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«ПОКУДА БУДУТ СОЗИДАТЬСЯ 
БОЖИИ ХРАМЫ — РОССИЯ 

БУДЕТ НЕПОБЕДИМОЙ!»
Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл

ВИЗИТ ПАТРИАРХА МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛА В ЮГРУ

Этот год стал знамена-
тельным для Ханты-Ман-
сийской митрополии. 
Завершено строительство 
и роспись Свято-  Троицкий 
кафедрального собора горо-
да Сургута — крупнейшего 
и красивейшего православ-
ного храма Югры.

С того момента, как руково-
дитель РПЦ благословил его 
возведение, прошло 10 лет. 
И вот 28 мая Святейший 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл освятил новый 
храм и совершил в нем 
Божественную литургию.

28 мая 2023 года Святей-
ший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл совер-
шил чин великого освя-
щения Свято- Троицкого 
собора города Сургута 
и Божественную литургию 
в новоосвященном храме.

Были освящены три престо-
ла: центральный — в честь 
Святой Троицы, южный — 
в честь праведных Симеона 
и Анны пророчицы, север-
ный — в честь мученицы 
Галины.

У входа в храм Предстояте-
ля Русской Православной 

Его Высокопреосвященству
Высокопреосвященнейшему ПАВЛУ,
митрополиту Ханты- Мансийскому 
и Сургутскому
Ваше Высокопреосвященство!

Примите сердечную благодарность за теплый 
и радушный прием. оказанный мне и моим 
спутникам во время посещения Ханты- 
Мансийской епархии.
Значимым событием состоявшегося 
визита стало великое освящение Свято — 
Троицкого собора г. Сургута и служение в нем 
Божественной литургии. Надеюсь, что 
этот прекрасный храмовый комплекс 
будет не только местом совместной 
молитвы, но и духовно- просветительским 
центром. призванным свидетельствовать 
о непреходящих евангельских истинах, 
способным возжигать и поддерживать 
в сердцах людей огонь живой веры, 
действующей любовью (Гал. 5, 6).
Рад был посетить женский монастырь 
в честь иконы Божией Матери «Умиление» 
г. Сургута и совершить в нем утреню 
всенощного бдения.
С удовлетворением хотел бы отметить. 
что под Вашим архипастырским 
руководством усердием и тщанием клириков 
и мирян, при поддержке благотворителей 
церковная жизнь на Югорской земле, Богу 
содействующу. успешно развивается, о чем 
красноречиво свидетельствуют новые храмы 
и обители, а также различные направления 
миссионерского, просветительского, 
социального и общественного служения.
Весьма важной считаю состоявшуюся 
встречу с полномочным представителем 
Президента Российской Федерации 
в Уральском федеральном округе 
В. В. Якушевым и губернатором 
Ханты- Мансийского автономного 
округа — Югры Н. В. Комаровой, в ходе которой 
обсуждались вопросы взаимодействия 
возглавляемой Вами митрополии с местными 
властями.
Молитвенно желаю Вам и Вашим 
соработникам на ниве Христовой 
неоскудевающих сил, щедрой помощи Божией 
и благословенных успехов в дальнейших 
созидательных трудах на пользу Святой 
Церкви. 

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл

Церкви встречали митро-
полит Ханты- Мансийский 
и Сургутский Павел, учащи-
еся православной гимназии 
во имя святителя Николая 
Чудотворца.

В храме присутствовали: 
полномочный представи-
тель Президента Россий-
ской Федерации в Ураль-
ском федеральном округе 
Владимир Якушев; губер-
натор Ханты- Мансийского 
автономного округа- Югры 
Наталья Комарова; гла-
ва города Сургута Андрей 
Филатов; генеральный 
директор и совладелец ПАО 
«Сургутнефтегаз» Владимир 
Богданов.

На сугубой ектении были 
вознесены особые проше-
ния, Предстоятель Русской 
Церкви прочитал молитву 
о Святой Руси. Проповедь 
перед причастием произнес 
протоиерей Николай Гамм, 
клирик храма святителя 
Николая Мирликийского 
города Сургута.

По окончании Литур-
гии митрополит Ханты- 
Мансийский Павел при-
ветствовал Святейшего 
Патриарха и преподнес 
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в дар Его Святейшеству 
Патриарший жезл.

Предстоятель Русской Церк-
ви обратился к верующим 
с Первосвятительским сло-
вом.

В благодарность за труды 
на благо Святой Церкви 
Святейший Владыка вручил 
митрополиту Павлу памят-
ные крест и панагию.
Затем Святейший Патри-
арх Кирилл огласил свой 
указ: «В связи с заверше-
нием строительства Свято- 
Троицкого собора г. Сургута 
Ханты- Мансийского авто-
номного округа — Югры 
усвоить означенному собо-
ру статуса кафедрального, 
с правом совершения в нем 
Божественной литургии 
с отверстыми царскими 
вратами по „Отче наш”. 
Преображенскому собо-
ру города Сургута, ранее 
имевшему статус кафе-
дрального, быть при-
ходским с сохранением 
наименования „Преоб-
раженский собор города 
Сургута” и с правом совер-
шения в нем Божествен-
ной литургии с отверсты-
ми царскими вратами по 
„Отче наш”».

В дар храму Святейший 
Владыка передал старин-
ный образ апостола Павла. 
Участникам богослужения 
Предстоятель благословил 
раздать иконки Святой 
Троицы с Патриаршим 
благословением.

Затем были вручены цер-
ковные награды во вни-
мание к помощи и трудам 
по строительству Свято- 
Троицкого собора города 
Сургута.

В завершение богослуже-
ния Святейший Патри-

арх Кирилл сказал: «Хочу 
поблагодарить всех тех, 
кто принимал не только 
материальное участие, но 
помогал своими молит-
вами, своей поддержкой, 
своим содействием.

И хотел бы поблагода-
рить губернатора Ханты- 
Мансийского округа Ната-
лью Владимировну за 
неизменное доброе отно-
шение к церковной жизни. 
Мы помним все то доброе, 
что Вы делали и делаете, 
и пусть Господь укрепляет 
Вас в Ваших дальнейших 
трудах…

Строительство храма есть 
свидетельство о самом 
главном — о том, что 
вера наша — живая вера. 
И покуда будет так и будут 
созидаться Божии храмы — 
и Россия будет непобеди-
мой!».

ВИЗИТ ПАТРИАРХА МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛА В ЮГРУ ВИЗИТ ПАТРИАРХА МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛА В ЮГРУ
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Первосвятительское слово Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла по окончании 

Божественной литургии в Свято-Троицком кафедральном 
соборе города Сургута 28 мая 2023 года.

«ВСЕ, ЧЕМУ УЧИТ ЦЕРКОВЬ, — 
ЭТО И ЕСТЬ ПОМОЩЬ 

ЧЕЛОВЕКУ В ДВИЖЕНИИ 
ВВЕРХ»

СЕРДЦЕВИНА ВЕРЫ

— Во имя Отца и Сына 
и Святого Духа! В Еванге-
лии от Иоанна мы находим 
такие слова: да знают Тебя, 
единого истинного Бога, 
и посланного Тобою Иисуса 
Христа (Ин. 17:3). Как все 
просто! И мы, христиане, 
наследники двухтысячелет-
ней традиции апостольского 
служения, апостольской про-
поведи, воспринимаем эти 
слова как очевидную вещь, 
как сердцевину нашей веры: 
да знают Тебя, единого 
истинного Бога, и посланно-
го Тобою Иисуса Христа. Но 
какими же новаторскими, 
какими удивительно новы-
ми и даже малопонятными 
были эти слова для тех, кому 
они были тогда обращены!

В Ветхом Завете Бог при-
сутствовал в некоторых 
видениях, например, 
в горящей купине; Он при-
сутствовал в сердцах людей. 
Но Бога, по слову Библии, 
не видел никто и никогда 
(Ин. 1:18). И то, что про-
изошло в Новом Завете, 
полностью меняет всю 
систему религиозных убеж-

дений, саму природу веры. 
Бог явился нам во Христе, 
Господе и Спасителе. Читая 
Евангелие, мы представля-
ем себе Его образ, мы зна-
ем Его дела, мы знаем Его 
мысли. Нам легко верить 
в Господа и Спасителя. Но 
как трудно было верить 
тем, кто до Христа верил 
в Бога, Которого никто 
никогда не видел! Явление 
Бога во Иисусе Христе — это 
великая милость для рода 

человеческого. И мы при-
надлежим именно к семье 
христианских народов, 
мы принадлежим к Церк-
ви Христовой, в центре 
которой — исповедание 
того, что Господь Иисус 
Христос есть Сын Божий 
и Сын Человеческий. И мы 
через Него поклоняемся 
Богу, Который для нас уже 
не является неведомым, но 
ведомым во Христе Иисусе, 
Господе нашем.

ОТНОШЕНИЯ  
ЧЕЛОВЕКА И БОГА

— Вера в Господа призвана 
менять человеческую жизнь 
к лучшему. Если человек 
крестился, если он себя 
связывает с Православной 
Церковью, он не может не 
наблюдать за своим вну-
тренним духовным состоя-
нием. Если же такой человек 
занимается чем угодно — 
политикой, бизнесом, обще-
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ственной работой и даже 
семьей, — но почти никогда 
не вспоминает о Боге, то 
и Бог не будет его помнить. 
Ведь отношения челове-
ка и Бога — это движение 
двустороннее. Господь дает 
нам Свою милость, Свою 
благодать, Свою помощь 
в ответ на нашу веру, 
а вера должна выражаться 
в молитве и споспешество-
ваться добрыми делами. 
Потому что если есть вера, 
а добрых дел нет, то мы, по 
слову Божию, медь звеня-
щая и кимвал бряцающий 
(1 Кор. 13:1), то есть пустота, 
и наша вера ни во что не 
реализуется.

Эти истины помогают каж-
дому человеку правильно 
выстроить свои отноше-
ния с Богом, верить в Него, 
признавать Его бытие, 
исполнять Его предна-
чертания, Его заповеди, 
Его закон и одновремен-
но через участие в жизни 

Церкви, через причастие 
Святых Христовых Таин 
входить в мистическое, 
таинственное, непонятное 
для человеческого разума, 
но реальное соприкоснове-
ние с Богом.

ДВИЖЕНИЕ  
ЧЕЛОВЕКА ВВЕРХ

— И мы знаем, как это 
соприкосновение неред-
ко меняет человеческую 
жизнь. Существует множе-
ство повествований о том, 
как люди меняли свою 
жизнь — от самой никчем-
ной к вершинам свято-
сти — через прикосновение 
к Господу. Вспомнить хотя 
бы Марию Египетскую, 
блудницу александрийскую, 
падшую женщину, которая 
была презираема за свой 
образ жизни, но через глу-
бинное покаяние разорвала 
узы порока и стала не про-
сто верующей, но великой 
Божией угодницей.

Осознав глубину своего паде-
ния, она удалилась в пале-
стинскую пустыню, перешла 
через реку Иордан и жила 
там без запасов воды, пита-
ясь тем, что давала пустыня. 
А ведь этот пример, о кото-
ром нам напоминают бого-
служения Великого поста, 
имеет большое значение для 
исправления нашей жизни.

Если даже такая женщина, 
как Мария Египетская, могла 
из бездны падения обратить-
ся ко Христу, значит, этот 
путь открыт для каждого, 
даже для самого большого 
грешника, даже для того, кто 
махнул на себя рукой: «Да что 
с меня взять? Не знаю даже, 
верю в Бога или не верю. 
А сколько всего дурного, 
ненужного сделал, сколь-
ко слов плохих сказал — не 
счесть!»

Все, чему учит Церковь, — 
это и есть помощь человеку 
в движении вверх во всех 

смыслах слова. В духовном — 
навстречу Богу; в интеллек-
туальном — познавая все 
больше и больше и укрепляя 
свой разум.

ОБРЕСТИ 
НАПРАВЛЕНИЕ 
В ЖИЗНИ

— И даже когда человек 
умножает свои матери-
альные средства, но обра-
щает их не только на себя, 
а в первую очередь творит 
добрые дела, то и этот мате-
риальный успех благослов-
ляется Богом. Но горе тому, 
кто созидает богатство 
только ради себя и своей 
семьи! Кому дано больше, 
с того больше и спросится, 
и потому имеющий то, чего 
не имеют другие, Богом 
призывается совершать 
добрые дела.

И я неслучайно говорю об 
этом именно здесь. Здесь 
много людей состоятель-

ных, которые играют очень 
большую роль в развитии 
экономики нашей страны. 
Доброго здоровья и успеха 
в их трудах! Но, находясь 
на вершине материального 
благополучия, всегда нуж-
но помнить о тех, кто нуж-
дается в помощи. И знаю, 
как много доброго состоя-
тельные люди этой земли 
делают для тех, кому нуж-
на их поддержка.

Обрести направление 
в жизни — это очень слож-
ное дело. Нужна помощь 
родителей и учителей, 
либо человек достигает 
интеллектуальных высот 
посредством образования, 
но даже там, на этих высо-
тах, легко заблудиться. 
А подлинный путь жизни, 

который несет спасение 
человеку и благо окружа-
ющим, лежит через веру, 
через стремление жить по 
Божиему закону, по Божи-
им заповедям. Вот тогда 
и материальные блага 
содействуют человеческо-
му спасению, обретению 
Царства Небесного. А если 
ничего подобного не дела-
ется, то богатство обраща-
ется в осуждение.

БОГАТСТВО ВСЕЙ 
СТРАНЫ

— Дай Бог, чтобы было 
именно так, как Господь 
велит. Чтобы богатство не 
только одного или другого 
человека, а богатства всей 
нашей страны обращались 
на то, чтобы страна сохра-
няла свой суверенитет, 
свою свободу, чтобы имела 
силу отразить вражеские 
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нападения, чтобы развива-
лись образование и куль-
тура, чтобы укреплялась 
духовная жизнь и чтобы 
каждый человек, сознавая 
себя сыном или дочерью 
Церкви и чадом Отечества 
нашего, мог служить и Богу, 
и народу, и стране нашей, 
и, конечно, своим близким 
и родным.

Да поможет нам Господь 
именно так прожить жизнь. 
Не сокрушаться о сво-
их жизненных неудачах, 
махнув на все рукой, или, 
напротив, упиваться сво-
им материальным благо-
получием, став духовно 
слепым, — и то, и другое 
опасно. Но путь, который 
Господь указывает через 
Свое Евангелие, таков, что 
человек обретает способ-
ность быть с Богом, а зна-
чит, обрести самое глав-
ное — спасение во Христе 
Иисусе, Господе нашем.

СТОЛКНОВЕНИЕ 
ДВУХ СИСТЕМ 
ЦЕННОСТЕЙ

— Дай Бог, чтобы народ 
наш шел по этому пути, 
а ведь большинство и идет 
по этому пути, хотя, конеч-
но, далеко не все. Но этот 
путь становится непонят-
ным для тех, кто взира-
ет на нас через западные 
границы, потому что там 
нет такого целеполагания. 
А потому напряжение, кото-
рое сегодня возникло между 
Россией и Западом, — это не 
просто политическое недо-
разумение. Сталкиваются 
разные системы ценностей, 
разные системы целепола-
гания. У нас разное отноше-
ние к вере в Бога.

Мы верим, что мы на пра-
вильной стороне, на свет-
лой стороне истории, и дай 

Бог, чтобы эта сторона 
освещалась светом Боже-
ственной истины. Да помо-
жет нам Господь сохранять 
любовь к Отечеству, к Церк-
ви и друг к другу, разделять 
друг с другом свои ресур-
сы, будь то большие или 
малые, помогая друг другу 
и поддерживая друг друга. 
И да поможет нам Господь 
с особой заботой, внимани-
ем и любовью относиться 
к подрастающему поколе-
нию. Да помогает всем нам 
Господь бережно относиться 
к заветам тех, кто передал 
нам свою веру, и осущест-
влять эти заветы во славу 
Божию, во славу Церкви 
и Отечества и в наше спасе-
ние. Аминь.
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15 УНИКАЛЬНЫХ ФАКТОВ 
О СВЯТО-ТРОИЦКОМ 
КАФЕДРАЛЬНОМ СОБОРЕ 
ГОРОДА СУРГУТА

1 42 3
Свято-Троицкий, Градо-
Сургутский собор, как он 
именовался еще в XVII 
веке, 

в XXI веке возрожден 
в новом уникальном 
облике. Он был построен 
в 1594 году. В 1780-е годы 
был возведен каменный 
Троицкий собор. 

В апреле 2016 
года митрополит 
Ханты-Мансийский 
и Сургутский Павел

совершил освящение пер-
вой испытательной сваи на 
месте строительства Свято-
Троицкого кафедрального 
собора; 16 ноября 2019 года 
митрополит Ханты-Ман-
сийский и Сургутский Павел 
совершил чин освящения 
куполов и крестов строяще-
гося собора.

В начале XX века 
в Троицком соборе было 
три престола: 

в честь Святой Троицы, 
Введения Пресвятой 
Богородицы и святителя 
Николая Чудотворца. 
Сегодня со строительством 
нового Свято-Троицкого 
кафедрального собора 
восстанавливается 
историческая правда.

Место для 
строительства 
православного храма в 
центре Сургута

на пересечении улиц 
Мира и Островского 
выбрали сами горожане 
во время общественного 
голосования. В 2013 году 
патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл благословил 
его возведение во время 
визита в Югру.

7
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6
Собор расписали 
иконописцы из Томска.

Во время работы над 
созданием самого крупного 
элемента храмовой 
росписи — иконы на 
внутренней поверхности 
центрального купола — 
художники работали на 
высоте 33 метра. Всего 
мастера расписали около 
5 тысяч квадратных метров 
храмовых стен.

В 2021 году Свято-
Троицкий кафедральный 
собор стал обладателем 
точной копии иконы 
Святой Троицы Андрея 
Рублева,

написанной в XV веке. Она 
была преподнесена в честь 
десятилетия Ханты-Ман-
сийской епархии. Также в 
дар Свято-Троицкому кафе-
дральному собору Сургута 
была передана икона Божией 
Матери «Неупиваемая Чаша».

Собор выполнен 
в русско-византийском 
стиле. 

В нём много света и 
пространства. Установка 
главного купольного шатра 
высотой более 13 метров 
и всех остальных куполов 
собора, то есть 9 основных 
и 8 декоративных, 
производилась без 
помощи вертолета, только 
башенным краном.

Подобное 
архитектурное 
решение в российском 
храмостроительстве 
применено впервые —

своды купола изготовили 
из панелей на заводе. 
Спецзаказ делали 
исключительно под 
сургутский проект. Высота 
купола от пола до самой 
высокой точки составляет 
40 метров.

Прилегающая 
территория собора 
была благоустроена 
в 2022 году. 

Осенью там высадили более 
700 саженцев деревьев, 
кустарников и многолетних 
цветов.

Для 
священнослужителей 
и трудящихся на 
приходе собора мирян 
предусмотрены рабочие 
кабинеты и трапезная, 

оборудован конференц-зал 
для проведения меропри-
ятий. Для удобства посе-
тителей Свято-Троицкого 
кафедрального собора орга-
низована подземная пар-
ковка на 150 машин.

Строительство церкви 
велось полностью 
на пожертвования 
прихожан

и при поддержке 
градообразующих 
предприятий. Возводила 
храмовый комплекс 
компания «Сибпромстрой».

Первая литургия и 
малое освящение собора 

прошло 7 апреля 2023 года.

Рядом с собором много 
лет располагалась 
временная одноэтажная 
церковь. 

В ней проходили богослу-
жения, прихожане крестили 
детей, отмечали православ-
ные праздники. После окон-
чания всех работ по новому 
храму, ее разобрали.

В 2022 году в праздник 
Троицы 2500 сургутян 
приняли участие 
в крестном ходе, 

который прошел по улицам 
города к строящемуся 
собору.

Внешняя отделка 
Свято-Троицкого 
собора была полностью 
выполнена в 2021 году.  

Митрополит Ханты-
Мансийский и Сургутский 
Павел лично курировал 
ход строительства собора.
Основным попечителем 
собора является ПАО 
«Сургутнефтегаз». 
Строитель собора — 
компания «Сибпромстрой».
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В рамках Первосвятительского визита в Ханты-
Мансийскую митрополию патриарх Кирилл посетил 
женский монастырь в честь иконы Божией Матери 

«Умиление», встретился с руководителями Уральского 
федерального округа и Югры.

«ЦЕРКОВЬ ДОНЫНЕ 
ПРОДОЛЖАЕТ СВОЮ 

МИССИЮ — ОБЪЕДИНЯЕТ 
ЛЮДЕЙ»

У входа в соборный храм 
Предстоятеля Русской Пра-
вославной Церкви встре-
чали митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел, настоятельница 
монастыря игумения Геор-
гия (Алгинина), а также уча-
щиеся воскресной школы, 
действующей при обители.

В храме Святейший Патри-
арх Кирилл совершил утре-
ню всенощного бдения. 
По окончании богослуже-
ния митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел приветствовал Свя-
тейшего Владыку и пре-
поднес Его Святейшеству 
памятную панагию. Игу-
мения Георгия (Алгинина) 
подарила Предстоятелю 
Патриаршую мантию.

В дар обители Святейший 
Владыка передал вышитый 
образ равноапостольной 
княгини Ольги, насельни-
цам монастыря — сборники 
своих проповедей.

Всем участникам бого-
служения были вручены 
иконки Божией Матери 
«Умиление» с Патриаршим 
благословением.

«В БОГОСЛУЖЕНИИ 
ЛЮДИ ОБЪЕДИНЯ-
ЮТСЯ В МОЛИТВЕ»

Состоялась встреча Святей-
шего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла с 
полномочным представите-
лем Президента Российской 
Федерации в Уральском 
федеральном округе Вла-
димиром Владимировичем 
Якушевым, губернатором 
Ханты-Мансийского авто-
номного округа — Югры 
Натальей Владимировной 
Комаровой и главой Ханты-
Мансийской митрополии 
митрополитом Ханты-Ман-

сийским и Сургутским Пав-
лом.

В ходе встречи Предстоя-
тель Русской Православной 
Церкви отметил важное 
значение Ханты-Мансий-
ского автономного округа 
для жизни всего многона-
ционального Российского 
государства.

«Югра — совершенно осо-
бый регион, которым 
действительно прираста-
ет сила России, а значит, 
укрепляется ее суверенитет. 
Здесь делают все для того, 
чтобы Россия становилась 
сильной, крепкой, непо-
бедимой», — сказал, в част-
ности, Святейший Патриарх 
Кирилл.

«На меня производит очень 
доброе впечатление раз-
витие церковной жизни, 
за что благодарю владыку 
и светские власти, — про-
должил Святейший Влады-
ка. — Здесь строятся храмы, 
ведется работа с молоде-
жью, есть все, что сейчас 
необходимо. Ведь самое 
главное, что совершает Цер-
ковь, — это богослужение, 
потому что в богослуже-
нии люди объединяются 
в молитве и тем самым 
соединяются с Богом и друг 
с другом. А значит, есть и 
духовное, вертикальное 
измерение, и обществен-
ное, горизонтальное. Вот 
почему приходы в России 
еще в стародавние времена 
были центрами социальной 
жизни, и Церковь доныне 
продолжает свою миссию — 
объединяет людей».

«Если мы будем сочетать 
небесное с земным, духов-
ное с материальным, то 
будем непобедимы. Это и 
есть главный вектор наше-
го движения. Помогай вам 

Бог, дорогие мои», — заклю-
чил Святейший Патриарх 
Кирилл.

«Очень благодарны за Ваш 
приезд, Ваше Святейше-
ство, — сказала в свою оче-
редь Наталья Комарова. 
— Мы очень рады, что все 
удалось сделать по Вашему 
благословению. Храм уже 
расписан и полностью готов 
для священнослужителей и 
прихожан».

Далее Святейший Патри-
арх Кирилл и глава региона 
обсудили вопросы взаимо-
действия Церкви и государ-

ства в области культуры и 
просвещения. В частности, 
Наталья Комарова рассказа-
ла о поддержке со стороны 
Югры города Макеевка в 
Донецкой Народной Респу-
блике, куда предполагается 
отправить 20 комплектов 
«Православной Энциклопе-
дии».

разные системы ценностей, 
разные системы целепола-
гания. У нас разное отноше-
ние к вере в Бога.

Мы верим, что мы на пра-
вильной стороне, на светлой 
стороне истории, и дай 

ВИЗИТ ПАТРИАРХА МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛА В ЮГРУ ВИЗИТ ПАТРИАРХА МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛА В ЮГРУ
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ИСТОРИЯ ЖЕНСКОГО 
МОНАСТЫРЯ В ЧЕСТЬ ИКОНЫ 
БОЖИЕЙ МАТЕРИ «УМИЛЕНИЕ»

Женский монастырь в честь иконы 
Божией Матери «Умиление» г. Сургута 
был основан в 2015 году по благословению 
Святейшего Патриарха Кирилла стараниями 
митрополита Ханты- Мансийского 
и Сургутского Павла.
7 марта 2015 года была зарегистрирована 
монашеская община, которая согласно 
решению Священного Синода от 13 июля 
2015 года была преобразована в монастырь 
в честь иконы Божией Матери «Умиление». 
1 августа 2015 года старшая сестра 
монастыря монахиня Георгия (Алгинина) 
была возведена в сан игумении.
19 декабря 2015 года на храм в честь иконы 
Божией Матери «Умиление» были подняты 
первые купола с крестами.
10 июня 2018 года митрополит Ханты- 
Мансийский Павел совершил великое 
освящение храма преподобного Сергия 
Радонежского.
В октябре 2018 года при монастыре были 
открыты псаломщицкие курсы по изучению 
устава богослужения и основам клиросного 
служения для взрослых и воскресная школа 
«Радость моя» для детей. В монастыре 
действуют золотошвейная мастерская, 
пекарня.
30 августа 2020 года митрополит Ханты- 
Мансийский Павел совершил великое 
освящение соборного храма обители в честь 
иконы Пресвятой Богородицы «Умиление».

ВИЗИТ ПАТРИАРХА МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛА В ЮГРУ ВИЗИТ ПАТРИАРХА МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛА В ЮГРУ



РАЗГОВОР О ГЛАВНОМ

Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл возглавил 

Архиерейское совещание Русской 
православной церкви, которое 

прошло в Свято-Троицкой 
Сергиевой лавре.

Состоялся большой разговор 
о самом главном:

Единстве церкви;

Развитии Русской православной 
церкви, действующих и новых 

храмах;

О мировой ситуации, войне на 
Украине и религиозном измерении 

современных конфликтов;

О помощи священнослужителям и 
служении на фронте;

О внутренней церковной жизни
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Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский Павел 
принял участие в Архиерейском совещание Русской 

православной церкви, которое прошло в Свято-Троицкой 
Сергиевой лавре. Его возглавил Святейший Патриарх 

Московский и всея Руси Кирилл.

«В ЦИВИЛИЗАЦИОННОМ 
КОНФЛИКТЕ ЕСТЬ 

НЕСОМНЕННОЕ 
РЕЛИГИОЗНОЕ ИЗМЕРЕНИЕ»

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл

РАЗГОВОР О ГЛАВНОМ РАЗГОВОР О ГЛАВНОМ

Перед началом встречи Свя-
тейший Патриарх Кирилл 
посетил Троицкий собор, 
где поклонился честным 
мощам преподобного Сер-
гия Радонежского, святы-
ням Никоновского придела 
и Серапионовой палаты.

На Совещании также при-
сутствовали: представитель 
Патриарха Антиохийского 
и всего Востока при Патри-
архе Московском и всея 
Руси митрополит Филиппо-
польский Нифон; предста-
витель Патриарха Сербского 
при Патриархе Московском 
и всея Руси епископ Мора-
вичский Антоний; пред-
ставитель Православной 
Церкви Чешских земель 
и Словакии при Москов-
ском Патриаршем престо-
ле архимандрит Серафим 
(Шемятовский); представи-
тель Православной Церкви 
в Америке при Московском 
Патриаршем престоле про-
тоиерей Даниил Андреюк.

Предстоятель Русской Пра-
вославной Церкви выступил 
с докладом. 

О ЕДИНСТВЕ  
ЦЕРКВИ

— С последнего Архиерей-
ского Собора прошло уже 
почти 6 лет. В этот срок 
вошел и тот период, когда 
мы были почти лишены 
возможности встречаться 
по причине противоко-
видных ограничений. Тем 
более радостно встретить-
ся сегодня для обсуждения 
насущных вопросов церков-
ной жизни в сердце Святой 
Руси, у мощей великого 
чудотворца преподобного 
Сергия Радонежского. Твер-
до верю, что обстоятельства, 
препятствующие сегодня 
части наших собратьев 
прибыть в Москву, будут 

преодолены и у нас будет 
возможность объединить-
ся с ними в общей молитве 
и соборной дискуссии.

Из радостных событий, про-
изошедших после Архие-
рейского Собора 2017 года, 
вспоминается, среди про-
чих, восстановление един-
ства с Матерью- Церковью 
Архиепископии запад-
ноевропейских приходов 
русской традиции. Благим 
свидетельством единения 
вокруг заповедей Спасителя 
о милосердии к ближне-
му стали самоотвержен-
ные труды многих людей, 
в том числе церковных 
волонтеров и прихожан 
наших храмов, их помощь 
страждущим во дни рас-
пространения коронави-
русной инфекции, а также 
в последние полтора года, 
связанные с появлением 
беженцев, и, конечно, веде-
нием военной операции.

На общеправославном 
уровне нельзя не отметить 
преодоление многолетнего 
разделения на Балканах. 
Божиим благоволени-
ем и благодаря мудрости 
иерархов, священнослу-
жителей и мирян удалось 
урегулировать нестроения, 
связанные со статусом 
православных епархий на 
территории Северной Маке-
донии посредством восста-
новления общения, а затем 
и провозглашения Архие-
рейским Собором Сербского 
Патриархата автокефалии 
Македонской Православной 
Церкви — древней Охрид-
ской Архиепископии.

О РАЗВИТИИ 
ПРАВОСЛАВНОЙ 
ЦЕРКВИ

— Благодарение Господу, 
даже в условиях существен-

ных ограничений деятель-
ности в 2020 и 2021 годах 
Церковь продолжала укре-
пляться. Выросло число 
храмов, увеличилась чис-
ленность духовенства. По 
состоянию на 1 января 
2023 года штатное духовен-
ство Русской Православной 
Церкви включало 41 409 
клириков, в том числе 
36 516 пресвитеров, 4 893 
диакона. Таким образом, 
с 2009 года клир увели-
чился на 10 134 человека, 
а с последней публикации 
общецерковной статистики 
в 2019 году — на 895 чело-
век. Численность духовен-
ства росла не так быстро, 
как в прошлые годы. Это 
обусловлено ситуацией 
2020–2021 годов, когда 
скончались многие наши 
собратья — больше, чем 
в иные годы, а возможно-
сти для совершения хиро-
тоний, в том числе архие-
рейских, были ограничены.

О ДЕЙСТВУЮЩИХ 
И НОВЫХ ХРАМАХ

— В Русской Православ-
ной Церкви сегодня 40 895 
храмов или иных мест, 
в которых совершается 
Божественная литургия. 
С 2019 года их число вырос-
ло на 2 246, а с 2009 года — 
на 11 632. Приблизительно 
в 75% храмов литургия 
совершается не реже одного 
раза в неделю.

Действуют 490 мужских 
монастырей и 508 женских 
обителей, объединяющих 
около 16 тысяч насель-
ников и насельниц. Всего 
с 2019 года число мона-
стырей увеличилось на 26, 
а с 2009 — на 172.

Сегодня в Русской Право-
славной Церкви 402 архи-
ерея, что на 25 архиереев 
больше, чем на момент про-
ведения Собора 2017 года 
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и на 202 больше, чем в нача-
ле 2009 года. Правящих 
архипастырей сегодня 295, 
то есть на 2 больше, чем 
в 2017, и на 146 больше, чем 
в 2009 году. Сегодня Русская 
Православная Церковь объ-
единяет 324 епархии, то есть 
на 21 больше, чем в декабре 
2017 года, и на 165 епархий 
больше, чем в 2009 году.

За этими сухими цифрами 
стоит реальное развитие 
епархиальной и приход-
ской жизни, информацию 
о которой я получаю в том 
числе в беседах со священ-
нослужителями, а также 
с мирянами самого разного 
рода занятий — от высоких 
чиновников и предприни-
мателей до рядовых людей, 
и конечно, от вас, дорогие 
собратья-архипастыри. 

О НЕПРОСТЫХ 
ВРЕМЕНАХ, ВОЙНЕ 
И УКРАИНЕ

— Досточтимые влады-
ки, мы уже не первый год 
переживаем тревожные 
времена. «В мире будете 
иметь скорбь; но мужай-
тесь: Я победил мир» 
(Ин. 16:33), — сказал Господь. 
В истории Церкви были, 
конечно, времена еще более 
тяжелые, чем нынешние, 
но — по обетованию Осно-
вателя Церкви, Спасителя 
нашего Господа Иисуса Хри-
ста — врата адова не одоле-
ют Церковь (ср. Мф. 16:18).

Спасительное служение 
Церкви на протяжении всей 
ее истории сталкивалось 
с враждебной силой, которая 
изобретала и изобретает все 

новые способы противобор-
ства евангельской миссии, 
используя человеческие 
страсти: честолюбие, алч-
ность, малодушие, зависть. 
К сожалению, и некоторые 
из тех, кто называют себя 
служителями Божиими, 
оказались несвободными от 
влияния духов злобы подне-
бесной (срав. Еф. 6:12), под-
толкнувших их к разруше-
нию церковного единства. 
Я имею в виду, в первую 
очередь, антиканонические 
действия Константино-
польского Патриархата на 
Украине, открывшие путь 
к церковным нестроениям 
и к многолетним, а сегодня 
особенно тяжелым гонениям 
на православных христиан 
на территории Украины.

Эти деяния, принесшие 
беды всему Православию, 
совершенно не случайно 
пришлись на время, когда 
мы с неведомой нынеш-
нему молодому поколе-
нию силой слышим о вой-
нах и военных слухах (ср. 
Мк. 13: 7). Мы знаем слова 
Спасителя, что не следу-
ет ужасаться этому. Но 
по-человечески понятна 
тревога людей, и нам, архи-
пастырям, необходимо 
иметь рассуждение о наших 
действиях в нынешних 
условиях.

О РЕЛИГИОЗНОМ 
ИЗМЕРЕНИИ 
КОНФЛИКТА

— В своем докладе на собра-
нии Московской епархии 
в декабре прошлого года 
мне уже довелось поделить-
ся размышлениями о том, 
что наблюдаемые сегодня 
военные действия являются 
последствием длительного 
цивилизационного кон-
фликта. В обстоятельствах, 
с которых этот конфликт 

начался, мы видим несо-
мненное религиозное изме-
рение: иррациональную 
ненависть к исповедую-
щим Православие наро-
дам. Именно эта ненависть 
стала причиной агрессии 
против Югославии в 90-х 
годах прошлого века. Имен-
но этой ненавистью обу-
словлено бесцеремонное 
вмешательство западных 
государств в жизнь стран, 
народы которых являются 
носителями Православия. 
Это вмешательство выража-
лось и выражается в эконо-
мическом и политическом 
шантаже, в организации так 
называемых цветных рево-
люций.

К сожалению, одним из ору-
дий борьбы против Право-
славия стал Константино-
польский Патриархат. Его 
ведущие иерархи в течение 
длительного времени при 
поддержке сторонних для 
Церкви политических сил 
и по их наущению готови-
лись расторгнуть единство 
Православия, вели тайные 
переговоры и плели интри-
ги. Речь идет о деяниях 
и о событиях пятилетней 
давности, а по нынешним 
временам это уже боль-
шой срок, но, поскольку мы 
не собирались с 2017 года, 
полагаю необходимым о них 
напомнить.

Мы сознавали, какой ущерб 
каноническим устоям 
Церкви, ее единству могли 
нанести планируемые Кон-
стантинополем самочинные 
действия. Русская Церковь 
делала все возможное, что-
бы церковное единство 
сохранилось.

О РАЗРЫВЕ  
С КОНСТАНТИНО-
ПОЛЬСКИМ  
ПАТРИАРХАТОМ

— В августе 2018 года я посе-
тил Стамбул. Конечно, даже 
тогда у меня не было уве-
ренности, что наш разговор 
остановит Константинополь-
ского Предстоятеля, но я все 
же счел необходимым лично 
донести до Патриарха Вар-
фоломея объективную кар-
тину положения на Украине. 
Патриарх Варфоломей пред-
почел ничего не услышать 
и осенью 2018 года, поправ 
священные каноны, вторгся 
на Украину, чтобы «упразд-
нить» иерархию Украин-
ской Православной Церкви 
и легализовать раскол, пре-
доставив ему мнимую авто-
кефалию.

В сентябре 2018 года в Киев 
приехали непрошеные кон-
стантинопольские «экзархи». 
Наш Священный Синод был 
вынужден принять решение 
о прекращении поминове-
ния Предстоятеля Констан-
тинопольского Патриархата 
и о невозможности сослуже-
ния с его иерархами, пред-
упредив об угрозе разрыва 
евхаристического общения. 
Но Синод на Фанаре 11 октя-
бря 2018 года заявил об 
«отмене действия» собствен-
ных исторических решений 
о передаче Киевской митро-
полии в ведение Московско-
го Патриархата, а также о так 
называемом восстановлении 
в священных степенях пред-
водителей раскольнических 
групп, с которыми вступил 
в общение. И с глубокой 
скорбью мы были вынуж-
дены принять решение 
о невозможности продолже-
ния евхаристического обще-
ния с Константинопольским 
Патриархатом, как того 
и требуют каноны.

О ЕДИНОЙ ПРАВО-
СЛАВНОЙ ЦИВИЛИ-
ЗАЦИИ

— Необходимо ясно пони-
мать: влиятельные миро-
вые политические силы, 
враждебные по отношению 
не только к России и Право-
славию, но и, как можно 
теперь судить, к христи-
анскому мировосприятию 
в целом, ставили и ставят 
перед собой задачу более 
широкую, чем только духов-
ная изоляция украинского 
народа, его противопостав-
ление братскому и предель-
но близкому в духовном 
отношении народу русскому, 
с которым он вместе состав-
ляет единую православную 
цивилизацию, восходящую 
к эпохе Святой Руси. Дру-
гая и более глобальная цель 
заключается в том, чтобы 
разорвать или предельно 
ослабить духовные связи 
между нашим восточнос-
лавянским православным 
миром и православным 
сообществом Средиземно-
морья и Ближнего Востока. 
Еще одна задача, решаемая 
ныне враждебными Право-
славию силами, состоит 
в том, чтобы воспрепят-
ствовать сохранению хри-
стианских основ колыбели 
современной цивилиза-
ции — Европы. Другими сло-
вами, делается все, чтобы 
разрушить Православие, 
а в конечном счете — унич-
тожить все христианское 
наследие в принципе.

О ГОНЕНИЯХ НА 
УКРАИНСКУЮ 
ПРАВОСЛАВНУЮ 
ЦЕРКОВЬ

— Приходится признать, 
еще раз хочу об этом ска-
зать, что отчасти задача 
внести разделения среди 
православных была реше-
на. Раскол, инициирован-
ный Константинопольским 
Патриархом Варфоломеем, 
крайне затруднил духовное 
общение Русской Церкви 

со значительной частью 
греческого православного 
мира. Это, конечно, замет-
но ослабило голос право-
славного свидетельства 
в современном мире, — что, 
по-видимому, и нужно было 
идеологам и заказчикам 
раскола. Однако полностью 
достигнуть поставленной 
цели врагам Церкви не уда-
лось. Даже в греческом Пра-
вославии немало оказалось 
мужественных иерархов, 
священников, богословов, 
которые не признали безза-
конного деяния Константи-
нополя, не вступили в обще-
ние со схизматическими 
лжецерковными лидерами, 
именующими себя митро-
политами и епископами. 
Пусть Господь укрепляет 

силы всех, кто сегодня стоит 
за правду и противостоит 
расколу Вселенского Право-
славия!

Большинство Поместных 
Церквей ясно показало 
нежелание признавать как 
новосозданную из расколь-
ников организацию, так 
и стоящую за этим деяни-
ем «новую экклезиологию» 
Константинопольского 
Патриархата, которая сегод-
ня еще будет предметом 
нашего рассмотрения.

Смута, посеянная Фанаром, 
принесла горькие плоды 
и, в частности, привела 
к открытым гонениям на 
Украинскую Православ-
ную Церковь со стороны 

— Дорогие собратья- архипастыри, прошу 
передать мою искреннюю и глубокую 
благодарность всем священникам, диаконам, 
семейным, монашествующим, достойно 
совершающим свое служение, а также 
семьям нашего белого духовенства, так 
или иначе разделяющим с главами своих 
домашних церквей (ср. 1 Кор. 16:19) их труды на 
благо Церкви.
Ваши Высокопреосвященства 
и Преосвященства, собратья архипастыри! 
Мы видим, что Церковь Христова и весь мир 
переживают ныне нелегкое, тревожное время. 
Но мы взираем в будущее с верой и надеждой 
на Возлюбившего ее Господа Иисуса. В своем 
историческом шествии Церковь всегда 
вдохновлялась пророческими словами 
ветхозаветного евангелиста — пророка 
Божия Исаии, обращенными к ней — Новому 
Израилю — и звучащими сегодня на удивление 
современно и ободряюще. Прислушаемся 
и мы к этим словам: «Ныне же так говорит 
Господь: <…> Не бойся, ибо Я искупил тебя 
<…> Будешь ли переходить через воды, 
Я с тобою, — через реки ли, они не потопят 
тебя; пойдешь ли через огонь, не обожжешься, 
и пламя не опалит тебя, ибо Я Господь, Бог 
твой, <…> Спаситель твой. <…> Ты дорог в очах 
Моих, многоценен, и Я возлюбил тебя. <…> Не 
бойся, ибо Я с тобою!» (Ис. 43:1–5).
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государственной власти. 
Вскоре после вторжения 
Константинополя на Украи-
ну стали приниматься дис-
криминационные законы 
в отношении канонической 
Православной Церкви, 
распространялась клеве-
та в средствах массовой 
информации, нагнеталась 
нетерпимость и ненависть 
к Украинской Православной 
Церкви. С применением 
грубой силы беззаконно 
захватывались и захватыва-
ются храмы. Проводились 
и до сих проводятся обы-
ски в храмах, а также по 
месту жительства иерархов 
и клириков. Духовенство 
подвергалось и подвер-
гается грубому давлению 
посредством унизительных 
допросов со стороны спе-
циальных служб, давлению 
экзальтированной толпы, 
зачастую объединявшей 
раскольников с самыми 
экзотическими язычниками 
и людьми, вообще чуждыми 
всякой веры.

ОБ ОБРАЩЕНИИ 
К ПРАВОЗАЩИТНЫМ 
ОРГАНИЗАЦИЯМ

— Эти гонения приобре-
ли новый размах с начала 

2022 года. Мы увидели аре-
сты и избиения служителей 
Божиих, кощунство над 
святынями. Возбуждены 
и продолжаются судебные 
процессы против несколь-
ких архиереев. Умножились 
случаи изгнания из хра-
мов православных общин. 
Древняя Киево- Печерская 
лавра находится под угро-
зой закрытия. Ее главные 
храмы — Успенский собор 
и Трапезная церковь — изъ-
яты у Украинской Право-
славной Церкви, в них дей-
ствуют раскольники.

Один за другим изыма-
ются корпуса монастыря. 
Наместник Лавры митро-
полит Вышгородский 
и Чернобыльский Павел 
после трехмесячного пре-
бывания под домашним 
арестом под надуманными 
предлогами и с опорой на 
лживые обвинения заклю-
чен в следственный изо-
лятор. Владыка, которому 
62 года, страдает тяжелыми 
заболеваниями, включая 
сахарный диабет. Его жизнь 
под угрозой. Прошу всех 
вас, дорогие братья, особо 
молиться о нем. Он сегодня 
является исповедником, 
остающимся верным сво-

ей архиерейской присяге 
и единству наших Церквей.

Несколько дней тому назад 
я направил Предстоятелям 
Поместных Православных 
Церквей, главам ряда иных 
христианских церквей, 
руководителям между-
народных и правозащит-
ных организаций письма, 
в которых призвал адреса-
тов обратить внимание на 
происходящие гонения на 
Украинскую Православную 
Церковь и принять все воз-
можные меры для защиты 
митрополита Павла от без-
законного преследования. 
Совершенно очевидно, что 
украинские власти при-
ступили к ликвидации 
канонической Украинской 
Православной Церкви, не 
обращая никакого вни-
мания на так называемые 
европейские ценности, 
которые предполагают, 
в том числе, свободу веро-
исповедания и уважение 
прав человека. Возника-
ет вопрос: как отнесутся 
к случившемуся европей-
ские правители и право-
защитные организации? 
С нетерпением, хотя и не 
без сомнения, ожидаем 
реакции с их стороны.

О ДИСКРИМИНАЦИ-
ОННОЙ ПОЛИТИКЕ 
В ОТНОШЕНИИ  
ПРАВОСЛАВНОЙ 
ЦЕРКВИ 

— Еще раз хочу сказать, что 
в настоящий момент речь 
идет о вой не против Право-
славия, потому что все это 
не может не ослаблять Все-
ленское Православие. Фанар 
является в данном случае 
средством в руках умелых 
манипуляторов, и таким 
средством он является уже 
не один год.

Мы можем вспомнить 
поддержку Константино-
польским Патриархатом 
обновленческого раскола 
в двадцатых годах прошло-
го столетия, раскольниче-
ские действия в Эстонии 
в 2000 году, когда мы ради 
церковного мира пошли-
на определенные ком-
промиссы. Мы видим, как 
в этом году та же модель, 
что в Эстонии, выстраи-
вается в Литве. Светские 
власти Латвии, вдохновив-
шись ситуацией у соседей, 
решили пойти даже дальше 
и сами провозгласили лже-
автокефалию Латвийской 
Церкви. Пожалуй, до такого 
бы не додумался и Фанар, 
хотя именно его примеру 
попрания канонической 
правды и подражают новые 
гонители Православия.

Нельзя не упомянуть 
и о том, что в разжигании 
и поддержании гонений на 
православных людей Укра-
ины принимают деятельное 
участие так называемые 
греко- католики — униаты. 
Они, по-видимому, явля-
ются одними из конечных 
выгодоприобретателей 
многочисленных беззакон-
ных захватов православ-
ных храмов на территории 

Украины. А ведь сама идея 
унии — подчинения церков-
ной жизни Риму при види-
мом сохранении восточно-
го обряда — за несколько 
столетий, начиная с конца 
XVI века, уже принесла 
неисчислимые страдания 
православным христианам 
на территории Речи Поспо-
литой, включавшей некогда 
земли, населенные русскими 
православными людьми!

Достаточно вспомнить 
насильственную полони-
зацию и окатоличивание 
русского православного 
населения в западнорусских 
землях. Мы помним и о фак-
тическом разгроме униата-
ми православных епархий 
на западе Украины в нача-
ле 1990-х годов. Наконец, 
известно, что именно греко- 
католики активно участво-
вали в событиях переворота 
в Киеве в 2013–2014 годах. 
Сегодня же униаты полно-
стью отождествили себя 
с пестуемой на Украине 
откровенно националисти-
ческой повесткой, стали 
пособниками украинских 
властей в осуществлении их 
дискриминационной поли-
тики в отношении канониче-
ской Православной Церкви.

О КАНОНИЧЕСКОМ 
ПОРЯДКЕ

— В связи с этой темой 
коснусь некоторых практи-
ческих вопросов. Одним из 
последствий действий, пред-
принятых против Право-
славия и церковного един-
ства, стал ряд канонических 
нестроений. В частности, мы 
видим, что в ряде епархий 
и приходов на тех террито-
риях, где государства оказы-
вают давление на Церковь, 
прекратилось поминовение 
имени Патриарха, предус-
мотренное канонами.

На недопустимость подоб-
ных действий указал Свя-
щенный Синод в своих 
определениях от 29 мая 
и 7 июня прошлого года. 
Безусловно, мне очень 
дорога укрепляющая мои 
силы молитва обо мне всей 
церковной полноты: епи-
скопата, клира и паствы. 
Но сейчас речь не идет 
о каких-либо личных пере-
живаниях или о личной 
преданности нынешнему 
носителю Патриаршего сана. 
Речь идет о заповеданном 
нам Господом сохранении 
церковного единства, одним 
из внешних выражений 
которого в соответствии 
с канонами и с многове-
ковой традицией является 
поминовение за богослуже-
нием Предстоятеля Помест-
ной Православной Церкви.

Прекращение такого поми-
новения является откры-
той дверью к сползанию 
в раскол. Священнослужи-
тели вправе не исполнять 
беззаконных требований 
отказаться от поминовения 
Патриарха, а миряне право-
мерно ожидают от своего 
духовенства, что оно будет 
совершать такое помино-
вение и хранить единство 
Церкви.

В нынешних обстоятель-
ствах у некоторых верных 
чад Православной Церкви 
возникает болезненный 
вопрос: можно ли прича-
щаться, молиться в храмах, 
где Патриарха не поминают, 
действенны ли тут таинства? 
В Московскую Патриархию 
поступает много писем по 
этому поводу. Скажу так: 
если есть возможность 
ходить на службы в храм, 
где духовенство сохраняет 
верность каноническому 
порядку поминовения Пред-
стоятеля Церкви, следует 

ходить именно в такой 
храм. Если же такой воз-
можности совсем нет, то, 
пока Церковь не вынес-
ла соборное суждение об 
отпадении тех или иных 
архиереев и священнослу-
жителей в раскол, таинства, 
совершаемые теми, кто стал 
жертвой шантажа или кому 
не хватило мужества или 
совести хранить этот кано-
нический порядок, остаются 
действенными. При этом 
справедливо — и в этом нет 
никакого непослушания — 
не принимать слов, отверга-
ющих церковное единство 
и направленных против 
него, которые, к сожалению, 
можно слышать от некото-
рых священнослужителей.

О ПОЛОЖЕНИИ 
КЛИРИКОВ

— Еще один важный прак-
тический вопрос, связанный 
с церковными нестроени-
ями, касается урегулиро-
вания положения клири-
ков, покидающих епархии, 
нередко одновременно 
с паствой. Например, когда 
их семьям грозит реальная 
опасность для жизни, в част-
ности при изменении линии 
фронта. Каждый случай 
требует отдельного изуче-
ния, в связи с чем надлежит 
применять разные подходы 
в зависимости от ситуации. 
И при возникновении недо-
умений следует обращаться 
за консультацией в Управ-
ление делами Московской 
Патриархии.

Отдельно упомяну о слу-
чаях, когда прибывающие 
клирики были запрещены 
в служении своими епар-
хиальными архиереям 
и, при этом, утверждают, 
что поводом к запрещению 
стал их отказ нарушить 
каноническую норму бого-

служебного поминовения 
Патриарха. Таковые священ-
нослужители вправе подать 
апелляцию в Высший Обще-
церковный Суд. При этом 
должен отметить, что может 
случиться и такая ситуация, 
когда клирик, представляя 
себя жертвой произвола, 
в действительности являет-
ся нарушителем церковно-
го порядка. В связи с этим 
не следует предвосхищать 
решения Высшего Общецер-
ковного Суда по подобным 
делам, которые особенно 
требуют обстоятельного рас-
смотрения.

О ПОМОЩИ  
СВЯЩЕННОСЛУЖИ-
ТЕЛЯМ

— Завершая эту тему, обра-
щу ваше внимание на важ-
ность того, чтобы священ-
нослужители, прибывающие 
в Россию как беженцы, мог-
ли рассчитывать на нашу 
помощь и поддержку, в том 
числе материальную. Наши 
епархии и приходы много 
помогают беженцам, и уж 
кому как не нам следует 
помочь нашим собратьям 
и сослужителям у Престола 
Божия.

Пользуясь случаем, приве-
ду информацию о помощи 
беженцам и пострадавшим 
мирным людям Новороссии 
и Украины, оказываемой 
нашей Церковью. Уже в фев-
рале 2022 года для органи-
зации помощи был создан 
общецерковный штаб при 
Синодальном отделе по цер-
ковной благотворительности 
и социальному служению.

За истекшее время только на 
счетах упомянутого Сино-
дального отдела и Москов-
ской Патриархии собраны 
средства объемом в 568 
миллионов руб лей. Закупле-
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на и направлена гумани-
тарная помощь на сумму 
свыше 331 миллиона руб-
лей. В епархиях на терри-
тории России было собра-
но, закуплено и передано 
беженцам и пострадавшим 
мирным жителям более 
2920 тонн гуманитарной 
помощи.

Центральная клиниче-
ская больница Москов-
ской Патриархии име-
ни святителя Алексия, 
митрополита Киевского, 
Московского и всея Руси, 
оказывает помощь бежен-
цам в Москве, а также 
направляет доброволь-
ные бригады врачей для 
работы в больницах Ново-
россии, а также для эваку-
ации раненых, требующих 
стационарного лечения 
в Москве. Кроме того, боль-
ница неоднократно переда-
вала сложное медицинское 
оборудование и организо-
вала краткосрочные курсы 
по уходу за ранеными. За 

время работы этих курсов 
более 400 добровольцев из 
Москвы съездили в зону 
конфликта еженедельными 
вахтами. Выездные курсы 
также организованы боль-
ницей святителя Алексия 
в Новороссии и прифрон-
товых регионах.

О ДОБРОВОЛЬЧЕ-
СКИХ СМЕНАХ

— С начала марта 2023 года 
Синодальный отдел по цер-
ковной благотворительно-
сти еженедельно направля-
ет в Мариуполь из Москвы 
волонтеров для ремонта 
жилых частных домов нуж-
дающихся жителей города. 
К 1 июля съездили 18 смен 
добровольцев, 220 человек, 
отремонтирован 71 дом.

Специальный гумани-
тарный центр Крымской 
митрополии собирает 
и самостоятельно достав-
ляет помощь в населенные 
пункты у линии боевого 

соприкосновения. К 1 июля 
сотрудники специально-
го гуманитарного центра 
совершили 85 поездок 
и доставили более 600 тонн 
гуманитарных грузов.

Подчеркну, что пред-
ставленная информация 
охватывает далеко не всю 
совокупность предприни-
маемых трудов, поскольку 
многие епархии, мона-
стыри и приходы собира-
ют средства и оказывают 
помощь самостоятельно.

Я хотел бы всех трудящихся 
на этом поприще сердечно 
поблагодарить.

О СВЯЩЕННОСЛУ-
ЖИТЕЛЯХ НА  
ФРОНТЕ

— Особые слова благодар-
ности хотел бы также адре-
совать тем священнослу-
жителям, которые с риском 
для жизни несут служение 
по окормлению военнос-
лужащих, участвующих 
в настоящее время в боевых 
действиях. Воин, находя-
щийся на фронте, особенно 
нуждается в таинствах цер-
ковных, наипаче же в при-
чащении Святых Христовых 
Таин. Воины ждут и с благо-
дарностью принимают от 
священников укрепляющие 
слова о Боге, о жертвенно-
сти, о христианской стороне 
их ратного труда. Воины 
нуждаются и в пастырском 
наставлении о борьбе со 
страстями, которые могут 
проявлять себя с особенной 
силой в постоянной стрес-
совой ситуации. Нуждаются 
в утешении и заботе и те 
воины, которые получили 
ранения и находятся в боль-
ницах или проходят реаби-
литацию. В медицинских 
учреждениях, где они нахо-
дятся, трудятся духовенство 

и церковные волонтеры. 
Уверен, что могу выразить 
им нашу общую благодар-
ность. Знаю также, что мно-
гие священнослужители 
и прихожане живо отклик-
нулись на многоразличные 
нужды воинов, находя-
щихся на фронте, что при-
ходы собирали и собирают 
материальную помощь 
и средства для приобрете-
ния необходимого воинам: 
вещей, средств защиты, 
лекарств. Поддерживаю эти 
дела. Да будут они благо-
словлены Богом!

О СТОЛКНОВЕНИИ 
ЦИВИЛИЗАЦИЙ

— Как я уже ранее отметил, 
нынешний вооруженный 
конфликт является отра-
жением более глобального 
столкновения цивилиза-
ций: той, которая все боль-
ше уходит от Богом запо-
веданных устоев жизни, 
и той, которая стремится 
сохранять их, несмотря на 
многолетние усилия, пред-
принимаемые против это-
го идеологами апостасии. 
К сожалению, последним 
удалось вовлечь в это про-
тивостояние государствен-
ное руководство Украины 
и тех населяющих ее людей, 
которые были им обмануты. 
Таким образом была спро-
воцирована междоусобная 
брань между единокровны-
ми и единоверными людь-
ми России и Украины.

Показательно, что, когда 
костер вой ны разгорелся, 
в военных действиях на сто-
роне Украины стало прини-
мать участие большое число 
иностранных наемников, 
зачастую поддерживаемых 
своими государствами, 
которые явно и недвус-
мысленно заинтересова-
ны в этой вой не и потому 

поставляют оружие на Укра-
ину и разными другими 
способами поддерживают 
конфликт. Другимисловами, 
междоусобная брань, кото-
рая была спровоцирована 
и до сих пор поддерживает-
ся из заграничных центров, 
переросла в международ-
ный, фактически мировой 
вооруженный конфликт.

О СТРАХЕ  
И МОЛИТВАХ

— Этот конфликт уже 
повлек многочисленные 
жертвы. Разрушены, подчас 
до основания, города, хра-
мы, монашеские обители. 
Целые территории стано-
вятся непригодными для 
жизни! С глубокой болью 
воспринимаю происходя-
щее, наипаче страдания 
и скорби мирных людей, 
тем более что по обе сторо-
ны линии боевых действий 
находятся, в том числе, 
и чада единой Русской Пра-
вославной Церкви!

Помолимся о всех убиенных 
и от ран и болезней скон-
чавшихся в эти дни. Помо-
лимся обо всех страждущих 
и лишившихся крова, об 
утешении скорбящих и обо-
дрении унывающих.

Помолимся и о воинах 
наших, дабы Господь сохра-
нил их от смерти, ран, 
пленения и всякого зла. 
Помолимся о том, чтобы 
Господь даровал нам всем 
глубокий и неотъемлемый 
мир. Помолимся и о побед-
ном торжестве над ополча-
ющимися на Святую Русь 
и желающими разделить 
и погубить ее единый народ 
(из молитвы о Святой Руси).

Грозные обстоятельства 
времени закономерно 
вызывают у многих страх, 
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гия в Русской Право-
славной Церкви
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архиерея правящих 
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который усиливается при 
сообщениях о терактах 
и диверсиях, затрагива-
ющих людей как у самой 
линии боевого соприкос-
новения, так и вдалеке от 
нее. Этот страх — орудие 
дьявола, направленный 
в том числе на то, чтобы 
попытаться заставить нас 
отступиться от хранения 
богозаповеданных идеа-
лов, отступиться от защиты 
нашей веры и Отечества.

Наш ответ на этот страх — 
в молитве Богу, в муже-
ственном доверии Ему даже 
при тяжелых испытаниях, 
в поддержке друг друга 
и в сохранении нашего 
единства.

О РИСКАХ СМУТЫ

— Это единство нам следу-
ет всеми силами оберегать. 
В конце июня мы были сви-
детелями того, как обиды 

и личные амбиции едва не 
привели к вооруженному 
противостоянию внутри 
России. В эти дни многие из 
нас вспомнили о событи-
ях вековой давности, когда 
во время Первой мировой 
вой ны в нашей стране была 
спровоцирована внутрен-
няя рознь. Тогда для этого 
внешними и внутренними 
врагами Отечества исполь-
зовались как частные 
интересы, так и претензии 
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до самой крестной смерти 
и победы над смертью 
в Воскресении. Мы призва-
ны говорить об открыва-
ющейся в служении осно-
ванной Христом Церкви 
возможности богообщения 
и освобождения от грехов-
ного рабства. Наши дела 
должны свидетельство-
вать о презрении к идолам 
современности, о нашей 
преданности Воскресшему 
Господу и Его заповедям, 
о поклонении истинному 
Богу, о братолюбии и мило-
сердии, об исповеднической 
твердости и терпеливой 
готовности делиться с дру-
гими богатством жизни во 
Христе.

Именно с этих позиций 
мы, епископы, которым 
вверено быть «блюстителя-
ми, пасти Церковь Господа 
и Бога, которую Он при-
обрел Себе Кровию Сво-
ею» (Деян. 20:28), сегодня 
должны выстраивать диалог 
со всеми — с собратьями- 
архипастырями, с духо-
венством и прихожанами, 
а также с теми, кто пока 
считает себя внешним по 
отношению к Церкви.

ОБ ОТВЕТСТВЕННО-
СТИ АРХИЕРЕЕВ

— Архиерей, то есть пред-
стоятель местной Церк-
ви, как определяет Устав 
епархии, несет ответствен-
ность за церковную жизнь 
во вверенной ему области. 
При этом важно помнить, 
что труд архиерея — это не 
«княжение» над людьми, 
а служение великому домо-
строительству Божию. Тем 
более это важно в нынеш-
них условиях, когда мно-
гие люди столкнулись со 
скорбью и претерпевают 
лишения. Призываю всех 
вас, дорогие собратья, не 

С начала марта 2023 года Синодальный отдел по церковной 
благотворительности еженедельно направляет в Мариуполь из 
Москвы волонтеров для ремонта жилых частных домов нуждающихся 
жителей города. К 1 июля съездили 18 смен добровольцев, 220 человек, 
отремонтирован 71 дом.
Специальный гуманитарный центр Крымской митрополии собирает 
и самостоятельно доставляет помощь в населенные пункты у 
линии боевого соприкосновения. К 1 июля сотрудники специального 
гуманитарного центра совершили 85 поездок и доставили более 600 
тонн гуманитарных грузов.

господствовать над насле-
дием Божиим (ср. 1 Пет. 
5:3), а в евангельской про-
стоте подавать пример 
и вдохновлять паству быть 
последователями Господа 
Иисуса, являть соответ-
ствующий пример миру. 
Это в том числе означает, 
что мы должны дорожить 
каждым человеком. Об 
этой нашей обязанности 
нам всего лишь три года 
тому назад напомнило 
длительное время, про-
веденное в закрытых хра-
мах, куда не имели доступа 
прихожане. Напоминает 
об этом и наблюдаемое 
впоследствии снижение 
числа людей, участвую-
щих в богослужениях. Это 
снижение имело первона-
чальной причиной угрозу 
общественному здоровью 
и распространившийся 
в обществе страх, а затем 
было обусловлено утра-
той некоторыми людь-
ми доброго навыка уча-
стия в богослужении. Это 
печальное явление пре-
одолевается, однако опыт 
показал, что путь к полно-
ценному возвращению 
к участию в церковной 
жизни труден. Поэтому не 
стоит, наблюдая отдельные 
миссионерские успехи, 
пребывать в эйфории от 
них или находиться в без-
мятежной уверенности, 
что наши труды если не 
уже завершены, то хотя 
бы их результат таков, что 
можно снизить их интен-
сивность. Это не так. Тру-
диться на ниве Христовой 
надо и сегодня, и впредь, 
и до самого последнего дня 
жизни нашей.

Важно помнить, что каж-
дый человек, вошедший 
под своды храма Божия, 
должен быть встречен со 
вниманием и христианским 

расположением, он должен 
видеть в нас готовность 
поделиться богатством 
жизни во Христе и для 
Христа. А потому каждый 
архиерей призван быть 
примером духовенству 
и мирянам — примером 
молитвы, деятельной люб-
ви, сострадания и ревности 
о славе Божией.

ОБ ОБРАЗЕ ЖИЗНИ 
СВЯЩЕННИКОВ

— Священнослужитель 
вполне вправе обустраивать 
свой быт достойным обра-
зом, однако это не должно 
превращаться в образ жиз-
ни, по материальному уров-
ню демонстративно кон-
трастирующий с образом 
жизни паствы. Не должно 
быть вычурной и раздража-
ющей роскоши. Тем более 
в нынешнее время, когда 
вся страна предпринима-
ет усилия и ограничивает 
себя, жертвуя ради ближ-
них. Неприемлемо и над-
менное поведение клирика. 
Тем более священнослужи-
тель должен блюсти себя 
от поступков, явно несо-
вместимых со священным 
саном.

Дорогие владыки, про-
шу всех вас прислушаться 
к следующим моим словам: 
все сказанное мною в пол-
ной мере касается каждого 
архиерея. Ошибки, быто-
вые грехи, недостатки есть 
у каждого. Каждый имеет 
возможность каяться в них 
и трудиться ради свое-
го исправления. Это путь 
любого христианина. Но 
если кому-то показалось, 
что Патриарх и Священ-
ный Синод будут терпеть 
публичные поступки, нано-
сящие урон Церкви, или 
поведение, причиняющее 
ущерб пастве, то это не 

так. И вы видели, что пол-
тора года тому назад Свя-
щенному Синоду и Выс-
шему Общецерковному 
Суду пришлось принять 
довольно строгие решения 
в отношении нескольких 
заблудившихся собратьев 
в архиерейском сане.

О ВНУТРЕННЕЙ  
ЭТИКЕ

— Все мы надеемся на 
Божие снисхождение к нам 
грешным. Поэтому следу-
ет помнить и о милости 
и снисхождении к подчи-
ненным. Клирики должны 
видеть в правящем архи-
ерее в первую очередь 
любящего и мудрого отца, 
а не судию и карателя. 
Тем более образ Доброго 
Пастыря, Которому должен 
подражать епископ как 
наследник апостолов, несо-
вместим с грубым адми-
нистрированием, высо-
комерным обращением 
с духовенством и паствой, 
с «византийской» напы-
щенностью, «тыканьем» 
в адрес священнослужи-
телей или посторонних 
людей, особенно в адрес 
тех, кто старше по возрасту. 
Сказанное, кстати, отно-
сится и к тем, кто состав-
ляет ближайшее окружение 
архиерея. Их поведение 
в отношении людей долж-
но быть безукоризненным; 
это относится и к келей-
никам, и к иподиаконам. 
И архиерею необходимо 
строго за этим следить.

Призываю вас, дорогие 
владыки, быть скромны-
ми при посещении при-
ходов. Полностью должна 
быть оставлена в прошлом 
бытовавшая порой ситу-
ация, когда такое посе-
щение воспринималось 
клиром и прихожанами как 

«стихийное бедствие», как 
стрессовая ситуация и пре-
вращалось для прихода 
в источник расходов, соз-
дающих трудноустранимую 
«дыру» в бюджете. Приезд 
архипастыря должен быть 
радостным, ободряющим, 
вдохновляющим событием 
в жизни общины, разреша-
ющим ее трудности, в том 
числе порой материальные.

О РАБОТЕ БЛАГО-
ЧИНИЙ И ПРИХО-
ДОВ

— Когда в 2011 году начи-
нался процесс разукруп-
нения епархий, основная 
задача заключалась в том, 
чтобы архиереи получили 
возможность быть ближе 
к духовенству и пастве, 
а церковная жизнь на 
местах активизировалась за 
счет доступности правяще-
го архиерея и его бо́льшей 
вовлеченности в то, что 
происходит на уровне бла-
гочиний и приходов. Это 
актуально и поныне.

При этом, разумеется, не 
было и нет цели путем уве-
личения архиерейского 
корпуса усилить финан-
совую нагрузку на прихо-
ды. Отчислять средства на 
епархиальные и общецер-
ковные нужды — это устав-
ная обязанность каждой 
общины, но эти отчисления 
не должны превращать-
ся в непосильное бремя, 
осложняющее материаль-
ное положение приходов. 
Не должны отчисления 
становиться и средством 
давления на неугодного 
настоятеля. Жалобы по это-
му поводу порой поступают 
в Московскую Патриархию 
и становятся поводом для 
самых серьезных прове-
рок, а порой — и кадровых 
решений.

к действиям тех или иных 
государственных лиц, под-
час, к сожалению, и спра-
ведливые.

Мы знаем, какой катастро-
фой для России, для Церкви, 
для всего народа нашего 
стали мятежи и революции. 
Мы помним, как некото-
рые люди, желавшие бла-
га Отечеству, поддержали 
в 1917 году революцию, 
представлявшуюся им неиз-
бежной и нужной, а потом 
в этом горько и запоздало 
раскаивались.

Да, справедливое устроение 
жизни народа и государства 
является несомненным бла-
гом. Да, допускаемая порой 

несправедливость требует 
исправления, в том числе 
и через церковное ходатай-
ство за пострадавших от нее 
людей. Однако историче-
ский опыт свидетельствует, 
что смута и междоусобная 
брань, даже под лозунга-
ми справедливого устрое-
ния общества, никогда не 
приносили блага народам 
нашего Отечества, и наш 
пастырский долг — предо-
стерегать народ Божий от 
участия в этих бесплодных 
делах тьмы (срав. Еф. 5:11).

О СВОБОДЕ И 
ХРИСТИАНСТВЕ

— Какой бы ни была меня-
ющаяся повестка дня, 

в центре нашей проповеди 
должно находиться то, что 
всегда остается неизмен-
ным. Мы, христиане, при-
званы свидетельствовать, 
что мы — самые счастливые 
и свободные люди, посколь-
ку нам во Христе открыта 
истина о том, каким должен 
быть и может стать человек. 
Нам открыты и последние 
судьбы мира, сегодня мяту-
щегося и терзающегося 
в греховном ослеплении, но 
чающего встречи со своим 
Творцом и Искупителем во 
Втором пришествии.

Поэтому наши слова долж-
ны открывать людям спа-
сительную истину о снис-
хождении Бога в мир людей 

РАЗГОВОР О ГЛАВНОМ РАЗГОВОР О ГЛАВНОМ
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«ЭТОТ ХРАМ ПОСТРОИЛСЯ 
ЗА КРАТЧАЙШЕЕ 

ВРЕМЯ И В ЭТОМ — 
БЛАГОСЛОВЕНИЕ БОЖИЕ»
Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский Павел

ЮБИЛЕЙ ОСВЯЩЕНИЯ ХРАМА ГЕОРГИЯ ПОБЕДОНОСЦА

21 сентября 2013 года, 
в праздник Рождества Пре-
святой Богородицы, Сургут 
получил настоящий духов-
ный подарок — храм, освя-
щённый великим чином 
Святейшим Патриархом 
Московским и Всея Руси 
Кириллом. Вот уже 10 лет 
сургутяне возносят молитвы 
великомученику Георгию 
и всем святым, испрашивая 
помощи в трудах, благослов-
ляясь на добрые дела.

Георгиевский храмовый 
комплекс, включающий два 
храма и Центр поддержки 
материнства, был построен 
буквально за полтора года 
и стал ещё одной значимой 
достопримечательностью 
Сургута.

Он, безусловно, востребо-
ван. Вокруг храма расстро-
ился солидный микрорай-
он. На территории самого 
храма организована пар-
ковка на 100 машиномест, 
большая детская площадка. 
Георгиевский храм может 
вместить до 1300 прихожан.

КАК ВСЕ 
НАЧИНАЛОСЬ

За время своего первого 
визита в Югру святейший 

Первый визит в Югру Святейшего Патриарха Московско-
го и все Руси Кирилла и освящение Георгиевского храма в 

Сургуте, 2013 год

делами Московской Патри-
архии митрополит Саран-
ский и Мордовский Варсо-
нофий вместе с епископом 
Салехардским и Новоурен-
гойским Николаем и главой 
Ханты- Мансийской епархии 
епископом Павлом.После 
был совершен крестный ход.

«Святейшей впервые в исто-
рии посетил город Сургут. 
Это был для нас большой 
праздник. Мы впервые 
в новой епархи буквально 
через два года после разде-
ления стали способны при-
нять Святейшего Патриарха 
и действительно показать, 
чего мы смогли добиться. 
А добились мы многого, за 
год и 9 месяцев построили 
целый храмовый комплекс, 
причем не маленький, 
а полноценный городской 
храм, который стал сосредо-
точием не только духовной 
жизни, как и любой храм, 
но и центром социального 
служения», — вспоминает 
протоиерей Антоний Исаков, 
настоятель Георгиевского 
храма, благочинный Сургут-
ского городского благочиния.

ВСАДНИК НА КОНЕ?

В 2009 году группа компа-
ний «Сибпромстрой» во гла-

ве с генеральным директо-
ром Николаем Сторожуком 
выступила с инициативой 
строительства в городе Сур-
гуте нового храма в честь 
святого великомученика 
Георгия Победоносца. Образ 
Святого присутствовал тог-
да и на логотипе компании.

Чтобы получить землю 
и начать строительство, 
необходимо было снести 
жилые балки и предоста-
вить людям квартиры. 
В итоге всех жителей балоч-
ного фонда, расположенно-
го на территории будущего 
комплекса, удалось рас-
селить. 27 июня 2010 года 
место под строительство 
храма освятил архиепископ 
Тобольский и Тюменский 
Димитрий.

30 мая 2011 года из состава 
Тобольской и Тюменской 
епархии была выделе-
на новая самостоятель-
ная епархия — Ханты- 
Мансийская и новый 
правящий архиерей влады-
ка Павел принял решение 
о создании прихода буду-
щего Георгиевского храма

«Действительно, это особый 
день для нас. В 2011 году 
я заступил на эту кафедру 

и, конечно же, сразу уви-
дел, как велика потреб-
ность в храмах по городам 
и поселкам. Мы приступили 
к строительству этого пер-
вого храма. Это мое первое 
«детище» можно сказать…
Но оно настолько получи-
лось, сложилось и принесло 
такую утеху и радость! Не 
только мне, но и жителям 
города. Здесь ведь даже 
и улицы-то рядом не было. 
Стояли балки, кладбище, 
казалось таким необжи-
тым это место. Но как оно 
Божьим промыслом преоб-
разилось!» — делится воспо-
минаниями владыка Павел.

«Из дома напротив на ули-
це Университетская люди 
рассказывали, как поздно 
ночью, когда еще здесь сто-

ЮБИЛЕЙ ОСВЯЩЕНИЯ ХРАМА ГЕОРГИЯ ПОБЕДОНОСЦА

патриарх московской и все 
Руси Кирилл совершил три 
освящения — Воскресенско-
го кафедрального собора 
в Ханты- Мансийске, плава-
ющей часовни на месте сли-
яния Оби и Иртыша и Геор-
гиевского храма в Сургуте. 
Было это ровно 10 лет назад.

В сентябре этого года храм 
отмечает свой юбилей, так 
как настоящее рождение 
храма считается с момент 
его освящения.

«Когда мы построили этот 
комплекс и приехал его 
Святейшество, патриарх 
Московский и всея Руси 
Кирилл для его освяще-
ния, это было для нас нечто 
особенно, это произошло 
впервые. Храм был наш 
«первенец». И по сей день он 
нас радует, я вижу, как этот 
храм каждый день наполнен 
прихожанами. Праздник-не 
праздник, народ сюда при-
ходит и общается с Богом, 
соединяется с Богом. Это для 
нас великая радость», — рас-
сказал владыка Павел.

ПЕРВЫЙ ВИЗИТ  
ПАТРИАРХА

Освящение престола хра-
ма совершил управляющий 

яли балки и только начина-
ли строить, видели некоего 
всадника на коне, который 
ездил между балками. Вся-
кие были истории…» — 
рассказывает протоиерей 
Антоний Исаков, настоятель 
Георгиевского храма, благо-
чинный Сургутского город-
ского благочиния.

ПЕРВЫЙ МОЛЕБЕН 
С АКАФИСТОМ

Реализация проекта нача-
лось в 2011. Тогда в октябре 
в Сургут привезли частич-
ку мощей великомученика 
Георгия Победоносца из 
Северной Осетии. 26 дека-
бря 2011 года после молебна 
была забита первая свая. 
10 марта 2012 года был 
закончен нулевой цикл фун-
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дамента и положен первый 
строительный кирпич.

В день памяти святого 
великомученика Георгия 
Победоносца при дворе 
храма был отслужен пер-
вый молебен с акафистом, 
а уже 15 октября 2012 года 
на храм были установлены 
купола.

В архитектурном стиле весь 
храмовый комплекс пред-
ставляет собой уникальный 
архитектурный проект, не 
похожий ни на одну имею-
щуюся храмовую или мона-
стырскую территорию. Спе-
циалисты «Сибпромстроя» 
взяли за основу стиль Нов-
городского храма Святой 
Софии, ориентируясь на 
то, что храм должен быть 
четырехстолповым и пяти-
купольным.

МЕСТО ОТДЫХА

Георгиевский храмовый 
комплекс имеет все необ-
ходимое, чтобы здесь было 
удобно и людям с ограни-
ченными возможностями 
здоровья. С самого начала 
он проектировался и стро-
ился с учётом безбарьер-
ной среды. Это был первый 
храм, где предусмотрены 
пандусы по соответствую-
щим нормативам, внутри 
помещения установлен 
подъёмник.

«Мы стараемся сделать не 
только храм, но и террито-
рию храма очень комфорт-
ной для людей, куда можно 
прийти, где можно погу-
лять, казалось бы в центре 
города, но удалившись от 
городской суеты. Конечно, 
это и детская площадка. 
Хоть и суетно, хоть, может 
быть, иной раз, думаешь, 
не совсем здесь ей место — 
где люди должны созерцать 

С 28 по 30 июля 2023 года по благословению Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла в городе Сургуте пребывал ковчег 
с мощами великомученика Георгия Победоносца. Святыня была 
выставлена для молитвенного поклонения верующих в храм св.вмч. 
Георгия Победоносца.
За три дня к мощам приложились около 12 000 человек. На молитвенную 
память верующим раздавались иконки с изображением небесного 
покровителя Российского воинства.
В храме, куда были принесены мощи, 29 июля совершилось архиерейские 
богослужение, которое возглавил митрополит Ханты- Мансийский 
и Сургутский Павел, так же ежедневно служились молебны и акафисты 
великомученику Георгию Победоносцу до глубокого вечера.
Мощи великомученика Георгия Победоносца продолжают следовать по 
стране.
Всероссийский молебен о Победе и принесение мощей великомученика 
Георгия Победоносца началось 6 мая после Патриаршего богослужения 
в московском Георгиевском храме на Поклонной горе.
В мае святыне поклонялись жители Центральной России, Поволжья 
и Урала. В июне и июле ковчег с частицей мощей великомученика Георгия 
был доставлен в Западную и Восточную Сибирь, на Дальний Восток 
и на север европейской части страны. В августе мощи проследуют по 
Золотому кольцу России, будут принесены в новые регионы страны, 
в Город-герой Севастополь и Республику Крым. Осенью помолиться 
перед святыней смогут жители южных регионов России, включая 
республики Северного Кавказа. Далее ковчег с мощами небесного 
заступника Русского воинства отправится в ранее не охваченные 
регионы Поволжья и на северо- запад страны.
Принесение мощей небесного покровителя Российского воинства 
осуществляется Комиссией по развитию паломничества и принесению 
святынь Русской Православной Церкви при содействии руководства 
регионов России, при организационной поддержке Всемирного русского 
народного собора и генеральном информационном партнерстве 
телеканала «Царьград».

и находиться в тишине, 
но в то же время радост-
ный гомон детей всегда 
вдохновляет и направляет, 
все-таки это город, а не 
монастырь. В этот храм 
сегодня приходят люди, 
молятся. Приходят помо-
литься, благословиться те, 
кто отправляется в зону 
СВО. В этот храм приходят 
многие силовики города 
перед какими-то важ-
ными моментами своей 
жизни», — говорит благо-
чинный Сургутского город-
ского благочиния.

РАСПИСЫВАЛИ 
МАСТЕРА СВОЕГО 
ДЕЛА

Иконостас храма Георгия 
Победоносца был заказан 

в июне 2012 года в Твор-
ческих мастерских Андрея 
Фехнера «Глитика». Иконо-
стас Георгиевского храма 
отличен от иконостасов 
других храмов города Сур-
гута и Югры не только тем, 
что он исполнен в строгом 
древнерусском стиле, но 
и богатством убранства 
и обилием изящной резьбы 
и басмы, то есть чеканных 
металлических листов, 
покрытых серебром или 
золотом.

Иконы и для иконоста-
са, и храма были написа-
ны в Ростове Великом, ну 
а одна из главных храмо-
вых икон образ велико-
мученика Георгия Победо-
носца с частицей мощей 
святого была подарена 

храму центром осетинской 
культуры «Алания».

После освящения храма 
художники- иконописцы 
из Томска под руковод-
ством Сергея Астафурова 
расписали стены и сво-
ды. Работать приходилось 
на 18-метровой высоте, 
это примерно 6–7 этаж 
многоквартирного дома. 
Особенностью этого хра-
ма является роспись 
в сербско- византийском 
стиле, где каждое изобра-
жение отличается строго-
стью линий и отсутствием 
пастельных тонов.

«Оно более яркое, насыщен-
ное. В рисунке, конечно, раз-
ница, в исполнении фигур. 
Они более брутальные, так 
скажем. Так как храм посвя-
щен Георгию Победоносцу, 
то мы увидим житие Геор-
гия Победоносца в среднем 
ряду стен. Сверху, на сводах 
и на стенах, в верхней части 
стен будут двунадесятые 
праздники, ну а в центре 
купола Пантократор», — рас-
сказывает руководитель 
бригады художников Сергей 
Астафуров.

При росписи храма худож-
ники использовали особую 

краску на минеральной 
основе и натуральных пиг-
ментах. Например, для 
получения синего цвета 
производители берут при-
родный камень лазурит, 
который растирают в поро-
шок. Именно так в свое 
время расписывались древ-
ние фрески, поэтому они 
и сохранились до наших 
дней.

У мастеров из Томска — 
большой опыт работы по 
всей стране. В Югре с их 
творчеством знакомы по 
Воскресенскому собору 
в Ханты- Мансийске и по 
церкви в Березове. К таким 
объектам есть доступ не 
у всех художников. Чтобы 
работать с памятниками 
архитектуры, нужна соот-
ветствующая лицензия. Во 
время росписи Георгиев-
ский храм не закрывали, 
он работал и бы открыт для 
прихожан.

НЕ ТОЛЬКО ХРАМ, 
НО О ПОМОЩЬ  
ЛЮДЯМ

Сегодня храмовый комплекс 
расположен в живописном 
месте почти в центре Сургу-
та рядом с городским пар-
ком. Строители постарались 

ЮБИЛЕЙ ОСВЯЩЕНИЯ ХРАМА ГЕОРГИЯ ПОБЕДОНОСЦА ЮБИЛЕЙ ОСВЯЩЕНИЯ ХРАМА ГЕОРГИЯ ПОБЕДОНОСЦА



44 45

БОЛЕЕ 8000 
СПАСЕННЫХ 
ЖИЗНЕЙ

Благодаря ежедневной 
работе Центра с кри-
зисными беременными 
и взаимодействию с меди-
цинскими работниками 
в Сургуте удалось сохра-
нить около полутора 
тысяч детских жизней. 
Эта работа проводится 
волонтерами группы про-
тивоабортного консуль-
тирования, состоящей из 
прихожан храма Георгия 
Победоносца.

«Эта работа приносит свои 
плоды. За эти годы у нас 
сохранено в Сургуте 1447 
детских жизней, это те дет-
ки, которые уже родились. 
Эта цифра, может быть, не 
так громко звучит, но если 
сказать, что это полнораз-
мерная городская школа и 2 
детских сада, тогда пони-
маешь, что наши труды не 
напрасны. На уровне округа 
за 6 лет удалось сохранить 
8504 малыша. Эта цифра 
очень значительная, звучит 
уже в рамках России. Наша 
инициатива внесена в пере-

чень Агентства стратегиче-
ских инициатив при Пре-
зиденте России», — говорит 
Людмила Шулинина, руко-
водитель группы противоа-
бортного консультирования 
при храме Георгия Победо-
носца города Сургута.

«Сегодня социальное слу-
жение очень востребовано, 
очень много отправляем 
в другие регионы нужда-
ющимся. В центре соби-
рается много продуктов 
и вещей при сотрудниче-
стве с магазинами. В Цен-

тре многие нуждающиеся 
семьи одеваем, обуваем, 
кормим», — добавляет вла-
дыка Павел.

В 2023 году Сургут вошел 
в список из 100 городов 
России, где по благослове-
нию Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси 
Кирилла проходила акция 
«Всероссийский молебен 
о Победе». В ее рамках 
в июле 2023 года Георгиев-
ский храм принимал мощи 
великомученика Георгия 
Победоносца.

максимально не нарушить 
экологию района, сохранить 
деревья.

Рядом с большим Георги-
евским храмом построен 
малый крестильный храм 
в честь святого мученика 
Калинника, Константино-
польского патриарха. В рож-
дественскую ночь 2013 года 
более 100 человек молились 
в нём на первом Богослу-
жении. Построенный по 
принципу ротонды, внеш-
не похожий на древнюю 
базилику, внутри лишён-
ный углов, со сферическим 
сводом и удивительной 
акустикой — храм святого 
мученика Калинника стал 
великолепным дополнени-
ем храмового комплекса.

На территории Георгиев-
ского храмового комплекса 
расположена Сургутская 
резиденция правящего 
архиерея митрополита 
Ханты- Мансийского и Сур-
гутского Павла. При храме 
каждое воскресенье рабо-
тает воскресная школа, 
действует молодежное 
движение. Здесь распола-
гается и уникальный центр 
поддержки материнства 
«Моя радость» для помощи 
многодетным и малоиму-

щим семьям, попавшим 
в трудную жизненную ситу-
ацию, и помощи женщинам, 
отказавшимся от аборта. 
В центре оказывается соци-
альная, психологическая, 
вещевая и продуктовая 
помощь, а также юридиче-
ское сопровождение, предо-
ставляется возможность 
временного проживания.

«Сургутяне у нас очень 
отзывчивые. Поэто-
му огромное спасибо за 
помощь, за поддержку. 
И вещи, которые они нам 
приносят, большинство 
конечно разбирают, но 
и ежемесячно по 5 тонн мы 
отправляем центральную 
полосу России, в депрес-
сивные регионы. Очень 
часто к нам обращаются 
за помощью Курганская 
область, Ишимский район, 
тюменские поселки. Бывают 
адресные посылки. Люди 
знают, что у нас такой центр 
существует, склад гума-
нитарный, просят оказать 
адресную помощь. Очень 
много погорельцев к нам 
обращалось в этом году», — 
рассказывает Марина Иса-
кова, руководитель Центра 
поддержки материнства 
«Моя радость» при храме 
Георгия Победоносца.
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10 УНИКАЛЬНЫХ ФАКТОВ 
О ХРАМЕ В ЧЕСТЬ СВЯТОГО 

ВЕЛИКОМУЧЕНИКА ГЕОРГИЯ 
ПОБЕДОНОСЦА
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Построить храм в честь 
святого великомученика 
Георгия Победоносца 
в Сургуте решили 
меценаты в 2009 году.

Для этого было решено 
снести несколько 
балков, расселив людей в 
благоустроенные квартиры.

Икона святого 
великомученика 
Георгия Победоносца 
с частицами мощей

была подарена храму 
в 2013году Центром 
осетинской культуры. 
Позднее в икону был 
вложен ковчежец с мощами 
святого.

На территории храма 
расположен центр 
для оказания помощи 
женщинам,

попавшим в сложную 
жизненную ситуацию, 
с приютом и детским 
городком. На территории 
храма установлен памятник 
нерожденным младенцам.

Храм был освящен 
Святейшим 
Патриархом 
Московским и всея Руси 
Кириллом,

который передал ему в 
дар икону преподобного 
Серафима Саровского.

Место под храм освятил 
в июне 2010 года 
архиепископ Тобольский 
и Тюменский Димитрий 
(Капалин).

Но к стройке приступили 
только  уже после того, 
как была создана Ханты-
Мансийская епархия.

Красный цвет кровли 
храма — символ 
мученической смерти.

Белый свет стен 
символизирует 
преображение или 
возрождение. Один купол 
на храме символизирует 
единого Бога, золотой 
цвет — символ 
божественной славы.

9 колоколов храма были 
отлиты на колокольном 
заводе в Каменск-
Уральском.

Общий их вес — 2492 кг, 
самого маленького — 6 кг, 
самого большого — 1140 кг.

После освящения храм 
расписали 

художники-иконописцы из 
Томска.

Первая свая была забита 
25 декабря 2011 года, а 
уже 10 марта 2012 года 
в основание угла был 
положен первый кирпич. 

Со временем было решено 
увеличить храмовую 
площадь строительного 
участка в три раза и 
построить рядом малый 
крестильный храм, Дом 
Причта и сургутскую 
резиденцию правящего 
архиерея.

В храме четырехрядный 
иконостас, изготов-
ленный в творческих 
мастерских «Глитика» 
под руководством Андрея 
Фехнера. В храме обилие 
изящной резьбы и басмы 
(чеканный лист, покрытый 
золотом и серебром).
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«С ВОЗВЕДЕНИЕМ ХРАМОВ 
ВОЗВОДЯТСЯ И ДУШИ 

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ»

21 сентября 2023 года, 
в праздник Рождества Пре-
святой Владычицы нашей 
Богородицы и Приснодевы 
Марии, в 10-летний юбилей 
со дня Великого освящения 
храма Святейшим Патри-
архом Московским и всея 
Руси Кириллом, митрополит 
Ханты- Мансийский и Сур-
гутский Павел совершил 
Божественную литургию 
в храме в честь вмч. Георгия 
Победоносца города Сургута.

В завершение богослужения 
митрополит Павел поздра-
вил верующих с праздником:

«Дорогие отцы, братья 
и сестры! От всей души хочу 
поздравить всех вас с дву-
надесятым праздником 
Рождества Пресвятой Вла-
дычицы Богородицы, нача-
ло спасения рода человече-
ского! Родилась та, которая 
вместила невместимого! 
Это величайшее событие, 
ибо Матерь Божия, которую 
мы с вами чествуем, родила 
Спасителя рода человече-
ского. Сегодня мы прослав-
ляем Её Рождество и чтим 
Её святых родителей.

Отмечая этот день, хотелось 
бы пожелать всем нам, что-
бы каждый из нас не остал-
ся в стороне от той спаси-
тельной миссии, которая 
началась с Рождества Бого-
родицы, чтобы имел хотя 
бы частичку того великого 
смирения, которое имела 
Божия Матерь.

Хотел бы также поздравить 
всех нас с 10-летним юби-
леем великого освящения 
этого прекрасного храма, 
можно сказать собора, по 
его величине и величествен-
ности. Ровно 10 лет назад, 
в день Рождества Пресвятой 
Богородицы Святейший 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл освятил этот 
храм. И все мы помним это 
событие и сопереживаем, как 
будто совершается что-то 
подобное сегодня. Я хоте бы 
поблагодарить наших строи-
телей, Николая Калиннико-
вича, главного нашего строи-
теля этого храма.

В 2011 году я только вступил 
на эту кафедру и помню те 
непростые времена, но мы 
вместе помолились и поня-
ли, что с Богом всё возмож-

но. Этот храм построился за 
кратчайшее время и в этом 
я усматриваю благословение 
Божие. Когда Господь бла-
гословил, мы построили за 
2 года весь комплекс и вош-
ли в него. Это невиданно 
даже при нынешних сроках 
возведения храмов.

Я хотел бы поздравить всех 
нас, поблагодарить строи-
телей, благоукрасителей, 
всех вас за молитвы и уча-
стие в строительстве это-
го великолепного, одного 
из лучших храмов нашей 
епархии, и сегодня мы при-
носим слова благодарно-
сти Всевышнему за то, что 
Господь дал нам это время 
созидания! А с возведением 
храмов возводятся и души 
человеческие и наполня-
ются Духом Святом, ибо 
Сам Господь присутствует 
в наших храмах и мы — 
живые свидетели всех этих 
событий. Дай Бог здравия 
и помощи Божией настоя-
телю, братии, всей пастве, 
чтобы Царица Небесная, 
которая определила в этот 
день великое освящение 
храма, хранила нас и укре-
пляла! Помоги нам Госпо-
ди, всех вас, мои дорогие, 
поздравляю с праздником!»

Указом Главы Ханты- Мансийской 
митрополии во внимание к пастырским 
трудам и в связи с 10-летием великого 
освящения храма великомученика Георгия 
Победоносца настоятель означенного храма 
протоиерей Антоний Исаков награждён 
медалью «За церковные заслуги перед Ханты- 
Мансийской епархией» I степени.

ЮБИЛЕЙ ОСВЯЩЕНИЯ ХРАМА ГЕОРГИЯ ПОБЕДОНОСЦА
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«ЭТОТ ХРАМ НЕСЕТ 
МНОЖЕСТВО ФУНКЦИЙ, 

КОТОРЫЕ ПРИВОДЯТ ЛЮДЕЙ 
К БОГУ»

В большом концертном зале 
Сургутской Филармонии 
состоялся праздничный кон-
церт, посвященный 10-лет-
нему юбилею со дня Велико-
го освящения храма в честь 
вмч. Георгия Победоносца.

Концертные номера пред-
ставили творческие коллек-
тивы г. Сургута и арт-группа 
«Ларго» г. Краснодар.

В программе концерта 
были исполнены песни на 
стихи митрополита Ханты- 
Мансийского и Сургутского 
Павла «Благодарю, Тебя Мой 
Вседержитель» и «Люблю 
тебя, моя Югра», духовные 
канты, классические произ-
ведения.

В своем поздравлении 
митрополит Павел отметил:

«Дорогие отцы, братья 
и сестры, очень радостно 
сегодня приветствовать вас 
в этот юбилейный день! 
Прошло 10 лет, как мы под-
готовили к Великому освя-
щению наш замечательный 
храм в честь Георгия Побе-
доносца, и действительно, 
он для нас сегодня является 
одним из важнейших при-
ходов города Сургута.

Мы знаем, что каждый храм 
несет свои богослужебные 
функции, другие направ-
ления, но этот храм несёт 
большую нагрузку и делает 
большое дело — дело помо-
щи нуждающимся. При хра-
ме работает реабилитаци-
онный центр для кризисных 
мам и детей, социальная 
лавка, где многие нужда-
ющиеся находят все необ-
ходимое, и это работает на 
профессиональном уров-
не. Кроме того, регулярно 
отправляется несколько 
тонн в год продуктовой 
и вещевой помощи в другие 
регионы.

Я бы хотел особо сегодня 
поздравить настоятеля, цер-
ковнослужителей, прихожан 
и всех жителей города с этим 
замечательным юбилеем, 
ибо этот храм несет сегодня 
множество функций, кото-
рые приводят людей к Богу, 
и люди становятся добрее 
к друг к другу, проявляют 
любовь к своему городу. Осо-
бо поздравляю всех труже-
ников этого прихода и всех 
жителей нашего Сургута 
с юбилеем храма, в котором 
находится малая частица 
святых мощей святого Геор-
гия, а значит он физически 
присутствует здесь, в нашем 
городе. Мои дорогие, ещё 
раз поздравляю, благожелаю 
милости и помощи Божи-
ей всем нам, храни всех 
Господь, с праздником!
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АРХИПАСТЫРСКОЕ 
СЛУЖЕНИЕ

Сотрудничество митрополии 
с общественными организациями;

Встречи с руководителями 
органов власти различного уровня, 

руководителями предприятий, 
общественных объединений, НКО;

Храмостроительство;

Участие в мероприятиях 
образовательной и социальной 

направленности; 

Мероприятия епархии.
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ПОД КРЫЛОМ  
БЕЛОГО АНГЕЛА

В дар Ханты-Мансийской епархии передана икона церкви 
Святого Николы города Белграда «Белый Ангел». Святыня 

будет храниться в кафедральном соборе Воскресения 
Христова.

В Ханты- Мансийске состо-
ялась передача иконы 
«Белый Ангел Милишев-
ский» церкви Святого 
Николы города Белграда 
республики Сербия. Драго-
ценный дар принял Глава 
Ханты- Мансийской митро-
полии, митрополит Ханты- 

Мансийский и Сургутский 
Павел.

Святыню передала деле-
гация Республики Сербия, 
в которую входили Джордже 
Янкович, председатель обще-
ства сербско- русской дружбы 
и русских соотечественников 

«Наисус», Владан Ранкович, 
председатель Ассоциации 
Героической 549-й мото-
ризованной бригады «Царь 
Душан Силни» и Ольга Лит-
вина, координатор Всерос-
сийского общественного 
движения «Волонтеры Побе-
ды» в Республике Сербия.

года», — сказала, передавая 
икону координатор ВОД 
«Волонтеры Победы» Ольга 
Литвина.

Митрополит Павел побла-
годарил высоких гостей за 
драгоценную святыню и вру-
чил в дар икону небесного 
покровителя Югры, святите-
ля Нектария, Архиепископа 
Тобольского и Сибирского.

СИМВОЛ МИРА 
И НАДЕЖДЫ

«Дай Бог, чтобы святитель 
Нектарий помогал всем 
нашим собратьям на Серб-
ской земле объединяться 
в молитве и ходатайствовал 
пред Богом о нашем спа-
сении»,- отметил владыка 
Павел.

Дар Сербии — икона Церкви 
Святого Николы города Бел-
града «Белый Ангел» будет 
храниться в Кафедральном 
соборе Воскресения Христо-
ва города Ханты- Мансийска.

Икона «Белый Ангел Мили-
шевский» была освяще-
на накануне, 12 ноября 
2023 года в православной 
сербской церкви Святого 
Николы в Вишнице г. Бел-
град Республики Сербия.

«Белый Ангел» — фрагмент 
одной из фресок в Возне-
сенском храме монастыря 
Милишево, который был 
основан в начале XIII века. 
На ней изображено явление 
Архангела Гавриила миро-
носицам у Гроба Господня. 
Ангел в белом хитоне сидит 
на камне и рукой указывает 
женам на пустую гробницу 
Христа, возвещая Воскресе-
ние Спасителя.

В ХХ веке образ «Белого 
Ангела» стал национальным 

символом православной 
Сербии и ее защитником. 
Удивительная история про-
изошла в апреле 1999 года, 
когда страна подвергалась 
ожесточенным бомбарди-
ровкам силами НАТО.

Итальянскому пилоту 
Валерии был дан приказ 
выпустить по монастырю 
ракеты, но на подлете она 
в небе увидела образ Белого 

Ангела и не выполнила при-
каз. Лишь позже она нашла 
изображение этого образа, 
а потом приехала в мона-
стырь, чтобы еще раз уви-
деть Белого Ангела.

Фреска с изображением 
Белого Ангела стала симво-
лом мира и надежды.

Передача иконы Церкви 
Святого Николы г. Бел-

града Республики Сербия 
Ханты- Мансийской митро-
полии состоялась в рам-
ках VIII Международного 
гуманитарного форума 
«Гражданские инициативы 
регионов 60-й параллели». 
Участниками международ-
ного события стали более 
500 жителей и гостей авто-
номного округа, в том числе 
из Китая, Сербии и Бело-
руссии.

«Мы очень рады передать 
Вам самую благословенную 
и самую известную ико-
ну Сербии «Белый Ангел», 
которая имеет долгую исто-
рию. Чтобы этот Белый 
Ангел своими крыльями 
покрыл Вашу епархию 
и благословил на долгие 

«Югра – это особое место, особый регион, 
которым прирастает сила России, а 
значит укрепляется ее суверенитет. 

Здесь делается все для того, чтобы Россия 
стала сильной, крепкой и непобедимой. 

Роль региона очень большая. Меня 
очень порадовало и произвело доброе 

впечатление развитие в регионе церковной 
жизни. Благодарю за это Владыку и, 

конечно, власти региона».
Патриарх Кирилл
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
С СИБИРСКИМИ КАЗАКАМИ

В Ханты- Мансийском 
епархиальном управлении 
состоялась встреча митро-
полита Ханты Мансийского 
и Сургутского Павла с ата-
маном Сибирского вой-
скового казачьего общества 
Тимошенко Андреем Ста-
ниславовичем.

Во встрече принял участие 
руководитель отдела по вза-
имодействию с казачеством 
и силовыми структурами 
Ханты- Мансийской епархии 
иерей Вадим Павловский.

Предметом обсуждения 
стали вопросы взаимодей-
ствия Ханты- Мансийской 
митрополии и Сибирского 
вой скового казачьего обще-
ства. Особое внимание 
было посвящено заботе 
о духовно- нравственном 
воспитании подрастающего 
поколения, воцерковлении 
членов казачьих обществ 
и сохранении самобытной 
казачьей культуры.

Возникло сибирское каза-
чество в XVIII веке. Имен-
но в это время Российское 
государство полностью 
оформило свою границу 
на юге Западной Сибири. 
Основой нового рубежа для 
формирования сибирско-
го казачьего вой ска стала 
Омская крепость. Этот объ-
ект станет будущей столи-
цей Сибирского казачества 
Сибирского вой ска.

Со времен атамана Ермака 
прошло примерно три сто-
летия, и 19 августа 1808 года 
появилось Сибирское 
линейное казачье вой ско.

В советский период на тер-
ритории сибирского регио-
на казачество как сословие 
и как самоорганизация 
перестало существовать. 
Возрождение Сибирского 
казачества началось с кон-
ца 80-х — начала 90-х годов 
ХХ века.

Центром Сибирского каза-
чьего вой скового обще-

ства является г. Омск. 
Сегодня существуют 9 
восковых частей: Омское, 
Иртышское, Кемеров-
ское, Томское, Тюменское, 
Новосибирское, Алтай-
ское, представительства 
в Москве и Московской 
области.

Российское казачество 
оказывает содействие 

в воинском учете и военно- 
патриотической подготов-
ке призывников, участвует 
в мероприятиях по лик-
видации последствий сти-
хийных бедствий и чрезвы-
чайных ситуаций, в охране 
общественного порядка, 
охране Государственной 
границы РФ, обеспечении 
экологической и пожарной 
безопасности.

АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 

Это традиционная 
встреча со студентами 
Филиппинско- Вьетнамской 
епархии. Митрополит 
Павел поговорил о пастыр-
ском служении и поделился 
своим опытом.

В духовной академии обу-
чается 29 иностранных 
студентов. Они приехали 
из Африки (Кении, Руанды, 
Центральноафриканской 
Республики, Мадагаска-

ДУХОВНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
БЕЗ ГРАНИЦ

В Санкт-Петербурге митрополит Ханты-Мансийский 
и Сургутский Павел встретился со студентами 

Филиппинско-Вьетнамской епархии, которые проходят 
обучение в Санкт-Петербургской Духовной Академии.

ра и Нигерии), Филиппин, 
Индонезии, Индии, есть 
и представители Малабар-
ской церкви.

С созданием в конце 
2021 года Патриаршего 
экзархата Африки Русской 
Православной Церкви воз-
никла острая необходи-
мость в подготовке духовен-
ства для местных приходов. 
Почти год назад, в ноябре 
2022 года, одиннадцать сту-

дентов приехали в Россию, 
чтобы получить духовное 
образование и стать затем 
православными пастырями 
у себя на родине.

Помимо африканцев 
в Санкт- Петербургской ака-
демии обучается группа 
студентов из Патриаршего 
экзархата Юго- Восточной 
Азии. Ребята из Индоне-
зии и Филиппин проходят 
обучение на бакалавриате 

по стандартным програм-
мам. Некоторых из них уже 
в период учебы рукопо-
лагают в священный сан, 
но в любом случае всех 
выпускников ждет серьезная 
пастырская работа на при-
ходах Русской Православной 
Церкви на родине. Кроме 
того, в Санкт- Петербургской 
духовной академии обучает-
ся два студента из Иордании, 
один из Швеции и еще один 
из Боснии и Герцеговины.
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В ЮГРЕ БУДЕТ ДЕЙСТВОВАТЬ 
«ВСЕМИРНЫЙ РУССКИЙ 

НАРОДНЫЙ СОБОР»
Состоялось учредительное собрание 

регионального отделения международной 
общественной организации.

АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 

НОВЫЕ ЗАДАЧИ 
КОНСОЛИДАЦИИ 
ОБЩЕСТВА

Участники собрания избра-
ли председательствующим 
на собрании главу Ханты- 
Мансийской митрополии, 
митрополита Ханты- 
Мансийского и Сургутского 
Павла.

Также в президиум собра-
ния вошли Губернатор Югры 
Наталья Комарова, первый 
заместитель Губернатора 
Югры Алексей Шипилов, 
председатель Обществен-
ной палаты Югры Алсу 
Маганова. В работе собра-
ния также приняли уча-
стие руководители отделов 
Ханты- Мансийской епархии, 
директора департаментов 
Правительства Югры, пред-
ставители общественных 
организаций.

Губернатор Ханты- 
Мансийского автономно-
го округа — Югры Ната-

лья Комарова обратилась 
к участникам собрания 
с приветственном словом:

«В условиях глобально-
го кризиса цивилизации, 
гуманитарного разлома, 
как никогда важна кон-
солидация гражданского 
общества и государства для 
укрепления и сбережения 
традиционных духовно- 
нравственных ценностей, 
идеалов, сохранения нашей 

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ: 

«В условиях гло-
бального кризиса 
цивилизации, гу-
манитарного раз-
лома, как никогда 
важна консолидация 
гражданского обще-
ства и государства 
для укрепления и 
сбережения тра-
диционных духов-
но-нравственных 
ценностей, идеалов, 
сохранения нашей 
исторической памя-
ти».

Наталья Комарова

будет жизнеспособной, 
работоспособной едини-
цей в этом объединении 
граждан и нам по силам 
будет справиться с задача-
ми, которые стоят и перед 
религиозными организаци-
ями, и перед гражданским 
обществом, и перед госу-
дарством».

ОТКРЫТИЕ 
СОБОРА — 
АКТУАЛЬНЫЙ 
ВОПРОС

Одной из форм и целей 
деятельности ВРНС являет-
ся поддержка обществен-
ных инициатив и практик, 
направленных на объеди-
нение созидательных сил 
для решения общенацио-
нальных проблем в области 
духовного возрождения, 

исторической памяти. Учи-
тывая то, что организация 
«Всемирный Русский Народ-
ный Собор» (ВРНС) довольно 
зрелая, 30 лет она действует 
и решает множество самых 
разных актуальных задач, 
в состав народного собора 
вовлекают представителей 
и государства, и гражданско-
го общества.

Уверена в том, что наше 
региональное отделение 
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культуры, экономики, эко-
логии, сохранения окружа-
ющей среды и природных 
ресурсов, социальной жизни. 
В Ханты- Мансийском авто-
номном округе — Югре бла-
годаря грантовой поддержке 
Губернатора на протяжении 
ряда лет ряд храмов епархий 
Ханты- Мансийской митро-
полии и некоммерческие 
организации реализуют 
важные социальные про-
екты.

На учредительном собра-

нии было принято решение 
о создании регионального 
отделения Международной 
общественной организа-
ции «Всемирный Русский 
Народный Собор» в Ханты- 
Мансийском автономном 
округе — Югре, избраны 
Правление отделения, 
Сопредседатели правления, 
Ревизионная комиссия отде-
ления, создан Секретариат, 
рассмотрено обращении 
регионального отделения 
в адрес Бюро Президиума 
международной обществен-

АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ: 

«Сегодня как никогда 
необходимо возвра-
щать в общество 
понимание таких 
категорий, как духов-
ность, патриотизм, 
солидарность, брат-
ство народов, любовь 
к ближнему, уважение 
к родному языку, тра-
диционной культуре».

Митрополит 
Ханты-Мансийский 
и Сургутский Павел

ной организации «Всемир-
ный Русский Народный 
Собор».

Подводя итоги работы 
учредительного собра-
ния, митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел отметил:

«Хочу пожелать всем нам 
Божией помощи в трудах на 
благо Церкви и Отечества! 
Для Ханты- Мансийской 
митрополии вопрос откры-
тия регионального отделе-

ния ВРНС является актуаль-
ным, у нас за эти годы по 
ряду направлений существу-
ет плодотворное сотрудни-
чество Церкви с органами 
государственной власти 
и общественностью в ряде 
сфер деятельности, а объ-
единение в рамках ВРНС 
позволит нам структури-
ровать и консолидировать 
совместно реализуемые 
направления». 

ИНСТРУМЕНТ 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ДИАЛОГА С 
ОБЩЕСТВОМ

«Сегодня как никогда необ-
ходимо возвращать в обще-
ство понимание таких 
категорий, как духовность, 
патриотизм, солидарность, 

АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 

Всемирный Русский Народный 
Собор является крупнейшим 
российским общественным 
форумом. Он существует 
с 1993 года. На протяжении 
этих лет Собор является 
общественной площадкой 
и местом встречи людей, 
которые независимо от по-
литических взглядов объеди-
нены заботой о настоящем 
и будущем России.
Организация играет немалую 
роль в формировании граждан-
ского общества. В заседаниях 
Собора традиционно прини-
мают участие представители 
всех ветвей власти, лидеры 
общественных объединений, 
высшее духовенство традици-
онных религий России, воена-
чальники и военнослужащие 
Вооруженных сил Российской 
Федерации и представители 
других силовых ведомств Рос-
сии, преподаватели и студен-
ты крупнейших учебных заве-
дений страны, деятели науки 
и культуры, делегаты русских 
общин из ближнего и дальнего 
зарубежья, многочисленные 
представители молодежных 
организаций и движений.

СПРАВКАбратство народов, любовь 
к ближнему, уважение к род-
ному языку, традиционной 
культуре. Важно сформиро-
вать у сограждан уважитель-
ное отношение к истории 
и героическому прошлому 
нашей страны, к семейным 
устоям, творческому труду 
и морально ответственному 
ведению хозяйствования.

В настоящее время особое 
значение предается откры-
тию региональных отделе-
ний в региональных центрах, 
имеющих важное культурно- 
историческое значение, 
с целью распространения 
соборного опыта на большие 
группы регионов.

В данном случае откры-
тие нашего регионального 
отделения в значимом для 
страны регионе может рас-
ширить для всех нас поле 
возможностей для взаи-

модействия. Уверен, что 
наше сегодняшнее меро-
приятие сыграет важную 
роль в дальнейшем плодот-
ворном развитии доброго 
соработничества митропо-
лии и региона.

Считаю, что на сегодня Все-

мирный Русский Народный 
Собор — это эффективный, 
значительный инструмент 
гражданского общества в 
России. И дай Бог, чтобы 
создание отделения помо-
гало, в том числе и власти, 
развивать диалог с наро-
дом, с обществом через 
данную организацию».
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РАЗГОВОР О ДУХОВНОМ ОКОРМЛЕНИИ 
ВОЕННОСЛУЖАЩИХ С КОМАНДИРОМ 

БАТАЛЬОНА «ЮГРА»

АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 

В епархиальном управ-
лении Ханты- Мансийска 
митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел встретился с коман-
диром батальона «Югра» 
Дмитрием Аксеновым.

На встрече обсуждались 
вопросы духовного окорм-
ления военнослужащих- 
югорчан, выполняющих 
свой долг в батальоне 
«Югра» в ходе специальной 
военной операции. 

Напомним, что по благосло-
вению митрополита Ханты-
Мансийского и Сургутского 
Павла усилиями прихожан 
всех благочиний епархии 
были собраны деньги на 
покупку средств ведения 
разведки для выполнения 
боевых задач для батальона 
«Югра». Сбор гуманитар-
ной помощи и финансо-
вых средств для бойцов, 
призванных с территории 
округа, начался практи-
чески сразу после начала 

специальной военной опе-
рации. Гуманитарные грузы 
отправляют на передовую и 
в госпитали. 

В прошлом году в Ханты-
Мансийской и Югорской 
епархиях было собранно 3 
387 657 рублей. Все сред-
ства, собранные в югорских 
храмах, перечислены на 
специальный благотвори-
тельный счет Московской 
патриархии для помощи 
нуждающимся.

АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 

МАСТЕРА РАСПИСЫВАЮТ 
ХРАМ БЛАЖЕННОЙ МАТРОНЫ 

МОСКОВСКОЙ

Митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел посетил храм блажен-
ной Матроны Московской 
города Нижневартовска. 
Владыка оценил ход роспи-
си храма.

Работы выполняют Томские 
художники- иконописцы, 
которые уже потрудились 
над росписью Воскресен-
ского кафедрального собо-
ра в Ханты- Мансийске, 
храма святой мученицы 
Татианы в Когалыме, Свято- 
Троицкого кафедрального 
собора и Георгиевского хра-
ма города Сургута.

В сюжетных образах будет 
отражено житие блажен-
ной Матроны Московской, 
духовный подвиг наших 
Сибирских святых, Бого-
родичные и Двунадесятые 
праздники, чудеса святых 
покровителей семьи — бла-
говерных Петра и Февро-
нии.
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ЗНАНИЯ — ФУНДАМЕНТ ДАЛЬНЕЙШЕЙ 
УЧЕБЫ И ВЗРОСЛОЙ ЖИЗНИ

В День знаний митрополит Ханты- Мансийский 
и Сургутский Павел принял участие в торжественной 

линейке Сургутской православной гимназии в честь 
святителя Николая Чудотворца.

Учащиеся и преподавате-
ли гимназии представили 
праздничное театрали-
зованное представление, 
посвященное Дню Знаний, 
в ходе которого был под-
нят парус корабля знаний, 
ведомого самим святите-
лем Николаем Чудотвор-
цем.

Митрополит Павел препо-
дал всем учащимся архи-
пастырское благословение 
и обратился к собравшимся 
с напутственным словом:

«Наши дорогие гимнази-
сты, позвольте поздравить 
вас с Днем знаний, с нача-
лом учебного года, хотел 
бы пожелать всем вам, 
чтобы вы были прилеж-
ными учащимися, строго 
бы относились к учебе, 
воспринимали все препо-
даваемые уроки, знания, 
ибо мы знаем, что если 
дом построен на песке, он 
не сможет прочно стоять, 
поэтому знания — это ваш 
фундамент, на котором 
будет строиться вся ваша 

дальнейшая учеба и взрос-
лая жизнь.

Та полнота знаний, которую 
вы сегодня закладываете, 
отзовется полноценной жиз-
нью в будущем. И конечно 
хочется, чтобы вы всегда 
обращались к Творцу наше-
му небесному, ибо мы — 
творения Его. Прибегайте 
к молитве, у вас есть для 
этого все условия — и молит-
венная комната в здании 
нашей школы, и прекрасный 
собор, где вы участвуете 

в богослужениях и общае-
тесь с Богом».

1 сентября 2023 года у глав-
ного входа в Сургутский 
Государственный уни-
верситет также прошел 
традиционный митинг, 
посвященный Дню знаний. 
Поздравить преподавателей 
и студентов с этим важным 
событием пришел и митро-
полит Ханты- Мансийский 
и Сургутский Павел. Обра-
щаясь к собравшимся, вла-
дыка Павел сказал:

«Господь благословит вашу 
учёбу, познание преподава-
емых наук, и они будут для 
вас путёвкой в дальнейшую 
жизнь, а Господь будет хра-
нить вас на всех жизненных 
путях!».

Всех присутствующих 
с праздником поздравил 
ректор университета, про-
фессор, доктор педагогиче-
ских наук, заслуженный учи-
тель РФ Сергей Косенок:

«Рынку труда нужны специ-
алисты с прикладными зна-
ниями. А значит, образова-
ние должно идти по пути все 
большей практической ори-
ентации. С этим трудно не 
согласиться, но всё же осо-
бую роль играют фундамен-
тальные знания! И именно 
в университете гармонично 
сочетается процесс усвоения 
как фундаментальных, так 
и прикладных знаний».

АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 



66 67АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 

МИТРОПОЛИЯ И ОБЩЕСТВЕННАЯ 
ПАЛАТА НАЛАЖИВАЮТ 

СОВМЕСТНУЮ РАБОТУ
Состоялась встреча митрополита Ханты-Мансийского 

и Сургутского Павла с председателем Общественной 
палаты Югры Алсу Магановой. 

Во встрече также приняли 
участие секретарь Ханты- 
Мансийской епархии, член 
Общественной палаты 
Ханты- Мансийского авто-
номного округа — Югры 
игумен Антоний (Кирпи-
чев) и директор Аппара-
та Общественной палаты 
Югры Елена Миллер.

Собравшиеся обсудили 
вопросы взаимодействия 
Ханты- Мансийской епар-
хии и Общественной пала-

ты Югры. Одной из важных 
тем стал проект обращения 
митрополита Павла к пред-
седателю Общественной 
палаты по содействию 
в принятии на региональ-
ном уровне законопроекта 
«О запрещении склонения 
к искусственному преры-
ванию беременности», спо-
собного защитить наших 
детей и утвердить тради-
ционные ценности, транс-
лируемые Президентом 
России.

АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 

ОБСУДИЛИ СОТРУДНИЧЕСТВО 
МИТРОПОЛИИ С РЕГИОНАЛЬНЫМ 

ОТДЕЛЕНИЕМ ФОНДА 
«ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА» 

Состоялась встреча митрополита Ханты-Мансийского 
и Сургутского Павла с руководством регионального 

филиала Государственного Фонда «Защитники 
Отечества» по ХМАО-Югре.

Обсуждались вопросы 
сотрудничества и взаимо-
действия между Ханты- 
Мансийской епархией 
и региональным филиалом 
Фонда.

Фонд «Защитники Отече-
ства» создан по поручению 
Президента России Вла-
димира Путина. Основ-
ной целью фонда является 
персональное социальное 
сопровождение ветера-
нов СВО, семей погибших 
и скончавшихся от ранений 
бойцов.

Фонд оказывает содействие 
в получении всех полага-
ющихся мер поддержки, 
включающей медицинскую 
и социальную реабилита-
цию, лекарственное обе-
спечение, психологиче-
скую помощь, технические 
средства реабилитации 
и санаторно- курортное 
лечение, а также в переоб-
учении и трудоустройстве 
ветеранов.
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ЯХТ-КЛУБ САЛЫМА ПОЛУЧИЛ 
ОСВЯЩЕНИЕ И БЛАГОСЛОВЕНИЕ
Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский 

Павел посетил детско-юношеский яхт-клуб «Галс», 
расположенный в акватории озера «Сырковый Сор» 

посёлка Салым Нефтеюганского района.

АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 

После обзорной экскурсии, 
встречи с руководством 
клуба и юными яхтсменами 
митрополит Павел освятил 
яхты, входящие в парус-
ный флот и здание детско- 
юношеского яхт- клуба.

В своём приветствии 
митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел отметил:

«Рад сегодня пообщаться 
с яхтсменами, занимаю-
щимися таким интересным 
и сложным видом спорта, 
который и позволяет соеди-
ниться с водной стихией, 
и понять, что нужно обе-
регаться от неё. Особенно 
хорошо это понимаешь, 
облачившись в спасатель-
ный жилет, тогда чувство 
безопасности и защищенно-
сти сразу возрастает. Хотел 
бы пожелать всем помощи 
Божией, удачных водных 
путей вашему яхт-клубу 
и покровительства нашего 
святителя Николая, который 
благоволит всем, кто связан 
с водными передвижени-
ями! Храни всех Господь, 
Божие благословение да 
пребудет со всеми нами!»

Детско- юношеский яхт- 
клуб «ГАЛС» был создан 
в 2003 году, благодаря энту-
зиазму одного из идейных 
вдохновителей парусной 
регаты Владимиру Медве-
деву.

Ежегодно в клубе занима-
ются 35 детей и подростков 
в возрасте от 7 до 17 лет, 
преимущественно из семей, 
находящихся в трудной 
жизненной ситуации, что 
способствует их социализа-
ции и воспитанию.

Яхт–клуб активно взаимо-
действует с православным 
приходом св. апостолов 

Петра и Павла. Это взаи-
модействие направлено на 
духовно- нравственное вос-
питание ребят, предупреж-
дение конфликтов на наци-
ональной и религиозной 
почве, уважение к внутрен-
нему миру каждого челове-
ка, а также популяризации 
здорового образа жизни 
и простому человеческому 
общению.

Многие из участников Яхт-
клуба посещают Воскрес-
ную школу прихода.

На сегодня яхт-клуб «Галс» 
возглавляет один из пер-
вых воспитанников Михаил 
Тюленев.

В парусном флоте Салыма — 
18 судов различных клас-
сов: 4 яхты — класса «Micro» 
(возрастная группа с 14 лет 
и старше), 4 яхты — класса 
«Кадет» (возрастная группа 
с 12 до 14 лет) и 10 яхт клас-
са «Оптимист» (возрастная 
группа с 7 до 12 лет).

Парусный спорт — один из 
самых популярных в Салы-
ме, здесь уже 19 лет прово-
дится открытое первенство 
Нефтеюганского района по 
парусному спорту «Регата» 
на Кубок заместителя пред-
седателя Думы ХМАО-Югры 
Владимира Семенова. Эти 
соревнования считается 
спортивной «визиткой» 
Салыма. В Парусной регате 
принимают участие спор-
тсмены из Сургута, Пой-
ковского, Екатеринбурга, 
Шадринска.

Проект «Современный пирс 
на озере Сырковый Сор» 
в поселении Салым победил 
в номинации «Самый ори-
гинальный проект» конкур-
са по развитию граждан-
ских инициатив 2017 года. 
Инициаторами обновления 
пирса выступили родите-
ли детей, занимающихся 
в яхт-клубе. Идею воплоти-
ли в жизнь в рамках реали-
зации конкурса проектов 
«Народный бюджет».
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ГОСЭКЗАМЕН ПРИНЯТ!

Ежегодно заключительным 
испытанием для выпуск-
ников бакалавриата Санкт- 
Петербургской Духовной 
Академии является сдача 
итогового государственно-
го экзамена.

Председателем одной из 
комиссий, принимавших 
государственный экза-
мен, выступил кандидат 
богословия, митропо-
лит Ханты- Мансийский 
и Сургутский Павел. Дру-

гую — возглавил доктор 
богословия, заместитель 
председателя учебного 
комитета Русской Право-
славной Церкви, прото-
иерей Валентин Васечко. 
Также в состав комиссий 
вошли заведующие кафе-
драми и преподаватели 
Санкт- Петербургской 
Духовной Академии.

Студенты 4 курса 
богословско- пастырского 
факультета в ответили на 
билеты, состоявшие из 
шести вопросов по основ-
ным преподаваемым дис-
циплинам: Священному 
Писанию Ветхого и Нового 
Заветов, истории Древней 
Церкви, догматике, литур-
гике и истории Русской 
Православной Церкви.

По результатам итогового 
испытания все выпуск-
ники бакалавриата были 
аттестованы и допущены 
к защите дипломных работ.

АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 

Глава Ханты- Мансийской 
митрополии совершил 
благодарственный моле-
бен в храме в честь святи-
теля Николая Чудотворца 
в поселке Излучинск.

По окончании богослужения 
митрополит Павел поздра-
вил главу района Бориса 
Александровича Саломатина 
и всех прибывших на тор-
жество со знаменательной 
датой. «Очень важно, что 
среди постоянных дел и мир-
ских забот люди не забывают 
свои православные корни, — 
отметил владыка. В Нижне-
вартовском районе многое 
делается для возрождения 
духовности и приобщения 
подрастающего поколения 
к православной вере. Стро-

НИЖНЕВАРТОВСКОМУ РАЙОНУ 
ИСПОЛНИЛОСЬ 95 ЛЕТ

Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский 
Павел принял участие в торжествах, посвященных 

95-летию Нижневартовского района.
ятся храмы, возрождаются 
православные традиции. 
Благодарю руководство рай-
она, а также воспитателей, 
учителей, общественных 
деятелей, ветеранов, роди-
телей — всех, кто приобщает 
детей и молодежь к подлин-
ной духовности».

Также митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел принял участие в воз-
ложении цветов к мемо-
риалу памяти и закладке 
юбилейной аллеи из 95 
деревьев, посетил меропри-
ятия районного фестиваля 
искусств «Мое сердце — 
Нижневартовский район», 
посвященного 95-й годов-
щине со дня образовании 
Нижневартовского района.
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ГОСТИ ИЗ НОВОРОССИЙСКА 
ПОЗНАКОМИЛИСЬ С РАБОТОЙ 
ПРАВОСЛАВНОЙ ГИМНАЗИИ

В Православной гимна-
зии имени святых равно-
апостольных Кирилла 
и Мефодия города Ханты- -
Мансийска состоялась 
встреча митрополи-
та Ханты-  Мансийского 
и Сургутского Павла с гла-
вой города Новороссийска 
Андреем Кравченко.

Во встрече приняли уча-
стие заместитель главы 
города Ханты-  Мансийска 
Ирина Черкунова, дирек-
тор МБОУ «СОШ № 8» 
города Ханты-  Мансийска 
Лариса Федулова, духов-

АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 

«ЕДИНСТВО В ОБРАЗОВАНИИ И ВЕРЕ 
ДОЛЖНО БЫТЬ ОСНОВОЙ»

Митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел благословил выпуск-
ников школ поселка Белый 
Яр Сургутского района. 
В своем слове Владыка 
отметил:

— Дорогие выпускники, 
позвольте от сердца, от души 
поздравить вас с оконча-
нием школы! Сегодня вы 
завершаете свою учёбу, сто-
ите перед выбором или уже 
сделали свой выбор о даль-
нейшей жизнедеятельности: 
учиться или трудиться — 
каждый избирает свой путь. 
Хотелось бы, чтобы вы пом-
нили мудрость народную: 
«Без Бога не до порога». 
Начинать жизнь конечно 
же, нужно с благословения 
Божия, чтобы Господь благо-
словил на ваши дальнейшие 
труды, учёбу, заботу.

Помните, что мы само 
по себе не появляемся на 
свет, и ничего с человеком 
не происходит просто так 
в этом мире. Господь гово-
рит: «Без меня не можете 
творити ничесоже». Иногда 
мы думаем, что мы силь-
ные, молодые и нам всё 
подвластно — нет, не так. 
Не даст Господь, не полу-
чишь, что хочешь, а достичь 
и получить можно только 
с благословения Божьего.

Пусть Господь благословит 
вашу учёбу, ваши труды, 
которые каждый будет нести 
на своём месте, и пусть тот 
благословенный труд в учё-
бе или в работе будет успеш-
ным! Здоровья вам, успехов 
и помощи Божией!

Единство в нашем образо-
вании и нашей вере должно 

быть основой. Вы знаете, 
что сегодня принят закон 
о том, что воспитание долж-
но соседствовать с образо-
ванием, одно без другого не 
может существовать. Полно-
ценная жизнь человека 
должна быть и физической, 
и духовной. Дай Бог, чтобы 
у нас всё получилось!

Выпускники школ поселка Белый Яр Сургутского 
района получили благословение.

ник Православной гим-
назии имени святых 
равноапостольных Кирил-
ла и Мефодия г. Ханты- -
Мансийска иерей Евгений 
Набоков.

Владыка рассказал гла-
ве Новороссийска об 
организации учебно- -
воспитательного процесса 
в Православной гимна-
зии, о патриотических 
мероприятиях. Сегодня 
в православной гимназии 
Ханты- Мансийска учит-
ся 210 детей. В классах 
создана особая атмосфе-

ра — домашняя, добрая. 
Посредством божественной 
литургии, общения со свя-
щенниками, постоянных 
трудов в детях происходят 
необъяснимые изменения. 
Изучение основ православ-
ной культуры не проходит 
бесследно.

По пятницам в гимназии 
проходит своя школьная 
литургия, дети исповеду-
ются, причащаются. Право-
славные посты ученики 
соблюдают, но не так строго, 
для детей есть существен-
ные послабления.

Среди выпускников гимна-
зии есть те, кто связал свою 
жизнь со служением Церк-
ви. Однако подготовка свя-
щеннослужителей — вовсе 
не цель гимназии. Основ-
ная задача — воспитать 
ребенка в любви ко Хри-
сту, показать ему другую 
жизнь — с Богом. Посеять 
зерна добра и любви в дет-
ских душах.

Стороны обсудили совмест-
ное сотрудничество, созда-
ние и развитие совместных 
проектов.
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«ХАНТЫ-МАНСИЙСК ВЫБРАЛ ПУТЬ 
ВОЗГРЕВАНИЯ В ЮНЫХ СЕРДЦАХ 

УСТРЕМЛЕННОСТИ К ИСТИНЕ»

Митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел принял участие в рабо-
те V городских образова-
тельных чтений педагоги-
ческих работников города 
Ханты- Мансийска по реали-
зации программы духовно- 
нравственного воспитания 
«Социокультурные Истоки».

В приветственном слове 
к участникам митрополит 
Павел отметил:

«Сегодня с удовлетворением 
можно отметить, что про-
грамма «Социокультурные 
истоки», направленная на 
возрождение традиционных 
российских ценностей уже 
8 лет успешно реализуется 
в городе Ханты- Мансийске. 
А этот успех достигнут, благо-
даря вам, уважаемые педа-
гоги!

Насколько важна роль педа-
гога в преподавании базо-

вых ценностных категорий 
Истоков, мы с вами пони-
маем сейчас как никогда! 
Если педагог сам живет 
ценностями той традиции, 
основы культуры которой 
он преподает, если он увле-
ченно и интересно проводит 
занятия, если он приглашает 
приобщиться к духовному 
богатству традиционных 
ценностей, то есть надежда, 
что в душе ребенка это оста-
вит глубокий добрый след, 

способный определять его 
ключевые поступки в жизни.

Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси 
Кирилл не раз подчеркивал: 
«У Церкви и светской педаго-
гики, по большому счету, одна 
задача: воспитать не только 
знающего и работоспособ-
ного человека, но и полно-
ценную личность, живущую 
осмысленно и одухотворен-
но, имеющую нравственное 
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Указом главы Ханты-
Мансийской митропо-
лии за личный вклад в 
совместную работу 
по вопросам духов-
но-нравственного 
воспитания подрас-
тающего поколения 
заместитель главы 
города Ханты-Ман-
сийска Черкунова 
Ирина Александровна 
награждена медалью 
Ханты-Мансийской 
епархии «Отрада и 
утешение» III степени.

измерение своих слов и дел, 
приносящую пользу не толь-
ко себе, но и ближним, равно 
как и своему Отечеству».

Путь только одной цифро-
визации может привести 
наше общество к катастро-
фе. Мы можем потерять 
наших детей как полно-
ценных членов общества, 
потому что их воспитанием 
и образованием занима-
ются не родители и школа, 
а социальные сети. Дети 
живут в интернете, в нега-
тивной повестке, которая 
окружает их со всех сторон.

Если мы не позаботимся 
о том, чтобы жизнь детей 
была наполнена добром, 
верой, надеждой, любовью, 
нам некому будет передать 
страну.

Город Ханты- Мансийск 
выбрал другой путь — 
путь возгревания в юных 
сердцах устремленности 
к Истине, подлинного 
нравственного чувства, 
любви к ближним, к сво-
ему Отечеству, его исто-
рии и культуре».

Приветствие участникам 
городских чтений пере-
дал автор и руководи-
тель программы «Соци-
окультурные истоки», 
действительный член 
Императорского Право-
славного Палестинского 
Общества, профессор, 
член-корреспондент Рос-
сийской Академии есте-
ственных наук, главный 
редактор Издательского 
дома «Истоки» Игорь 
Алексеевич Кузьмин.

В окружном центре состоялись состоялись V городские 
образовательные чтения педагогических работников 

по реализации программы духовно-нравственного 
воспитания «Социокультурные Истоки».
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«ВЕЛИКОЕ ОСВЯЩЕНИЕ 
ХРАМА — ЭТО КАК КРЕЩЕНИЕ 

МЛАДЕНЦА»

Его Высокопреосвященству 
сослужили: благочинный 
Нижневартовского район-
ного благочиния протои-
ерей Сергий Наздеркин, 
благочинный Нижневар-
товского городского бла-
гочиния протоиерей Сер-
гий Шевченко, секретарь 
Ханты- Мансийской епар-
хии игумен Антоний (Кир-
пичев), настоятель храма 
иерей Андрей Иванилов, 
духовенство Нижневартов-
ского районного благочи-
ния.

В храме присутствовал гла-
ва Нижневартовского рай-
она Борис Александрович 
Саломатин.

В ходе своего визита в Нижневартовский 
района митрополит Ханты- Мансийский 

и Сургутский Павел совершил чин великого 
освящения храма в честь священномученика 

Гермогена, епископа Тобольского и всех 
новомучеников и исповедников Российских 

в поселке Новоаганск и Божественную 
литургию в новоосвященном храме.

Новоаганская православ-
ная община образовалась 
в 1998 году по инициативе 
прихожан, в этом же году 
началось строительство 
Новоганского храма, кото-
рое поддержал президент 
МПК ОАО «Аганнефтегаз-
геология» Виктор Алексан-
дрович Пичугов.

В 2000 году храм был 
построен и освящен в честь 
священномученика Гермо-
гена, епископа Тобольско-
го и всех новомучеников 
и исповедников Российских. 
Освящение храма совершил 

настоятель храма Рожде-
ства Христова города Ниж-
невартовска протоиерей 
Георгий Безнутров. В янва-
ре 2000 года в храме была 
совершена первая Боже-
ственная литургия.

В ноябре 2014 года по ука-
зу митрополита Ханты- 
Мансийского и Сургутского 
Павла настоятелем храма 
был назначен иерей Андрей 
Иванилов.

С 2015 года по благослове-
нию Владыки Павла при 
непосредственном участии 

главы Нижневартовского 
района Бориса Саломатина 
и многих неравнодушных 
прихожан- благотворителей 
начались работы по рекон-
струкции храма, простран-
ство расширили и теперь 
храм может вместить до 100 
человек.

Реконструкцию храма осу-
ществило предприятие 
ООО «Гарант- сервис» во гла-
ве с директором Михаилом 
Михайловичем Пучиным.

В июне 2021 года храм 
в честь священномучени-

ка Гермогена, епископа 
Тобольского и всех ново-
мучеников и исповедников 
Российских был переиме-
нован в Храм в честь свя-
щенномученика Гермогена, 
епископа Тобольского и всех 
новомучеников и исповед-
ников Церкви Русской. Все 
работы по реконструкции 
храма были завершены 
в сентябре 2022 года.

Первое богослужение 
в обновлённом храме состо-
ялось 24 апреля 2022 года 
в праздник Светлого Хри-
стова Воскресения.
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ПОГОВОРИЛИ О ПАТРИОТИЗМЕ, 
ДОБРОВОЛЬЧЕСТВЕ  

И НОВОМ ХРАМЕ
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В Новоаганске прошла Пасхальная встреча с участниками 
военно-патриотических клубов и представителями 

педагогического сообщества поселения.

В поселке Новоаганск 
состоялась встреча гла-
вы Ханты- Мансийской 
Митрополии, митропо-
лита Ханты- Мансийского 
и Сургутского Павла 
с участниками военно- 
патриотических клубов, 
воспитанниками воскрес-
ной школы и представи-
телями педагогического 
сообщества поселения. Во 
встрече также приняли 
участие глава Нижневар-

товского района Борис 
Саломатин, глава город-
ского поселения Ново-
аганск Елена Поль.

В фойе общеобразователь-
ного учреждения были 
представлена выстав-
ка работ декоративно- 
прикладного искусства 
«Пасхальное чудо», рисун-
ков детей «Новоаганской 
детской школы искусств», 
фотовыставка о жизни 
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прихода Храма священ-
номученика Гермогена 
епископа Тобольского 
и Тюменского и всех ново-
мучеников и исповедников 
Церкви Русской.

Пасхальная встреча в суб-
боту Светлой Седмицы 
была приурочена к очень 
важному событию — освя-
щению храма в честь свя-
щенномученика Гермоге-
на, епископа Тобольского 
и всех новомучеников 
и исповедников Церкви 
Русской. Особую значи-
мость это событие обре-
тает в год 95-летия со дня 
образования Нижневар-
товского района.

С ВЕЛИКИМ  
ПРАЗДНИКОМ!

В приветственной речи 
митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел, Почетный граж-
данин Нижневартовского 
района, отметил:

«Всех вас сегодня хочу 
поздравить с праздником 
Пасхи вечно живыми сло-
вами, вечным гимном: 
«Христос Воскресе!». В эти 
святые дни Господь дал нам 
возможность совершить 
действительно, великое 
дело — освятить Великим 
чином наш храм, посвя-
щенный святителю еписко-
пу Гермогену Тобольскому 
и всем новомученикам.

Мы знаем, что и он, и очень 
многие пострадали за веру 
в тридцатые годы про-
шлого века, и сегодня дей-
ствительно, праздник для 
всех. Великое освящение 
храма — это как крещение 
младенца. Освящаются 
престол и жертвенник, где 
будет приноситься бес-
кровная жертва Господня, 

где люди будут соединяться 
с Богом. В храме человек 
исповедуется, причаща-
ется, соединяется с Богом, 
то есть подкрепляет свои 
утраченные силы, духов-
ные и физические, и идёт 
далее с Богом трудиться, 
нести своё земное послу-
шание».

БОЛЬШОЙ НОВЫЙ 
ХРАМ

Со словами поздравления 
к собравшимся обратился 
также глава Нижневартов-
ского района Борис Сало-
матин:

«Ваше высокопреосвящен-
ство, уважаемые жители 
Новоаганска, Пасха — вели-
кий праздник православ-
ный и я в очередной раз 
был удивлён, потому что 
именно в Светлую седмицу 
мы с вами имели возмож-

ность присутствовать на 
освещении храма, который 
был воздвигнут благодаря 
инициативе и благослове-
нию владыки Павла.

Я, как и мои коллеги, зна-
ем, как всё начиналось 
с простого вопроса: поче-
му в Новоаганске 10 тысяч 
жителей, а храм совсем 
небольшой? И вот сверши-
лось освещение Новоаган-
ского храма, который по 
площади стал больше в 6 
или 7 раз!».

Я с удовольствием хочу 
констатировать, что в Ниж-
невартовском районе среди 
молодых людей самый низ-
кий уровень преступности 
по сравнению с другими 
муниципальными образо-
ваниями. Здесь искренне 
верят, хотят работать, хотят 
мира и добра. Но когда 
возникают угрозы, наши 

воины мужественно отста-
ивают интересы России, 
выполняя свой долг. Вечная 
память тем, кто не дожил 
до сегодняшнего дня, мы их 
всегда будем чтить.

УРОКИ  
ПАТРИОТИЗМА

Активизирована работа по 
добровольчеству и волон-
терству, сбору гуманитар-
ной помощи. Уверен, что 
сегодняшняя встреча при-
несёт пользу как для участ-
ников, так и для меня, как 
главы района в дальнейшей 
организации работы по 
военно- патриотическому 
воспитанию.

Вместе с педагогиче-
ской общественностью, 
с родителями в Нижне-
вартовском районе раз-
работана программа по 
военно- патриотическому 
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воспитанию. Еще до того, 
как на министерство про-
свещения приняло решение 
о включении в ОБЖ началь-
ной военной подготовки, 
мы совместно с родителями, 
главами поселений, офице-
рами обучали нашу моло-
дежь владению оружием.

Участники встречи задавали 
митрополиту Павлу инте-
ресующие вопросы, каса-
ющиеся ситуации на Укра-
ине, в том числе гонений 
на представителей канони-
ческой Украинской право-
славной церкви, совместных 
военно- патриотических 
мероприятий Русской пра-
вославной церкви и органов 
государственной власти, 
духовной миссии священ-
ника Русской православной 
церкви на передовой бое-
вых действий, перспектив 
развития добровольче-
ского движения в Ханты- 
Мансийской епархии, 
возможных наставлений 
владыки «школьнику буду-
щего».

АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 

«ВСЕ МЫ ПРИЗВАНЫ ТРУДИТЬСЯ  
КАК ЕДИНЫЙ МЕХАНИЗМ»

Под председательством митрополита Ханты-
Мансийского и Сургутского Павла, временно 

управляющего Югорской епархией, состоялись заседания 
Епархиальных советов.

Открывая заседание Совета, 
митрополит Павел отметил: 
«Сегодня нам предстоит 
обсудить вопросы дальней-
шей работы благочиний, 
епархиальных отделов, 
нашего с вами взаимодей-
ствия и оперативного осу-
ществления нашей работы.

Сегодня перед всей Церко-
вью стоят очень глобальные 
вызовы и от того, как наша 
работа будет выстроена 
в епархии и благочиниях, 
зависит очень многое. Все 
мы призваны трудиться как 
единый механизм, дабы 
своевременно и грамотно 

выполнять на местах бла-
гословение Святейшего 
Патриарха и Священного 
Синода».

На заседании совета рассмо-
трены вопросы организации 
деятельности Югорской 
епархии, проведения Пас-
хальных мероприятий на 
приходах епархии, а также 
состава Епархиального сове-
та Югорской епархии.

В зале епархиальных засе-
даний Сургутской рези-
денции прошло заседание 
епархиального совета 
Ханты-  Мансийской епар-

хии. На совете рассматри-
вались вопросы проведения 
Великопостного епархи-
ального говения духовен-
ства Ханты-  Мансийской 

епархии, оказания помощи 
прибывшим из Донецкой 
и Луганской республик, 
военнослужащим, участву-
ющим в СВО.
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Его Высокопреосвященству 
сослужило духовенство 
Ханты- Мансийского благо-
чиния.

На малом входе указом Свя-
тейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла 
за усердное служение Свя-
той Церкви диакон Алексей 
Полянцев, клирик Воскре-

ПАСХАЛЬНЫЙ ОГОНЬ —  
В ХАНТЫ-МАНСИЙСКЕ

В праздник Светлого Воскресения Христова, 
митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский Павел 
совершил Великую Пасхальную вечерню со встречей 

Благодатного огня в Воскресенском кафедральном 
соборе города Ханты-Мансийска.

сенского кафедрального 
собора Ханты¬-Мансийска, 
к празднику Святой Пасхи 
удостоен права ношения 
камилавки.

Указом митрополи-
та Ханты- Мансийского 
и Сургутского Павла за 
усердное служение Свя-
той Церкви ряд клири-

ков Ханты- Мансийского 
благочиния к празднику 
Святой Пасхи были удо-
стоены богослужебно- 
иерархических наград:

иерей Антоний Долгушин, 
председатель отдела по вза-
имоотношениям Церкви 
с обществом и СМИ, кли-
рик Воскресенского кафе-

дрального собора г. Ханты- 
Мансийска — удостоен 
права ношения наперсного 
креста;

иерей Тарасий Борозенец, 
клирик храма в честь иконы 
Божией Матери «Знаме-
ние» г. Ханты- Мансийска — 
удостоен права ношения 
наперсного креста;

диакон Сергий Грищук, 
клирик Воскресенско-
го кафедрального собора 
г. Ханты- Мансийска — права 
ношения двой ного ораря.

По окончании богослу-
жения митрополит Павел 
обратился к собравшимся:

«Дорогие отцы, братья 
и сестры, позвольте от серд-
ца, от души поздравить всех 
вас с Праздником Празд-
ников, Пасхой Господней, 

со Светлым Воскресением 
Господа нашего Иисуса 
Христа! Мы с вами сегодня 
получили тот Благодатный 
огонь, который в Великую 
субботу снисходит еже-
годно, и этот год не явился 
исключением, и это чудо 
Божие, по-другому не назо-
вёшь.

Господь даёт нам знак Его 
благоволения продолже-
нию человечеству жизни на 
земле. Есть такое предание, 

что если не будет сходить 
Благодатный огонь, то 
жизнь на Земле вскоре пре-
кратится, и мы видим, что 
Господь через этот Благо-
датный огонь даёт нам знак 
продолжения этой жизни.

Мы благодарим Всевышнего 
за любовь к роду человече-
скому, к нам всем. И это тоже 
чудо Божие, что сегодня мы 
имеем такую возможность: 
вчера огонь сошёл в иеру-
салимском храме, а сегодня 
он — в нашем соборе».
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«ИСТОРИЮ, ПУСТЬ И ТРАГИЧЕСКУЮ, 
ДОЛЖЕН ЗНАТЬ НАШ НАРОД»

В поселке Излучинск Нижневартовского района 
состоялась презентация книги митрополита Ханты-

Мансийского и Сургутского Павла «Русская Голгофа. 
Политические репрессии в Югре».

Участниками мероприятия 
стали Глава Нижневартов-
ского района Борис Салома-
тин, главы и представители 
администраций городских 
и сельских поселений рай-
она, педагоги, работники 
культуры, члены право-
славных общин, учащиеся 
старших классов. Встреча 
была посвящена скорбной 
странице в истории нашей 
родины, в истории право-
славия — 100-летие изъ-
ятия церковных ценностей 
и начала гонений на право-
славную Церковь.

В рамках круглого стола 
был представлен труд главы 
Ханты- Мансийской митро-
полии,

Книга митрополита Ханты- 
Мансийского и Сургутского 
Павла «Русская Голгофа. 
Политические репрессии 
в Югре», вышедшая в изда-
тельстве «Сибирская благо 
звонница», рассказывает 
о событиях страшной исто-
рии прошлых лет — време-
нах репрессий, о невинно 
убиенных и о том, как хра-
нят эту горькую память 
в Югре.

Автора книги побудило 
взяться за перо недопу-
стимое забвение святой 
памяти невинно репресси-
рованных и расстрелянных 
в Югорском крае, которые 

в настоящее время реабили-
тированы. Только в Ханты- 
Мансийске похоронено 630 
человек. В книге собраны 
как общеизвестные, так 
и уникальные сведения 
о временах политических 
репрессий в России и Югре, 
дана оценка периода гено-
цида собственного народа 
и террора, ставшего в те 
страшные годы государ-
ственной политикой. В ходе 
презентации книги был 
также продемонстрирован 
фрагмент хроникально- 
документального фильма 
«Безбожная пятилетка».

ЧТОБЫ ПАМЯТЬ 
БЫЛА ЖИВА

Всвоём обращении к участ-
никам встречи, митрополит 
Павел отметил:

«Действительно, меня под-
вигли к написанию книги 
обращения очень многих 
жителей Югры. Были рас-
стреляны в те времена 
в городе Ханты- Мансийске 
жители со всего округа. 
Рядом с нынешним КТЦ 
«Югра- Классик», в районе 
автостоянки, за бывшим 
зданием НКВД соверша-

лись массовые расстрелы 
неповинных людей. Для 
восстановления историче-
ской памяти было решено 
построить мемориальную 
часовню, где можно было 
бы совершать поминовения 
всех расстрелянных на этом 
месте, тем паче, что было 
принято два федеральных 
закона об увековечивании 
памяти мест захоронений 
и расстрелов. Наш округ дал 
ответ, что об этих фактах 
ничего не известно, и что 
Югра даже не вошла в пере-
чень регионов, где соверша-
лись репрессии.

АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 

Меня пригласила органи-
зация «Народный фронт» 
на своё собрание с прось-
бой обратиться к властям 
города и округа, чтобы эта 
память была увековечена. 
Это подвигло меня к более 
глубокому изучению этой 
темы. И, знакомясь с доку-
ментами и обращениями 
«Народного фронта», обще-
ственных организаций, 
почётных жителей города 
Ханты- Мансийска, я стал 
изучать и обобщать эти 
материалы. Несправедли-
во сегодня не замечать эти 
трагические страницы исто-
рии, и непонятны причины, 
по которым всё это до сих 
пор не увековечено. Более 
80-ти документов исполь-
зуется в книге о репрессиях 
в Югре, среди них и свиде-
тельства людей, и списки 
расстрелянных. Историю, 
пусть и трагическую, дол-
жен знать наш народ. Чтобы 
не допустить ничего подоб-
ного сегодня, чтобы память 
была жива».

ЧАСОВНИ 
ПОСЕЛЕНИЯХ 
ПОКУР И ВАТА

С приветственным словом 
к собравшимся обратился 
также Глава Нижневартов-
ского района Борис Алек-
сандрович Саломатин:

«Уважаемый владыка, 
я одним из первых смог 
ознакомиться с Вашей 
книгой, читается она 
легко, и от прочитан-
ного остаётся сильное 
впечатление. Многие 
семьи присутствующих 
здесь и проживающих 
в нашем округе подвер-
глись репрессиям, свежи 
в памяти людей, рожден-
ных в прошлом столетии, 
те трагические события. 
И Нижневартовский рай-

он, который в этом году 
отмечает 95-летие, не 
обошла подобная судьба. 
Сегодня мы имеем доку-
ментальные факты, под-
тверждающие, что в селах 
Покур и Вата во время 
братоубийственной вой ны 
совершались репрессии 
в отношении священников 
и жителей этих поселений.

Мы в этом году после дол-
гих обсуждений и изуче-
ния документов приняли 

решение о возведении 
мемориала на месте захо-
ронения жертв братоубий-
ственной вой ны в Покуре 
для восстановления исто-
рической справедливости 
и увековечивания памяти 
погибших. Тот пласт, кото-
рый Вы вскрыли своим 
документальным иссле-
дованием в этой книге, 
обнажает страницы исто-
рии прошлого столетия. 
Открывая с Вашего благо-
словения часовни в посе-

лениях Покур и Вата, мы 
говорили о том, что траге-
дия не должна повторится, 
но современная история, 
к сожалению, доказывает 
нам обратное. И я лично, 
и жители нашего райо-
на, педагогические кол-
лективы и общественные 
организации готовы стать 
Вашими соработниками 
и поддержать Вас, уважа-
емый Владыка, в Ваших 
дальнейших трудах в этом 
направлении.
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Митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел и духовенство Ханты- 
Мансийской епархии 
совершили паломническую 
поездку к святыням Москвы 
и Троице- Сергиевой Лавры. 
Поездка началась с посе-
щения Покровского став-
ропигиального женского 
монастыря, где паломники 
приложились к мощам бла-
женной Старицы Матроны.

В Свято–Троицкой Сергие-
вой лавре после братского 
молебна в Троицком соборе, 
митрополит Павел совер-
шил Божественную литур-
гию в Успенском соборе 
Троице- Сергиевой Лавры 
и молебен с акафистом 
у мощей преподобного Сер-
гия Радонежского.

Также паломники поклони-
лись святыням Никоновско-
го придела лавры и посе-
тили Свято–Покровский 
Хотьковский монастырь, где 
находятся мощи преподоб-
ных Кирилла и Марии Радо-
нежских.

ПАЛОМНИЧЕСКАЯ ПОЕЗДКА 
К СВЯТЫНЯМ МОСКВЫ  

И ТРОИЦЕ-СЕРГИЕВОЙ ЛАВРЫ

АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 

В мероприятии приняли 
участие: епископ Тихвин-
ский и Лодейнопольский 
Мстислав, исполняющая 
обязанности главы Сургута 
Анна Томазова, председа-
тель Думы города Сургута 
Максим Слепов, благочин-
ный Сургутского городско-
го благочиния протоиерей 
Антоний Исаков, секре-
тарь Ханты- Мансийской 
епархии игумен Антоний 
(Кирпичев), секретарь Тих-
винского епархиального 
управления иеромонах 
Николай (Бестужев).

ОБЪЯСНИТЬ ИСТОКИ 
СОВРЕМЕННЫХ СОБЫТИЙ

Губернатор Югры Наталья Комарова и митрополит 
Ханты- Мансийский и Сургутский Павел 

посетили выставку «Украина. На переломах эпох» 
в мультимедийном историческом парке «Россия — 

 Моя история» города Сургута.

Цель выставки — расска-
зать о большом историче-
ском периоде от основания 
Древнерусского государства 
до наших дней. Выставка 
состоит из 10 разделов, каж-
дый из которых посвящён 
определенному периоду 
в жизни России и Украины. 
Проект «Украина. На пере-
ломах эпох» призван попу-
ляризировать историю, объ-
яснить истоки современных 
событий, которые уходят 
корнями в глубину веков 
и являются частью нераз-
рывной нити времени.

Парк «Россия — моя 
история» в Сургуте — 
один из крупнейших 
в стране, его вы-
ставочная площадь 
превышает 6500 кв. 
метров. Мультиме-
дийная экспозиция 
посвящена россий-
ской и региональной 
истории с древнейших 
времён и до наших 
дней. Современный, 
интерактивный фор-
мат показа включает 
сенсорные столы, 
лайтбоксы, купола 
с видеопроекцией.
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ХАНТЫ-МАНСИЙ-
СКАЯ ЕПАРХИЯ

В день памяти пророка 
Осии и преподобномуче-
ника Андрея Критского, 
в день поминовение всех 
православных христиан, 
безвинно богоборцами 
убиенных или безвинно 
пребывавших в заключе-
нии, митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 

В День памяти жертв политических 
репрессий память невинно убиенных 

молитвенно поминается во всех епархиях 
Русской Православной Церкви.

ПОМИНАТЬ,  
ЧТОБЫ ПОМНИТЬ

Павел совершил Боже-
ственную литургию в Вос-
кресенском кафедральном 
соборе города Ханты- 
Мансийска.

Его Высокопреосвященству 
сослужили: благочинный 
Ханты- Мансийского благо-
чиния протоиерей Сергей 
Кравцов, духовенство горо-
да Ханты- Мансийска. На 
сугубой ектении были воз-

несены особые прошения, 
владыка прочитал молитву 
о Святой Руси.

В этот день в России вспо-
минают жертв политиче-
ских репрессий. Митро-
полит Павел совершил 
литию о всех православ-
ных христианах, безвинно 
убиенных или безвинно 
пребывавших в заключе-
нии. Такое поминовение 

совершается ежегодно по 
благословению(внешняя 
ссылка) Священного Сино-
да Русской Православной 
Церкви.

В своем слове владыка 
отметил:

«Дорогие братья и сестры, 
мы сейчас вознесём молит-
вы о репрессированных, 
о тех, кто был невинно 

расстрелян, умучен, и мы 
знаем, что в граде Ханты- 
Мансийске было расстреля-
но только на одной площа-
ди у «Югра- классик» почти 
600 человек. Сегодня, в день 
памяти репрессирован-
ных мы отслужили за них 
Божественную литургию, 

заупокойную литию в храме 
и у КТЦ «Югра- классик».

В День памяти жертв поли-
тических репрессий память 
невинно убиенных молит-
венно поминается во всех 
епархиях Русской Право-
славной Церкви.

АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 
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День памяти жертв политических репрессий 
был установлен в России в 1991 году. В 2015 
году Правительством РФ была утверждена 
концепция государственной политики по 
увековечению памяти жертв репрессий и 
подписан президентский указ о народном сборе 
средств на создание в Москве мемориала. 
В 2016 году Священный Синод Русской 
Православной Церкви утвердил (журнал № 44) 
тексты молитв о невинно убиенных в годы 
репрессий.
В Русской Православной Церкви также 
установлен день особого поминовения 
погибших в результате политических 
репрессий советских времен. Ежегодно будут 
совершаться заупокойные богослужения 
по убиенным. Об этом сказано в журналах 
Священного Синода, опубликованных на сайте 
Московского патриархата: «В дополнение к 
ежегодному поминовению пострадавших в 
годы гонений за веру Христову благословить 
на территории России 30 октября 
совершение заупокойных богослужений о 
всех православных христианах, безвинно 
богоборцами убиенных или безвинно 
пребывавших в заключении».
В постановлении Синода подчеркивается, что 
так церковь не только «помнит прославленных 
ею святых, но и всех невинных жертв 
репрессий, призывая общество сохранить 
память об этих трагических страницах 
истории». 
Иные православные церкви и епархии за 
пределами России могут самостоятельно 
выбрать день совершения богослужений в 
память о жертвах политических репрессий. 
Светский день памяти жертв политических 
репрессий, например, в Казахстане 
отмечается 31 мая.

АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ АРХИПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ 

ГУБЕРНАТОРУ ТЮМЕНИ 
РАССКАЗАЛИ О СВЯТЫНЯХ СВЯТО-

ТРОИЦКОГО СОБОРА
Губернатор Тюменской 
области Александр Моор 
посетил Свято-Троицкий 
кафедральный собор в рам-
ках своей рабочей поездки 
в Сургут.

Совместно с главой Ханты-
Мансийской митрополии, 
митрополитом Ханты-
Мансийским и Сургутским 
Павлом, Губернатором 
Югры Натальей Комаровой 
Александр Моор осмотрел 
главную святыню – копию 
знаменитой «Троицы» 
Андрея Рублева, которая 
была выполнена масте-
рами Троице-Сергиевой 
лавры. 

Митрополит Ханты- Ман-
сийский и Сургутский 
Павел рассказал об истории 
возрождения и строитель-
ства уникального собора, 
его святынях и особенно-
стях храмовой росписи.
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Митрополит Павел совершил заупокойную литию 
в память безвинно богоборцами убиенных на месте 

захоронения расстрелянных в годы репрессий.

ВЕЧНЫЙ ПОКОЙ ВСЕМ НЕВИННО 
ПОСТРАДАВШИМ

Митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел в сослужении духо-
венства города Ханты- 
Мансийска совершил заупо-
койную литию в память 
безвинно богоборцами уби-
енных или безвинно пре-
бывавших в заключении на 
месте захоронения расстре-
лянных в годы репрессий 
в районе автостоянки у КТЦ 

«Югра-классик» города 
Ханты- Мансийска.

Память невинно убиенных 
пришли почтить жители 
Ханты- Мансийска, род-
ственники пострадавших 
в годы репрессий, прихожа-
не храмов города.

Согласно официальным 
данным, в 1937–1938 годах 

пострадавшим. Мы знаем, 
что 598 человек здесь было 
расстреляно в 30-е годы. 
И конечно, сегодня, в день 
памяти репрессированных, 
возносим молитвы о них, 
чтобы Господь простил им 
всякое прегрешение. Они 
омылись своею кровию, 
и мы просим, чтобы они 
возносили молитвы о нас, 
грешных, о нашем Отече-
стве, о времени, в котором 
мы проживаем — непро-
стом, неспокойном.

И конечно, мы долж-
ны объединиться вместе 
в совместной молитве 
к Господу. Они тоже хода-
тайствуют о нас, они ближе 
к Богу, нежели мы сегодня, 
и их ходатайство, их молит-
ва о нас с вами тоже нужна 
и необходима.

Будем молиться, чтобы 
Всемилостивый Господь 
не оставил их без внима-
ния, без тех прошений, 
которые мы возносим 
о них. И конечно, они будут 
молиться о нас, о том, что-
бы место это было увеко-
вечено, ибо представьте: 

были приговорены к рас-
стрелу 975 жителей Остяко- 
Вогульского национального 
округа, 598 из них были рас-
стреляны и погребены на 
территории ныне располо-
женной автостоянки рядом 
со зданиями УВД округа 
и КТЦ «Югра- Классик».

На месте совершения литии 
были установлены баннеры 

со списками расстрелянных 
в годы гонений в 30-х 40-х 
годах прошлого века.

По совершении заупокой-
ного богослужения митро-
полит Павел обратился 
к собравшимся:

«Вечная память, Царствие 
Небесное всем, невинно 
убиенным, на этом месте 

здесь была пролита кровь 
шестисот человек, они были 
расстреляны на этом самом 
месте.

Царство Небесное, вечный 
покой всем репрессиро-
ванным, всем невинно 
пострадавшим, память 
которых мы с вами сегодня 
отмечаем. Благодарю всех 
за общие молитвы, пусть 
в этот день мы будем всегда 
молиться особо! Храни всех 
Господь».
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Всенощное бдение в храме в честь всех 
святых в земле Сибирской просиявших 
города Сургута, 11 ноября 2023 г.



МИТРОПОЛИТ  
ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ 
И СУРГУТСКИЙ ПАВЕЛ 
НАЗНАЧЕН ВРЕМЕННО 

УПРАВЛЯЮЩИМ 
ЮГОРСКОЙ ЕПАРХИЕЙ

16 марта 2023 года решением 
Священного Синода Русской 

Православной Церкви (журнал № 6) 
временное управление Югорской 

епархией поручено митрополиту 
Ханты-Мансийскому и 

Сургутскому Павлу.
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В день памяти прп. Пелагии, митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский Павел, временно 
управляющий Югорской епархией, совершил 

Божественную литургию в кафедральном соборе 
в честь свт. Алексия Московского города Нягани.

В ходе визита в Белоярское благочиние Югорской епархии, 
временно управляющий Югорской епархией, митрополит 

Ханты-Мансийский и Сургутский Павел побывал 
в образовательных учреждениях города.

«ЦЕРКОВЬ — ОБЩНОСТЬ 
ЛЮДЕЙ, ОБЪЕДИНЕННЫХ 

ВЕРОЙ ВО ХРИСТА»

УНИКАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ 
БЕЛОЯРСКОГО

Его Высокопреосвященству 
сослужили: секретарь Югор-
ской епархии иерей Нико-
лай Щерба, благочинный 
Няганского благочиния про-
тоиерей Владимир Шишков, 

НОВЫЙ ПОДХОД 
В ОБРАЗОВАНИИ
Его сопровождали глава 
Белоярского района Сергей 
Маненков, секретарь Ханты- 
Мансийской епархии игу-
мен Антоний (Кирпичев), 
секретаря Югорской епархии 
иерей Николай Щерба и бла-
гочинный Белоярского благо-
чиния протоиерея Георгий 
Полевщиков.

Митрополит Павел посе-
тил школу № 4, школу 
креативных индустрий 
и информационно- досуговый 
центр «КласТер». Вла-
дыка оценил уровень 
материально- технического 
оснащения и широкий про-
филь учреждений дополни-
тельного образования, обра-
зовательные программы, 
используемые в обучении, 
в частности, их духовно- 

просветительскую составля-
ющую. Подчеркнул важность 
сохранения традиционных 
ценностей и ценность воспи-
тательного компонента.

Владыка Павел более подроб-
но познакомился с деятель-
ностью Школы креативных 
индустрий города Белоярско-
го, где обучение для детей от 
12 до 17 лет проводится на 
бесплатной основе по четы-
рем направлениям: дизайн, 
анимация и 3D-графика, зву-
корежиссура и современная 
электронная музыка.

УСЛОВИЯ ДЛЯ 
КРЕАТИВНОЙ 
МОЛОДЕЖИ

Возможность обучаться таким 
востребованным специ-
альностям юные белоярцы 

получили благодаря гранту 
Министерства культуры в раз-
мере 60 миллионов руб лей, 
который был использован на 
приобретение оборудования 
и обустройства специализи-
рованных учебных классов.

Первыми слушателями 
курсов стали 60 юных бело-
ярцев, которые с 1 сентября 
приступили к обучению 
в четырёх направлениях 
и будут заниматься по креа-
тивным программам 2 года. 
Занятия в каждой студии 
будет проводиться по 8 ака-
демических часов в неделю.

Как рассказали организа-
торы Школы, свою задачу 
они видят в формирование 
нового поколения креа-
тивной молодёжи, владею-
щей прочными знаниями 
и реальным практическим 

опытом в творческих и тех-
нологических сферах, подго-
товке высококвалифициро-
ванных специалистов.

КЛАССНАЯ 
ТЕРРИТОРИЯ

Другое учреждение, которое 
посетил Владыка Павел, это 
информационно- досуговый 
центр «КласТер», открыв-
шийся в Белоярском в сен-
тябре 2022 года в рамках 
национального проекта 
«Культура». Это еще одно 
уникальное пространство, 
которое стало точкой при-
тяжения для людей самого 
разного возраста. Здесь уже 
прошло много интерес-
ных мероприятий, которые 
посетило свыше 3 тысяч 
человек.

Название «КласТер» — это 
сокращение от «классная 
территория». Здесь создана 
интерактивная библиоте-
ка, где также предоставлен 
доступ к национальной 
электронной библиотеке 
и ЛитРес. Главная зона — 
многофункциональный 
конференц-зал, который 
одновременно являет-
ся и коворкинг- центром, 
и комьюнити- зоной. Здесь 
проходят конференции, тре-
нинги, семинары, мастер- 
классы, викторины и встре-
чи клубов по интересам. 
Налажено сотрудничество 
центра с различными обще-
ственными организациями.

аспекты нашей жизни — 
культура, образование, вос-
питание, и мы будем гово-
рить о том, что происходит 
с сегодняшним миром и на 
каком пути находимся мы? 
Правильно ли воспитываем 
наше подрастающее поко-
ление, или их воспитывают 
соцсети?

Мир словно перевернул-
ся с ног на голову и нужно 
решать, как нам жить и что 
делать, чтобы исправить то 
положение, в котором мы 
сегодня оказались. Надеюсь, 
что принятая по итогам 
работы чтений резолюция 
будет исполняться всеми 
ветвями власти и, конечно, 
Церковью, которая является 
не только зданием храма, 
но и народом Божиим. Мы 
можем собраться в храме 
или каком-то ином месте, 
и это будет Церковью, так 
как это — общность людей, 
объединенных верой во 
Христа. И на нас сегодня 
ложится огромная ответ-
ственность, наши молитвы 
ко Господу сегодня о том, 
чтобы Он не оставил нас, 
вразумил, и сменил гнев 
свой на милость. Всех вас, 
мои дорогие, благодарю за 
общие молитвы, храни всех 
Господь!»

благочинный Белоярского 
благочиния протоиерей 
Георгий Полевщиков, благо-
чинный Югорского благо-
чиния иерей Мстислав Исла-
мов, духовник Югорской 
епархии иерей Вячеслав 
Атаманенко, ключарь собор-
ного храма свт. Алексия 
Московского иерей Еварест 
Нигамедьянов и духовенство 
епархии. Диаконский чин 
возглавил диакон Кирилл 
Гарафутдинов.

На сугубой ектении были 
вознесены особые про-
шения, владыка прочитал 
молитву о Святой Руси.

По окончании Литургии 
архипастырь обратился 
к верующим:

«Дорогие отцы, братья 
и сестры, позвольте всех 
поблагодарить за общие 
молитвы, ибо нет большей 
славы, как прославлять 
своего Небесного Творца 
всем вместе. Сегодня мы 
собрались по случаю наших 
региональных Рождествен-
ских чтений, испросить 
у Господа благословения, 
ходатайства, чтобы Он бла-
гословил наши труды для 
нашей пользы. На чтениях 
обсуждаются различные 
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«НАША ЗАДАЧА — ПРЕБЫВАТЬ СО 
ВСЕМИ В МИРЕ, КАК ЗАВЕЩАЛ 

СЕРАФИМ САРОВСКИЙ»

В день памяти обретения 
мощей прп. Серафима 
Саровского, чудотвор-
ца, митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел, временно управля-
ющий Югорской епархией, 
совершил Божественную 
литургию в храме в честь 
прп. Серафима Саровского 
поселка Талинка Октябрь-
ского района.

По окончании богослуже-
ния архипастырь обратился 

Саровский, наш великий 
угодник Божий, яркий при-
мер образа христианской 
жизни. Преподобне отче 
Серафиме, не оставь нас 
милостию своей!»

Со словами поздравления 
к владыке и прихожанам 
обратилась глава городского 
поселения Талинка Ирина 
Криворученко:

«Уважаемый высокопреосвя-
щеннейший владыка Павел, 
хочу сказать от всех нас боль-
шое спасибо, за то, что Вы 
в этот знаменательный день 
нашли возможность быть 
здесь, с нами, хочу поздра-
вить и нашего настоятеля, 
отца Павла, всех прихожан, 
с праздником нашего храма, 
нашего прихода, с его 30-лет-
ним юбилеем.

Во все времена церковь 
была поддержкой и опо-
рой нашего народа во всех 
начинаниях! То, что храм 
сегодня наполнен людьми, 
свидетельствует о том, что 
он востребован, и люди объ-
единяются здесь в соборной 
молитве, получают силы, 
надежду и Божие благосло-
вение».

к собравшимся:

«Дорогие отцы, братья 
и сестры, позвольте от серд-
ца, от души поблагодарить 
всех за общие молитвы 
и поздравить с престоль-
ным праздником небесного 
покровителя этого храма 
и этого селения — преподоб-
ного Серафима Саровского, 
чудотворца и великого угод-
ника Божия, с детства воз-
любившего Господа и посвя-
тившего себя Ему.

Сегодня основанная им 
Дивеевская обитель духов-
но процветает молитва-
ми великого светильника 
Божьего. Круглый год он 
встречал всех приходящих 
к нему словами: «Радость 
моя, Христос Воскресе!», 
ибо он жил Воскресением 
Христовым. Он является 
для нас великим примером 
христианской жизни и люб-
ви к Богу. Трижды являлась 
ему Божия Матерь, исцеляя 
его от нападения нечести-

вых и ранений. И конечно, 
мы помним его главные, 
спасительные слова: «Стяжи 
Дух мирен, и тысячи вокруг 
тебя спасутся».

А что значит «стяжать дух 
мирен», мы все прекрасно 
понимаем: в мире пребы-
вать со всеми, и ближними, 
и дальними, а там, где нет 
мира, там сотворить так, 
чтобы мир наступил. Вот 
наша задача, которую обо-
значил святой Серафим 

ЮГОРСКАЯ ЕПАРХИЯ ЮГОРСКАЯ ЕПАРХИЯ
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В НЯГАНИ ВОЗВОДИТСЯ ХРАМ 
В ЧЕСТЬ ВЛАДИМИРСКОЙ ИКОНЫ 

БОЖИЕЙ МАТЕРИ
Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский Павел, 

временно управляющий Югорской епархией, посетил 
строящийся храм в честь Владимирской иконы Божией 

Матери города Нягани.

Его Высокопреосвященство 
сопровождали: секретарь 
Югорской епархии иерей 
Николай Щерба, благочин-
ный Няганского благочи-
ния протоиерей Владимир 
Шишков, настоятель при-
хода храма Владимирской 
иконы Божией Матери 
г. Нягани иерей Вячес-
лав Атаманенко, ключарь 
соборного храма свт. Алек-

основных вопросов было соз-
дание местной религиозной 
организации православный 
приход храма Владимирской 
иконы Божией.

В 2013 году был выделен 
земельный участок под 
строительство православ-
ного храма. В сентябре того 
же года епископом Ханты- 
Мансийским и Сургутским 
Павлом был освящен заклад-
ной камень.

В 2015 году для проведения 
полноценной жизни и дея-
тельности прихода была обо-
рудована из двух вагончиков 
часовня. Началась разработ-
ка проектно- сметной доку-
ментации, создан Благотво-
рительный фонд содействия 
строительству храма.

Первая свая была заби-
та в июне 2018 года в день 
почитания Владимирской 
иконы Божией Матери. Объ-
ект планируется возвести 
в течение трех лет, за два 
года подрядчик ООО «Строй-
Град» обязуется выполнить 
строительство самого зда-
ния, еще год уйдет на вну-
треннюю отделку. Храм 
будет возводиться за счет 
пожертвований граждан, 
организован сбор средств, 
открыт благотворительный 
счет.

сия Московского иерей 
Еварест Нигамедьянов.

На строительной площадке 
митрополита Павла с деле-
гацией встречал председа-
тель Думы города Нягани 
Василий Дмитриевич Мер-
куров. В ходе визита были 
обсуждены вопросы по 
дальнейшему строитель-
ству храма.

В 2012 году по благословению 
Преосвященнейшего епи-
скопа Ханты–Мансийского 
и Сургутского Павла было 
принято решение построить 
второй храм в честь Вла-
димирской иконы Божией 
Матери. Первое учреди-
тельное собрание жителей 
проживающих в поселке 
Лесников состоялось 18 дека-
бря 2012 года, где одним из 

«Югра – это особое место, 
особый регион, которым 

прирастает сила России, 
а значит укрепляется 
ее суверенитет. Здесь 
делается все для того, 
чтобы Россия стала 
сильной, крепкой и 
непобедимой. Роль 

региона очень большая. 
Меня очень порадовало 

и произвело доброе 
впечатление развитие 

в регионе церковной 
жизни. Благодарю за 

это Владыку и, конечно, 
власти региона».

Патриарх Кирилл

ЮГОРСКАЯ ЕПАРХИЯ ЮГОРСКАЯ ЕПАРХИЯ
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«ПРАВОСЛАВНАЯ ЦЕРКОВЬ 
СОХРАНЯЕТ ВЕКОВУЮ МУДРОСТЬ»

В Югорской епархии состоялся региональный этап XXХII 
Международных Рождественских образовательных 

чтений «Православие и отечественная культура: потери 
и приобретения минувшего, образ будущего».

Работа чтений началась 
с Божественной литургии 
в Соборном храме святи-
теля Алексия Московского 
города Нягани, возглавил 
которую временно управ-
ляющий Югорской епар-
хией, митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел.

Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский Павел

Обращаясь к участникам 
чтений на пленарном засе-
дании регионального этапа, 
митрополит Павел отметил:

«Тема, вынесенная в загла-
вие нашего сегодняшнего 
форума «Православие и оте-
чественная культура: поте-
ри и приобретения минув-

шего, образ будущего», 
содержит в себе некоторые 
понятия, которые при всем 
желании исследователя не 
могут иметь окончательно-
го определения.

Сегодня всё чаще и громче 
звучат призывы к тому, что 
православие должно стать 

более открытым, и нас, пра-
вославных, упрекают в кон-
серватизме. Православная 
церковь, несмотря на кажу-
щуюся консервативность, 
постоянно меняется, так как 
является живым и сложным 
организмом, реагирующим 
на изменения, происходя-
щие в мире. Она сохраняет 

ни. Но основой основ всей 
народной жизни всегда были 
и остаются ценности, проис-
текающие из Богозданной 
нравственной природы чело-
века, опознаваемые совестью 
и рационально выражаемые 
в Божественном откровении.

Культура тесным и непосред-
ственным образом связана 
с образованием, которое 

само по себе является одним 
из важнейших механизмов 
передачи традиции, ибо 
в процессе образования 
человек усваивает в том 
числе и значимые духов-
ные и культурные ценности. 
Неслучайно особенностью 
отечественного образования 
наряду с фундаментально-
стью всегда являлась его вос-
питательная функция.

Образование есть обучение 
плюс воспитание; без вос-
питательной составляющей 
нельзя всерьез говорить 
о целостном образовании. 
Убежден, что нам необ-
ходимо бережно хранить 
этот подход к образованию 
в контексте любых реформ 
и изменений. Сохраняя вос-
питательную составляющую 
образования, мы должны 
учитывать быстро меняющу-
юся реальность и стараться 
быть эффективными перед 
лицом современных вызо-
вов, поскольку от этого во 
многом зависит не только 
нравственное просвещение 
нашей молодёжи, но и духов-
ная безопасность всего наше-
го общества».

В рамках образователь-
ных чтений состоялись: 
научно- практическая кон-
ференция «Православие 
и образование», Совеща-
ние руководителей отделов 
социального служения на 
приходах «Социальное слу-
жение Югорской епархии», 
конференция «Православие 
и патриотизм», круглый 
стол «Молодежное служе-
ние в Церкви. Перспективы 
и развитие молодежного слу-
жения на приходах Югорской 
епархии», а также круглый 
стол для педагогов «Духовно- 
нравственные основы 
инклюзивного образования».

вековую мудрость, определя-
ющую не только её внутрен-
нюю культуру, но преобража-
ющую весь мир.

В современном понимании 
оказывается, что культура 
не просто становится про-
дуктом бытия человека, но 
будто обволакивает челове-
ка, постепенно заполняя все 
стороны и аспекты его жиз-

ЮГОРСКАЯ ЕПАРХИЯ ЮГОРСКАЯ ЕПАРХИЯ
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СЛОВА БЛАГОДАРНОСТИ  
В ДЕНЬ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ

ТРУДИТЬСЯ КАЖДЫЙ  
НА СВОЕМ МЕСТЕ

Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский Павел 
принял участие в праздновании Дня пожилых людей. 
Встреча прошла в Белоярском районе, куда владыка 

Павел приехал с визитом в преддверии праздника.

В рамках своего визита в Югорскую епархию митрополит 
Ханты-Мансийский и Сургутский Павел, временно 

управляющий Югорской епархией, совершил Божественную 
литургию в кафедральном соборе преподобного Сергия 

Радонежского города Югорска.

Обращаясь к землякам, гла-
ва Белоярского района Сер-
гей Маненков сказал:

«Наверное, так меня вос-
питали родители, что во 
мне есть и любовь к детям, 
и уважение к старшему 

поколению. За 35-летний 
период работы в органах 
власти, я прежде всего бла-
годарен старшему поколе-
нию. Именно вы поддержи-
вали меня все эти годы».

Обращаясь с поздравлением 
к людям старшего возраста, 
владыка сказал:

«Сегодня особый день — 
стартует месячник поддерж-
ки старшего поколения, 
который проходит только 
в вашем районе! Я хотел 
бы особо отметить, что вам 
очень повезло с главой Бело-
ярского района. Уникальный 
человек, который управляет 
районом уже 34 года, знает 
судьбу каждого человека, 
проживающего здесь, откли-
кается на помощь нуждаю-
щихся и делает всё для того, 

Его Высокопреосвященству 
сослужили: благочинный 
Урайского благочиния про-
тоиерей Иоанн Юрцун, 
секретарь Югорской епар-
хии иерей Николай Щерба, 
иерей Антоний Долгушин, 
иерей Антоний Генрих, 
иерей Александр Дидков-
ский. Диаконский чин воз-
главил диакон Павел Заво-
рин.

По окончании Литургии 
архипастырь обратился 
к верующим:

чтобы Белоярский район был 
действительно уникальным, 
и он таковым и является 
в нашем округе.

Вчера мы посмотрели 
несколько новых школ, обо-
рудованных всем необходи-
мым. Общаясь со священнос-
лужителями, которые служат 
в Белоярском, понимаешь, что 
это город, в котором созданы 
все условия для того, что-
бы правильно воспитывать 
и образовывать молодежь, 
а на это направлена и полити-
ка нашего государства.

Я хотел бы пожелать всем 
нам, а я тоже отношу себя 
к такому же старшему поко-
лению, здоровья, помощи 
Божией, чтобы Господь дал 
время пожить, порадоваться 
плодам трудов своих!»

ЮГОРСКАЯ ЕПАРХИЯ ЮГОРСКАЯ ЕПАРХИЯ

«Дорогие отцы, братья 
и сестры! Позвольте от 
сердца, от души, поздравить 
всех с праздником Вос-
кресения Господа нашего 
Иисуса Христа, поблаго-
дарить за общие молитвы! 
Мы сегодня с вами слышали 
Евангельское повествова-
ние о талантах, о тех, кто 
не сеял, а собирал там, где 
не сеял. Если подумать, то 
сказано это о тех ленивых 
людях, которые не трудят-
ся, а питаться хотят. Хотят 
иметь, не делая ничего — 

вот именно об этом Еван-
гелие и говорит: собирают 
там, где не сеяли, а сеятель, 
потрудившись, ожидает 
урожая, а затем и пожинает 
плоды, а тот, кто не сеет, не 
трудится — пожинает плоды 
чужие.

Господь сегодня и говорит 
о том, что нужно трудиться, 
и от своих трудов пользо-
ваться плодами. И когда 
человек трудится во Славу 
Божию, Господь благослов-
ляет его труды.

Поэтому будем трудиться 
каждый на своём месте, 
благословясь у Бога на вся-
кий труд, а всякий труд, 
благословенный Богом, 
будет приносить нам 
пользу и добрые плоды, 
и Господь будет преумно-
жать их.

Всех вас мои дорогие, бла-
годарю за общие молит-
вы, поздравляю ещё раз 
с праздником, пусть Всеми-
лостивый Господь не остав-
ляет и помогает нам!»



УЧАСТИЕ 
В МЕРОПРИЯТИЯХ, 
ПАЛОМНИЧЕСТВО 

И СОЦИАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ 
МИТРОПОЛИИ

Православный аспект 
в  образовании;

Духовная безопасность человека;

Паломничество на Святую землю.
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Митрополит Ханты- Мансийский и Сургутский Павел принял 
участие в работе XI Рождественских Парламентских 

встречах, организованных в Государственной Думе в рамках 
XХХI Международных Рождественских образовательных 

чтений «Глобальные вызовы современности и духовный 
выбор человека».

«РОССИИ НУЖНА 
ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ 

НАЦИОНАЛЬНАЯ ИДЕЯ»
Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл

ПАРЛАМЕНТСКИЕ ВСТРЕЧИ

Это крупнейшее меро-
приятие, которое ежегод-
но проходит в Государ-
ственной Думе, ставшее 
традиционным и значи-
мым в общественной- 
политической и культурно- 
религиозной среде. 
Возглавляют президиум 
Чтений Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси 
Кирилл, председатель Госу-
дарственной Думы Феде-
рального Собрания Россий-

ской Федерации Вячеслав 
Володин.

В заседании принима-
ют участие члены Совета 
Федерации РФ, депутаты 
Государственной Думы РФ, 
постоянные члены Свя-
щенного Синода, иерархи 
и священнослужители Рус-
ской Православной Церкви, 
представители мусульман-
ской и иудейской общин, 
государственных структур, 

научных и общественных 
организаций, регионов Рос-
сийской Федерации.

Открывая заседание, спи-
кер российского парла-
мента отметил, что Рожде-
ственские Парламентские 
встречи — это «в первую 
очередь возможность обсу-
дить достаточно серьезный 
спектр вопросов, с тем что-
бы выработать по итогам 
этого обсуждения решения, 

которые лягут в основе при-
нимаемых законов, подза-
конных актов».

С основными доклада-
ми выступил Святейший 
Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл, пред-
седатель Государственной 
Думы Вячеслав Володин, 
руководители политических 
фракций. В своих выступле-
ниях участники заседания 
осветили вопросы сохра-
нения традиционных цен-
ностей, информационной 
безопасности, поделились 
мнениями, касающимися 
ответов на вызовы совре-
менности.

НАЦИОНАЛЬНАЯ 
ИДЕЯ — ОНА ВНЕ 
ВРЕМЕНИ

Итоги заседания под-
вел Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси 
Кирилл:

«Я хотел бы, может быть, 
несколько необычным обра-
зом сделать такое общее 
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резюме. Оно сводится вот 
к чему. Те, кто был напуган 
несомненным политиче-
ским тотальным влиянием 
на жизнь всей страны одной 
идеологии в течение деся-
тилетий, когда произошел 
отказ от этой идеологии, 
то был сделан как это часто 
бывает сгоряча поспеш-
ный вывод — раз идеология 
не привела нас к светлому 
будущему, значит никаких 
идеологий в стране быть не 
должно. И это стало посту-
латом. И вот сейчас мы 
живем этим. Удивительно: 
в России не должно быть 
никаких идеологий, утверж-
дают напуганные прошлым. 
Но это же неправильный, 
даже с точки зрения мето-
дологии, подход…

Что такое идеология? 
Давайте вместо идеологии 
другие слова используем: 
национальная идея. Наци-
ональная идея — это и есть 
идеология, которая объ-
единяет всех вне зависи-
мости от партий, образова-
ния, культуры и так далее. 
Национальная идеология 
или, лучше сказать, нацио-
нальная идея — это то, что 
реально должно скреплять 
людей. И что мы с вами от 
национальной идеи отка-
жемся? Никак не можем 
оказаться. Но и сгоряча 
не надо формулировать 
национальную идею. Она 
не должна быть привяза-
на исключительно к тому 
контексту, в котором такая 
попытка сформулировать 
будет осуществляться. 
Национальная идея — она 
вне времени, она навсегда 
или на обозримое будущее.

И поэтому совсем не дерзаю 
сейчас предлагать какие-то 
мысли в отношении фор-
мирования национальной 
идеи. Я просто предложил 

ПАРЛАМЕНТСКИЕ ВСТРЕЧИ

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл и председатель Го-
сударственной Думы ФС РФ Вячеслав Володин вручили награды и памят-
ные подарки победителям Всероссийского конкурса в области педагоги-
ки, работы с детьми и молодежью до 20 лет «За нравственный подвиг 
учителя» и Международного конкурса детского творчества «Красота 
Божьего мира», посвященного преподобному Сергию Радонежскому.
Грамоту из рук Предстоятеля Церкви получил воспитанник воскресной 
школы Никольского кафедрального собора города Казани Никита Янайт, 
который занял 1 место в конкурсе «Красота Божиего мира» в номинации 
«Роспись по фарфору».

ПАРЛАМЕНТСКИЕ ВСТРЕЧИ

бы, в первую очередь, ска-
зать, что без национальной, 
общенациональной идеи не 
может существовать много-
национальная и много-, как 
сейчас говорят, конфесси-
ональная страна, другими 
словами, плюралистическая 
большая община, большое 
государство. Нужна объ-
единяющая идея. И если мы 
заменим слово «идеология» 
на слова «национальная 
идея», то у нас все будет 
в порядке.

ДУХОВНЫЙ 
ФУНДАМЕНТ

А для того, чтобы выра-
ботать эту национальную 
идею, мы все должны вме-

сте трудиться, мы долж-
ны находиться в диалоге. 
И я бы предложил, отка-
завшись от идеи единой 
идеологии, заменить эту 
парадигму другой: поиск, 
нахождение националь-
ной идеи. И думаю, что это 
будет сделать гораздо про-
ще, чем жить без всякой 
идеологии. Кроме того, это 
будет более безопасно. Мы 
обретем духовный, интел-
лектуальный фундамент для 
нашей совместной деятель-
ности. Поэтому предложил 
бы согласиться с тем, что не 
может быть единой идеоло-
гии, но предложил бы также 
стремиться к нахождению 
того, что может стать нашей 
национальной идеей.
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И если Государственная 
Дума и не только Государ-
ственная Дума — обще-
ственные организации, 
я думаю, что и Церковь, 
если бы все вместе мы 
стали размышлять над 
этой идеей, может быть, 
действительно сумели бы 
сформировать и сформу-
лировать, обобщить и объ-
единить смыслы великой 
страны. Но для этого нуж-
но было бы посмотреть 
и в прошлое, и в настоя-
щее, и попытаться прозре-
вать наше будущее.

Дай, Бог, нам всем иметь 
этот духовный, интеллек-
туальный консенсус вокруг 
тех идей и мыслей, которые 
реально могли бы скрепить 
и объединить весь наш 
многоликий народ».

В завершение офици-
альной части заседания 

к собравшимся вновь обра-
тился Святейший Патриарх 
Кирилл:

«В завершение хотел бы 
всех сердечно поблаго-
дарить за участие, за 
неравнодушное отношение 
к тому, чем занимаются 
Рождественские чтения.

Еще раз хотел бы под-
черкнуть важность такого 
форума, который сопрово-
ждается всякий раз уста-
новлением замечательной 
атмосферы. Единомыс-
лие, которое необходимо 
в интеллектуальном плане 
для создания идей, кон-
цепций. Для того, чтобы 
это все было невымучен-
ным. Для того, чтобы это 
все было, действительно, 
результатом общего согла-
сия, очень важна атмосфе-
ра. А мы знаем, что ничто 
так не соединяет людей, 

как молитва и любовь. 
Вот если мы все научимся 
молиться Господу, если мы 
попытаемся начать любить 
друг друга, то, поверьте, 
никакой плюрализм, ни 
политический, ни какой-то 
другой, не помешает нам 

строить замечательное 
общество, замечательную 
страну.

Да поможет нам всем 
Господь идти по этому 
пути! Благодарю вас всех 
за участие!»



116 117ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ

Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский Павел принял 
участие в пленарном заседании XXXI Международных 

Рождественских образовательных чтений «Глобальные 
вызовы современности и духовный выбор человека». 

ПО ВСЕЙ СТРАНЕ 
ФОРМИРУЕТСЯ ИММУНИТЕТ 

НЕПРИНЯТИЯ ЗЛА

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ

Встреча проходила в Госу-
дарственном Кремлевском 
дворце в Москве под пред-
седательством Святейшего 
Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла. Веду-
щим мероприятия выступил 
председатель Оргкомите-
та Чтений, председатель 
Синодального отдела рели-
гиозного образования 

и катехизации митрополит 
Екатеринбургский и Верхо-
турский Евгений.

Утром Предстоятель Русской 
Православной Церкви совер-
шил Божественную литургию 
в кафедральном соборном 
Храме Христа Спасителя 
в Москве, за которой моли-
лись участники Чтений.

В числе почетных гостей 
на церемонии открытия 
Чтений в Государственном 
Кремлевском дворце при-
сутствовали: полномочный 
представитель Президента 
РФ в Центральном феде-
ральном округе Игорь 
Щеголев; первый замести-
тель председателя Совета 
Федерации ФС РФ Андрей 

Яцкин; заместитель пред-
седателя Государственной 
Думы ФС РФ Петр Толстой; 
министр внутренних дел 
РФ Владимир Колокольцев; 
министр высшего образо-
вания и науки РФ Валерий 
Фальков; министр просве-
щения РФ Сергей Кравцов; 
министр культуры РФ Ольга 
Любимова; статс- секретарь, 
заместитель министра ино-
странных дел РФ Евгений 
Иванов; заместитель мэра 
Москвы в Правительстве 
Москвы по вопросам реги-
ональной безопасности 
и информационной полити-
ки Александр Горбенко.

В зале собралось свыше 5000 
человек: преосвященные 
архипастыри — члены Свя-
щенного Синода и Высшего 
Церковного Совета, главы 
митрополий, епархиальные 
архиереи Русской Право-
славной Церкви, предста-
вители Поместных Право-
славных Церквей, члены 
Межрелигиозного совета 
России, члены Оргкомитета 
Международных Рожде-
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ственских образователь-
ных чтений, полномочные 
представители Президента 
РФ в федеральных округах, 
руководители федеральных 
служб Российской Федера-
ции, руководители и пред-
ставители федеральных 
и региональных органов 
власти, ректоры и предста-
вители около 250 россий-
ских и зарубежных вузов, 
руководители общеобразо-
вательных организаций.

Международные Рождественские образова-
тельные чтения — церковно- общественный 
форум в сфере образования, культуры, соци-
ального служения и духовно- нравственного 
просвещения. Проводится в Москве в начале 
года под почётным председательством Па-
триарха Московского и всея Руси и собирает 
более пяти тысяч участников. Организатор — 
Синодальный отдел религиозного образования 
и катехизации.
Первые Рождественские чтения прошли в Мо-
скве в 1993 году. Они выросли из конференции 
православных педагогов Москвы.
В число важнейших задач Чтений входят раз-
витие православного образования, духовно- 
нравственное просвещение общества, осмыс-
ление проблем науки и культуры с точки зрения 
православного мировоззрения, расширение со-
трудничества Церкви и государства в области 
образования.
Начиная с 1994 года, когда на Рождественских 
чтениях присутствовало уже свыше 1000 
человек, постоянными участниками Чтений 
стали министр образования РФ, руководители 
Российской Академии образования, Москов-
ского Комитета образования. Государствен-
ные образовательные структуры стали 
соучредителями Рождественских чтений. 
В Рождественских чтениях активное участие 
принимают и другие синодальные отделы Мо-
сковского Патриархата, а также православ-
ные учебные заведения.

ПОПУЛЯРНОСТЬ 
ЧТЕНИЙ

Во вступительном слове 
митрополит Екатеринбург-
ский и Верхотурский Евге-
ний, в частности, отметил:

«Определением Священного 
Синода и Вашим Первосвя-
тительским благословением 
Международные Рожде-
ственские образовательные 
чтения 2023 года посвяще-

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ
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1 000 000 

5 000

250

человек приняли участие в работе форума во всех 
регионах страны и в епархиях зарубежья

человек приняли участие в  работе 
XXXI  Международных Рождественских 
образовательных чтений

представителей российских и зарубежных 
вузов, руководители общеобразовательных 
организаций

ны теме «Глобальные вызо-
вы современности и духов-
ный выбор человека».

С сентября 2022 года и по 
сей день в епархиях Русской 
Православной Церкви про-
ходит региональный этап 
Чтений. Не менее миллиона 
человек приняло участие 
в работе форума во всех 
регионах страны и в епар-
хиях зарубежья. Из ново-
стей, прямых трансляций 
региональных чтений оче-
видно насколько глубокий 
резонанс вызвало обсужде-
ние заявленной темы. Нали-
цо формирование в народе, 

в больших и малых горо-
дах, внутри семей имму-
нитета, обеспечивающего 
непринятие зла, неприятие 
навязываемых нам лож-
ных ценностей. Верим, этот 
иммунитет поможет нам 
защитить и себя, и наших 
детей.

Мы надеемся, что наши 
совместные усилия помогут 
строить жизнь на Земле по 
спасительным заповедям 
воплотившегося Бога. Пола-
гаем, что наши труды в ходе 
нынешних Чтений внесут 
свою лепту в это благое 
делание».
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Школа православного экскурсовода открылась в Сургуте. Ее 
ученики получат знания по истории православия и навыки 
проведения экскурсий по храмам самого большого города 

Югры. Похожих школ в нашем регионе нет.

ВЫУЧИТЬСЯ  
НА ПРАВОСЛАВНОГО 

ЭКСКУРСОВОДА

ЗАПРОС НА 
ДИСТАНЦИОННЫЙ 
ФОРМАТ

Изучение православных 
книг, истории велико-
мучеников, обустройства 
православного иконостаса, 

архитектуры храмов — это 
теоретическая часть ново-
го курса «Школа право-
славного экскурсовода», 
где школьники не только 
получат новые знания, но 
и смогут их транслировать 

публично, для большой 
аудитории.

«Мне очень интересна исто-
рия новомучеников, так как 
это наша история — исто-
рия России. Если не знаешь 

СОЦИАЛЬНОЕ ПРАВОСЛАВИЕ

истории — не знаешь буду-
щего, — уверена Александра 
Алушкина, ученица право-
славной гимназии во имя 
Святителя Николая Чудот-
ворца. — Интересно изучать 
фолианты, даты, записы-
вать названия. И вообще 
экскурсоводческая деятель-
ность очень нравится».

После теоретической части 
учеников ждет практиче-
ский этап в храмах Сургута. 
«Мы изучаем книги наше-
го музея, углубляя знания 
в православии, и идем 
в храм, где рассказываем 
о фресках. Ученики берут 
темы, разбирают, готовят, 
а потом выступают, защи-
щая те темы, по которым 

готовились. Проведение 
экскурсий даст ребятам 
компетенции публичных 
выступлений и одновре-
менно расширение, углу-
бление знаний о правосла-
вии, которые они смогут 
донести и до аудитории», — 
рассказал Павел Белоус, 
преподаватель истории 
православной гимназии 
во имя Святителя Николая 
Чудотворца.

Все выпускники получат 
сертификат от основного 
образовательного учреж-
дения, а также от партнера 
проекта — Мультимедий-
ного исторического парка 
«Россия — моя история». 
Проект для Югры уникаль-
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ный. В следующем учеб-
ном году автор из Сургута 
планирует перевести курс 
в очно-дистанционный 
формат и тиражировать на 
другие муниципалитеты 
региона. Уже есть запрос от 
Нефтеюганска, Лангепаса, 
Ханты- Мансийска.

православных экскурсово-
дов. На одной из площадок 
мероприятия обсуждали 
вопрос, как до широкой 
аудитории донести ценно-
сти православной веры.

Ведь это одна из культур-
ных основ России — множе-
ство религиозных тем под-
нимается в стихотворениях 
Пушкина и Лермонтова, 
произведениях Достоевско-
го и других русских класси-
ков, работах художников. 
Всю их глубину невозможно 
понять без знаний основ 
российской культурообра-
зующей религии. Однако 
светские экскурсоводы не 
владеют этими знаниями.

— Они рассказывают, сколь-
ко весит колокольня, сколь-
ко кирпичей в стене, но не 
говорят, почему люди верят 
в Бога и зачем они ходят 
в церковь. На форуме воз-
никло две точки зрения. 
Первая — нужно взять свет-
ских экскурсоводов и нау-
чить их знаниям о право-
славной вере. Вторая — взять 
православных людей и нау-
чить их проводить экскур-
сии, — рассказал кандидат 
исторических наук.

ЦЕННОСТИ 
ПРАВОСЛАВНОЙ 
ВЕРЫ

Идея запустить такой про-
ект появилась у Павла 
Белоуса в конце 2020 года, 
когда он принимал участие 
во Всероссийском форуме 

Павлу Белоусу больше при-
шелся по душе второй 
вариант. В мультимедий-
ном историческом парке 
«Россия — моя история. 
Югра», где он тогда рабо-
тал, решили, что идея удач-
ная. Особую актуальность 
и социальную значимость 
проекту придали за счет 
того, что обучать решили 
школьников — так, помимо 
решения проблемы нехват-
ки православных экскурсо-
водов, добавилось духовно- 
нравственное развитие 
и воспитание подрастающе-
го поколения. Специалисты 
парка получили благосло-
вение митрополита Ханты- 
Мансийского и Сургутского 
Павла и в том же учебном 
году — в марте 2021-го — 
набрали первых учеников: 
ребят из гимназии во имя 
святителя Николая Чудот-
ворца.

НЕ КОЛИЧЕСТВО, 
А КАЧЕСТВО

Курс сделали предельно 
практичным: минимум 
половину учебных часов 
занимала практическая 
подготовка — как очные, 
так и онлайн- выступления, 
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закрепление навыков. Обу-
чение длилось четыре меся-
ца. Его прошли десять гим-
назистов.

Экзамены сдали пятеро — 
для этого нужно было раз-
работать экскурсию и про-
вести ее. Как объяснил 
автор проекта, изначально 
не ставилась задача гнать-
ся за количеством — упор 
делали на качество. Поэто-
му до конца дошли те, кому 
это действительно было 
интересно. То есть ребята, 
которые глубоко интересо-
вались ценностями право-
славия, и в то же время 
у них хорошо получалось 
выступать перед публикой. 
Они получили сертификаты 
о прохождении обучения от 
музея и от своего образова-
тельного учреждения. Сей-
час эти ребята уже учатся 
в вузах.

Например, София Гундаре-
ва — первокурсница Сур-
гутского педагогического 

университета. Она выбрала 
профессию «учитель био-
логии и географии». Ее 
будущая деятельность не 
связана с изучением право-
славия, но девушка продол-
жает сотрудничать с про-
ектом. В феврале- марте 
собирается проводить экс-
курсии по выставке, посвя-
щенной новомученикам.

— Когда я училась в деся-
том классе, мне предло-
жили пройти обучение 
в «Школе православного 
экскурсовода», потому что 
я часто участвовала в меро-
приятиях, посвященных 
православной вере. Учиться 
было интересно. Мы про-
ходили строение храма, 
христианские мотивы, свя-
тых, библейские истории, 
православные праздники. 
Было также то, что касается 
ораторского искусства: как 
выступать на публике, что 
делать, чтобы тебя слуша-
ли. Благодаря этому сейчас 
мне легче отвечать на заня-

«Помочь правильно 
расставить жизненные 

приоритеты, 
привить юному 

поколению уважение 
и любовь к духовным 

и культурным 
ценностям нашего 
народа призваны 

в первую очередь семья 
и школа; и, конечно, во 

всем этом — особая роль 
Церкви».

Митрополит Павел

тиях в университете, высту-
пать перед аудиторией, — 
поделилась своей историей 
София.

ОДНА ИЗ 
НЕМНОГИХ В 
РОССИИ

Как отметил Павел Белоус, 
сургутская «Школа право-
славного экскурсовода» 
уникальна и не имеет ана-

компьютерах создавала пре-
подавателям дополнитель-
ные сложности.

Сейчас в «Школе православ-
ного экскурсовода» обуча-
ются 18 ребят. Из них 7 — 
в православной гимназии, 
11 — в воскресной школе. 
В дальнейшем автор плани-
рует увеличить число уче-
ников за счет расширения 
географии проекта. На сегод-
няшний день есть запросы от 
представителей обществен-
ности и работников науки 
и культуры Нефтеюганска, 
Ханты- Мансийска и других 
городов.

— Они будут участвовать 
дистанционно. Присылать 
свои видеозаписи как отчет 
о проделанной работе, сда-
вать экзамен. Как и ученики 
очной формы, они получат 
сертификаты — это важно 
для портфолио. Но самое 
главное — компетенции. Это 
систематизированные зна-
ния о православной вере, 
навыки публичных высту-
плений и выступлений на 
камеру, — подчеркнул Павел 
Белоус.

В материале использована 
информация газеты «Ново-
стей Югры»

логов в автономном окру-
ге. Да и в России — одна из 
немногих.

По его словам, проект реа-
лизовали в полной мере 
и без гранта, но дополни-
тельные средства помогут 
сделать процесс обучения 
удобнее. Сумма поддержки 
составила 120 тысяч руб-
лей. Эти средства пошли на 
покупку ноутбука, флипчар-

тов, бумаги и маркеров.

Ноутбук позволит хранить 
всю информацию, необ-
ходимую для обучения, на 
одном устройстве. Так как 
занятия проходят и в гим-
назии во имя святителя 
Николая Чудотворца Сур-
гута, и в воскресной школе 
при храме в честь велико-
мученика Георгия Побе-
доносца, работа на разных 
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Союз журналистов Югры совместно с Ханты-
Мансийской митрополией по благословению 

митрополита Ханты-Мансийского и Сургутского 
Павла инициировали акцию для ребят старших классов.

«ЗДРАВСТВУЙ СОЛДАТ!»

СОЦИАЛЬНОЕ ПРАВОСЛАВИЕ

Более сотни ребятишек, 
учеников городской право-
славной гимназии получили 
возможность пообщаться 
с людьми, которые сегодня 
помогают нашим бойцам 
на передовой: доставля-
ют гуманитарную помощь, 
защищают нашу свободу 
с оружием в руках, поддер-
живают боевой дух бойцов.

Директор православной 
гимназии имени святых 
равноапостольных Кирилла 
и Мефодия города Ханты- 
Мансийска, Светлана 
Семёнова открыла встречу 
обращением к учащимся. 
«Наша совесть, — сказа-
ла она, — приближает нас 
к Богу и пониманию чести 
служения Родине, поэтому 
важно быть открыты этому 
чувству, совесть не подведет 
в оценке той информации, 
которую вы получаете, осо-
бенно от гостей в нашей 
сегодняшней встрече».

В ходе своего выступления, 
председатель Союза журна-
листов Югры Александр Гри-
горенко отметил, что сегод-
ня то время, когда народам 
России очень важно объеди-
ниться: вокруг веры, тради-
ций, исконных ценностей, 
памяти предков. Указ пре-
зидента Российской Федера-
ции «Об утверждении Основ 

государственной политики 
по сохранению и укрепле-
нию традиционных россий-
ских духовно- нравственных 
ценностей», напрямую 
отсылает нас к реализации 
правильного патриотиче-
ского воспитания. И работа 
с подрастающим поколени-
ем в этом процессе — важ-
нейшая составляющая.

НАДО ГОВОРИТЬ 
ОБ ЭТОМ С ДЕТЬМИ

«Сегодня с детьми надо 
говорить о том, что проис-
ходит на Донбассе, важно 
их не ограждать от сложных 
вопросов в жизни страны, 
а честно разговаривать, 
приобщать к общему делу, 
учить справляться с трудно-
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стями. Тогда никто и ничто 
не сможет поколебать их 
веру в правду отцов», — под-
черкнул Григоренко.

Во встрече принимал уча-
стие и сопредседатель реги-
онального штаба Народного 
фронта Владимир Мерку-
шев. Он сказал, что дети 
России сегодня могут сде-
лать немало своей искрен-
ней верой в нашу Победу. 
Эта вера и надежда, слова 
поддержки в детских пись-
мах, что отправляются за 
«ленточку». И в каждом 
письме: «Здравствуй, сол-
дат!»

«Мы часто общаемся 
с нашими бойцами, — рас-
сказал Меркушев, — все они 
говорят, что бойцы больше 
радуются детским письмам 
и рисункам, чем одежде или 
продуктам. Носят их в кар-
манах, и даже при возмож-
ности отправляют ответы».

Важность организации таких 
акции отметил и иерей Тара-
сий Борозенец, клирик храма 
иконы Божией Матери «Зна-
мение» в Ханты- Мансийске, 
кандидат Богословия Киев-
ской Духовной Академии.

Он считает, что у детей 
самые чистые помыслы, 
а значит, самый близкий 
путь до исполнения желаний. 
Сегодня дети России и Дон-
басса мечтают о мире.

В ходе встречи ребята смог-
ли пообщаться с Дмитрием 
Орловым, заместителем 
атамана Обь- Иртышского 
отдельского казачьего обще-
ства Сибирского казачье-
го вой ска. Дмитрий был 
добровольцем в зоне СВО, 
знает, что это такое встре-
чать вооруженного врага 
лицом к лицу. Это его ребя-
та спрашивали: можно ли 
научиться не бояться на вой-
не, отличается ли сухпаек 

сегодняшних бойцов от тех, 
что были у наших воинов 
в Великую отечественную 
вой ну, и какая техника сегод-
ня противостоит нашим 
бойцам. Орлов организовал 
для гимназистов небольшую 
выставку боевой атрибутики 
и снаряжения. Сегодня Дми-
трий в казачьем обществе 
занимается патриотической 
работой с молодежью, пото-
му что знает, чем можно 
заинтересовать ребятню.

До конца недели гимнази-
сты в своих классах будут 
писать письма воинам в зону 
СВО: «Здравствуй, солдат…», 
которые Союз журнали-
стов отправит адресатам на 
передовую. Кстати, в этом 
будут помогать военкоры 
Союза журналистов Донецка 
и Луганска. Они же обеспечат 
и обратную связь с защитни-
ками Отечества.

фото Игоря Дементьева
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Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский Павел 
принял участие в работе Августовского совещания 
педагогических работников ХМАО-Югры 2023 года.

«ОБРАЗОВАНИЕ — 
УНИКАЛЬНЫЙ СПОСОБ 

ТРАНСЛЯЦИИ КУЛЬТУРНО-
ИСТОРИЧЕСКОГО ОПЫТА 

НАРОДА»

Это ежегодное тради-
ционное мероприятие, 
призванное привлечь 
внимание педагогиче-
ской, ученической, роди-
тельской общественности 
к профессии педагога, 
развитию наставничества 
в системе образования, 
провести открытое про-
фессиональное педаго-
гическое обсуждение 
ресурсов формирования 
единого образовательного 
пространства на террито-
рии Ханты- Мансийского 
автономного округа — 
Югры, направленного на 
воспитание гражданина 
России, подготовку про-
фессионалов и социально- 
экономическое развитие 
Югры в целом.

К участию в совещании 
были приглашены пред-
ставители федеральных, 
региональных и муници-
пальных органов власти 
сферы образования, куль-
туры, физической культу-
ры и спорта, молодежной 
политики; руководители, 
заместители руководи-
телей, педагогические 
работники дошкольных 
образовательных органи-
заций, общеобразователь-
ных организаций, учреж-
дений дополнительного 
образования и профессио-
нальных образовательных 
организаций; представите-
ли организаций культуры, 
молодежной политики, 
спорта и физической куль-
туры, общественных объ-
единений педагогов, роди-
тельской и ученической 
общественности, ведущих 
Российских издательств, 
цифровых и образователь-
ных компаний.

В ходе пленарного заседа-
ния «Современные вызовы 
и трансформация образо-

вания: пути и решения» 
Глава Ханты- Мансийской 
митрополии обозначил 
свою позицию по вопросу 
о современных вызовах, 
которые имеют место быть 
в образовании, и посове-
товал, на что необходимо, 
в первую очередь, обра-
тить внимание.

О ФОРМАЛЬНОМ 
ПОДХОДЕ К 
ВОСПИТАНИЮ 
В ШКОЛЕ

— Вызовы в образовании 
продиктованы, конечно же, 
теми вызовами, которые 
сегодня есть в нашем обще-
стве и в мире в целом, — 

заметил митрополит Павел. 
Это прежде всего транс-
гуманизм и попытка «рас-
человечивания» человека, 
глобализация и острые соци-
альные проблемы, воспита-
ние потребительского отно-
шения ко всему, насаждение 
культуры наслаждения, 
падение нравственности 
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и тотальная, порой насиль-
ственная информатизация 
и так далее.

Особая тема — это разруше-
ние института семьи. Имен-
но против семьи направлен 
сегодня основной удар зла. 
Поэтому в школе, в вузе 
надо продвигать идеи луч-
ших семейных отношений. 
Молодые люди должны 
видеть красоту семьи.

Серьезным вызовом для 
нравственного здоровья 
молодых является распро-
странение псевдоценно-
стей, которые противоречат 
духовной традиции наше-
го народа, разрушительно 
влияют на умы и сердца 
молодых людей, особенно на 
подрастающее поколение.

Сегодня молодые люди не 
любят свою страну, бегут 
из нее тогда, когда ей гро-
зит смертельная опасность. 
Причина — в формальном 
подходе к воспитанию 
в школе. Это мы с вами 
не научили эту молодежь 
любить Россию, быть за нее 
ответственными.

Сегодня просто жизнен-
но необходимо усилить 
внимание к духовно- 
нравственному и патри-
отическому воспитанию 
молодежи. Именно тра-
диционные духовно- 
нравственные ценности 
делают нас сильнее, и их 
сегодня, как никогда, нуж-
но отстаивать и защищать. 
Поэтому важно не лишать 
детей возможности изучать 
духовные основания нашей 
культуры.

О ЖИЗНЕННЫХ 
ПРИОРИТЕТАХ

— Россия, по словам Свя-
тейшего Патриарха Кирил-

ла, «в каком-то смысле 
все больше и больше 
становится похожей на 
остров свободы» в защите 
нравственных ценностей. 
И защищать эти ценности 
и передавать их нашим 
детям должны мы с вами. 
Помочь правильно расста-
вить жизненные приорите-
ты, привить юному поко-
лению уважение и любовь 
к духовным и культурным 
ценностям нашего народа 
призваны в первую очередь 
семья и школа; и, конечно, 
во всем этом — особая роль 
Церкви.

ОБ УНИКАЛЬНОМ 
СПОСОБЕ 
ТРАНСЛЯЦИИ 
ОПЫТА НАРОДА

— Образование — это 
уникальный способ 
трансляции культурно- 
исторического опыта наро-
да. Это дар, передаваемый 
от одного поколения дру-
гому. Образование долж-
но созидать образ новой 

России. А для этого надо 
воскресить образ Рос-
сии изначальной, вечной. 
Все образование строит-
ся вокруг Образа. Иногда 
говорят какой красивый 
образ. Да, в первую оче-
редь, то, что мы видим — 
внешний образ, а за ним 
и внутренний. Внешний 
это наш лик — фото, а вну-
тренний — образованный, 
скромный, воспитанный, 
культурный, вежливый, 
порядочный. И конеч-
но все это воспитывается 
во время обучения. А для 
того, чтобы был учащийся 
таковым — учитель должен 
всем этим обладать сам 
и передать весь этот опыт 
и научить.

ОБ ИДЕЕ 
И ЦЕННОСТНОЙ 
СИСТЕМЕ 
В ОБРАЗОВАНИИ

Любая власть нуждается 
в Идее, в ценностной системе 
и в Образе. Без такого Образа 
государство становится без-
образным или безликим. Что 
мы и видим сегодня. Да, нас 
явно не устраивает западная 
идеология, но такого отрица-
ния недостаточно. Отрицая 
что-то, мы должны утверж-
дать что-то взамен. Но вот 
именно этого и не проис-
ходит.

Для того, чтобы построить 
суверенную систему образо-
вания, соответствующую тра-
диционным российским цен-
ностям, необходимо, конечно, 
минимизировать значение 
Запада — занять критическую 
позицию по отношению к тем 
методам, ориентирам, ценно-
стям, установкам, по которым 
идет развитие западноцен-
тричного мира.

А это значит, что мы долж-
ны вернуться, сохранить 

и укрепить наши россий-
ские традиционные цен-
ности. И дать отпор тем, 
кто сегодня пытается вне-
дрять в наше общество — 
молодежь и школьников — 
сатанизм и разврат.

Нам пора всем вместе 
мобилизоваться и утвер-
дить единый совместный 
План мероприятий по реа-
лизации Указа Президента 
РФ № 809 в целях опре-
деления государственной 
политики Югры по сохра-
нению и укреплению тра-
диционных российских 
духовно- нравственных 
ценностей и приступить 
всем органам власти 
к его реализации. Нашим 

ответом на вызовы сегод-
ня должно стать самое 
пристальное внимание 
к вопросам воспитания 
детей и молодежи на осно-
ве традиционных духовно- 
нравственных ценностей, 
где мы все должны объеди-
нить свои усилия».

ШИРОКАЯ 
ДИСКУССИЯ ОБ 
ОБРАЗОВАНИИ

В рамках совещания была 
представлена выстав-
ка экспозиций ведущих 
Российских издательств, 
цифровых и образователь-
ных компаний. Состоялся 
круглый стол «Разговоры 
о важном» с представи-

телями педагогических 
династий Югры. Прошли 
мастер- классы, тренинги, 
презентационные, образо-
вательные, дискуссионные 
программы, состоялись 
мастер- классы ведущих 
экспертов, педагогов, 
наставников, специалистов 
сферы образования.

Ведущие издательства, 
цифровые и образователь-
ные компании по исполь-
зованию информационных 
технологий, современных 
форм и методов обучения 
и воспитания представили 
свои наработки.

Участники совещания 
обсудили основные векто-
ры развития образования 
в Югре, ключевые идеи 
и проекты на новый учеб-
ный год, познакомились 
с современными учебно- 
методическими комплек-
тами, цифровыми и обра-
зовательными ресурсами, 
программным оборудова-
нием, лучшими практика-
ми образовательных орга-
низаций и педагогов Югры.
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Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский 
Павел принял участие в заседании круглого стола 

Общественной палаты Российской Федерации 
«Цивилизационные ценности России в развитии 

мировой системы», которое прошло в очно-
дистанционном формате.

«НАСУЩНЫЙ ВОПРОС — 
ДУХОВНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 

ЧЕЛОВЕКА»

Круглый стол был посвящен 
осмыслению социального 
механизма формирова-
ния и функционирования 
славянской цивилизации 
(русской модели жизне-
устройства, в частности) 
и взаимодействия с други-
ми цивилизациями, а также 
параметров и парадигмы 
нового мирового порядка.

В работе заседания приня-
ли участие: доктор социо-
логических наук, директор 
и научный руководитель 
программы факультета 
государственного и муни-
ципального управления 
Института государственной 
службы и управления РАН-
ХиГС Владимир Адамович 
Корнилович, и. о. директора 
ИГСУ РАНХиГС, кандидат 
технических наук Руслан 
Николаевич Корчагин, пред-
седатель Координационного 
совета при Общественной 
палате Российской Федера-
ции по развитию сообществ 
молодых специалистов Оль-
га Михайловна Голышен-
кова, доктор философских 
наук, профессор, главный 
научный сотрудник, руко-
водитель сектора междис-
циплинарных проблем 
научно- технического раз-
вития, институт философии 
РАН Владимир Григорье-
вич Буданов, председатель 
Патриаршей комиссии по 
вопросам семьи, защиты 
материнства и детства иерей 
Федор Лукьянов, дирек-
тор института нравствен-
ной культуры основатель 
дискурсивно- оценочной 
сети «Стратегия 24» Алексей 
Маулитжанович Сафиоллин.

В своём докладе «Глобаль-
ные вызовы современности 
и духовный выбор челове-
ка», озвученном в режиме 
видеоконференции, митро-
полит Павел отметил:

КРИЗИС 
ПОНИМАНИЯ 
САМОГО СЕБЯ

— Хотел бы обсудить 
сложившуюся ситуацию 
в современном мире, обсу-
дить, как наша страна, 
общество можем на неё 
повлиять, что каждый из 
нас на своём месте может 
сделать для её оздоровле-
ния и исправления.

Очевидно, что глобаль-
ный мир пребывает в глу-
бочайшем кризисе, его 
противоречия достигли 
таких масштабов, что мно-
гие аналитики говорят 
о реальности третьей миро-
вой вой ны. Кризис может 
перерасти в непоправимую 
катастрофу с истреблением 
всего живого на планете.

Главным проявлением 
современного глобального 
кризиса являются истоще-
ние природных ресурсов, 
загрязнение окружающей 
среды, возникновение 
новых, зачастую рукот-
ворных, смертельных 
инфекций, отрыв миллио-
нов людей от реальности, 
и в результате — погружение 
их в виртуальный мир, уси-
ление влияния манипуля-
тивных технологий на лич-
ное и массовое сознание.

Разработка систем, позволя-
ющих обеспечить тотальный 
контроль над человеком 
и обществом, угроза экстре-
мизма и терроризма, эко-
номическое, политическое 
и военное противостояния 
великих ядерных держав 
могут привести к уничтоже-
нию всего живого на планете. 
Глобальный кризис, кроме 
внешних проявлений име-
ет также и своё внутреннее, 
духовное измерение. Фило-
софы, культурологи, социо-

логи говорят об антрополо-
гическом кризисе, о кризисе 
понимания человеком само-
го себя, своего места, роли 
и предназначения в мире.

МАССОВЫЙ ОПЫТ 
ОДИНОЧЕСТВА

— Идущие рука об руку 
процессы секуляризации, 
либерализации и глобали-
зации привели к тому, что 
все традиционные устои 
и институты, благодаря 
которым исторически обе-
спечивалось выживание 
и развитие человечества, 
сегодня подвергаются раз-
рушению и уничтожению. 
Мировоззренческий реляти-
визм подменяет собой важ-
нейшие координаты добра 
и зла, прекрасного и безоб-
разного, истинного и лож-
ного в массовом сознании; 
культурные игры и ценност-
ные эксперименты зани-
мают место неизменных 
в своей основе традиций; 
намеренно размываются 
границы традиционной 
семьи, народов, государств, 
религий, Церкви.

В этих условиях антропо-
логический кризис, с одной 
стороны, выражается в мас-
совом опыте одиночества, 
отчужденности, растерян-
ности, неуверенности, 
страхе перед лицом совре-
менных вызовов, с другой, 
в настойчивом горделивом 
стремлении элитарного 
меньшинства отказаться от 
самой человеческой при-
роды, улучшить и превзойти 
её, перейдя к новой форме 
сверхчеловеческого суще-
ствования.

Речь о тех учениях, прак-
тиках и технологиях, кото-
рые называются понятием 
«трансгуманизм». Пред-
ставители трансгуманизма 

заявляют о том, что гума-
низм, как вера в человека, 
исчерпал себя; наступает 
время перехода к другому 
качественно новому эволю-
ционному этапу развития. 
Гуманизм, который в своё 
время пришёл на смену 
средневековому теизму, 
сегодня и сам отбрасыва-
ется. Начиная с эпохи Воз-
рождения, отвергая Бога, 
западный человек утверж-
дал самого себя. Теперь он 
отвергает себя ради утверж-
дения чего-то иного. Как 
видим, отрицание Бога при-
вело к отрицанию самого 
отрицающего. Таков зако-
номерный и неизбежный 
конец богоборчества.

ОПАСНОСТЬ 
КУЛЬТУРНОГО 
И ДУХОВНОГО 
РАСКОЛА

— Современный мир рас-
калывается, разрывается не 
только в экономике, поли-
тике, социальной сфере, 
но и в культуре — в своих 
духовно- нравственных цен-
ностных ориентирах, в сво-
их сущностных смыслах.

И этот культурный, духов-
ный раскол, по моему 
мнению, является самым 
опасным. Ведь, культурные 
ценности, главным хра-
нителем которых всегда 
выступали традиционные 
религии, являются духов-
ным иммунитетом каждого 
народа и всего человече-
ства. Именно они возвы-
шают нас над миром живой 
и неживой природы, делают 
нас людьми, человеками — 
существами, устремленны-
ми к вечности, к Абсолют-
ному, к Богу.

Высшие религиозно- 
культурные ценности при-
дают земной человеческой 
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жизни мистическую глуби-
ну и вечную перспективу. 
Без них земное существо-
вание лишается своего 
вертикального измерения 
и низводится к примитив-
ному горизонтальному 
и плоскому уровню живот-
ного удовлетворения мате-
риальных потребностей, 
ощущений, инстинктов.

Забвение традицион-
ных духовных ценностей, 
к чему нас агрессивно под-
талкивает современный 
коллективный Запад, будет 
означать потерю челове-
ком самого себя, его все-
целую приземленность 
и подконтрольность сти-
хиям мира сего — страстям 
себялюбия, чревоугодия, 
сребролюбия, блуда, тщес-
лавия и гордыни.

ИНФОРМАЦИОН-
НЫЙ МУСОР  
СОЦСЕТЕЙ

— Разве не их разгул мы 
сегодня наблюдаем на 
наших телевизионных экра-
нах и в наших социальных 
сетях? Если у людей старше-
го поколения, выросших на 
великом русском и совет-
ском искусстве, укрепля-
емых религиозной верой, 
есть что этому противопо-
ставить, есть с чем срав-
нить, то у нашей молодежи 
и детей, формирующихся 
под влиянием информаци-
онного мусора из Тик- Тока, 
Ютуба, других соцсетей, 
наличествуют огромные 
проблемы с защитой своей 
души от тлетворной инфор-
мационной агрессии. Они, 
зачастую, воспринимают её 

просто как развлекательный 
контент, не понимая, что 
происходит на самом деле, 
какой опасности они себя 
подвергают.

Утративший свою связь 
с отечественной духовной 
традицией человек ста-
новится легкой добычей 
манипуляторов и политика-
нов всех мастей, зарабаты-
вающих свои финансовые 
и политические дивиденды, 
завладевая неокрепшим 
пластичным сознанием 
подрастающего поколения. 
«Лиши человека духовных 
ценностей, и он твой, делай 
с ним что хочешь!» — имен-
но этим лозунгом руковод-
ствуются современные враги 
рода человеческого и в том 
числе нашей страны.

ЗАЩИТА 
ДУХОВНОГО 
ПРОСТРАНСТВА

— Сегодня действитель-
но выдвинуты глобальные 
вызовы для нашей страны 
и в целом для всего право-
славного мира. Сегодня нам 
нужно противопоставить 
всем ухищрениям враж-
дебных лукавых сил нашу 
верность и преданность тем 
вечным ценностям, которые 
происходят от Самого Бога. 
И верность эта должна выра-
жаться не просто в красивых 
и правильных заявлениях, 
в ярких и эффектных мани-
фестациях, но в масштаб-
ной, системной, всесторон-
ней деятельности по защите, 
сохранению, передаче и раз-
витию нашей традицион-
ной духовной культуры. Это 
насущный вопрос духовной 
безопасности, от которой 
напрямую зависит безопас-
ность душевная, телесная, 
национальная, наконец 
в целом безопасности наше-
го государства.

Защита духовного про-
странства должна выра-
жаться в том, что я бы 
назвал духовной цензурой. 
Она предполагает ради-
кальное очищение от всего, 
что чуждо традиционным 
духовным ценностям, 
и должна проводится на 
трёх основных уровнях: 
личном, общественном 
(гражданском) и государ-
ственном. Ведь без личной 
самоцензуры невозможна 
цензура всего общества, без 
которой, в свою очередь, не 
будет работать и цензура 
государственная.

ПРИОРИТЕТЫ 
ПРЕЗИДЕНТА

— Президент Россий-
ской Федерации отме-
чает: «Защита тради-
ционных российских 
духовно- нравственных 
ценностей, культуры и исто-
рической памяти обеспечи-
вается путем решения сле-
дующих задач:

Укрепление гражданского 
единства, общероссийской 
гражданской идентичности, 
межнационального и меж-
конфессионального согласия, 
сохранение самобытности 
многонационального народа 
Российской Федерации;

Защита исторической прав-
ды, сохранение историче-
ской памяти, преемственно-
сти в развитии Российского 
государства и его историче-
ски сложившегося единства;

Укрепление института 
семьи, сохранение традици-
онных семейных ценностей, 
преемственности поколений 
россиян;

Реализация государствен-
ной информационной 
политики, направленной 

«Защита духовного 
пространства должна 

выражаться в том, 
что я бы назвал 

духовной цензурой. Она 
предполагает радикальное 

очищение от всего, что 
чуждо традиционным 
духовным ценностям, 

и должна проводится на 
трёх основных уровнях: 
личном, общественном 

(гражданском) 
и государственном».

Митрополит Павел

на усиление в массовом 
сознании роли традицион-
ных российских духовно- 
нравственных и культурно- 
исторических ценностей, 
неприятие гражданами 
навязываемых извне 
деструктивных идей, сте-
реотипов и моделей пове-
дения;

Развитие системы образо-
вания, обучения и воспита-
ния как основы формирова-
ния развитой и социально 
ответственной личности, 
стремящейся к духовному, 
нравственному, интеллек-
туальному и физическому 
совершенству…

Духовно- нравственное 
и патриотическое воспита-
ние граждан на историче-
ских и современных при-
мерах…

ОБЩЕСТВЕННАЯ И 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ЦЕНЗУРА

— Прежде всего, каждый 
лично должен отказаться 
от потребления низко-
пробной бездуховной про-
дукции западной культуры 
и её российских аналогов. 
И только при этом условии 
будут действенны механиз-
мы общественной и госу-
дарственной цензуры. 
Никакие запреты и огра-
ничения сверху не будут 
эффективны, пока человек 
сам не осознает необхо-
димость своего духовного 
исцеления. Если мы хотим, 
чтобы наше общество очи-
стилось и излечилось от 
анти-духовного мрака, 
сначала нужно очиститься 
и исцелиться нам самим. 
Как говорил наш великий 
святой преподобный Сера-
фим Саровский: «Спаси 
себя сам и тысячи вокруг 
тебя спасутся».

Мы часто слышим от мно-
гих политиков и отдельных 
руководителей — наш рус-
ский код, скрепы, духов-
ность, нравственность и т. д. 
А с чего состоит русский код, 
с чего состоят наши русские 
скрепы, с чего состоит наша 
духовность и нравствен-
ность?! Состоят они из нрав-
ственного закона, данного 
человеку Богом: не убий; 
не укради; почитай одного 
только истинного Бога; не 
создавай себе кумиров (идо-
лов), т. е. не поклоняйся тва-
ри, но Творцу; благоговейно 
произноси имя Божие, т. е. не 
произноси без нужды; шесть 
дней твори дела свои, а седь-
мой день недели посвящай 
Богу; почитай отца твоего 
и мать, чтобы тебе было 
хорошо, и чтобы ты долго 
прожил на земле; будь вер-
ным, свято храни семью, 
не предавай её, береги её; 
не обманывай; не завидуй. 
Это и есть самые главные 
скрепы, все остальное идет 
мощным приложением — 
и любовь к Родине, малой 

и большой, и хранение исто-
рической памяти к героям 
Отечества, и т. д.

ОСНОВА — 
ТРАДИЦИОННАЯ 
КУЛЬТУРА

— Сохранение духовных 
ценностей значит береж-
ное, благоговейное отно-
шение ко всем сокрови-
щам нашей традиционной 
отечественной культуры. Не 
только к их материальным 
носителям — памятникам, 
музеям, историческим 
местам, — но, прежде все-
го, к памяти наших святых, 
героев, талантов и гениев, 
к их великим свершениям, 
к тем идеалам, которыми 
все они руководствовались 
и вдохновлялись.

Передача духовных ценно-
стей осуществляется через 
воспитание и образование, 
построенные на основе 
веры в Бога и исполнении 
Его заповедей, на проверен-
ных веками и доказавших 

свою пользу достижениях 
и образцах для подражания. 
Наше образование должно 
образовывать, то есть фор-
мировать обучающихся по 
образу и подобию Божию, 
воспитание должно питать, 
то есть насыщать воспитан-
ников полезной, созида-
тельной, благой, прекрас-
ной и истинной духовной 
пищей.

В ходе дискуссии на круглом 
столе обсуждались вопро-
сы существования человека 
во «времени и простран-
стве», в движении социаль-
ной материи; культурные, 
социальные, политические 
и экономические императи-
вы, способные формировать 
новые смыслы;

современный антропоге-
нез и дисфункции цивили-
зации; методологические 
подходы к описанию усло-
вий и объяснению меха-
низма перехода от глоба-
лизации к взаимодействию 
цивилизаций.
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Паломники Ханты-Мансийской епархии во главе 
с Митрополитом Ханты-Мансийским и Сургутским 

Павлом посетили Святую Землю.

КРЕСТНЫМ ПУТЁМ  
ИИСУСА ХРИСТА

В марте 2023 года Митро-
полит Ханты- Мансийский 
и Сургутский Павел 
и паломническая делегация 
епархии посетили Святую 
Землю и святыни Галилеи. 

Паломники побывали в Кане 
Галилейской, совершили 
погружение в воды Иордана 
(Ярденит), посетили святые 
источники на подворье св. 
Марии Магдалины.

ПАЛОМНИЧЕСТВО

В паломнической поездке 
делегация посетила Рус-
скую духовную миссию 
в Иерусалиме, основанную 
в 1847 году для создания 
постоянного представи-
тельства Русской православ-
ной церкви в Святой Земле. 
Также паломники прошли 
Крестным путём, совершен-
ным Христом, и включаю-
щим преторию (темницу 
Иисуса Христа), Алексан-
дровское подворье, порог 
Судных врат и Храм Воскре-
сения Христова, посетили 
место Рождества Пресвятой 
Богородицы и Овчую купель 
(Вифезду), Сион (горницу 
Тайной Вечери; дом Каи-
афы) а также монастырь 
Иоанна Предтечи.

Митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел, возглавляющий 
группу паломников на 
Святую Землю, совершил 
Божественную литургию 
и Всенощное бдение в хра-

ме мученицы царицы Алек-
сандры, расположенном на 
территории Русской духов-
ной миссии в Иерусалиме.

Также митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел и паломническая 
делегация посетили святы-
ни Вифлеема. Паломники 
молились за Литургией 
в храме Рождества Хри-
стова, побывали в пещере 
Вифлеемских младенцев 
и в Молочном гроте, на при-
ёме у митрополита Вене-
дикта, также владыка Павел 
совершил литию на могиле 
архиепископа Феофилак-
та. В Иудейской пустыне 
паломники посетили мона-
стырь прп. Феодосия Вели-
кого и Лавру прп. Саввы 
Освященного.

Затем паломники посетили 
Горненский женский мона-
стырь. В Святой обители 
Владыка Павел встретился 
с игуменьей Екатериной 
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(Чернышевой) и совершил 
заупокойную литию на 
могиле прежней настоя-
тельницы игуменьи Георгии 
(Щукиной), которая умерла 
в феврале прошлого года на 
91-м году жизни.

В Самарии паломники посе-
тили Сихем (Наблус), гре-
ческий монастырь святой 
Фотинии (колодец Иакова), 
музей самарян, где нахо-
дится Пятикнижие Моисея, 
развалины дворца Ирода, 
где был казнен святой Иоанн 
Предтеча, а также церковь 
Усекновения и Гору Гаризим.

Также паломники посетили 
святые места Гефсимании. 
Побывали в монастыре пре-
подобного Харитона Испо-
ведника (Фаранская лавра), 
на Елеонской горе посе-
тили русский Елеонский 
монастырь, Малую Гали-
лею, часовню Вознесения 
Господня, лицезрели пано-
раму Иерусалима. В Гефси-
мании делегация побывала 
в гробнице Божией Матери, 
Гефсиманском саду, русском 
Гефсиманском монастыре 
святой Марии Магдалины, 
также паломники посетили 
Горний монастырь.

В Патриаршей резиденции 
в Иерусалиме состоялась 
встреча Блаженнейшего 
Патриарха Иерусалимского 
Феофила III и митрополи-
та Ханты — Мансийского 
и Сургутского Павла. В ходе 
состоявшегося общения 
митрополит Павел рас-
сказал Предстоятелю 
Иерусалимской Церкви 
о жизнедеятельности Хан-
ты–Мансийской митро-
полии в составе Ханты–
Мансийской и Югорской 
епархий, а также вверенной 
его попечению Филиппин-
ско–Вьетнамской епархии. 
Владыка Павел рассказал 
о храмостроительстве, 
социальных проектах, реа-
лизуемые епархиями.

Предстоятель Иерусалим-
ской Церкви обратил вни-
мание гостей на положение 
христиан на Ближнем Восто-
ке, в Израиле и Палестине.

В завершение встречи Бла-
женнейший Патриарх Фео-
фил и митрополит Павел 
обменялись памятными 
подарками.

«Мы, христиане, 
призваны 

свидетельствовать, 
что мы — самые 

счастливые и свободные 
люди, поскольку нам 
во Христе открыта 

истина о том, каким 
должен быть и может 

стать человек».
Патриарх Кирилл

ПАЛОМНИЧЕСТВО ПАЛОМНИЧЕСТВО



СЛУЖЕНИЕ 
НА ФИЛИППИНАХ

Митрополит Ханты-Мансийский 
и Сургутский Павел, управляющий 

Филиппинско-Вьетнамской 
епархией, посетил Республику 

Филиппины с архипастырским 
визитом.
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В составе Филиппинско-Вьетнамской епархии 
сегодня 34 прихода.

«НАША ЦЕРКОВЬ 
РАЗВИВАЕТСЯ, ПРИРАСТАЕТ 
И ПАСТВОЙ, И ПАСТЫРЯМИ»

В феврале митрополит 
Ханты- Мансийский и Сур-
гутский Павел, управ-
ляющий Филиппинско- 
Вьетнамской епархией, 
прибыл с архипастырским 
визитом в город Давао 
острова Минданао Респу-
блики Филиппины.

Рабочая поездка предпо-
лагала посещения прихо-
дов в разных провинциях 
республики. Митрополит 
Павел побывал в право-
славных общинах остро-
ва Минданао, совершил 
богослужения и провел 
епархиальное собрание 

духовенства и мирян 
Филиппинско–Вьетнам-
ской епархии. Также состо-
ялись хиротонии клириков 
Филиппинско–Вьетнам-
ской епархии и рабочие 
встречи с представителями 
государственной власти 
городов республики, чрез-

вычайным и полномочным 
послом Российской Феде-
рации в республике Филип-
пины Маратом Павловым 
и сотрудниками диплома-
тического корпуса, а также 
представителями духовен-
ства римско–католической 
Церкви.
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ПЕРВЫЕ ВСТРЕЧИ 
И МОНАШЕСКИЙ 
ПОСТРИГ

Митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургут-
ский Павел, управляющий 
Филиппинско- Вьетнамской 
епархией, совершил мона-
шеский постриг инокини 
Марии Буниел с наречением 
ей имени Ольга в честь свя-
той равноапостольной кня-
гини Ольги.

Чинопоследование мона-
шеского пострига состоя-
лось в храме честь св. блаж. 
Матроны Московской горо-
да Давао.

Затем чрезвычайный 
и полномочный посол 
Российской Федерации 
в Республике Филиппины 

гуманитарных контактов, 
инвестиционные предложе-
ния города Давао, а также 
расширение и укрепление 
миссии Русской Православ-
ной Церкви в городе Давао, 
выделение земельных 
участков для нужд миссии 
и многое другое.

В завершение встречи 
митрополит Павел препо-
дал в дар мэру Давао икону 

Марат Павлов и митропо-
лит Ханты- Мансийский 
и Сургутский Павел, управ-
ляющий Филиппинско- 
Вьетнамской епархией 
встретились с мэром города 
Давао Себастианом Дутерте.

Встреча прошла в друже-
ской атмосфере. Участ-
ники обсудили широкий 
круг вопросов развития 
российско- филиппинских 

В 1930-х годах русскими беженцами, эмигриро-
вавшими из России после Гражданской войны, 
в Маниле был построен Храм в честь Иверской 
иконы Божией Матери. Храм был разрушен в 
1945 г. во время бомбардировки при освобожде-
нии города американской армией от японских 
оккупантов. В его память приход Русской 
Православной Церкви в Маниле, образованный 
в 2017 году, назван в честь Иверской иконы Бо-
жией Матери.
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Божией Матери «Иверская» 
и новоизданный православ-
ный молитвослов на себуан-
ском языке.

РЕШЕНИЯ 
ЕПАРХИАЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ

В храме Рождества Пресвятой 
Богородицы муниципалитета 
Аракан состоялось епархи-
альное собрание духовенства 
Филиппинско- Вьетнамской 
епархии. Митрополит 
Ханты- Мансийский и Сур-
гутский Павел, управляющий 
Филиппинско- Вьетнамской 
епархией, выступил с докла-
дом, в котором подвел итоги 
работы епархии за последние 
3 года, осложненных перио-
дом пандемии.

На сегодня в составе 
Филиппинско- Вьетнамской 
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епархии 34 прихода. Число 
духовенства епархии неу-
клонно растёт. Только в ходе 
текущего визита в епархию 
владыка совершил 6 хиро-
тоний духовенства, еще 2 — 
планируется совершить.

Митрополит Павел выра-
зил пожелание, связанное 
с возможностью филип-
пинских священников чаще 
посещать Россию, бывать 
в храмах и монастырях, по 
возможности встречать-
ся с Патриархом Москов-
ским и всея Руси Кириллом. 
Также владыка напомнил 
о намерении воздвигнуть 
на Филиппинах храм, спо-
собный вместить большое 
количество прихожан.

«Мы встречались с мэром 
города Давао по поводу 
выделения земли, — отме-
тил митрополит Павел, 
и конечно, хотелось бы 
построить не только храм, 
но и духовное училище, 

которое готовило бы свя-
щеннослужителей здесь, 
на Филиппинах. Будем 
надеяться, что церковь 
на Филиппинах вырастет 
и архитектурно, но важ-
нее то, что церковь — это 
прежде всего люди, и нам 
нужно расти внутренне, — 
подчеркнул митрополит 
Павел».

На епархиальном собра-
нии духовенства и мирян 
Филиппинско- Вьетнамской 
епархии было реше-
но выделить из Даваов-
ского благочиния Норт- 
Котобатовское благочиние, 
а также включить в Даваов-
ское благочиние Давао дель 
Сурское благочиние и учре-
дить приход в честь святи-
теля Николая Чудотворца 
в городе Диполог.

Владыка благословил созда-
ние нового прихода в честь 
святого Георгия Победо-
носца в поселении Бали-
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лай. Земельный участок для 
возведения храма готовы 
пожертвовать прихожане 
поселения. Также приня-
ты решения об образова-
нии епархиального отдела 
по тюремному служению 
и молодежного отдела.

СЕДЬМАЯ  
ХИРОТОНИЯ

Митрополит Павел, управ-
ляющий Филиппинско- 
Вьетнамской епархией, 
посетил приходы Даваовско-
го благочиния острова Мин-
данао. Совершил молебны 
на приходах храмов Бого-
явления Господня в Таласе, 
Успения Пресвятой Бого-
родицы в Банате и апостола 
Фомы в Кинабалане, пре-
подал своё архипастырское 
благословение прихожанам, 

провел встречи с духовен-
ством и паствой приходов.

Также митрополит Павел 
осмотрел место строитель-
ства нового храма в честь 
апостола Фомы в поселении 
Кинабалан. На строительной 
площадке залит фундамент, 
начинается возведение стен.

В праздник Сретения 
Господня, митрополит 
Ханты- Мансийский и Сур-
гутский Павел, управ-
ляющий Филиппинско- 
Вьетнамской епархией, 
совершил Божественную 
литургию в храме в честь 
Воскресения Христова 
г. Генерал Сантос в провин-
ции Южный Котабато.

Указом митрополита 
Ханты- Мансийского и Сур-

гутского Павла, управ-
ляющего Филиппинско- 
Вьетнамской епархией за 
усердное служение святой 
церкви настоятель храма 
в честь Воскресения Хри-
стова г. Генерал Сантос 
в провинции Южный Кота-
бато иерей Роман Буниэль 
был удостоен права ноше-
ния набедренника.

За Литургией митрополит 
Павел рукоположил в сан 
диакона чтеца Ювентинуса 
Булаквенья.

По окончании богослу-
жения митрополит Павел 
обратился к собравшимся:

«Сказано в Священном 
писании, что Симеон Бого-
приимец был святой жиз-
ни человек и удостоился 

принять в свои руки Бого-
младенца, Бога, и как бы 
подвести итог своей зем-
ной жизни. Он ожидал это-
го события. Можно только 
представить, какая у него 
была радость, когда Господь 
обещает и ты получаешь 
просимое, а он просил 
встречи с Богом.

Каждый из нас желает 
встречи с Богом, чтобы 
Господь путеводительство-
вал нам в этой земной жиз-
ни и в вечности, каждый 
этого истинно желает. Но 
не всем является Господь 
при жизни, не каждому 
дано Его лицезреть, только 
отдельным людям, которые 
живут свято на Земле. И мы 
следуем этим путём, ждём, 
надеемся, верим Господу, 
что Он с нами, даже если 
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мы недостойны встречи 
с ним сейчас.

То, что Он даёт возмож-
ность совершать Таинство 
Святого Причащения Телом 
и Кровью Его, и соединять-
ся с Ним, это великий про-
мысел Божий о каждом из 
нас. Недаром Господь гово-
рит: «Кто будет творить это 
в моё воспоминание, тот 
не увидит смерти». И мы 
знаем, что у Бога все живы, 
душа бессмертна. Прожив 
земную жизнь, душа уходит 
к Богу и пребывает в Веч-
ности с ним.

Дай Бог нам идти этим пра-
вильным, истинным путём, 
на который нас Господь 
избрал и поставил. Я очень 
рад встрече с вами, совер-
шая здесь Божественную 
литургию, вместе молясь, 
и надеюсь, что Господь 
даст нам сил видеться 
чаще. Господь дал нам воз-
можность в эти две неде-
ли визита на Филиппины 
увеличить нашу церковь 
пастырями — священнос-
лужителями и диаконским 
чином. Мы сегодня совер-
шили седьмую хиротонию, 
и я благодарю Бога, что 
наша церковь развивает-
ся и прирастает и паствой, 
и пастырями».

ЗАДАЧА 
ПОСТРОИТЬ ХРАМ

Во вселенскую родитель-
скую субботу, митропо-
лит Ханты- Мансийский 
и Сургутский Павел, управ-
ляющий Филиппинско- 
Вьетнамской епархией, 
совершил Божественную 
литургию в храме в честь 
Рождества Христова в горо-
де Тагайтай.

Указом митрополита 
Ханты- Мансийского и Сур-
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гутского Павла, управ-
ляющего Филиппинско- 
Вьетнамской епархией за 
усердное служение святой 
церкви настоятель храма 
в честь Рождества Христова 
в г. Тагайтай иерей Дэвид 
Граббс был удостоен права 
ношения набедренника, 
камилавки и наперсного 
креста.

За Литургией митрополит 
Павел рукоположил в сан 
иерея диакона Августина 
Понферрада, клирика хра-

ма Иверской иконы Божией 
Матери г. Манила.

По окончании богослуже-
ния владыка обратился 
к собравшимся:

«Молитва не знает рассто-
яний, и мы молились друг 
о друге. Я молился о всех 
вас, за всех священнослу-
жителей со всей паствой, 
вы молились о своём архи-
пастыре, и Господь услы-
шал наши молитвы и при-
вёл нас всех вместе сегодня. 

Я хотел бы поздравить 
отца Августина с приня-
тием священного сана, это 
тоже частица нашей жизни, 
нашей епархии, что одним 
священнослужителем стало 
больше в Манильском бла-
гочинии. Я хотел бы в знак 
нашей встречи препод-
нести в дар нашему храму 
трехсвечник к Пасхе и сти-
хари для братии, которая 
будет возрастать и гото-
виться к дальнейшему 
духовному образованию. 
Я хотел бы особо поблаго-
дарить отца Дэвида за его 
служение, за труды, кото-
рые он несёт здесь, на при-
ходе много- много лет.

Я надеюсь, что наша епар-
хия будет крепнуть коли-
чественно и качественно, 
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укрепляться и приумно-
жаться. Вопросов и проблем 
очень много, но я думаю, что 
с Божьей помощью будем 
потихонечку их решать. 
В Маниле сегодня нет хра-
ма, он ранее был разрушен, 
сейчас задача в том, чтобы 
приобрести землю и постро-
ить храм. Ещё раз всех благо-
дарю за общие молитвы, за 
встречу!»

ДЛЯ ЧЕГО ДАЕТСЯ 
ВЕЛИКИЙ ПОСТ

Митрополит Ханты-Ман-
сийский и Сургутский Павел, 
управляющий Филиппин-
ско-Вьетнамской епархией, 
совершил Божественную 
литургию в храме в честь 
Иверской иконы Божией 
Матери города Манилы.

На малом входе указом Свя-
тейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла за 
усердное служение Святой 
Церкви настоятель храма в 
честь Иверской иконы Божи-
ей Матери г. Манилы, Филип-
пины иеромонах Алексий 
(Лапшин) был удостоен пра-
ва ношения палицы.

По окончании богослужения 
митрополит Павел обратил-
ся к собравшимся:

«Сегодняшний день име-
нуется Святой Церковью 
воскресеньем о Страшном 
Суде. В Евангелии говорится 
о том, что Господь отличит 
праведников и грешников, 
и поставит их по разные 
стороны. Это воскресенье 
приходится буквально за 
неделю до Великого поста и 
напоминает нам о том, что 
мы должны сделать этим 
Великим постом для спа-
сения своей души, чтобы 

оказаться на правильной 
стороне. 

А самое главное — увидеть 
нам свои грехи, ибо когда 
человек видит свои грехи, 
ему есть, в чём каяться. Для 
этого нам даётся Великий 
пост — в подражание поста 
нашего Спасителя, который 
понёс перед своими стра-
даниями сорокадневный 
пост. Мы также проходим 
этот период с покаянием, с 

осознанием своих дел и сво-
их грехов.

Я желаю всем нам пройти 
этот пост с результатом, 
чтобы мы чуть-чуть изме-
нились к лучшему, изба-
вились от тех пороков, с 
которыми мы живём, и 
от которых мы никак не 
можем избавиться. Помоги 
нам, Господи, благодарю 
всех вас за общие молитвы, 
радуюсь нашей встрече».
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Решением Священного Синода Русской Право-
славной Церкви от 30 августа 2019 года (жур-
нал № 97) Преосвященнейшему митрополиту 
Ханты-Мансийский и Сургутскому Павлу в 
дополнение к несомому послушанию поручено 
управление Филиппино-Вьетнамской епархией 
Патриаршего Экзархата Юго-Восточной Азии 
с именованием титула в пределах указанной 
епархии «Манильский и Ханойский».
Филиппино-Вьетнамская епархия образована 
решением Священного Синода от 26 февра-
ля 2019 г. (журнал № 8) в пределах Республики 
Филиппины и Социалистической Республики 
Вьетнам, с титулом епархиального архиерея 
«Манильский и Ханойский». Включена в состав 
Патриаршего экзархата Юго-Восточной Азии.

ВАЖНЫЕ ВСТРЕЧИ 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ЦЕРКВИ

Чрезвычайный и Полно-
мочный посол Российской 
Федерации в Республике 
Филиппины Марат Пав-
лов и митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургут-
ский Павел, управляющий 
Филиппинско- Вьетнамской 
епархией, встретились 
с заместителем Министра 
иностранных дел Респу-
блики Филиппины Хисусом 
Доминго.

В ходе встречи стороны обсу-
дили вопрос восстановления 
русского церковного присут-
ствия на Филиппинах, нача-
ло которому было положено 
российскими соотечествен-
никами в 1920–1930 годах. 
На основании их обращения 
архиепископ Пекинский 
и Китайский Виктор (Святин) 
в 1934 году учредил при-
ход в честь Иверской иконы 
Божией Матери в Маниле 
в составе Гонконгского благо-
чиния Российской духовной 
миссии в Китае.

В Маниле состоялась так-
же встреча митрополи-
та Ханты- Мансийского 
и Сургутского Павла и рос-
сийского посла с Апо-
стольским нунцием на 
Филиппинах архиеписко-
пом Чарльзом Джоном 
Брауном.

Стороны поделились осо-
бенностями христианско-
го служения в регионе, 
а также обсудили вопрос 
предоставления земли на 
кладбище города Гуиан для 
увековечивания памяти 
захороненных там наших 
соотечественников.

В 1949–1951 годах на 
острове Тубабао нашли 
временный приют около 
6 тысяч бывших русских 
граждан, прибывших из 
Шанхая, куда они эмигри-
ровали после Гражданской 
вой ны. Некоторые из них 
не дожили до получения 
права эмигрировать в дру-
гие страны, скончавшись 
на филиппинской земле. 
Они были захоронены на 
кладбище города Гуиан.

СЛУЖЕНИЕ НА ФИЛИППИНАХ

В Кинабалане, на филиппинском острове Минданао, 
строят православный храм в честь апостола Фомы. 

О строительстве храма и о православии на острове нам 
рассказал иеромонах Корнилий, секретарь Филиппинско- 
Вьетнамской епархии. Он пятый год помогает местным 

жителям стать ближе к Господу.

ИХ КРЕСТИЛИ ПРЯМО 
В ОКЕАНЕ

ХРАМ

Еще в 2020 году митропо-
лит Манильский и Ханой-
ский Павел, управляющий 
Филиппинско- Вьетнамской 
епархией (и митрополит 
Ханты- Мансийский и Сур-
гутский) совершил освяще-
ние креста и закладного кам-
ня на месте строительства 
храма в поселении Кинаба-
лан на острове Минданао. 

Но из-за пандемии лишь 
в 2021 году участок был под-
готовлен и забиты сваи.

Для России храм неболь-
шой. Его площадь всего 220 
квадратных метров. Но для 
острова Минданао, а тем 
более отдельного поселения 
Кинабалан, это огромный 
дворец. Ведь дома здесь из 
бамбука, да и храм, который 

стоял раньше на этом месте, 
тоже больше походил на 
хижину из камня и бамбука 
с земляным полом.

— Филиппины — очень 
бедная страна, здесь мно-
гие люди голодают, и денег 
на стройматериалы у них 
нет. Они с удовольствием 
работают на строитель-
стве храма, но инженерное 

решение, конечно, наше, — 
рассказывает иеромонах 
Корнилий. — Поэтому мы 
объявили сбор пожертво-
ваний на его строительство 
в России, и многие югор-
чане откликнулись. Благо-
даря собранным средствам 
в этом году завершена 
заливка фундамента хра-
ма и начато воздвижение 
колонн.
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Островная страна постоян-
но испытывает землетря-
сения и тайфуны. Проект 
храма разработан архитек-
турным отделом Ханты- 
Мансийской митрополии 
специально для Филиппин. 
Каменная церковь должна 
выдержать землетрясение 
с магнитудой 9 баллов.

В Минданао частые и про-
должительные дожди. 
Защита от дождя иногда 
становится настоящей про-
блемой. Если в храме и есть 
металлическая крыша, то 
дождь по ней барабанит так 
сильно, что ничего не слыш-
но во время службы.

В новом храме будет один 
купол с шатром. Его изгото-
вят на месте из специаль-
ного купольного металла, 
который привезут из Рос-
сии. Еще одна особенность 
филиппинских православ-
ных храмов — отсутствие 
колокольни.

— Здесь нет культуры коло-
кольного звона, — объясняет 
священник. — Филиппинцы 

не умеют ни отливать коло-
кола, ни звонить. Доставить 
из России колокол пробле-
матично, да и не повесишь 
же его на бамбуковое строе-
ние. Вместо колокола здесь 
используют отрезанный 
газовый баллон, по кото-
рому бьют молотком, когда 
созывают народ на службу. 
Сейчас в их общине около 
200 человек.

Служить в новом храме 
в честь апостола Фомы сна-
чала будет иерей Иоаким 
Гонзалес, а когда вернутся 

с дипломами из Санкт- 
Петербургской академии 
филиппинцы- семинаристы, 
то, даст Бог, в храме появит-
ся свой постоянный свя-
щенник.

Местные священники не 
имеют опыта, надо показы-
вать, как и что делается во 
время службы

ИОАКИМ  
ГОНЗАЛЕС

У отца Иоакима очень инте-
ресная история. Он был 

аглипайским священником, 
под ним находилось пять 
приходов. К слову сказать, 
аглипайцы — последователи 
Грегорио Аглипая, который 
примерно 100 лет назад 
в результате раскола като-
лической церкви основал 
независимую филиппинскую 
церковь. Сейчас аглипайство, 
охватывающее около двух 
миллионов человек, раздели-
лось почти на сто независи-
мых «церквей».

— Иерей Иоаким очень дав-
но стал искать пусть истины 
со своими прихожанами 
и нашел его в правосла-
вии, отказавшись от своего 
аглипайского священства. 
Но, к сожалению, вместо 
настоящей православной 
церкви он, сам того не подо-
зревая, сначала попал к рас-
кольникам. И только через 
несколько лет, разобравшись, 
обратился уже в Русскую пра-
вославную церковь. И второй 
раз лишился своего рас-
кольнического «священства» 
ради пребывания в истинной 
церкви. Так он был принят 
обычным мирянином со 
всеми своими пятью при-
ходами, а уже после долгого 
обучения был рукоположен 
в чин настоящего православ-
ного священника, — поясня-
ет иеромонах Корнилий.

Он подчеркивает, что 9 лет 
назад филиппинцы сами 
обратились к Русской право-
славной церкви с просьбой 
об их принятии в РПЦ. Это 
оказались два епископа, 
десять священников и 28 
приходов, расположенных 
на острове Минданао и объ-
единяющих несколько тысяч 
человек. Их крестили прямо 
в океане. По словам отца 
Корнилия, и сейчас кинаба-
ланцы проходят обряд кре-
щения группами в реке или 
океане.

СЛУЖЕНИЕ НА ФИЛИППИНАХ

А вообще, среди филип-
пинцев есть еще язычни-
ки, мусульмане, католики 
и различные сектанты.

ХЛЕБ НАШ

История христианства 
на Филиппинах началась 
в XVI веке, когда испанцы 
достигли побережья страны. 
Католическая христианиза-
ция населения осуществля-

лась разными монашескими 
орденами.

— Службы проходят на 
местном языке себуано. 
Католики еще при Магел-
лане перевели Библию на 
себуано, и ничего больше. 
А мы за годы миссии пере-
вели очень много лите-
ратуры по богослужению 
и катехизации. Но все равно 
есть проблемы. Мы наблю-

«Наши слова должны 
открывать людям 

спасительную истину 
о снисхождении Бога 
в мир людей до самой 

крестной смерти 
и победы над смертью 

в Воскресении».
Патриарх Кирилл
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дали за службами с детства. 
А местные священники не 
имеют такого опыта, и надо 
им объяснять, а лучше пока-
зывать, как и что делается 
во время службы, но нас тут 
так мало, — сетует отец Кор-
нилий.

Иеромонах рассказал о слу-
чае с переводом молитвы 
«Отче наш» на себуано:

— У нас хлеб насущ-
ный — это наша основная 
еда, пища в принципе, про-
питание, необходимое для 
жизни. Для филиппинцев 
тинапай — хлеб, а скорее 
булка — это необязательный 
элемент сладкой закуски, 
с которой можно выпить 
кофе. У них основная еда — 
вареный рис. Слова «рис» — 
«пагкаон», и «еда» — «пагка-

СЛУЖЕНИЕ НА ФИЛИППИНАХ

он» почти одинаковые. 
Конечно, переводить «дай 
нам на сей день необяза-
тельную закуску» мы не ста-
ли, перевели «пагка-он».

Кинабаланцы проходят 
обряд крещения группами 
в реке или океане.

РУССКИЕ И ЧУДЕСА

Филиппинцы не знают, 
как ставить свечку или как 
обращаться к иконе, и пред-
ставители РПЦ их этому 
учат. Также учат печь кули-
чи и красить яйца на Пасху. 
Местным православным эта 
традиция очень нравится, 
как и нательные крестики. 
Еще они верят в чудеса.

Начиная с 1949 года, ког-
да 6 тысяч русских «белых 

эмигрантов», бежавших 
из Китая, высадились на 
пустынном берегу остро-
ва Тубабао, филиппинцы 
наблюдают, как православ-
ным помогает Господь.

Беженцы приехали на Туба-
бао со святителем Иоан-
ном Шанхайским. Думали, 
что задержатся здесь на 
несколько месяцев, а про-
жили три года. Они жили в 
палаточном лагере. Чтобы 
хоть как-то наладить быт, 
беженцы открыли две шко-
лы и православную цер-
ковь. За это время на них не 
обрушился ни один тайфун 
– это чудо. Ведь за год с оке-
ана приходит по три тайфу-
на. Филиппинцы говорят, 
что тайфуны усмиряли 
молитвы святителя Иоанна.

– А вообще, на Филиппинах 
помощь Божия чувствуется 
постоянно, хотя бы в том, 
что мы здесь как-то живем. 
В 2022 году мы совершенно 
чудесно приобрели землю 

на месте, где жили русские 
беженцы епископа Иоанна 
Шанхайского. Половину зем-
ли нам пожертвовала като-
лическая бабушка, половину 
продала по сумасшедшей 
скидке с помощью мэрии, 
которая тоже к нам хорошо 
отнеслась. И спонсор нашел-
ся как-то совершенно нео-
жиданно. Мы купили даже 
больше, чем планировали. 
Каждый шаг этого процес-
са был чудом по молитвам 
чудотворца Иоанна, – уверен 
иеромонах Корнилий.

Кстати сказать, и воля Божия 
на то, что именно митро-
полит Ханты-Мансийский 
и Сургутский Павел стал 
управляющим Филиппин-
ско-Вьетнамской епархи-
ей. Ведь он служил в Сан-
Франциско, как раз там, где 
покоятся мощи святителя 
Иоанна Шанхайского, чудот-
ворца.

Елена Карманова,  
«Новости Югры»



ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ 
ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ 

ЕПАРХИИ

Собор Преображения 
Господня города Сургута
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ХАНТЫ-
МАНСИЙСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

В январе в Ханты- Мансийском благочинии прошел тради-
ционный VIII открытый Рождественский Епархиальный 
турнир по шахматам. Его организатором ежегодно высту-
пает Ханты- Мансийская Епархия. Участников приветство-
вали председатель отдела социального служения и благо-
творительности, настоятель Храма в честь Иконы Божьей 
Матери «Знамение» города Ханты- Мансийска отец Леонид 
и директор АУ «Югорская шахматная академия» Галина 
Ковалёва.

Всего в мероприятии приняло участие более 150 человек. 
Турнир проходил в 7 туров, всего победители были награж-
дены в 11 категориях.

В Знаменском храме прошло очередное занятие учебно- 
воспитательной группы по рукоделию, Закону Божию 
и музыке. Ребята плели из бисера, смотрели мультфильм 
о жизни святителя Григория Паламу, а потом обсуждали 
просмотренное, вели беседы о молитве, добрых делах и на 
богословские темы.

Также ребята принесли заготовленные дома книги на пра-
вославную тематику для участия в Дне православной кни-
ги. Подписанные ребятами книги будут переданы в детское 
отделение ОКБ Ханты- Мансийска.

На музыкальном уроке разучивали стихи и песни к Пас-
хе, чтобы подготовить для прихожан Знаменской церкви 
небольшой пасхальный концерт.

Пятая по счету встреча участников православного лите-
ратурного общества «Знамение» прошла в Государствен-
ной библиотеке Югры. Провести мероприятие удалось 
благодаря поддержке сотрудника отдела хранения фон-
дов библиотеки и куратора проекта «Православная кни-
га в библиотеке» Юрия Боровикова.

Встреча была посвящена обсуждению книги современ-
ного русского писателя Захара Прилепина «Взвод. Офи-
церы и ополченцы русской литературы». В обсуждении 
приняли участие старшеклассники общеобразователь-
ных школ Ханты- Мансийска, преподаватели Югорского 
государственного университета, священнослужители 
и представители творческой интеллигенции города.

Дискуссия о книге Захара Прилепина развернулась 
острая и затронула роль современной литературы 
и вообще творчества в осмыслении вой ны, характере 
русского человека, русского воина.

ШАХМАТНЫЙ ТУРНИР СОБРАЛ 
150 УЧАСТНИКОВ

РУКОДЕЛИЕ, 
МУЗЫКА 
И РАЗМЫШЛЕНИЯ

ОБСУДИЛИ КНИГУ 
ПРИЛЕПИНА НА ВСТРЕЧЕ 
ЛИТЕРАТУРНОГО ОБЩЕСТВА

ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ ЕПАРХИИ

Иерей Евгений Кизин, ответственный за координацию 
деятельности приходов Епархии по утверждению трез-
вости посетил Ханты- Мансийскую государственную 
медицинскую академию. Встреча прошла в рамках про-
филактического мероприятия «День безопасности», 
обсуждались вопросы профилактики терроризма и экс-
тремизма, наркомании, мошенничества.

Священнослужитель рассказал студентам о Геннадии Шич-
ко, советском физиологе, кандидате биологических наук, 
изобретателе, который создал работоспособную систему, 
направленную на обучение людей, страдающих алкоголь-
ной зависимостью, навыкам поддержания трезвости. Его 
подходы основаны на том, что сознательная работа над 
собой, которая проводится поэтапно, позволяет избавиться 
от «питейной запрограммированности». А также о Фёдоре 
Углове, советском и российском хирурге, писателе и обще-
ственном деятеле, докторе медицинских наук, профессоре. 
Фёдор Углов вошел в Книгу Гиннеса как старейший в мире 
практикующий хирург, который сделал свою последнюю 
операцию в возрасте 100 лет. Трезвость была одной из запо-
ведью его долголетия. Участники встречи обсудили и духов-
ную сторону проблемы наркомании и алкоголизма.

НЧОУ ДО «Духовно- просветительский центр» города 
Ханты- Мансийска и БУ «Колледж- интернат Центр искусств 
для одаренных детей Севера» Ханты- Мансийского авто-
номного округа — Югры подписали соглашение о сотруд-
ничестве.

Достигнутые договоренности позволят проводить совмест-
ные мероприятия в области просвещения и образования, 
решать вопросы духовно- нравственного воспитания уча-
щихся и педагогов учреждений.

В день подписания соглашения состоялась встреча с пре-
подавателями музыкального отделения Центра искусств, 
в ходе которой удалось обсудить механизм реализации 
принятых решений на практике.

ЖИЗНЕННЫЕ ПРИМЕРЫ 
ДУХОВНОСТИ И ДОЛГОЛЕТИЯ 

СОТРУДНИЧЕСТВО ДЛЯ 
СОВМЕСТНЫХ ПРОЕКТОВ

Храм в честь святого преподобного Евфимия Великого в дерев-
не Шапша Ханты- Мансийского района посетили учащиеся 1-х 
классов, а также 4–8-х классов средней общеобразовательной 
школы деревни Шапша. Ребят сопровождали учителя, а так-
же заместитель директора по воспитательной работе школы 
и руководитель приходской Воскресной школы С. Л. Иванова. 
Мероприятие было приручено к светлой Пасхе. Школьников 
тепло приняли. Настоятель храма иеромонах Роман (Киселев) 
рассказал об истории главного православного праздника, его 
традициях и значении.

В завершении встречи ребята получили в подарок иконки Вос-
кресения Христова и пасхальные куличи. Каждый желающий 
мог позвонить в колокола.

ПОБЫВАТЬ В ХРАМЕ, 
ПОЗВОНИТЬ В КОЛОКОЛА
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В Ханты- Мансийском филиале Росгвардии в преддве-
рии Дня Победы председатель отдела по взаимодействию 
с силовыми структурами и казачеством Ханты- Мансийской 
епархии иерей Вадим Павловский встретился с сотрудни-
ками Росгвардии. Состоялась беседа на тему: «Духовные 
основы служения Отечеству».

Это запланированная череда встреч священнослужителей 
с сотрудниками Росгвардии по всему округу. Подобное 
мероприятие прошло также в Нижневартовске, где разго-
вор вел иерей Владимир Макаров, еще раз раскрывая тему: 
«Всемирно- историческое значение Победы советского 
народа в Великой Отечественной Вой не 1941–1945 г. г.»

В парке Победы города Ханты- Мансийска прошла торже-
ственная церемония принятия присяги воспитанниками 
кадетской школы- интерната имени Героя Советского Союза 
Безноскова И. З. села Нялинское Ханты- Мансийского района.

В мероприятии приняли участие заместитель руководители 
сферы образования Югры, глава Ханты- Мансийского района 
Кирилл Минулин, военный комиссар Югры подполковник 
Роман Вуколов, представители следственного комитета, 
УМВД России по ХМАО — Югре, военного комиссариата 
города и района, межрайонной прокуратуры, Росгвардии, 
МЧС, а также духовенство Ханты-мансийской епархии: 
иерей Вадим Павловский и иерей Евгений Кизин. Почетные 
гости возложили цветы к Вечному огню, обратились с при-
ветственными словами к воспитанникам школы, пожелали 
им плодотворной учебы и успехов во благо России.

Юные кадеты поклялись самоотверженно готовиться 
к службе Отечеству, быть достойным примером, приложить 
свои силы и знания для укрепления могущества российско-
го государства, быть образцом в учебе и поведении, блюсти 
честь кадета и родного края.

В Нижневартовске состоялся учредительный Круг об 
образовании Нижневартовского Юрта. В нем участвовали 
атаманы и казаки Хуторского казачьего общество «При-
обский», Радужнинского хуторского казачье общество, 
Хуторского казачьего общество «Лангепас», Хуторского 
казачьего общество «Излучинск», Хуторского казачьего 
общество «Мегион», Мегионского городского казачьего 
общество, Хуторского казачьего общество «Вата».

Почетными гостями на круге были — заместитель главы 
города Нижневартовск Олег Николаевич Хотинецкий, 
представитель Департамента внутренней политики 
ХМАО-Югры Олег Петрович Шаталин, окормляющий 
священник иерей отец Владимир Макаров.

Атаманом юрта избран Александр Александрович Вол-
ков, принят устав, избраны органы управления. Данное 
общество регистрируется с целью объединения казачьих 
обществ, укрепления традиционной структуры управле-
ния казачьими обществами и для повышения эффектив-
ности проводимой работы на разных уровнях.

В СОЮЗЕ С РОСГВАРДИЕЙ 

ТОРЖЕСТВЕННО ПРИНЯЛИ ПРИСЯГУНА КАЗАЧЬЕМ КРУГЕ 
ВЫБРАЛИ АТАМАНА ЮГРЫ

Настоятель храма в честь иконы Божией Матери «Зна-
мение» иерей Леонид Бартков побывал в гостях старшей 
группы детского сада «Мамонтенок» города Ханты- 
Мансийска. Темой разговора стала семья. Священнос-
лужитель рассказывал ребят о русских семейных тради-
циях, обращался к ним с вопросами, предлагая самим 
поразмыслить о родителях, семье, родных. Отвечая на 
вопрос: «Что такое семья?», прозвучали такие ответы: 
«семья — это те, кто нас родил», «семья — это те, кто нас 
любит», «семья — это те, кто о нас заботится», «семья — 
это те, кто нас кормит».

Детская непосредственность всегда удивляет искрен-
ностью и зачастую глубиной понимания мира, ведь по 
сути ребята выделили самые главные вещи, связанные 
с семьей: это любовь, забота, защита. Когда батюш-
ка уточнил: «… а что нужно сделать, чтобы семья была 
крепкой?», все в один голос ответили: «надо над этим 
трудиться!».

Секретарь Ханты- Мансийской епархии, член общественной палаты Ханты- Мансийского 
автономного округа- Югры игумен Антоний (Кирпичев) принял участие в заседании комис-
сии по гармонизации межнациональных и межрелигиозных отношений, коренным мало-
численным народам Севера и сохранению духовного наследия Общественной палаты Югры

Участники обсудили вопросы поддержки этнотуристических проектов коренных мало-
численных народов Севера, деятельность Белоярского центра «Касум Ёх», музейно- 
туристического комплекса «Ворота в Югру». 

Затронутая тема актуальная. В 2023 году реестр туров, программ и маршрутов этнографи-
ческой направленности, реализуемых в автономном округе, включает 60 программ, коли-
чество туристов, воспользовавшихся услугами этнографического туризма, составляет еже-
годно более 100 тысяч человек.

«Этнографический туризм в Югре останется штучным и дорогим, поскольку территории 
традиционного природопользования находятся на территориях лицензионных участков, 
доступ к которым ограничен», — отметил член Общественной палаты Югры Михаил Сав-
ченко. Нужны конкретны целевые меры поддержки.

К двадцатилетнему юбилею Православной гимна-
зии города Ханты- Мансийска на сайте Всероссийской 
школьной летописи вышла Книга-раскраска «Божьи 
заповеди».

Книга создана усилиями педагогов и учеников Право-
славной гимназии имени святых равноапостольных 
Кирилла и Мефодия. Его Высокопреосвященство, митро-
полит Ханты- Мансийский и Сургутский Павел благосло-
вил и написал проникновенное предисловие.

Преподаватель Основ православной культуры, иерей 
Тарасий Борозенец написал стихотворное переложение 
ветхозаветных и новозаветных заповедей Господних.

Преподаватель изобразительного искусства Зарипов 
Василий Александрович вместе с детьми- гимназистами 
создали замечательные иллюстрации- раскраски к тексту.

С помощью этой книги дети и взрослые смогут в доступ-
ной форме узнать и уяснить для себя главное содержа-
ние нравственного христианского учения.

ДЕТСКАЯ НЕПОСРЕДСТВЕННОСТЬ 
И МУДРОСТЬ

В ЮГРУ ЕДУТ 
ЗА ИСТОРИЕЙ 
И ЭКЗОТИКОЙ

ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ 
ПОДАРОК 
К ЮБИЛЕЮ

ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ ЕПАРХИИ



166 167ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ ЕПАРХИИ

ШКОЛЬНИКИ УЧАСТВУЮТ 
В «ПРАВОСЛАВНОЙ» ОЛИМПИАДЕ

С ВЕРОЙ И МОЛИТВАМИ 

В ПЫТЬ-ЯХЕ ПРОШЕЛ СЪЕЗД 
ПРАВОСЛАВНОЙ МОЛОДЕЖИ

В Салымской школе № 2 прошло торжественное откры-
тие муниципального этапа общероссийской олимпиады 
школьников по «Основам православной культуры». В меро-
приятии принял участие настоятель прихода храма в честь 
святых первоверховных апостолов Петра и Павла иерей 
Алексий Константинов.

Проводить олимпиаду в школах Нефтеюганского района 
стало доброй традицией. Священнослужитель подчеркнул 
важность этого мероприятия, участия в нем школьников, 
которые таким образом приобщаются к русским право-
славным традициям.

В Пойковской библиотеке «Наследие» состоялась встреча 
настоятеля прихода храма Святой Троицы с родственни-
ками мобилизованных. Мероприятие было организовано 
работниками поселенческой библиотеки и комитетом сол-
датских матерей. Жены, матери, родственники мобили-
зованных стараются друг друга поддерживать, так легче 
справляться со страхом, тревогами. Безусловно, помогает 
вера, именно для осмысления тяжелых событий и встрети-
лись собравшиеся.

Отец Виктор произнес слова поддержки и отметил, что 
в это непростое время самое главное — молитва. Важно 
служить молебны о воинах, чтобы каждый молился за тех, 
кто сейчас на фронте. Совместная или соборная молитва — 
очень сильная, и она обязательно будет услышана Госпо-
дом. «Где двое или трое собраны во имя Мое, там Я посреди 
них». (Мф. 18:19,20).

В Пыть- Яхе прошел съезд православной молодежи 
Нефтеюганского благочиния, приуроченный к праздни-
ку Сретения Господня и дню Православной молодежи.

Утром в храме иконы Божией Матери «Нечаянная 
радость» была совершена божественная литургия. По 
окончании состоялся мастер- класс по колокольному 
звону, где звонари смогли продемонстрировать свои 
навыки и поделиться опытом с другими звонарями 
благочиния.

Также прошло мероприятие «Глаголу Божию внимая», 
посвященное популяризации чтения Священного 
писания среди молодежи и взрослых. Среди почетных 
гостей мероприятия были глава Пыть- Яха Александр 
Морозов и депутат Думы города Юлия Баширина.

НЕФТЕЮГАНСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ ЕПАРХИИ

В деревне Шапша Ханты- Мансийского района состоя-
лись торжества по случаю 295-летия со дня основания 
поселения. Деревня Шапша была основана в 1728 году 
в царствование Императора Петра II. Праздничные 
мероприятия предварил благодарственный молебен 
в храме в честь святого преподобного Евфимия Вели-
кого деревни Шапша, который совершили настоятель 
храма иеромонах Роман (Киселев) и первый настоя-
тель храма, председатель Молодежного отдела Ханты- 
Мансийской епархии иерей Евгений Набоков.

Затем состоялось возложение цветов к обелиску 
воинам- землякам, павшим в годы Великой Отечествен-
ной вой ны, а также торжественная церемония по слу-
чаю юбилея.

В памятных мероприятиях приняли участие Глава 
Ханты- Мансийского района Кирилл Минулин, а также 
почетный гость, уроженец Шапшы, ветеран Великой Оте-
чественной вой ны полковник в отставке И. П. Лыткин.

Клирик Ханты- Мансийской епархии, председатель 
архитектурно- строительного отдела священник Констан-
тин Мемячкин был избран членом- корреспондентом Рос-
сийской инженерной академии. Диплом и значок член-
корреспондента вручали президент РИА и МИА, лауреат семи 
государственных премий Правительства СССР и РФ, заслу-
женный деятель науки РФ, доктор технических наук, профес-
сор, член-корреспондент РАН Борис Владимирович ГУСЕВ 
и Первый вице-президент Российской инженерной академии, 
лауреат премии Правительства Российской Федерации, заслу-
женный инженер России Леонид Алексеевич Иванов.

Столь престижный статус присваивается людям, обогатив-
шим науку, получившим признание достижениями или 
реализованными на практике крупными и высокоэффектив-
ными в научно- техническом и экономическом отношениях 
инженерными разработками.

ДЕРЕВНЯ ШАПША ОТМЕТИЛА 
295-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ!

ОСВЯЩЕН НОВЫЙ ПАМЯТНИК В ЧЕСТЬ 
ПОЖАРНЫХ И СПАСАТЕЛЕЙ

ПРИНЯЛИ В ИНЖЕНЕРНУЮ 
АКАДЕМИЮ

В Ханты- Мансийске состоялась торжественная церемония 
открытия памятника, который посвящен героической работе 
пожарных и спасателей. Почетными гостями мероприятия 
стали первые лица Правительства Югры во главе с Губерна-
тором Натальей Комаровой, а также руководители силовых 
структур округа, председатель епархиального отдела по вза-
имодействию с казачеством и силовыми структурами иерей 
Вадим Павловский и ветераны пожарной охраны.

Памятный комплекс сооружен на территории 132-й 
пожарно- спасательной части и включает основную скуль-
птурную композицию «Огнеборец», представляющую фигу-
ру пожарного в боевой одежде, держащего в руках пожарный 
ствол с пожарным рукавом.

Почётное право открыть памятник было предоставлено 
председателю окружного отделения ВДПО Ивану Тарханову 
и ветерану пожарной охраны Александру Кузнецову.

Председатель епархиального отдела по взаимодействию 
с казачеством и силовыми структурами иерей Вадим Пав-
ловский освятил монумент, поблагодарил огнеборцев за 
самоотверженный благородный труд и пожелал помощи 
Божией в их деятельности.
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ПОМЕРЯЛИСЬ СИЛОЙ НА 
ЮГАНСКОЙ ЗАСТАВЕ

«ОТЕЧЕСТВА ДОСТОЙНЫЕ СЫНЫ»

ГРАНТ НА «МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫЙ» 
ПРОЕКТ

Общество трезвости «Здравие» при храме в честь свт. 
Луки (Вой но- Ясенецкого) по благословению иерея Олега 
Саватеева, провели военно- патриотическое мероприя-
тие «Юганская застава», посвящённое Дню защитника 
Отечества.

Участники исполняли патриотические песни, отвечали 
на вопросы викторины, участвовали в различных испы-
таниях и конкурсах. Всех мужчин и самых активных 
участников наградили призами. Всего в мероприятии 
приняли участие 42 человека.

Воспитанники Воскресной школы прихода храма в честь 
святых благоверных князей Петра и Февронии Муромских 
стали участниками конкурса чтецов «Отечества достойные 
сыны». Уроки театрального искусства, постановка голоса 
и речи, навыки, как преодолеть страх сцены — обо всем 
этом ребята узнали, пережили на своем примере, чтобы 
достойно выступить; и получили новый, важный в своей 
жизни, опыт.

Подготовить свои выступления помогала ребятам педагог 
школы Елена Тугаева. Важным условием был выбор произ-
ведения именно на патриотическую тему, поскольку сегод-
ня важно воспитывать в молодежи уважение к своей стра-
не, государству, знание ее истории и культуры.

Настоятель прихода храма Святой Троицы пгт. Пойков-
ский иерей Виктор Мурзаков принял участие в обучающем 
семинаре- тренинге «Лаборатория межнационального вза-
имодействия».

Семинар проводился в библиотеке «Радость» пгт. Пойков-
ский. В нем приняли участие представители автономной 
некоммерческой организации содействия развитию моло-
дежи, Центра обеспечения безопасности и содействия 
укреплению межнационального согласия «Многонацио-
нальный Мегион», Центр гражданских и социальных ини-
циатив Югры, а также эксперты грантовых конкурсов раз-
личных уровней.

Разговор шел о том, как заявиться и получить грант на реали-
зацию своего проекта социальной направленности, а именно 
связанного с темой межнационального взаимодействия.

МАСКИРОВОЧНЫЕ СЕТИ 
ДЛЯ НАШИХ СОЛДАТ

СОЦИАЛЬНАЯ ЛАВКА РАЗВИВАЕТСЯ 
НА СРЕДСТВА ГРАНТОВ

РОЛЬ СЕМЬИ В ЖИЗНИ ЧЕЛОВЕКА 

Волонтёры некоммерческой организации Общество трез-
вости «Здравие» города Нефтеюганска при приходе храма 
в честь свт. Луки (Вой но- Ясенецкого) по благословению 
иерея Олега Саватеева принимают активное участие 
в изготовлении окопных свечей и маскировочных сетей. 
Все это направляется в зону специальной военной опера-
ции для югорских солдат. Как известно, продукция очень 
востребована. Любая помощь приносит не только боль-
шую пользу, но и оказывает моральную поддержку нашим 
ребятам.

В Нефтеюганском благочинии продолжает работу соци-
альная лавка для семей, находящихся в сложной жизнен-
ной ситуации. Три года назад приход прихода храма Свя-
той Троицы пгт. Пойковский получил поддержку из Фонда 
президентских грантов и это позволило вывести работу 
на новый уровень. В распоряжении социальной лавки 
появились оборудованные помещения для приемки, обра-
ботки и хранения пожертвованных вещей. Увеличилось 
число добровольцев, оказывающих помощь в социаль-
ном служении. Возросло число жертвователей не только 
среди жителей поселения, но и предпринимателей. Если 
в 2019 году за помощью в лавку обратились 154 человека, 
то в 2021 — уже 404. Помимо оказания помощи местно-
му населению, приход не раз отправлял большие объемы 
вещей в соседние регионы: Тюменскую, Омскую, Курган-
скую, Челябинскую области.

В пошлом году социальная лавка выиграла конкурс на 
грант Губернатора ХМАО-Югры. Сейчас идет обустрой-
ство лавки, по словам настоятеля прихода храма Святой 
Троицы пгт. Пойковский иерея Виктора Мурзакова работы 
должны завершиться к 1 июня.

Иерей Виктор Мурзаков провел очередную встречу со 
старшеклассниками средней образовательной школы № 4 
Нефтеюганска. В этот раз беседа была посвящена теме 
семейных ценностей и семейных отношений. Раскрыть роль 
семьи в жизни каждого человека, способствовать формиро-
ванию представлений о жизненном идеале семьи — такова 
была цель разговора.

Ребятам было предложено подумать и ответить на вопро-
сы: какая семья считается счастливой, как понимать родных 
тебе людей и быть понятым ими, как вести себя в случае 
конфликтной ситуации. Была поднята и тема искушения — 
средствами современной связи, интернетом, телевидением 
и т. д. Как влияют современные гаджеты и присутствующий 
там контент на отношения в семье и на жизнь подростков?
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МУЖСКОЙ ТРУД ВОСПИТЫВАЕТ

В НЕФТЕЮГАНСКЕ ПРОШЛИ 
ЮНОШЕСКИЕ ЧТЕНИЯ

ВЫПУСКНИКИ ПРОШЛИ «ДОРОГОЙ 
К ХРАМУ»

В мастерской «Самоделкин», организованной при Вос-
кресной школе под руководством настоятеля прихода 
храма Святой Троицы пгт. Пойковский иереем Виктором 
Мурзаковым, прошла серия «трудовых» встреч. Этот про-
ект реализуется на средства Гранта. Ребята трудились, 
не покладая рук. Завершена подготовка стен к их уте-
плению. Дополнительно были закреплены расшатавши-
еся подвесы. Приобретенное оборудование временно 
установлено в мастерской. Ребята в полной мере смогли 
познакомиться со свой ствами древесины и её приме-
нением. Приобретенные для работы рейки пилились, 
строгались, размечались, сверлились и соединялись. 
И вот уже готовы некоторые детали будущих стоек для их 
использования.

К слову, труд подростков далеко не обучающий, а при-
носит реальную пользу. В частности, часть изделий будет 
использована при ремонте Социальной лавки — это еще 
один социально значимый проект, реализуемым при-
ходом.

В Центре дополнительного образования «Поиск» горо-
да Нефтеюганска состоялись XIV Кирилло- Мефодиевские 
юношеские чтения в рамках празднования Дня славянской 
письменности и культуры, организованные Нефтеюганским 
благочинием и Департаментом образования и молодежной 
политики администрации Нефтеюганска.

Тема чтений «Славянский мир: традиции взаимодействия 
и взгляд в будущее».

Работа Чтений проходила в четырех секциях, в которых 
было представлено 33 доклада, подготовленных учащимися 
образовательных учреждений города. Работы были посвя-
щены жизни святых, православным традициям, древней 
русской мифологии, народной культуре. Экспертами секций 
были преподаватели школ города, благочинный Нефтеюган-
ского благочиния протоиерей Николай Матвийчук и другие 
священнослужители.

В завершение Чтений учащимися Воскресной школы прихо-
да был показан спектакль.

Приходом храма Святого Духа города Нефтеюганска 
и Департаментом образования и молодежной политики 
администрации Нефтеюганска было организовано меро-
приятие «Дорога к храму». Выпускники образовательных 
учреждений города в день «Последнего звонка» посетили 
храм Святого Духа. Встречал выпускников благочинный 
Нефтеюганского благочиния, настоятель прихода храма Свя-
того Духа протоиерей Николай Матвийчук, который возгла-
вил молебен. Ему сослужили иерей Александр Сысоев, иерей 
Даниил Шумбасов, иерей Федор Максимов, диакон Алексий 
Заикин и хор учащихся Нефтеюганской православной гим-
назия. В мероприятии приняли участие главный специалист 
Департамента образования и молодежной политики адми-
нистрации города И. Н. Боголюбова, преподаватели школ. 
По окончании священнослужители благословляли всех на 
успешную сдачу экзаменов.
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ПОЖАРНАЯ РАДУГА И ПОЛЕЗНЫЙ 
ИНСТРУКТАЖ

ХРАМ ПОСЕТИЛИ С 
ЭКСКУРСИЕЙ ВОСПИТАННИКИ 
РЕАБИЛИТАЦИОННОГО ЦЕНТРА

Православный лагерь «Александровская слобода» при-
хода храма Святой Троицы пгт. Пойковский посетили 
гости из поселковой пожарной части. Инженер пожар-
ной части Татьяна Баталова познакомила ребят с про-
фессией пожарного, напомнила о правилах безопасного 
поведения и предупреждения возгораний. А затем под-
робно рассказала воспитанникам лагеря о специфике 
труда водителей пожарных автомобилей и показа-
ла, каким оборудованием оснащена машина. Ребята 
с интересом рассматривали гидравлические ножницы 
для разрезания металла, ствол для тушения подземных 
пожаров и другой инструментарий, необходимый для 
спасения людей и тушения огня.

Конечно, самым зрелищным и запоминающимся собы-
тием стал показ подачи автомобилем воды в случае заго-
рания для тушения огня. Водяной барьер для сдержива-
ния огня, распыляя воду, создал настоящую радугу.

Храм Святой Троицы поселка Пойковский в честь памяти 
святого Иоанна Кронштадтского посетили воспитанники 
филиала Нефтеюганского реабилитационного центра. Встре-
ча прошла в рамках межведомственного взаимодействия, 
нацеленного на духовно- нравственное воспитание детей.
Настоятель прихода иерей Виктор Мурзаков рассказал ребя-
там об устройстве храма, церковных традициях и правилах 
поведения в храме. Рассматривая иконостас, дети узнали 
о символическом расположении в нем икон, царских вратах 
и о святых, изображенных на иконах. Ребята с удивлением 
слушали батюшку и задавали интересующие их вопросы, 
побывали в приходской библиотеке.

Особый восторг у детей вызвала возможность подняться на 
колокольню и приобщиться к искусству колокольного зво-
на. Воспитанник Воскресной школы Александр Мурзаков 
продемонстрировал навыки звонаря и поделился своими 
знаниями со всеми желающими прикоснуться к звоннице. 
В завершении экскурсии ребята прошли по территории хра-
ма и посетили помещение Воскресной школы.

ПОБЫВАТЬ НА СЕМИ ПЛАНЕТАХ 
МАЛЕНЬКОГО ПРИНЦА

В поселке Пойковский пятый год подряд команда Цен-
тра инициатив «Добрый дом» организовывает праздник 
по мотивам различных произведений в день памяти свя-
тых благоверных князей Петра и Февронии Муромских 
чудотворцев. В этот раз участники окунулись в сказку 
Антуана де Сент- Экзюпери «Маленький принц».

На праздник собрались семьи со всего региона, а также 
семья из города Макеевки Донецкой народной республи-
ки. За титул «Самой доброй семьи» боролись те, кто про-
шёл отборочный этап и выполнял специальные задания.

Участники и гости посетили семь «планет», где были 
представлены разные виды добровольчества. Много 
в этот день говорили о святых благоверных Петре и Фев-
ронии, как образце супружеской любви и верности, вспо-
минали их житие.

Инициаторы и организаторы фестиваля — АНО «Центр 
инициатив «Добрый Дом» и комплексный молодежного 
Центр «Перспектива».
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КОЛОКОЛЬНЫЙ ПЕРЕЗВОН В 
ГОДОВЩИНУ КРЕЩЕНИЯ РУСИ

НЕФТЕЮГАНСКИЕ СМИ ПОБЫВАЛИ 
В ХРАМЕ И РАБОЧЕЙ МАСТЕРСКОЙ

На территории храма в честь иконы Божией Матери 
«Владимирская» поселения Куть- Ях состоялся право-
славный праздник, посвященный 1035-летию креще-
ния Руси.

В фестивале приняли участие не только жители поселе-
ния, но и гости. Мастерство колокольного звона показали 
участники фестиваля звонарей. В этот день православ-
ный колокольный перезвон заполнил светом и добром 
все окружающее пространство.

Порадовали своими талантами и умелые кулинары 
в конкурсе пирогов.

Участницы почетного коллектива народного творчества 
ансамбля «Зоренька» и гости из села Салым вокальный 
ансамбль «Вокузнице» подарили присутствующим пре-
красные музыкальные номера.

Представители средств массовой информации Нефтею-
ганского района совместно со специалистами районной 
администрации в рамках медиамарафона «СМИ против 
терроризма и экстремизма» совершили пресс-тур по хра-
мам и мечетям муниципалитета. Сотрудники телеканала 
«Сибирь» и районной газеты «Югорское обозрение» посе-
тили храм Святой Троицы поселка Пойковский и обсудили 
вопросы взаимодействия со СМИ.

Настоятель прихода иерей Виктор Мурзаков рассказал жур-
налистам, кто приходит в храм, зачем и с какими вопросами 
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люди приходят в храм, как вера помогает найти выход из 
трудных жизненных ситуаций, как жить в дружбе и хранить 
мир, о том, что представляет собой «христианская» жизнь.

Священник ответил также на вопросы об экстремизме. 
«Церковь констатирует полную несовместимость экстремиз-
ма с христианским учением о Боге, как любви, и следующей 
из этого учения заповеди для каждого верующего любить 
своего ближнего. Церковь предлагает путь духовного дела-
ния, который заключается в следовании Евангельским запо-
ведям, изучении православной веры и ее традиций».

Во время беседы отец Виктор отметил, что любовь к ближ-
нему, взаимопомощь, уважение, поддержка и забота — это 
то, что должно быть в душе каждого христианина, что-
бы искоренить такие понятия, как ненависть, терроризм 
и экстремизм. «Экстремизм — это грех, распространяю-
щийся в социальных сетях, а как противостоять его влия-
нию и защититься от манипуляций? Исполнять Заповеди 
Божии», — сказал отец Виктор.

По словам священнослужителя, экстремизм зависит от 
духовной неграмотности,

и потому так важно проводить просветительскую деятель-
ность, помогающую людям придерживаться традиционных 
ценностей.

Также журналисты узнали, как развивается проект «Построим 
сами», реализуемый на средства гранта Губернатора Югры. 
Проект получил поддержку по итогам конкурса в прошлом 
году. Гости побывали в рабочей мастерской, где проходят 
занятия с мальчиками, посещающими Воскресную школу.

В ОЛИМПИАДЕ «НАШЕ НАСЛЕДИЕ» 
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 12 ШКОЛ ГОРОДА

МАСТЕРСКАЯ «САМОДЕЛКИН» НА 
СРЕДСТВА ГРАНТА ПОДВОДИТ ИТОГИ

БОЛЕЕ 200 УЧАСТНИКОВ ОХВАТИЛ 
ПРАЗДНИК «НЕФТЕЮГАНСК — 
ТЕРРИТОРИЯ ЗОЖ»

Открытая всероссийская интеллектуальная олимпиада 
«Наше наследие» проводится уже восьмой год подряд. 
Она организована православным Свято-Тихоновским 
гуманитарным университетом города Москвы и прохо-
дит при активном взаимодействии Департамента обра-
зования, приходов храмов Святого Духа и Всех Святых 
города Нефтеюганска. В этом учебном году центральной 
темой олимпиады во всех турах стала «Моя страна — Рос-
сия. Краеведение. Туризм». В отборочном муниципаль-
ном этапе приняли участие 53 обучающихся 7-11-х клас-
сов из 12-ти школ города. 

Задания олимпиады, разбитые на блоки, позволили 
детям продемонстрировать свои способности в скорости 
и качестве запоминания, эрудиции, скорости мышления 
при решении логических задач и анализе текстов. 

Работы обучающихся проверялись компетентным жюри 
из учителей истории и обществознания города под 
председательством иерея Александра Сысоева. Лучшие 
результаты по итогам олимпиады показали Горных Еле-
на, МБОУ «СОШ №2», Лазаренко Сергей, МБОУ «СОШ 
№1», Балхян Тигран МБОУ «СОШ №7». 

В поселке Пойковский успешно реализуется проект «Труд 
в радость» воскресной школы Прихода храма Святой 
Троицы. Мастерскую «Самоделкин» удалось запустить 
благодаря средствами гранта Нефтеюганского района. 
Это семейная мастерская по духовно- нравственному 
воспитанию посредством приобщения учащихся вос-
кресной школы к мужской трудовой деятельности.

На выставке, организованной по итогам работы мастер-
ской, представлены творческие работы юных мастеров. 
Это изделия из дерева — вырезанные, обработанные 
и отшлифованные по всей технологии работы с деревом. 
А вот украшением заготовок занимались не только маль-
чишки, но и девочки Воскресной школы. На разделочных 
досках красуются православные храмы, лики святых, 
пасхальные мотивы, мотивы народных росписей и сюже-
ты природных зарисовок родного края.

«Общество трезвости «Здравие» при храме в честь свт. Луки 
Крымского города Нефтеюганска по благословению иерея Оле-
га Саватеева совместно с администрацией организовали и про-
вели праздник трезвости «Нефтеюганск — территория ЗОЖ».

В концертной программе звучали тематические стихи, песни 
в исполнении популярных групп и солистов города. Во время 
праздника работали информационные и развивающие пло-
щадки: «Трезвенное просвещение», проходила патриоти-
ческая игра «Зарница», семейная квест игра «Мы выбираем 
ЗОЖ» по приобретению знаний и навыков о здоровом обра-
зе жизни, развивающие игры и мастер- классы для детей.

В мероприятии приняли участие общественные органи-
зации: «Центр медицинской профилактики», движение 
«Только вперёд», «Союз морских пехотинцев», патриоти-
ческая группа «Кордон», спортивные школы города, танце-
вальные коллективы. Во время мероприятия всех угощали, 
пирожками и чаем со сладостями, самые активные участ-
ники получили призы и памятные подарки. На празднике 
побывали более 200 нефтеюганцев.

ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ ЕПАРХИИ
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Проект «Школа православного экскурсовода» учителя 
гимназии во имя Святителя Николая Чудотворца Павла 
Белоуса стал победителем конкурса на грант губернато-
ра для физических лиц.

Проект направлен на то, чтобы дать школьникам возмож-
ность повысить навык публичных выступлений, получить 
знания о методике проведения внутримузейных и пеше-
ходных экскурсий и закрепить их на практике. Ребята 
будут учиться проводить экскурсии по храмам Сургута 
и экспозициям церковной тематики. По словам автора 
проекта, это первая школа православного экскурсовода 
для учащихся в Югре. Даже в России таких немного.

«Курс предельно практичен: минимум половину учебных 
часов занимает практическая подготовка — как очные, так 
и онлайн- выступления, закрепление навыков. В конце обу-
чения школьники напишут экскурсионный проект и сдадут 
экзамен, представляющий собой экскурсию по одному из 
храмов города», — прокомментировал Павел Белоус.

Пока проект будет реализован среди учащихся гимна-
зии во имя Святителя Николая Чудотворца и Воскрес-
ной школы при храме в честь великомученика Георгия 
Победоносца в Сургуте.

Настоятель храма в честь великомученика Георгия Победо-
носца и благочинный Сургутского городского благочиния 
протоиерей Антоний Исаков провёл беседу с педагогами 
малого инновационного предприятия «Центр развития 
талантов ребёнка» города Сургута на тему: «Влияние лич-
ности педагога на духовно- нравственное становление 
ребёнка- дошкольника».

В настоящее время Россия переживает один из непростых 
исторических периодов. И самая большая опасность, под-
стерегающая наше общество сегодня, — не в развале эко-
номики, не в смене политической системы, а в разрушении 
личности. И очень большая ответственность лежит сегодня 
на педагогах, на дошкольное и школьное воспитание, так 
как именно эта система призвана воспитатель гармоничную 
личность и гражданина.

День православной книги провели в воскресной школе 
прихода храма Георгия Победоносца города Сургута. Ребя-
та окунулись в историю праздника, вспомнили основные 
произведения, где звучит православная тематика. Учени-
ки и родители презентовали свои любимые православные 
книги, рассказали о свих впечатлениях. Отдельной темой 
стало представление директором воскресной школы Але-
шиной О. А. произведений замечательной православной 
писательницы, нашей современницы, петербурженки 
Ирины Анатольевны Богдановой. Каждый вышел из зала 
наполненный новыми чувствами и эмоциями, а также 
с рецензиями и советами, что почитать.

СУРГУТСКИЙ ПРОЕКТ 
ВЫИГРАЛ ГРАНТ ГУБЕРНАТОРА

КОМУ УЧИТЬ ДОШКОЛЯТ?

ЧТО ПОЧИТАТЬ — РАССКАЗАЛИ  
НА ДНЕ ПРАВОСЛАВНОЙ КНИГИ

Молодёжная команда прихода храма в честь иконы 
Божией Матери «Всех скорбящих Радость» «Сибирский 
Благовест» под руководством клирика прихода протоие-
рея Павла Придатченко посетила Сургутскую обществен-
ную организацию инвалидов Всероссийского Общества 
инвалидов.

Традиционно был отслужен пасхальный молебен. Прото-
иерей Павел привёз и раздал благодатный огонь, куличи 
и яйца людям с ограниченными физическими возмож-
ностями здоровья. Была проведена беседа на тему «Вос-
кресение Христово», после которой отец Павел ответил 
на вопросы собравшихся.

Для учащиеся 4 класса Сургутской технологической школы 
состоялась экскурсия по собору Преображения Господня. 
Ребят встречали руководитель Сургутской школы звонарей, 
настоятель храма Святого Духа, настоятель храма в честь 
мученика Трифона села Ульт- Ягун иерей Алексий Бараболя 
и старший звонарь собора Кудрявцев И. П. Поздравив ребят 
с праздником светлого Христова Воскресения, иерей Алек-
сий Бараболя познакомил ребят с азами колокольного звона.

Прежде чем пройти на колокольню учащиеся посетили 
учебный класс Сургутской школы звонарей, где находиться 
звонница для практических занятий. Затем ребята под-
нялись на колокольню собора, состоящую из 13 колоколов 
весом от 4 килограмм до 6 тонн. Опытные звонари исполни-
ли торжественный Пасхальный трезвон. Каждый из четве-
роклассников смог ударить в колокол на учебной звоннице. 
Многие из ребят пожелали вновь прийти в храм — так им 
понравилось слушать колокольный звон.

Собор Преображения Господня посетили студенты Сур-
гутского колледжа русской культуры им. А. С. Знамен-
ского. Для молодых людей провели урок-экскурсию 
в Сургутскую школу звонарей при Соборе Преображения 
Господня. Ребят встречал учитель вероучительных дис-
циплин гимназии во имя Святителя Николая Чудотвор-
ца, настоятель храма Святого Духа, настоятель храма 
в честь мученика Трифона с. п. Ульт- Ягун иерей Алексий 
Бараболя.

По традиции студенты побывали сначала в учебном 
классе Сургутской школы звонарей, где находится звон-
ница для практических занятий. А затем исполнили 
базовые звоны.

ПАСХАЛЬНОЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ  
ОТ ПРАВОСЛАВНОЙ МОЛОДЕЖИ

ШКОЛЬНИКИ УЗНАЛИ АЗЫ 
КОЛОКОЛЬНОГО ЗВОНА

СТУДЕНТЫ КОЛЛЕДЖА КУЛЬТУРЫ 
ПОСЕТИЛИ ХРАМ С ЭКСКУРСИЕЙ

СУРГУТСКОЕ 
ГОРОДСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ
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В актовом зале храма в честь святых мучениц Веры, 
Надежды, Любови и матери их Софии состоялась онлайн 
конференция «Пётр I — царь геополитик». В мероприятии 
приняли участие учащиеся 8-х классов Сургутской школы 
№ 6. Конференция была организована «Русским географи-
ческим обществом» города Санкт- Петербурга и Общерос-
сийской общественной организацией «Офицеры России» 
города Сургута.

По окончании конференции перед ребятами выступили 
заместитель Руководителя исполкома Регионального отде-
ления ХМАО-Югры Общероссийской общественной орга-
низации «Офицеры России» капитан 3 ранга в отставке 
Патюков Геннадий Андреевич и активист, майор в отставке 
Славгородский Олег Леонидович.

Офицеры затронули тему Великой Отечественной вой ны, 
говорили о воинском долге, офицерской чести, доблести 
и мужестве. После мероприятия ребята с педагогами посе-
тили воскресную школу прихода, где сегодня изготавлива-
ют маскировочные сети и отправляют их в зону СВО.

Группа прихожан в сопровождении иерея Вячеслава Галиц-
кого совершила паломническую поездку к святыням 
Санкт- Петербургской митрополии. Паломники посетили 
город Торжок, мужской монастырь Бориса и Глеба, Нило- 
Столобенскую пустынь. Посетили монастырь, скит и купель 
в Осташково, монастырь в Больших Волосках и монастырь 
Валдая. На маршруте совершали молебны, участвовали 
в литургиях. Посетили храм Андрея Критского, в котором 
находятся не менее 70 частиц мощей святых, все иконы 
храма написаны на Афоне.

В завершении поездки часть паломнической группы побы-
вали также в монастырях Старой Ладоги, Тихвина, Алек-
сандра Свирского, Вятском монастыре.

В школе прихода храма Георгия Победоносца учебный 
год закончился в праздник славянской письменности 
и культуры. В этом году из школы выпустили 8 ребят. 
Все активно участвовали в школьной жизни, получили 
дипломы об окончании воскресной школы и памятные 
подарки.

Отец Антоний благословил всех воспитанников на 
заслуженный летний отдых, пожелал провести его 
с пользой для души, а выпускников призвал не забы-
вать школу и всем дружно в следующем учебном году 
присоединиться к православному молодежному дви-
жению.

Со словами напутствия к выпускникам также обрати-
лись преподаватели. Для всех прозвучал последний 
звонок — трогательный и запоминающийся. Общее 
школьное собрание закончилось дружным чаепитием 
и мороженым.

НА КОНФЕРЕНЦИИ ОБСУДИЛИ 
РОЛЬ ПЕТРА I В ИСТОРИИ

СУРГУТСКИЕ ПАЛОМНИКИ 
ОТПРАВИЛИСЬ ПО СВЯТЫМ МЕСТАМ

ВЫПУСКНИКИ ВОСКРЕСНОЙ ШКОЛЫ 
ПОЛУЧИЛИ НАПУТСТВИЕ

На территории историко- культурного центра «Старый 
Сургут» прошёл фестиваль традиционных российских 
ценностей «Русский мир», цель которого — сохранение 
и популяризация русской культуры, как народообразу-
ющей, укрепление дружественных межнациональных 
и международных связей, создание условий для акту-
ализации интереса к русской культуре, традиционным 
российским ценностям.

В программе фестиваля приняли участие несколько 
приходов храмов города Сургута с мастер- классами по 
бисероплетению и изготовлению глиняных изделий.

На торжественном открытии фестиваля с приветствен-
ным словом в адрес гостей и участников выступили 
представители администрации, думы города, а также 
благочинный Сургутского городского благочиния про-
тоиерей Антоний Исаков.

В рамках Фестиваля были проведены мастер- классы по 
народным промыслам и ремёслам, исполнены номера 
в традиционном музыкально- песенном и танцеваль-
ном фольклоре артистами и творческими коллектива-
ми города Сургута. На фестивале были организованы 
народные молодецкие игры, хороводы, а также прове-
дена ярмарка, на которой участники фестиваля смогли 
приобрести различные атрибуты народных ремёсел.

Храм святого равноапостольного князя Владимира города 
Сургута в этом году начал сотрудничество с муниципальным 
автономным учреждением по работе с молодёжью «Наше 
время», которое организует трудовые молодежные лагеря 
и обеспечивает ребят разной работой.

Этим летом молодые люди работали на благоустройстве тер-
ритории возле Владимирского храма. Подростки помогали 
также с уборкой и высадкой цветов.

Ключарь Собора Преображения Господня города Сургута 
иерей Дионисий Безносов принял участие в торжественном 
открытии мемориальной доски памяти героя СВО Паличук 
Алексея Владимировича. Памятник организовали в здании 
лицея милиции имени генерал- майора Василия Ивановича 
Хисматулина. Алексей был выпускником этой школы.

Алексей Паличук, кавалер двух орденов Мужества, старший 
лейтенант, родился в городе Мегионе. 03 сентября 2022 года 
националисты, с применением американских ракет 
HIMARS, атаковали позиции группировки вооруженных сил, 
стремясь лишить прикрытия от ударов с воздуха и уничто-
жить важные объекты военной инфраструктуры. Алексей 
приказал подчиненным покинуть зенитную ракетную уста-
новку и в одиночку начал отрабатывать по целям. Две раке-
ты были сбиты, третью заметил поздно.

Батюшка Дионисий Безносов выступил со словами поддерж-
ки, обращаясь к матери героя и ко всем присутствующим.

ЗДЕСЬ «РУССКИЙ МИР», 
ЗДЕСЬ РУСЬЮ ПАХНЕТ

МОЛОДЕЖНЫЕ ТРУДОВЫЕ 
ОТРЯДЫ ПОМОГАЮТ ХРАМУ

ВЕЧНАЯ СЛАВА ГЕРОЯМ!
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РАЗГОВОР О ГЛАВНОМ ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ

ЗАКЛЮЧЕННЫЕ 
ЮГРЫ 
ВСТРЕТИЛИСЬ 
С БАТЮШКОЙ

ЮНЫЕ ЛЯНТОРЦЫ 
УЗНАЛИ 

О СВЯТОМ ИЛЬЕ 
МУРОМЦЕ

Благочинный Сургутского районного благочиния, настоя-
тель храма в честь святителя Николая Чудотворца города 
Сургута протоиерей Владислав Бронников принял уча-
стие в заседании Координационного совета по духовно- 
нравственному развитию и воспитанию обучающихся 
Сургутского района. На повестке совета были затронуты 
основы государственной политики по сохранению и укре-
плению традиционных российских духовно–нравственных 
ценностей, воспитательно- образовательного процесса, вза-
имодействия с родительским сообществом, с молодежны-
ми организациями.

В исправительных учреждениях ХМАО-Югры встретили 
Рождество Христово. В этот день во всех православных 
храмах и молельных комнатах, расположенных в испра-
вительных учреждениях округа, совершаются празднич-
ные богослужения и молебны.

Священнослужители объясняют духовный смысл собы-
тий, связанных с рождением Иисуса Христа, призы-
вают очистить душу, просветиться духовной радостью 
и встретить Бога в своём сердце.

Также в этот день в учреждениях устраивают чаепитие 
со сладостями, которые передают осужденным церков-
ные служители.

В рамках проекта «Верность родной земле» воспитанники детского сада «Сибирячок» города 
Лянтора вместе с педагогами и родителями побывали в храме Покрова Божией Матери. Экскур-
сию по Храму провел иерей Кирилл Павлович Сысоев. Он познакомил гостей с особенностями 
устройства и внутреннего убранства православного храма. Ребята с интересом слушали про 
иконостас, его наполнение, рассматривали иконы, расположенные на нем. Узнали про свя-
тая святых Храма — алтарь и его принадлежности.

Особый интерес у мальчиков и девочек вызвали богослужебные облачения священнос-
лужителей, они с любопытством рассматривали и трогали фелонь, епитрахиль, повторяя 
новые для себя слова.

Во время экскурсии вели разговор о вере, верности Родине. Выяснили, что истоки наших 
представлений о верности родной земле восходят к Святой Руси, к героическим подвигам 
наших предков. Защищая родную землю, русские воины защищали и свою веру. Ребята 
вспомнили про русских богатырей, их жизнь и подвиги, а Кирилл Павлович поведал, что 
известный всем Илья Муромец причислен к лику святых, и его память чтят 1 января.

СУРГУТСКОЕ 
РАЙОННОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ ЕПАРХИИ

Центр поддержки материнства «Моя радость» при храме 
в честь великомученика Георгия Победоносца города Сур-
гута помогает собрать детей из многодетных и малоиму-
щих семей к школе.

Работники Центра подготовили школьные канцтовары, 
школьную форму, рюкзаки, сезонную одежду, — все, что 
наиболее востребовано на гуманитарном складе Центра. 
Также были собраны продуктовые наборы. Организовы-
вая помощь, учли также нуждающиеся семьи, подопечные 
епархиального гуманитарного склада города Ишима. На 
днях в Ишим было отправлено 5 тонн вещевой помощи.

Настоятель храма Святого Духа, клирик собора Пре-
ображения Господня города Сургута иерей Алексий 
Бараболя посетил гимназию имени Ф. К. Салманова 
и принял участие в административно- педагогическом 
совещании.

На встрече обсуждались вопросы по духовно- 
нравственному воспитанию учащихся и проведению 
совместных мероприятий. Важным итогом стало под-
писание соглашения о сотрудничестве и плана совмест-
ных мероприятий на предстоящий учебный год, 
которые подписали директор школы Светлана Кучина 
и иерей Алексей Бараболя.

В Свято- Троицком кафедральном соборе города Сургута 
состоялось открытие Воскресной школы для детей. Отец 
Андрей отслужил молебен на начало учебного года и про-
вел экскурсию по храму. Теперь дети смогут продолжить 
православное образование и приобщение к русской 
православной культуре и традициям в уютных классах. 
Каждое воскресенье здесь будут проходить уроки, нефор-
мальные встречи и другие мероприятия, направленные 
на просвещение в духе православных ценностей.

ПОМОЧЬ НУЖДАЮЩИМСЯ 
НАКАНУНЕ УЧЕБНОГО ГОДА

ПОДПИСАНО СОГЛАШЕНИЕ 
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

ОТКРЫЛАСЬ ВОСКРЕСНАЯ 
ШКОЛА ДЛЯ ДЕТЕЙ
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Прихожане храма святой мученицы Татианы города 
Когалыма отметили День Матери. По окончании Боже-
ственной Литургии ученики воскресной школы храма 
поздравили мам стихотворениями и открытками, кото-
рые сделали своими руками.

Клирос прихода спел трогательную песню о маме. 
Завершилось мероприятие просмотром слайд- фильма 
с фотографиями мам и детей прихода.

В день памяти святой мученицы Татианы Римской — покро-
вительницы студенчества, состоялась встреча ключаря 
храма святой мученицы Татианы города Когалыма со сту-
дентами и педагогами «Когалымского политехнического 
колледжа.

Отец Иаков провел со студентами беседу о важности тра-
диционных ценностей, о формировании личности и сохра-
нении мира в душе, о заботливом и бережном отношении 
к окружающей среде.

Студенты с интересом слушали отца Иакова, задавали много 
вопросов, были активными и заинтересованными собесед-
никами. В завершении встречи все желающие смогли полу-
чить индивидуальные ответы на волнующие вопросы.

Прихожане храма свт. Николая Чудотворца поселка 
Белый Яр собрали и передали необходимые продукты 
и тёплые вещи для солдат батальона «Югра». Доставку 
гуманитарного груза в зону СВО организовал депутат 
окружной думы Сергей Елишев. Это очередная партия 
гуманитарного груза, собранная прихожанами храмов 
по всей Югры и организованная на местах усилиями свя-
щеннослужителей. Сбор гуманитарной помощи ведется 
по благословению Святейшего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла во всех храмах и монастырях Рус-
ской православной церкви.

ПРИХОЖАНЕ ХРАМА 
ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ МАТЕРИ

ВСТРЕЧА В ДЕНЬ СТУДЕНТА

СОБРАЛИ ПРОДУКТЫ И ВЕЩИ 
ДЛЯ БАТАЛЬОНА «ЮГРА»

Настоятель прихода храма святого праведного Симеона 
Верхотурского иерей Александр Сажин принял участие 
в благотворительном митинге- концерте в поддержку 
СВО, который прошел в поселке Барсово Сургутского 
района. Батюшка выступил с приветственным словом. 
В своей речи он еще раз подчеркнул значение и роль 
специальной военной операции для России и всего 
мира, о тех целях по уничтожению нацизма, которые 
стоят перед русскими воинами. «Внешние силы пыта-
ются разделить народ, который всегда был единым. 
Молитвенная помощь, прямая поддержка — гумани-
тарная помощь — это то, чем мы в настоящий момент 
можем помочь нашим ребятам и пострадавшим мир-
ным жителям Донбасса», — сказал батюшка.

В Лянторской средней школе № 5» прошло общешколь-
ное родительское собрание для родителей и законных 
представителей обучающихся третьих классов по выбору 
одного из шести модулей учебного предмета «Основы 
религиозных культур и светской этики» на 2023–2024 
учебный год. На встречу с родителями был приглашен 
штатный клирик храма Покрова Божьей матери города 
Лянтор иерей Кирилл Сысоев.

Священник кратко ознакомил родителей с содержанием 
модуля «Основы православной культуры», подчеркнул, 
что, выбирая тот или иной модуль, мы выбираем не 
религиозную составляющую, а культуру — глобальный 
контекст для развития личности, внутренние ориентиры 
человека, на которые он будет опираться всю жизнь.

Настоятель прихода храма в честь святого благоверного 
князя Александра Невского поселка Солнечный протоие-
рей Димитрий Глухарев совершил чин освящения опасных 
участков автодорог Сургутского района: на трассе Сургут- 
Лянтор, Сургут- Федоровский, Сургут- Нижневартовск, 
Сургут–Нефтеюганск. На этих дорожных участках по ста-
тистике совершается больше всего ДТП, в том числе с смер-
тельным исходом. Только за полтора месяца в начале этого 
года там произошло 17 аварий, в которых 6 человек погибли 
и 17 получили травмы, в том числе один ребенок.

МИТИНГ-КОНЦЕРТ В ПОДДЕРЖКУ 
СВО ПРОШЕЛ В БАРСОВО

СВЯЩЕННИК 
РАССКАЗАЛ РОДИТЕЛЯМ 
О ПРАВОСЛАВНОМ МОДУЛЕ

ОСВЯТИЛИ ОПАСНЫЕ УЧАСТКИ 
СУРГУТСКОГО РАЙОНА

ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ ЕПАРХИИ
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В преддверии Дня славянской письменности и культуры 
в Лянторе прошла VI городская читательская конфе-
ренция «Кирилло- Мефодиевские чтения». Неизменным 
организатором выступили специалисты Детской библи-
отеки.

На познавательной встрече собрались представители 
духовенства, педагоги воскресной школы, школьники 
города, все те, кто пожелал соприкоснуться с культур-
ным наследием, объединяющим народы. Открыл про-
грамму мероприятий директор Лянторского управ-
ления по культуре, спорту и делам молодёжи Родион 
Анчевский. С напутственным словом к участникам 
также обратился клирик храма Покрова Божией Матери 
Кирилл Сысоев.

Участники II отборочного тура чтений представили 
11 работ по следующим темам: «День славянской пись-
менности и культуры. История праздника», «Их жизнь 
подобна подвигу. О равноапостольных святых братьях 
Кирилле и Мефодии», «История книгопечатания на 
Руси», «Русский язык в контексте диалога культур».

В храме святой мученицы Татианы города Когалыма по 
окончании Божественной Литургии состоялось награж-
дение победителей и участников конкурса детского 
творчества «Весенний вернисаж», который традиционно 
проходит в рамках фестиваля «Пасха Красная». Выстав-
ка работ будет длиться больше двух недель. Всего в кон-
курсе приняли участие более 80 человек и творческих 
коллективов не только города Когалыма, но и соседних 
городов. Все участники отмечены памятными подарка-
ми и дипломами.

Одной из основных задач дошкольного образования явля-
ется духовно- нравственное воспитание детей. В детском 
саду «Танюша» поселка Фёдоровский прошёл «Урок Друж-
бы». В нём приняли участие педагоги и дошкольники стар-
ших и подготовительных групп. На встречу был приглашен 
настоятель храма в честь великомученика Феодора Страти-
лата иерей Димитрий Галицкий. Он рассказал детям о зна-
чении слов «дружба», «доброта», «взаимовыручка», «толе-
рантность» и «любовь». Все вместе вспомнили, как эти 
качества проявляют герои русских народных сказок. Дети 
легко называли любимых героев, оценивали их поступки 
и размышляли о дружбе.

В ЛЯНТОРЕ ПРОШЕЛ 
ГОРОДСКОЙ ТУР ЧТЕНИЙ

В КОГАЛЫМЕ НАГРАДИЛИ 
УЧАСТНИКОВ КОНКУРСА

УРОК ДРУЖБЫ ПРОШЕЛ 
В  ФЕДОРОВСКОМ

Настоятель храма в честь святых мучеников Флора и Лавра 
деревни Сайгатина, иерей Даниил Долгушин провел урок 
по курсу «Основы православной культуры» для ребят чет-
вертого класса СОШ «Сайгатина».

Урок был посвящен теме «Православное учение о человеке». 
Отец Даниил рассказал школьникам, что такое образ Божий 
в человеке и подобие Божье. Рассказал о внутреннем мире 
человека, душе и духовных качествах: любви, вере, свободе 
выбора, милосердии, уважении, доброте и совести.

Ребята с интересом рассматривали два противоположных 
примера: один был про человека, который живет лениво 
и порочно, а другой — про человека, который живет трудо-
любиво и честно. На этих примерах ребята увидели, к чему 
приводит тот или иной путь человека.

В воскресной школе прихода храма в честь великому-
ченика Феодора Стратилата был проведён открытый 
урок, посвящённый празднику «Покров Пресвятой Бого-
родицы». Настоятель храма иерей Димитрий Галицкий 
рассказал воспитанникам воскресной школы о великом 
празднике Покрова Пресвятой Богородицы.

Праздник Покрова Пресвятой Богородицы празднуется 
на Руси с XII века и относится православной церковью 
к числу великих. В честь этого праздника строилось 
множество храмов. Также с детьми были проведены 
игры на тематику праздника.

В день Рождества Пресвятой Богородицы председатель 
епархиального отдела по тюремному служению протои-
ерей Георгий Кошелев провел молебен и совершил чин 
освящения Управления Федеральной службы исполне-
ния наказаний по Ханты- Мансийскому автономному 
округу–Югре.

Сотрудники и работники подразделений ведомства, 
присутствовавшие на молебне, с радостью восприня-
ли возможность соборно помолиться в один из самых 
важных для православного мира праздников. Каждый 
желающий смог получить благословение священника на 
свой труд.

«Сегодня благодать Божия, подаваемая через освяще-
ние, да подаст вам духовные силы, здоровье и помощь 
в дальнейшем плодотворном служении на благо Отече-
ства, — отметил отец Георгий».

УРОК-ПРИМЕР ДЛЯ 
ЧЕТВЕРОКЛАССНИКОВ

ОТКРЫТЫЙ УРОК НА ПОКРОВА

ОСВЯТИЛИ ЗДАНИЕ СЛУЖБЫ 
ИСПОЛНЕНИЯ НАКАЗАНИЙ

ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ ЕПАРХИИ
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Состоялась встреча настоятеля прихода храма в честь Ико-
ны Божьей Матери «Всех скорбящих Радость» иерея Евгения 
Чебыкина и учащихся восьмых классов Нижневартовский 
школы № 4. Мероприятие прошло в рамках цикла бесед 
«Уроки нравственности», которые проводятся при содей-
ствии городской общественной организации поддержки 
материнства «Наследие России».

Отец Евгений говорил с ребятами о личности, силе духа 
каждого человека, о том, как воспитать в себе волю, ответ-
ственность, привить навыки дисциплины и организации 
своей жизни. А также о любви к родителям, уважении 
к старшим, семье и значении семейных отношений, ответил 
на вопросы ребят.

В Нижневартовской православной гимназии в честь 
Казанской иконы Божьей Матери прошел конкурс смо-
тра строя и песни. В нем принимали участие все воспи-
танники с 1 по 9 классы. Соревнования были разбит на 
два этапа: начальная школа и среднее звено.

Под марш «Прощание славянки» гимназисты стро-
ем заходили в спортивный зал. Выполняли комплекс 
упражнений и проходили строевым шагом с песней. 
Каждый участник смотра постарался показать ответ-
ственность, умение слаженно работать в команде, готов-
ность встать на защиту Родины в случае необходимости.

Ребята много тренировались, чтобы показать высокий 
уровень своей готовности.

Подобные мероприятия заставляют проникнуться 
чувством глубокой благодарности к тем, кто защищал 
и защищает в наше время Родину, наполнило гордостью 
боевого духа наших ребят, верой в себя, в своих товари-
щей, верой в могущество своей Родины и верой в Бога.

Настоятель прихода храма в честь Иконы Божией Матери 
«Всех скорбящих Радость» города Лангепаса иерей Евгений 
Чебыкин совместно с учащимися 4-го класса школы № 4 
и воспитанниками Центра по работе с детьми и молодёжью 
«Фортуна» решили изготовить своими руками блиндажные 
свечи для воинов, находящихся в зоне проведения специ-
альной военной операции.

За работой отец Евгений говорил с ребятами о силе лично-
сти, духовной основе человека, патриотизме и любви к Роди-
не. Ребята сделали 40 блиндажных свечей, которые вместе 
с очередной партией гуманитарного груза в ближайшие дни 
будут отправлены нашим воинам в зону проведения специ-
альной военной операции.

УРОКИ НРАВСТВЕННОСТИ 
ДЛЯ ЧЕТВЕРОКЛАССНИКОВ

В ГИМНАЗИИ ПРОШЕЛ КОНКУРС 
СМОТРА СТРОЯ И ПЕСНИ

ШКОЛЬНИКИ ИЗГОТОВИЛИ 
40 БЛИНДАЖНЫХ СВЕЧЕЙ

В Православной гимназии в честь Казанской иконы 
Божьей Матери проходила декада родного языка. Этот 
международный праздник решили объединить с Днем 
православной книги. Именно под такой тематикой 
и прошли мероприятия с участием гимназистов.

Обучающиеся с 1 по 8 классы читали православную лите-
ратуру, презентовали содержание книг другим ребятам. 
Были оформлены книжные выставки: «Книги по право-
славию для детей». В конце мероприятия перед ребятами 
выступил директор гимназии иерей Константин Глуха-
рев, который рассказал об истории создания первой рус-
ской книги первопечатника Ивана Федорова «Апостол», 
которая увидела свет в 1564 году.

По благословению настоятеля православного прихода хра-
ма в честь иконы Божией Матери «Всех скорбящих Радость» 
города Лангепаса иерея Евгения Чебыкина, в городском 
центре культуры прошел первый Сретенский бал молодежи, 
дебютантами которого стали воспитанники кадетских клас-
сов ЛГ МАОУ «СОШ № 4», обучающиеся образцового ансам-
бля народного танца «Отрада» ЛГ МАОУ ДО «ДШИ», участни-
ки городского отделения Межрегионального молодежного 
общественного движения «Югра Молодая Православная».

Перед торжественным открытием мероприятия под вир-
туозное исполнение классических фортепианных произ-
ведений гости бала могли познакомиться с творческими 
работами выставки «Сретение эпох», сделать памятную 
фотографию в тематической зоне, погружающей пришед-
ших во времена 18–19 веков.

Клирик храма Покрова Божией Матери города Мегиона 
иерей Илия Балабонкин принял участие в открытом уроке 
5-х классов школы № 4 города Мегиона. Ребята узнали много 
интересного об иконах и принципах иконописания, истории 
и художественных особенностях иконы «Пресвятая Троица» 
преподобного Андрея Рублева.

Тема вызвала большой интерес. После урока ребята задали 
священнику много вопросов о старинных иконах, других 
значимых атрибутах русской православной культуры, а так-
же попросили организовать им экскурсию в храм.

Депутат Тюменской областной Думы Инна Лосева побывала 
в храме Покрова Божией Матери города Покачи и познако-
милась с работой летнего приходского лагеря «Неофит».

Гостью встречали воспитанники лагеря, они показали депута-
ту свои творческие работы, рассказали, какой распорядок дня 
в лагере, чем они занимаются, во что играют и как проводят 
свое время. Инна Лосева интересовалась, какие возможности 
есть у приходского лагеря, пообщалась с воспитателями.

В ДЕНЬ  
ПРАВОСЛАВНОЙ 
КНИГИ —  
О ПЕРВОПЕЧАТНИКЕ 
ИВАНЕ ФЕДОРОВЕ

В ЛАНГЕПАСЕ ПРОШЕЛ ПЕРВЫЙ 
СРЕТЕНСКИЙ БАЛ МОЛОДЕЖИ

ШКОЛЬНИКАМ РАССКАЗАЛИ 
ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ ОБ ИКОНАХ

ДЕПУТАТ ТЮМЕНСКОЙ ДУМЫ 
ПОСЕТИЛА ПРИХОДСКОЙ ЛАГЕРЬ

НИЖНЕВАРТОВСКОЕ 
ГОРОДСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ
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В дни каникул учащиеся Православной гимназии 
в честь Казанской иконы Божьей Матери с заместите-
лем директора и духовником гимназии иереем Серги-
ем Нагорным побывали в паломнической поездке по 
святым местам Москвы.

Ребята посетили Александровский парк, Храм Христа 
Спасителя, Донской Монастырь, Храм Блаженной Матро-
ны Московской, цирк на Вернадского, Храм Василия Бла-
женного, Храм Казанской иконы Божьей Матери, Знамен-
ский собор, Сергиев Посад, Троице- Сергиеву Лавру, Храм 
Александра Невского и Храм 40 Мучеников Севастийских, 
где желающие воспитанники получили благословение от 
настоятеля храма позвонить в колокола.

Больше всего ребят поразил Храм Вооруженных сил 
Российской Федерации. Это православный храм 
в Одинцовском городском округе Московской области, 
посвящённый 75-летию Победы в Великой Отечествен-
ной вой не, а также ратным подвигам русского народа 
во всех вой нах.

На территории комплекса создан музейный комплекс 
«Дорога памяти» длиною 1418 шагов в память о 1418 
днях и ночах Великой Отечественной вой ны. Музей под 
открытым небом «Поле победы» является собиратель-
ным образом сражения под Москвой в 1941 году и вошёл 
в комплекс Главного храма Вооружённых сил.

Его место расположения — район, где немцы предпри-
няли последнюю попытку прорваться к столице. Терри-
тория музея разделена на несколько тематических зон, 
в каждой из которых использованы вооружения и боевая 
техника времён Великой Отечественной вой ны. Рекон-
струкция местности создавалась по архивным докумен-
там и снимкам фронтовой поры.

Настоятель храма в честь иконы Божией Матери «Всех 
скорбящих Радость» города Лангепаса иерей Евгений 
Чебыкин и представители сестричества в честь святой 
блаженной Ксении Петербургской поздравили с празд-
ником Светлого Христова Воскресения пожилых людей, 
проживающих в Лангепасском комплексном центре 
социального обслуживания населения. Сестры мило-
сердия исполнили Пасхальные песнопения и вручили 
праздничные угощения.

Также представители Сестричества и батюшка посетили 
Лангепасскую городскую общественную организацию 
«Ветеран». Там состоялась встреча со студентами Ланге-
пасского политехнического колледжа.

Каждый год в Православной гимназии в честь Казанской 
иконы Божьей Матери» проходит день здоровья. На этот 
раз — в формате спортивного праздника.

Ребята 1–6 классов отгадывали загадки о личной гигиене, 
а затем состязались в соревнованиях «Сбей кеглю», «Пробе-
ги, не урони», «Скачки на лошадях».

Одновременно проходила битва на мечах, организованная 
школой рыцарей «Экскалибур», между 7–9 классами. Такие 
мероприятия развивают спортивный дух и формируют 
навыки ответственного отношения к своему здоровью.

1418 ШАГОВ В ПАМЯТЬ О ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ

ВСТРЕЧИ С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ 
РАЗНЫХ ПОКОЛЕНИЙ В ОДИН ДЕНЬ

ЗА ЗДОРОВЬЕМ В МЕШКЕ И НА ШПАГАХ

В Нижневартовске с рабочим визитом побывал руково-
дитель координационного центра по противодействию 
алкоголизму и наркомании Московской епархии Диакон 
Иоан Клименко. Гость побывал в православной гимназия 
и поговорил с учениками о вреде пагубных привычек.

В частности, священнослужитель рассказал о том, как 
посредством мультиков может быть создано нейтраль-
ное отношение к курению, приведя в пример крокодила 
Гену с трубкой или отца дяди Федора из мультика «Про-
стоквашино». Подобные мультипликационные образы — 
тоже часть пропаганды табакокурения.

Отец Иоан рассказал ребятам, что трезвость является 
ценностью, что она нужна человеку для здоровья и дол-
голетия, для ясности ума.

Иоанн Клименко занимается пропагандой трезвости 
17 лет. По его мнению, необходимо больше рассказывать 
о том, как людей обманным путем приводят к зависимо-
сти и почему стоит жить трезво. Аудиторию тоже выбра-
ли не случайно. Это подростки 12–13 лет, которые уже 
все понимают и способны взвешенно подходить к при-
нятию своих решений.

Встреча была построена в формате живой дискуссии. 
Спикер больше задавал ребятам вопросов, чем говорил 
сам и заставлял их думать и делать собственные выводы.

Клирик храма в честь Рождества Иоанна Предтечи горо-
да Нижневартовска, протоиерей Валерий Басакин принял 
участие в правовой акции по противодействию идеологии 
терроризма для учащихся старших классов Лицея № 1 им. 
А. С. Пушкина. Мероприятие проходило под председатель-
ством начальника Управления по вопросам законности, 
правопорядка и безопасности города Нижневартовска Сергея 
Ефремова с участием имама мечети города Нижневартовска 
Марата- Хазрата.

Ребятам рассказали об угрозе экстремизма и терроризма 
в современном обществе, формах и видах провокационной 
деятельности, методах разжигания межнациональной розни. 
В ходе беседы было отмечено огромное значение для чело-
века истинной веры, глубоком понимании её сути, а также 
таких ценностей, как совесть, долг и ответственность. Всего 
на встрече присутствовало 75 человек.

Настоятель прихода храма в честь Иконы Божией Матери 
«Всех скорбящих Радость» города Лангепаса иерей Евгений 
Чебыкин, курирующий строительство, и настоятель храма 
в честь Святого Богоявления в села Локосово иерей Алек-
сандр Кремень совершили чин освящения креста и купола 
на строящийся храм в честь Святого Богоявления в селе 
Локосово.

Под руководством представителя подрядной организации 
крест и купол были установлены и закреплены на кровлю 
строящегося храма. Благотворительная помощь в предостав-
лении технических средств для подъема и монтажа купола 
была оказана ООО «Лукойл- Энергосети».

Прихожане и жители сельского поселения Локосово с вооду-
шевлением и радостью восприняли эту новость, ожидая 
завершение строительства нового храма.

ГОСТЬ ИЗ 
МОСКОВСКОЙ 
ЕПАРХИИ 
ПОГОВОРИЛ С 
ГИМНАЗИСТАМИ 
О ТРЕЗВОСТИ 

УЧАЩИМСЯ ЛИЦЕЯ РАССКАЗАЛИ, 
КАК ПРОТИВОСТОЯТЬ ТЕРРОРИЗМУ 

ОСВЯТИЛИ КРЕСТ И КУПОЛ 
СТРОЯЩЕГОСЯ ХРАМА В ЛОКОСОВО

ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ ЕПАРХИИ
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Клирик храма Рождества Христова города Нижневар-
товска, диакон Александр Кругликов принял участие 
в работе пленарного и секционного заседаний «Церковь, 
общество и государство: история взаимоотношений» 
XVIII международной научно- практической конферен-
ции «Макарьевские чтения».

В православной гимназии Нижневартовска прошло инте-
ресное мероприятие, связанное с безопасностью на дорогах. 
Ученики 5-х классов рассказывали первоклассникам о пра-
вилах дорожного движения. Это мероприятие проходит 
в гимназии каждый год и называется «Посвящение в пеше-
ходы». Старшеклассники показали юным гимназистам поу-
чительную сценку, как правильно переходить дорогу и вести 
себя на улице, рассказали о важности соблюдения ПДД, что-
бы предотвратить аварии и несчастные случаи.

После представления инспектором ГБДД каждому перво-
класснику было вручено «удостоверение пешехода».

Такие мероприятия помогают повысить осведомленность 
детей и формируют у них ответственное отношение к своей 
безопасности и безопасности окружающих. Это прекрасный 
пример того, как старшие ученики могут помочь младшим, 
развития обучающих навыков.

В Нижневартовске открылся II форум «Экстремизм 
и общество: современные тенденции противодей-
ствия». В нем приняли участие более 200 человек из 
Нижневартовска, Мегиона, Лангепаса, Радужного, 
Покачей.

Спикерами форума выступили федеральные и реги-
ональные эксперты. Тематика докладов затронула 
вопросы противодействия экстремизму, вербовки 
молодежи в экстремистскую деятельность, гармониза-
ции межнациональных отношений.

В работе пленарного заседания форума принял участие 
штатный клирик храма Рождества Христова города 
Нижневартовска иерей Сергий Матвеев, который высту-
пил с докладом на тему религиозного экстремизма.

В докладе отец Сергий отразил взгляд православной 
церкви на экстремизм и терроризм, его причины, 
а также отметил основные направления противодей-
ствии православных общин экстремизму и терроризму, 
которые реализуются на практике.

ИНТЕРЕС К 
МАКАРЬЕВСКИМ 
ЧТЕНИЯМ

ПЕРВОКЛАШЕК «ПОСВЯТИЛИ 
В ПЕШЕХОДЫ»

КАК ПРАВОСЛАВНЫЕ ОБЩИНЫ 
БОРЮТСЯ С ПРОЯВЛЕНИЯМИ 
ЭКСТРЕМИЗМА

Отец Александр выступил с докладом «Деятельность обще-
ства вспомоществования нуждающимся учащимся Тоболь-
ской духовной семинарии в 1883–1916 гг.».

Конференция проходит с 2002 года по инициативе Горно- 
Алтайского государственного университета и Горно- 
Алтайской епархии Русской православной церкви. Вызывает 
огромный интерес у широкой научной и церковной обще-
ственности, ежегодно собирая ученых и преподавателей из 
вузов и научных институтов России, а также зарубежья, дея-
телей Русской православной церкви.

XVIII Макарьевские чтения проходят в десятилетнюю годов-
щину создания Горно- Алтайской епархии Русской право-
славной церкви.

ПОДРОСТКИ УЗНАЛИ ИСТОРИЮ 
ПРАВОСЛАВНЫХ ПРАЗДНИКОВ

В РАДУЖНОМ ПРОШЛА ВСТРЕЧА 
«МЫ ПРОТИВ ЭКСТРЕМИЗМА»

ШКОЛЬНИКИ 
УЗНАЛИ, ЧТО 
ТАКОЕ ЧАСОСЛОВ

В Нижневартовском районной библиотеке состоялась 
встреча иерея Георгия Болотова с учащимися 8-х классов 
школы № 1 посёлка Излучинск. Священник рассказал ребя-
там о праздниках Рождества и Крещения Господня.

В центральной районной библиотеке прошло другое меро-
приятие — общение старшеклассников школы № 1 Нижне-
вартовска со штатным клириком храма в честь Святителя 
Николая Чудотворца иереем Артемием, посвященное Дню 
российского студенчества и покровительнице студентов 
Святой мученице Татьяне.

В ходе беседы священник рассказал школьникам о святой 
мученице и раскрыл историю возникновения и установле-
ния Всероссийского дня студента. Беседа прошла в дове-
рительном диалоге, в ходе которого ребята задавали свя-
щеннику интересующие их вопросы о православной вере, 
христианских традициях и обрядах.

В молодежном центре «Вектор М» города Радужный 
прошла встреча «Мы против экстремизма», организо-
ванная для старшеклассников и студентов общеобразо-
вательных организаций.

Ее участниками стали представители Координационно-
го совета по межнациональным отношениям при главе 
города Радужный, настоятель прихода храма в честь свя-
того праведного Иоанна Кронштадтского протоиерей 
Сергий Наздеркин, имам-хатыб местной мусульманской 
религиозной организации города Радужный Муса Хаса-
нович Белгороев.

Также в мероприятии принял участие лидер обще-
ственного мнения Султалиев Ирам Алинурович.

В ходе общения участники встречи обсудили, как мож-
но искоренить экстремизм, воспитывая подрастающее 
поколение в духе военного патриотизма, что экстре-
мизм — это проявление ненависти и слабости духа. 
Ребятам рассказали, как не стать жертвами провокаций 
и противодействовать экстремистской идеологии.

В Нижневартовской районной библиотеке состоялась 
встреча иерея Георгия Болотова со школьниками. Меро-
приятие было приурочено ко дню православной книги.

Священник рассказал ребятам о Библии, показал богослу-
жебное Евангелие, и дал почитать старинный рукописный 
часослов. Ребята узнали, что часословами или часовниками 
назывались рукописные книги c молитвенником. На первых 
страницах был расположен календарь, который сопрово-
ждался иллюстрациями по тематике месяца, а также зна-
ками зодиака. Далее следовал цикл духовных песнопений, 
состоявший из библейских чтений и молитв.

НИЖНЕВАРТОВСКОЕ 
РАЙОННОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ ЕПАРХИИ
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В школе № 3 города Радужный прошла встреча для 10 
классов на тему: «Священные слова: заповеди Божьи». 
На мероприятие был приглашен протоиерей Сергий 
Наздеркин, настоятель православного храма святого 
праведного Иоанна Кронштадтского.

Священнослужитель пояснил подросткам, что такое 
христианские заповеди «не убий», «не прелюбодей-
ствуй», «не завидуй», откуда они произошли, каков их 
христианский смысл. Также отец Сергий затонул тему 
брака и семейных отношений.

Предложил ребятам поразмышлять, почему спустя время 
уходит любовь, так ли это на самом деле, рассказал моло-
дым людям о глубине супружеских отношений и истинных 
ценностях семьи. На эти сложные вопросы трудно найти 
ответы не только десятиклассникам, но и взрослым.

Специалисты Молодежного центра «Вектор М» горо-
да Радужный совместно с храмом святого праведного 
Иоанна Кронштадтского провели экскурсию «Пасхаль-
ный звон» для семейного клуба «Клюква».

Детки вместе с родителями поближе познакомились 
с пасхальными традициями, с правилами посещения хра-
ма, клирик храма иерей Валерий Венза рассказал детям 
про алтарь, иконы, значимые православные праздники. 
Все присутствующие смогли подняться на колокольню 
и позвонить в колокола. Это вызвало восторг у мальчишек 
и девчонок, ведь многие делали это впервые.

30 октября в храме святого праведного Иоанна Кронштадт-
ского г. Радужный почтили память безвинно богоборцами 
убиенных или безвинно пребывавших в заключении в годы 
гонений. 

В память об этих трагических событиях состоялась пани-
хида. Совершил панихиду настоятель храма протоиерей 
Сергий Наздеркин. После панихиды протоиерей Сергий 
поблагодарил всех собравшихся за молитву и призвал при-
сутствующих не допускать забвение своей истории, воспи-
тывать молодое поколение, любящих свою Родину и готовых 
к преданному служению Отчизне. 

В храме святителя Николая Чудотворца посёлка Излучинск 
состоялась экскурсия для детей детского сада «Сказка». 

Иерей Георгий Болотов рассказал ребятам о православной 
вере, объяснил значение икон, всей церковной утвари, рас-
сказал про богослужения.

Дети задавали много вопросов. Им было все интересно. Это 
не первая экскурсия детей младшего школьного возраста в 
храм. Сложилась хорошая традиция организовывать подоб-
ные встречи. Их цель – приобщить детей к православным 
традициям России, заронить зерна добра, любви, христи-
анских заповедей. Сегодня детям не хватает именно такой 
информации, наполненной духовностью и иной энергети-
кой, нежели то, что они получают в сети Интернет, социаль-
ных сетях и т.д.

ЛЮБОВЬ И ДОЛГ — КАК ВИДЯТ 
СЕМЕЙНЫЕ ОТНОШЕНИЯ 
10-КЛАССНИКИ?

ПАСХАЛЬНЫЙ ЗВОН ДЛЯ КЛУБА 
«КЛЮКВА» НЕ ДОПУСКАТЬ ЗАБВЕНИЯ ИСТОРИИ

ДЕТСКИЕ ВОПРОСЫ ЗВУЧАТ В ХРАМЕ

Иерей Георгий Болотов провел в библиотеке Нижневар-
товского района открытый урок для учеников 8-го клас-
са средней школы № 2 посёлка Излучинск. Темой стали 
пасхальные празднества. Священник рассказал ребя-
там о значении в истории Воскресения Иисуса Христа. 
О том, что события, которые легли в основу праздника, 
имеют общечеловеческое цивилизационное значение.

Пасха — древнейший и самый важный христианский 
праздник. Воскресения Иисуса Христа является цен-
тром всей библейской истории и основой всего христи-
анского учения.

Сотрудники городского молодёжного центра Радужного 
«Вектор М» совместно с военным комиссариатом про-
вели городское мероприятие «День призывника».

Его участниками стали призывники, уходящие в ряды 
Вооруженных Сил Российской Федерации, их друзья 
и родственники.

Со словами напутствия к новобранцам обратились 
военный комиссар города Радужный Константин 
Даценко, председатель Совета ветеранов Светлана Кон-
дратова, иерей Валерий, клирик прихода храма в честь 
святого праведного Иоанна Кронштадтского, предсе-
датель молодежной палаты при Думе города Радужный 
Станислав Николаев- Романкин.

В день памяти святых равноапостольных Кирилла 
и Мефодия, в День славянской письменности и культуры 
иерей Георгий Болотов посетил Нижневартовскую рай-
онную библиотеку, где встретился с учащимися средней 
школы № 1.

Священник рассказал ребятам о празднике и позна-
комил с Богослужебным евангелием и другими духов-
ными книгами. Школьники задавали вопросы о том, 
кто такие Кирилл и Мефодий. Отец Георгий рассказал 
ребятам, что это святые православной церкви, братья- 
миссионеры из города Салоники, создатели старосла-
вянской азбуки и церковнославянского языка, пропо-
ведники христианства.

Канонизированы и почитаются как святые и на Востоке, 
и на Западе. В славянском православии почитаются как 
святые равноапостольные «учители словенские».

СВЯЩЕННОСЛУЖИТЕЛЬ ПРОВЕЛ 
ОТКРЫТЫЙ УРОК

НАПУТСТВИЕ ПРИЗЫВНИКАМ

ШКОЛЬНИКАМ НАПОМНИЛИ ОБ 
ИСТОКАХ РУССКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ 

ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ ЕПАРХИИ
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Памятник святым благоверным князьям Петру и Фев-
ронии Муромским открыли в Радужном. По неофици-
альной статистике, это уже 90-ый по счету памятник по 
всей стране.

Торжественное открытие прошло в День семьи, любви 
и верности. В церемонии открытия памятника приня-
ли участие депутат Тюменской областной Думы Инна 
Лосева, председатель Думы города VII созыва Григорий 
Борщёв и жители Радужного.

После торжественного открытия клирик храма свято-
го праведного Иоанна Кронштадтского иерей Валерий 
Венза освятил памятник. 

Теперь благоверные князья Петр и Феврония Муром-
ские, ставшим образцами преданной любви, супруже-
ской верности, благочестия и милосердия, будут при-
ветствовать молодоженов возе городского ЗАГСа.

На базе коворкинг- центра города Радужного прошло 
познавательно- развлекательное мероприятие «День семьи». 
Встреча была инициирована и организована Советом отцов 
совместно с автомобильным сообществом CAR-LIFE и хра-
мом в честь Святого праведного Иоанна Кронштадтского.

Подрастающее поколение узнало об истории праздника, 
посвященного семье и семейным ценностям, поиграли 
в веселые игры, а также самостоятельно раскрасили игрушки 
из дерева. Завершилась встреча праздничным чаепитием.

Воскресная школа при храме святого праведного Иоанна 
Кронштадтского города Радужный открыла свои двери. 
Учебный год начался с традиционной общей линейки, на 
которую пришли педагоги и ученики.

Храм — это место, куда часто приходят с экскурсией. Осо-
бенно важно, когда гостями являются дети и школьники. 
Так, воспитанники детского сада № 12 «Буратино» города 
Радужный посетили храм. Провел экскурсию клирик при-
хода храма иерей Валерий Венза. Он рассказал ребятам об 
устройстве православного храма, иконах, что такое иконо-
стас, алтарь, царские врата.

Дети с большим интересом и любопытством рассматрива-
ли храм. В ходе экскурсии возникло множество вопросов, 
на которые дети получили ответы.

Закончилась экскурсия посещением колокольни храма, где 
иерей Валерий рассказал о колоколах и о значении коло-
кольных звонов.

ПАМЯТНИК СВЯТЫМ ПЕТРУ 
И ФЕВРОНИИ МУРОМСКИМ 
ОТКРЫЛИ В РАДУЖНОМ

ИГРУШКИ В ДЕНЬ СЕМЬИ  
СВОИМИ РУКАМИ

САМЫЕ «ЦЕННЫЕ» ГОСТИ 
ХРАМА — ДЕТИ

В школе № 3 города Радужный для учащихся 8–10 классов 
прошла встреча с настоятелем храма в честь святого пра-
ведного Иоанна Кронштадтского протоиереем Сергием 
Надзеркиным. Встреча была посвящена теме «Нравствен-
ные ценности личности».

Подобными вопросами заинтересовать современных под-
ростков непросто. Информационный прессинг, который 
окружает современных детей, зачастую не позволяет про-
браться правильным ценностям, вечным истинам. Именно 
поэтому так важны подобные встречи со священнослужите-
лями, во время которых дети хоть на минуту задумываются 
о смысле жизни, о своих собственных ценностях, поступках, 
мыслях, отношении друг к другу и окружающему миру.

Радужнинским хуторских казачьим обществом в рамках 
реализации проекта «Казачьему роду нет переводу» был 
проведен конкурс рисунков на тему «Воинская слава 
России!».

Казачье общество ставит своей целью популяризацию 
казачества в городе Радужный и воспитание подраста-
ющего поколения в духе патриотизма и традиционных 
семейных ценностей.

На награждение участников был приглашен настоятель 
храма святого праведного Иоанна Кронштадтского про-
тоиерей Сергий Наздеркин.

Во дворце культуры «Нефтяник» города Радужный прошло 
мероприятия с участием старшеклассников, направлен-
ное на профилактику терроризма и экстремизма. Перед 
ребятами выступили старший уполномоченный ОМВД Рос-
сии по городу Радужному, майор полиции Виталий Басин, 
настоятель храма в честь святого праведного Иоанна Крон-
штадтского протоиерей Сергий Наздеркин.

Ребят собрали, чтобы поговорить о мировой проблеме, 
которая актуальна для любого современного государства 
и опирается, в первую очередь, на взаимодействие с моло-
дыми людьми, их максимализм, эмоциональность, поляр-
ное восприятие мира.

Ребята посмотрели видеоролики, активно принимали уча-
стие в диалоге, задавали гостям много вопросов.

МИНУТЫ ОСМЫСЛЕНИЯ С БАТЮШКОЙ

КАЗАКИ — ЗА СЕМЬЮ И РОДИНУ!

СТАРШЕКЛАССНИКИ ПРИНЯЛИ 
УЧАСТИЕ В ПРОФИЛАКТИЧЕСКОЙ 
ВСТРЕЧЕ

ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ ЕПАРХИИ
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Митрополит Ханты- Мансийский и Сургутский Павел, 
управляющий Филиппинско- Вьетнамской епархией, 

временно управляющий Югорской епархией — в интервью 
об итогах года, визите Патриарха Кирилла в Югру и Свято- 
Троицком кафедральном соборе, образовании и программе 

«Истоки», строительстве храмов и новых планах.

«ТАМ, ГДЕ МИР —  
ТАМ ЛЮБОВЬ, А ЛЮБОВЬ —  

ЕСТЬ ГОСПОДЬ»

ЭКЗАМЕН  
ДЛЯ МИТРОПО-
ЛИИ

— Уважаемый Владыка, 
завершается год. Он значим, 
безусловно, приездом в Югру 
Патриарха Кирилла, завер-
шением строительства 
крупнейшего и, наверное, 
красивейшего храма митро-
полии — Свято- Троицкого 
кафедрального собора в Сур-
гуте. Какие еще итоги рабо-
ты митрополии в этом году 
лично для Вас наиболее зна-
чимы?

— Главное событие вы уже 
назвали — приезд Его Свя-
тейшества в нашу Митропо-
лию. Это очень ответствен-
но — встречать Отца Церкви 
нашей и, конечно, это явля-
ется экзаменом для правя-
щего архиерея.

С другой стороны, это собы-
тие было радостно тем, что 
нам есть, что показать и чем 
порадовать сердце Пред-
стоятеля нашей церкви. Тем 
более, что, когда строится 
новый храм, это большая 
радость для всего правосла-
вия — еще одним жертвен-
ником стало больше.

Когда Его святейшество 
освящал собор в Ханты- 
Мансийске, он говорил, что 
великое освящение храма — 
это вселенский праздник. 
Не думайте, что это только 
праздник вашей епархии 
или вашего города. Это все-
ленский праздник, потому 
что еще одним жертвенни-
ком, где будет приносится 
жертва Богу, где люди будут 
соединяться с Богом, стало 
больше.

Мы старались завершить 
полностью кафедраль-
ный собор, расписать 
его и милостью Божией 

нам удалось это сделать. 
И, конечно, мы видели, 
что Его Святейшество был 
очень рад, очень доволен 
результатом строительства 
этого великолепного собо-
ра. А вместе с ним радова-
лись и мы.

Я бы сказал, что это собы-
тие подняло на какой-то 
иной уровень авторитет 
не только города Сургута, 
но и всей Югры. Многие 
архиереи и представите-
ли других православных 
церквей — Сербской, Аме-
риканской, Болгарской, 
Антиохийской — отсле-

живали ход строительства 
Свято- Троицкого кафе-
дрального собора, приезд 
Его Святейшества и выска-
зывали желание приехать 
на службу, чтобы послужить 
и увидеть своими глазами 
этот собор. Поэтому, конеч-
но, авторитет митрополии, 
Югры и Сургута поднялся 
на высокий уровень, благо-
даря этим событиям.

Мы очень рады этому, что, 
слава Богу, все получилось, 
и это заинтересовало не 
только жителей нашего 
региона, но и далеко за его 
пределами.

УНИКАЛЬНОСТЬ 
СОБОРА

— Чем Вы объясняете такой 
высокий интерес к Свято- 
Троицкому кафедральному 
собору?

— Сам по себе он полу-
чился необычным. В Рос-
сии больше нет ни одного 
храма такой архитектуры, 
как Троицкой собор. Он 
с большим стилобатом 
(от ред.: в современной 
архитектуре стилобатом 
называют общий цоколь-
ный этаж, объединяющий 
несколько зданий. Такую 
конструкцию часто исполь-
зуют в многофункциональ-
ных комплексах, где есть 
несколько составляющих). 
Там есть паркинг на 180 
машин вокруг цокольного 
этажа. Предусмотрено 2 эта-
жа управленческих поме-
щений, где настоятельский 
кабинет, бухгалтерия, клас-
сы Воскресной школы, риз-
ница, трапезный зал, кухня, 
актовый зал на 300 мест 
и многое другое.
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Все целиком это простран-
ство закрыто под стило-
батом, что обеспечило как 
раз уют, функциональность 
и красоту. Уникальный 
получился храмовый ком-
плекс. Редко где можно 
встретить такие соборы.

— Правда, что Вы лично уча-
ствовали в проекте и сдела-
ли очень много предложений?

— Да, был только эскиз-
ный проект, а все остальное 
приходилось нарабатывать 
вместе со строителями. 

Многие вещи, особенно 
центральный четырнад-
цатиметровый полусвод, 
где соединяются все части 
пределов, требовал опре-
деленного технического 
решения. Приходилось 
непосредственно участво-
вать, вспоминая и то, что 
я видел в Италии во время 
своего служения, в особен-
ности храм Алексия Челове-
ка Божия в Риме, где как раз 
полусводы небольшие и за 
счет них все пространство 
соединяется, стыкуется, 
гармонизируется, включая 

роспись. И в итоге своды 
заходят под крышу. Таких 
архитектурных решений 
при строительстве Свято- 
Троицкого храма было 
много и, слава Богу, все они 
были учтены.

ЧИСЛО ХРАМОВ 
ГОВОРИТ ЗА СЕБЯ

— Скажите, Вы в этом году 
еще одну высокую награду 
получили за храмострои-
тельство — золотую медаль 
Российской инженерной ака-
демии. В чем секрет Ваше-
го успеха именно в этом 
направлении деятельности? 
Как Вам удается договари-
ваться со всеми участника-
ми этого сложного процесса? 
Как вы это сами объясняете?

— Любовь к своему делу, 
которое ты делаешь. Это 
в первую очередь. И, конеч-
но же, полная, стопро-
центная отдача тому, чему 
ты служишь. Вкладывать 
и любовь свою, и душу, 
и умение — вот залог того, 
что все получится.

Строящийся храм в честь Владимирской иконы Божией 
Матери в городе Нягани

Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский Павел освятил закладной камень в основание 
строящегося храма в честь Богоявления Господня в 17 микрорайоне города Нефтеюганска 2

Я старался и стараюсь жить 
со всеми в мире, преподать 
со своей стороны терпение 
и любовь в надежде полу-
чить обратно то же самое. 
Нужно жить и работать, как 
Апостол Павел говорил: 
сделай сначала ты так, как 
хочешь, чтобы относились 
к тебе, а потом уже жди, что 
к тебе будут также отно-
ситься. Но, в первую оче-
редь, ты должен показать 
добрый пример.

Я помню наставления сво-
его духовного отца, кото-
рый говорил, что лучше 
перебдеть в любви, неже-
ли в жесткости. Когда ты 
любишь свою работу, свои 
действия, которые соверша-
ешь, отдаешь себя полно-
стью, от души, то тебе стори-
цей Господь воздает. Только 
с Божией помощью можно 
построить такое количе-
ство храмов, монастырей. 
Не в хвальбу сказано будет, 
но буквально — если посмо-
треть со стороны — более 
108 церковных объектов 
построено в нашей митро-
полии. Это большое количе-
ство, которое само за себя 
говорит.

— Такие постройки, как 
Свято- Троицкий храм — не 
только церковные объекты, 
но и имеющие также куль-
турную, социальную, исто-
рическую, туристическую 
ценность…

— …архитектурную цен-
ность. Безусловно, ведь 
меняется архитектура 
города. Тот район, который 
приобрел с архитектурной 
точки зрения подобный 
Троицкому собору объект 
преображается полностью. 
Храм является истинным 
украшением. Это притяже-
ние глаза, любой взор сразу 
падает на собор.

Конечно, храмостроитель-
ство останется одним из 
важнейших направлен-
ней всей нашей работы. 
Мы понимаем, чем боль-
ше построено храмов, 
тем больше людей будут 
общаться с Богом, соеди-
няться с Богом. Хотя я иной 
раз и говорю себе: может 
уже хватит, можно немного 
передохнуть в строитель-
стве храмов, переключиться 
на что-то другое.

Но сейчас этот процесс 
остановить уже невозмож-
но. Потому что приезжаешь 
в поселок или город, и сами 
люди или главы говорят: 
нам уже одного храма 
мало, нам нужен второй 
храм, давайте позаботимся 
о строительстве. И уже сами 
люди сподвигают на эту 
работу.

Если посмотреть дальше, 
то предстоит много строек. 
У нас обозначено 4 места 

под строительство в Ниж-
невартовске, у нас заплани-
рованы объекты в Ханты- 
Мансийске, Нефтеюганске. 
В Сургуте согласованы три 
места под строительство. 
Еще также в Федоровском, 
Югорске, Коммунистиче-
ском и многих других насе-
ленных пунктах.

СОЦИАЛЬНЫЕ 
ПРОЕКТЫ

— Расскажите о социальной 
деятельности. Священники 
много встречаются с моло-
дежью, со школьниками, 
активно участвуют в свет-
ских мероприятиях. Очень 
заметна роль православной 
церкви в образовательно- 
воспитательной работе. Как 
Вы оцениваете эти направ-
ления работы?

— Социальное служение — 
немаловажное направле-
ние, особенно сегодня, 
когда в стране идет специ-

альная военная операция. 
Все приходы стараются 
помогать нашим военнос-
лужащим. Мы на собранные 
деньги приобрели и отпра-
вили нашему батальону 
«Югра» средства ведения 
разведки для выполнения 
боевых задач. Собираем 
вещи, продукты питания 
долгого хранения. Помо-
гаем также жителям Дон-
басса, недавно отправили 
очередной груз в монасты-
ри Донецкой и Луганской 
епархий.

В этой работе участвуют 
практически все приходы. 
Кто-то плетет сети защит-
ные, кто-то носочки вяжет, 
кто-то шьет одежду, кто-то 
делает продуктовые набо-
ры. Эта деятельность нача-
лась сразу же и не останав-
ливается.

Другое важное направ-
ление — это образование 
и воспитание. Если гово-

рить в общем, то сегодня 
наш народ примерно на 
80% крещен, а просвещен 
и вовсе на 3% — то есть это 
те, кто ходит, исповедуется, 
как подобает, соблюдает все 
праздники и посты. Осталь-
ные приходят на Пасху, 
Рождество и в редких случа-
ях по какой-то надобности. 
Конечно, отсутствует в мас-
се своей духовное образо-
вание, понимание канонов, 
правил. Плюс к тому же 
суеверный у нас народ, до 
конца невоцерквленный, 
непросвещенный. Это самая 
главная задача.

НЕ ИЗОБРЕТАТЬ 
ВЕЛОСИПЕД

— Еще, наверное, глав-
нее — то, что преподается 
в наших школах. Необхо-
димы целые программы 
по духовно- нравственному 
воспитанию и образова-
нию наших детей, которые 
бы учили и воспитывали 
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молодежь в духе исконных 
российских традиций, где 
православие занимает цен-
тральное место. Над этим 
мы работаем совместно 
с департаментом образо-
вания, с министерством 
образования. Я дважды 
встречался с министром 
образования. На тради-
ционных Рождественских 
чтениях мы обсуждаем 
результаты этой работы, 
проводим совместные кон-
ференции, круглые столы, 
пытаемся найти решение 
для этой задачи.

Все эти вопросы — они 
очень болезненные. 
Настолько глубоко уко-
ренилась западническая 
культура и чуждые нам тра-
диции воспитания и обра-
зования. И даже культурой 
это назвать сложно. Запад 
приходит к нам с анти-
культурой. И, к великому 
сожалению, мы позволи-
ли очень глубоко зайти 
в наши школы, в наши 
университеты. Нужно 

признать, что вернуться 
сегодня к нашим духовно- 
нравственным русским 
истокам, порой, очень 
сложно. Поэтому вдвой-
не приходится трудиться 
на этой образовательно- 
воспитательной ниве.

Слава Богу, что сегодня 
мы видим, что курс госу-
дарства по этому вопросу 
находится на правильном 
пути. Указ Президента, 
который гласит о приори-
тете сохранения наших 
исторических духовно- 
нравственных ценно-
стей — это очень важный 
документ (от ред.: имеется 
ввиду Указ Президента 
Российской Федерации от 
09.11.2022 № 809

«Об утверждении Основ 
государственной полити-
ки по сохранению и укре-
плению традиционных 
российских духовно- 
нравственных ценностей»).

Другое дело, что мы пыта-

емся разобраться, как его 
выполнить, что туда вло-
жить. Мое мнение, как 
архипастыря: я бы не гово-
рил о чем-либо «вот наши 
скрепы», «наши корни», 
придумывая что-то новое. 
«Наши корни» и «наши 
скрепы» уже есть и назва-
ны по пунктам. И эти пун-
кты — это наши заповеди 
Божии. Наши предки жили 
по ним: не убий, не укради, 
не лжесвидетельствуй, не 
сотвори себе кумира, «чти 
отца твоего и матерь твою, 
да благо ти будет, и да дол-
голетен будеши на земли».

Нужно научить наше под-
растающее поколение 
этим истинам, правилам, 
по которым должен жить 
человек на земле. А будет 
воспитан человек и образо-
ван по этим правилам — то 
он никогда не причин зла 
другому; себе не причи-
нит зла, ближнему своему, 
природе. Вот над чем нам 
много придется еще потру-
диться.

ВОЗВРАЩЕНИЕ  
К ИСТОКАМ

— Не могу не спросить 
о судьбе программы «Исто-
ки» в нашем округе. Знаю, 
что во многих регионах 
России эта программа про-
должает присутствовать 
в детских садах и школах. 
Как решается этот вопрос?

— К великому сожалению — 
я бы назвал это великим 
преступлением — было при-
нято решение закрыть про-
грамму «Социокультурные 
истоки» после 12 лет препо-
давания без всякого обсуж-
дения, без мнения родите-
лей, без учителей, без какого 
бы то ни было подведения 
итогов! Закрыть с форму-
лировкой: нет в государ-
ственном перечне. В госу-
дарственном перечне много 
чего нет. Но мы-то живем, 
учимся, воспитываемся и на 
своем региональном уров-
не мы вполне имеем право 
преподавать эту програм-
му, у нас для этого есть вся 
нормативно- правовая база, 
все подзаконные акты. Тот 
случай, когда буква закона 
возобладала над нравствен-
ностью.

Поэтому, конечно, мы про-
должили работу, необходи-
мую для законодательного 
обеспечения преподавания 
этой программы в наших 
образовательных учрежде-
ниях. На данный момент по 
«дошкольникам» получили 
положительную рецензию 
от университета повыше-
ния квалификации, прошли 
апробацию этой программы, 
была проверена вся учеб-
ная составляющая и в итоге 
получили очень хорошую 
оценку. Сегодня программа 
«Социокультурные истоки» 
возвращается в дошкольные 
учреждения нашего округа.

По начальной школе: все 
документы подготовлены 
для прохождения этой же 
процедуры. Кроме того, мы 
подали все образователь-
ные материалы в синодаль-
ный отдел, чтобы там тоже 
была дана оценка и реко-
мендации по преподава-
нию программы в учебных 
заведениях. Надеемся 
в этом году работу завер-
шить, чтобы программа 
«Истоки» в полной мере 
вернулась в наши детские 
сады и школы.

Это же единственная 
в своем роде программа 
духовно- нравственного вос-
питания наших детей. Если 
бы было что-то взамен! Но 
нет же… Я всегда говорю: 
если вы убираете, дай-
те взамен что-то лучшее. 
В данном случае не нашлось 

даже худшего. То есть, сами 
не можем сделать, к сожа-
лению, но зато готовую 
программу со всеми обуча-
ющими материалами легко 
отменяем…

ОПЫТ  
СОВЕТСКОГО  
СОЮЗА

— Вы часто принимаете 
участие в крупных меропри-
ятиях, в том числе на самом 
высоком уровне — парла-
ментских чтениях, меропри-
ятиях в Совете Федерации. 
У Вас огромный опыт, как 
Вы оцениваете продуктив-
ность этих встреч? Что-то 
меняется? Вы видите сдвиги 
в каких-то вопросах?

— Несомненно польза 
есть от этой деятельно-
сти. Нас приучали более 
70-ти лет к атеизму, без-
божию, мы переходили 
к западному либерализму, 

пытались стать европей-
ской державой, все правила 
их приняли, вошли во все 
европейские организации. 
Ювенальная юстиция при-
шла к нам. И что мы видим 
сегодня? Мы видим, что это 
ложный путь.

Россия находится под санк-
циями, весь запад обрушил-
ся против России, выражая 
крайне враждебное отноше-
ние. Как говорит американ-
ский конгрессмен Джейми 
Раскин: Россия — право-
славная и традиционная, 
поэтому она должна быть 
уничтожена. Развернулась 
жестокая борьба против 
России, а по сути, против 
традиционных ценностей, 
против православия, против 
духовности.

Все оказалось фальшивкой. 
Полная безнравственность, 
культивируются ЛГБТ, одно-
полые браки, смена пола — 
вот на эти ценности, точнее 
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«антиценности» мы могли 
бы поменять свою вели-
кую русскую культуру, свои 
семейные устои.

Конечно, это увидели и руко-
водители государства, и весь 
наш народ. Наша страна 
остается оплотом духовно- 
нравственных ценностей, 
истинной культуры. Вы 
говорили, что, мол обсуж-
даем мы много, а нужно 
от слов переходить к делу. 
Считаю, что 809-й Указ Пре-
зидента — в какой-то мере 
переход к делу, он очень 
своевременный. Мы хотя бы 
правильный выбор сделали! 
И это определенно чувству-
ется и на уровне государства, 
и у нас в регионах. Некото-
рые субъекты принимают 
самостоятельные решения, 
скажем, в части не принуж-
дения делать аборты.

Ведь зачастую в наших кли-
никах напрямую принуж-
дают к абортам. Некоторые 
регионы приняли решение 
запретить это и только по 
доброй воле говорить о пре-
рывании беременности, 
если это вредит здоровью 
матери или младенцу. Это 
правильный вектор.

Сегодня идет выработка 
тех мер, которые позво-
лят выполнить 809-й указ. 
Духовно- нравственны цен-
ности — как они должны, 
например, преподаваться 
в школах и университетах?

Я уверен в том, что в ско-
ром будущем будут изучать 
в наших университетах 
Священное писание. Как 
когда-то в Советском союзе 
все высшие учебные заве-
дения изучали православие, 
католичество, мусульман-
ство и буддизм. Студенты 
обязательно изучали четыре 
основные религии, чтобы 

было понимание среди 
народов, кто есть кто, кто 
как духовно устроен.

Я вижу, что мы идем этим 
путем, мы приближаемся 
к этому, но, конечно, очень 
медленно. Хотелось бы, что-
бы все институты реагирова-
ли быстрее. Чтобы быстрее 
мы двигались к истокам 
своей веры, своим традици-
ям и своей нравственности. 
В Государственной Думе, 
в Совете федерации целые 
комиссии работают над эти-
ми задачами. Думаю, что 
результаты будут в самое 
ближайшее время.

— Вы затронули тему 
абортов. Ситуация стала 
меняться и в нашем регио-
не. Частные клиники округа 
присоединились к решению 
убрать из своего перечня 
платных услуг прерывание 
беременности.

— Я обратился с такой ини-
циативой к губернатору 
округа. Это было мое пред-

ложение и оно, к счастью, 
было услышано и поддер-
жано.

ИДЕИ ПРОЕКТОВ 
НА СРЕДСТВА 
ГРАНТОВ

— Знаю, что есть интересные 
проекты, которые получают 
поддержку за счет бюджет-
ных средств через конкурсы 
грантов, как например, Школа 
православного экскурсовода 
в Сургуте. Насколько удается 
защищать свои идеи?

— Очень многие приходы 
пользуются сегодня гранто-
вой поддержкой. Особенно 
части реализации соци-
альных проектов, развития 
воскресных школ, действу-
ющих при приходах.

Недавно приход Воскресен-
ского собора выиграл грант, 
который был использован 
для приобретения большого 
перечня оборудования для 
образовательной деятель-
ности Воскресной школы: 
интерактивные доски, виде-
ооборудование, компьютеры, 
принтеры.

В Мегионе приход несколь-
ко раз выигрывал гранты, 
на эти средства был реали-
зован проект, связанный 
с выездными горячими 
обедами для пожилых 
людей, которым сложно 
готовить, и инвалидов. На 
последний грант они купи-
ли специализированный 
автомобиль для того, что-
бы развозить эти горячие 
обеды.

Молодежное движение 
«Югра православная» 
несколько грантов исполь-
зовали на свои проекты, 
в частности, на экипировку 
с символикой своего дви-
жения.

Это хорошее подспорье 
для нас, тем более что мы 
отделены от государства, 
финансирования у нас нет, 
мы живем чисто на пожерт-
вования. И каждый грант 
вносит весомый вклад 
в развитие наших приходов 
и расширение их деятель-
ности.

СЛУЖЕНИЕ НА 
ФИЛИППИНАХ

— Как Вам удается совме-
щать свое служение на 
Филиппинах? Удовлетворены 
ли Вы тем, как идут дела 
в том регионе? Какие там 
стоят перед Вами задачи?

— Слава Богу, нужно ска-
зать, что епархия разви-
вается очень интенсивно. 
У нас сегодня на Филиппи-
нах 36 приходов, 16 священ-
нослужителей, есть мона-
шествующие, 8 студентов 
обучаются в духовных учеб-
ных заведениях России.

Самое главное, что мы за 
последние годы провели 
большую работу по устро-
ению структуры епархии. 
Провели общее собрание, 
избрали председателей 
отделов, благочинных, 
секретаря епархии, обо-
значили задачи и основ-

ные направления работы. 
Благодаря современным 
коммуникациям мы посто-
янно держим связь, всегда 
есть возможность удаленно 
быстро связаться и прове-
сти рабочую встречу.

Сегодня мы там строим 
один храм и покупаем вто-
рой участок под строитель-
ство на острове Тубобао 
храма святителя Иоанна 
Шанхайского. Как мы зна-
ем, в конце сороковых 
годов прошлого столетия 
на острове Тубабао нашли 
временный приют шесть 
тысяч русских беженцев 
из числа тех, кто эмигри-
ровал из России в Шанхай 
после начала гражданской 
вой ны. Духовным настав-
ником общины был святи-
тель Иоанн Шанхайский. 
Сегодня важно восстано-
вить историческую память. 
Удалось приобрести зем-
лю и сейчас готовим про-

ект строительства храма 
в одном из поселений, где 
самая большая община.

В Давао готовим уча-
сток под строительство 
духовно- просветительского 
центра, где будем готовить 
будущих пастырей. Поэто-
му работа идет. Конечно, 
трудности тоже есть — не 
хватает средств. Во всех 

новых городах: Маниле, 
Давао, Генерал- Сантосе 
мы снимаем дома, где 
устраиваем церкви и где 
могут останавливаться 
священнослужители. То 
есть они там живут и слу-
жат на месте, не имея сво-
их храмов и своих домов. 
Конечно, это создает много 
трудностей, и финансовых 
тоже…
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СЛУЖЕНИЕ ВО 
ВЬЕТНАМЕ

— Есть интерес к развитию 
православия на филиппин-
ской земле? Как власти реа-
гируют, население??

— С властями очень хоро-
шие отношения. Каждый 
раз, когда я приезжаю, 
я встречаюсь с мэрами 
больших городов. В про-
шлый раз я встречался 
с мэром Манилы, мэром 
Давао, с послом России на 
Филиппинах. Складыва-
ются очень добрые и хоро-
шие взаимоотношения, 
они очень расположены 
к нам. Вы знаете, что когда 
был президентом Родри-
го Дутерте и приезжал 
в Россию, он, выступая на 
конференции в Сочи, офи-
циально пригласил мисси-
онеров русской православ-
ной церкви в свою страну. 
У нас зарегистрирована 
там религиозная организа-
ция, которую я возглавляю, 
к ней мы юридически при-
вязываем приходы, участ-
ки земли, создаем единую 
управленческую систему — 
епархию со всеми составля-
ющими.

Во Вьетнаме посложнее, там 
более закрытое законода-
тельство, как в Китае. Там 
сложнее и с регистрацией, 
и со строительством. Но тем 
не менее пока существуем 
и работаем. Слава богу, во 
Вьетнаме есть 5 общин, там 
большей частью идет духов-
ное окормление именно 
российских паствы соотече-
ственников. Если на Филип-
пинах 99% — это местное 
население, филиппинцы, 
перешедшие в правосла-
вие, то во Вьетнаме — это 
окормление русской паствы, 
наших соотечественников, 
которые там проживают.

МИР, ЛЮБОВЬ  
И НОВЫЕ  
НАДЕЖДЫ

— В этом году Вы взяли на 
себе еще и управление Югор-
ской епархией…

— Это временное управ-
ление, пока будет решен 
вопрос с архипастырем, мне 
поручено вести в дополне-
ние к основному послуша-
нию управление Югорской 
епархией. Конечно, я не 
новичок там. У нас было 
разделение в 2014 году, а до 
этого с 2011 года я 4 года 
управлял этой территорией, 
поэтому ничего нового для 
меня нет. За это время про-
изошло много изменений 
и, порой, не всегда в луч-
шую сторону, поэтому при-
ходится много забот при-
нимать и по строительству 
храмов, и по устроению 
епархиальной жизни. Все 
пока получается с помощью 
Божией.

— Уважаемый Владыка, что 
Вы ждите от следующего 
года?

— Большая надежда на мир 
и благополучие. Что закон-
чится специальная военная 
операция. Мы понимаем, 
что мир — это самое глав-
ное. Там, где мир — там 
любовь, а любовь — есть 
Господь. Будет мир между 
нами, будет и Господь 
с нами.

Второе — это, конечно, 
дальнейшее развитие всех 
основных направлений 
нашей работы. Это храмо-
строительство, воспитание 
и образование наших детей, 
просвещение нашей паствы. 
Русь должна быть не только 
крещена, но и просвеще-
на! Катехизация, обучение, 

проповеди должны звучать 
во всех храмах, а может 
быть даже во всех учебных 
заведениях — школах и уни-
верситетах. Там, где идет 
образовательный процесс, 

там должно присутствовать 
слово Божие. Это самое 
главное, над чем нам при-
дется работать. И хотелось 
бы в этом плане преуспеть 
намного больше, чем ранее.
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В Югру приехали погостить студенты Санкт-
Петербургской духовной семинарии. Родом они 
с Филиппин. Епархия не первый год принимает 

иностранных студентов.

СЕМИНАРИСТ-
ФИЛИППИНЕЦ СТЕФАН: 

«ПРАВОСЛАВИЕ ПОДХОДИТ 
МОЕЙ СТРАНЕ»

Митрополит Ханты- 
Мансийский и Сургутский 
Павел назначен управ-
ляющим Филиппинско- 
Вьетнамской епархией. 
Назначение принимал Свя-
щенный синод Русской пра-
вославной церкви — то есть 
высший орган управления 
религиозной организации. 
Будущие священники из 
Филиппин принимают уча-
стие в службах, знакомятся 
с Севером и северянами. 
Студенты рассказали, как 
связали свою жизнь с верой, 
почему священник- шутник 
и служба на трех языках — 
это здорово.

ЭТО МОЙ ПУТЬ

— Расскажите, как вы 
пришли в христианство? 
Как у вас получилось знаком-
ство с религией?

— Мы из Аглипайской 
церкви (независимая 
филиппинская церковь. — 
Авт.), так получилось, что 
один из священников в свое 
время принял христиан-
ство. Ну а мы, как прихо-
жане, последовали за ним, 
крестились всей семьей, 
перешли в православие. 
Долго изучали эту рели-
гию, читали о православной 
вере, ощущали по духу — 

она истинная. Это, знаете, 
что-то вроде внутреннего 
ощущения, невозможно 
объяснить, просто чувству-
ешь, что этот путь — твой.

— Где вы живете? Какой это 
город — большой или малень-
кий?

— Мы приехали из дерев-
ни, там живет очень мало 
людей, и все они рели-
гиозны, ходят в церковь. 
Сейчас, кстати, в месте, где 
я родился, строят новый, 
красивый храм, приятно 
это осознавать. Правосла-
вие на Филиппинах не так 

давно, пока что не очень 
большая часть населения 
придерживается этой рели-
гии, но с каждым годом она 
становится больше, я это 
вижу. Но все равно пока 
что преобладают католики, 
они были первыми на этой 
земле.

— Как ты принял решение 
стать священником?

— У меня не было таких 
мыслей в детстве, я был 
верующим, но не думал 
о том, что свяжу с Богом 
свою жизнь. Мой двоюрод-
ный брат является право-
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славным священником, 
именно он впервые заго-
ворил об этом. Я подумал, 
взвесил все за и против, 
понял, что это мой путь, 
и согласился. Понимаю, что 
этот выбор несет за собой 
много сложностей, трудно-
стей, ограничений, но для 
меня это лучшая профес-
сия. Я могу и буду служить 
Богу. Тому, в ком миллионы 
людей ищут спасение.

РУССКИЕ МЕСТА 
СИЛЫ

— Расскажи про свои 
впечатления от Санкт- 
Петербурга? Ты ведь приехал 
из деревни, что впечатлило 
больше всего?

— Ну, во-первых, как 
и любого иностранца, — 
снег. Я представить не мог, 
как много его бывает, 
каким прекрасным он 
может быть, увидел, как 

— Можешь рассказать, 
как строится день в вашей 
семинарии?

— Подъем в 7:00, приво-
дим себя в порядок, идем 
на утреннюю молитву 
и завтракать. В 9:00 мы 
отправляемся на учебу. 
Занятия длятся в среднем 
до 14:00. Обедаем и зани-
маемся самоподготовкой, 
что-то учим, выполняем 

меняется город зимой — 
это волшебство! Навер-
ное, как любой приезжий, 
я старался много гулять, 
любоваться архитектурой. 
Здания Санкт- Петербурга 
завораживают, иногда ты 
просто не можешь пове-
рить в то, что это сдела-
но человеком. Эти собо-
ры — у нас ведь нет ничего 
подобного. Исаакиевский, 
Никольский, Храм Воскре-
сения Христова на Крови, 
было счастьем побывать 
в каждом из них.

— Вам рассказывали исто-
рию этого храма?

— Конечно, хоть тог-
да я и плохо понимал 
по-русски. Помню, что 
«на Крови», потому что там 
погиб император Алек-
сандр II. Храм был построен 
как памятник. Это сильное 
место, которое для каждого 
из нас много значит.

задания, общаемся. Ужина-
ем в 20:00, после чего мож-
но провести время так, как 
тебе хочется. Прогулять-
ся по городу, отдохнуть, 
встретиться с друзьями. 
В 22:00 — вечерняя молит-
ва, и можно отдыхать.

— Как вы обучаетесь 
в семинарии? Там только 
русские или есть еще ино-
странцы?

Семинарист-филиппинец Стефан 
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— Мы учимся все вместе, 
с русскими и иностранны-
ми студентами. Вторых, 
кстати, за последний год 
стало больше. Это африкан-
цы, сербы, есть украинцы, 
ребята из Индии. Можете 
себе представить, как инте-
ресно людям из разных 
стран встретиться именно 
тут — в России. Разговари-
ваем чаще всего, кстати, на 
русском! Даже с братьями- 
филиппинцами, зная один 
язык, мы часто говорим на 
русском. Либо это что-то 
среднее между филиппин-
ским, русским и англий-
ским, ассорти. (Смеется.)

— А почему они приехали 
учиться в Санкт- Петербург? 
Ребята из Африки, Индии, 
они рассказывали о своих 
причинах?

— Именно на эту тему мы 
пока что не успели пооб-
щаться, они еще только 
осваивают русский язык. 
Африканцам, например, 
сложнее, чем многим, они 
не только не знают местный 
язык, но еще и не владеют 
английским, только фран-
цузским. Сами понимаете, 
нам сложно синхронизиро-
ваться пока что. Цель у всех 
одна: стать священниками, 
помогать людям и слу-
жить Богу. Мы все братья- 
христиане, независимо от 
нации, культуры, страны, 
где родились.

А ЕСЛИ 
СВЯЩЕННИК – 
ШУТНИК?

— Мы уже поговорили про 
снег, но не могу не спросить, 
как тебе нашумевший ролик 
о том, как твоего земляка 
«знакомят» с прелестями 
северной зимы?

— Конечно, я видел этот 

ролик, я еще и знаком 
с главными действующими 
лицами! Не хотел бы я ока-
заться на его месте. (Смеет-
ся.) Мне пока хватает снега, 
который падает с неба, пла-
вать в нем я не готов. Что 
сказать, после просмотра 
я стал чаще оглядываться. 
Тут главное — первому взять 

снежок в руки, уравнять 
шансы.

— После нашумевшего ролика 
сотни тысяч людей увидели, 
что священники тоже могут 
шутить, веселиться и сме-
яться. На твой взгляд, как 
лучше: когда представитель 
духовенства поддерживает 

образ вечно серьезного чело-
века или когда показывает, 
что священники тоже люди?

— Это зависит только от 
священника. Так же, как 
и обычные люди, есть те, 
кто любит пошутить, есть те, 
кто далек от юмора. Нужно 
просто не забывать, что все 

мы люди, со своими особен-
ностями и характерами. 
Мое мнение такое: если ты 
в хорошем настроении, если 
ты в хороших отношениях 
с собеседником, почему бы 
не пошутить, не улыбнуть-
ся и не поднять настрое-
ние вам обоим? Конечно, 
речь идет не о службах, не 
о поведении внутри алтаря. 
Для того чтобы люди при-
ходили к вере, тянулись 
к церкви, мы просто долж-
ны оставаться людьми, 
быть примером для окру-
жающих.

СЛУЖБЫ НА  
АНГЛИЙСКОМ,  
СЕБУАНСКОМ И 
ЦЕРКОВНОСЛАВЯН-
СКОМ

— Как изменилась духовная 
жизнь на Филиппинах после 
того, как митрополит 
Ханты- Мансийский и Сур-
гутский Павел, решением 
Священного синода Русской 
православной церкви, стал 
правящим архиереем на 
этих территориях??

— После того как владыка 
Павел был назначен управ-
ляющим Филиппинско- 
Вьетнамской епархией, 
люди словно стали ближе 
к Церкви, появилось много 
новых священников, новых 
храмов и церквей в дерев-
нях и крупных городах. 
В целом, православие под-
ходит для моей страны, мне 
приятно, что растет количе-
ство прихожан, они ходят на 
службы, молятся, узнают эту 
религию.

Кстати, о службах: всех инте-
ресует язык, на котором они 
проходят. Если речь идет 
о крупных населенных пун-
ктах, таких как Давао, то 
священники читают службы 
на английском, на себуан-

ском и на церковнославян-
ском. А если это небольшая 
деревня, вроде той, откуда 
я родом, то только на сво-
ем языке. Но чаще всего на 
Филиппинах вы, конечно, 
можете услышать англий-
ский язык, он среди местных 
считается вторым родным. 
Все из-за того, что когда-то 
Филиппины были колонией.

— Какой у тебя план на 
жизнь? Кем ты хочешь 

МИТРОПОЛИТ ХАНТЫ- МАНСИЙСКИЙ 
И СУРГУТСКИЙ УДОСТОЕН ЗОЛОТОЙ МЕДАЛИ

За строительство храмов в Югре, а также развитие 
храмостроительства в сейсмоопасных районах, таких как 
Филиппинско- Вьетнамская епархия митрополит Ханты- Мансийский 
и Сургутский Павел был удостоен высокой награды Российской 
инженерной академии. Золотую медаль Владыка Павел получил из рук 
и. о. президента Российской инженерной академии Леонида Иванова.
Храмы на Филиппинах построены или строятся в Кинабалане, Давао 
и других местах.
В период служения владыки Павла в Ханты- Мансийской епархии было 
построено 65 храмов, 45 храмов и часовен сейчас находятся в стадии 
строительства.
за большой вклад в храмостроительство в Югре, а также за развитие 
храмостроительства в сейсмоопасных районах Филиппинско- 
Вьетнамской епархии: Кинабалане, Давао и других.
В настоящее время в округе под руководством Югорской епархии 
действуют 42 храма, 6 молитвенных домов, 10 молельных комнат. 
В поселке Октябрьском работает Свято- Троицкое архиерейское 
подворье, в Югорске — Кафедральный собор прп. Сергия Радонежского.

стать, как хочешь жить на 
Филиппинах?

— Сейчас я стараюсь впи-
тывать в себя все знания, 
которые мне дают. Стара-
юсь набраться опыта, стать 
хорошим священником. 
Хочу вернуться в родные 
края, жениться, завести 
семью и помогать людям 
в первую очередь. Тем 
более девушка у меня уже 
есть, не знаю, как судьба 

свела нас. Она родом из 
Тамбова, дочь священни-
ка. Познакомились через 
интернет и теперь при 
любой возможности стара-
емся приехать друг к другу, 
увидеться, пообщаться. Так 
что планы как у всех: жить, 
совершать добрые дела, 
расти как человеку.

ugra-news.ru 
Владимир Меркушев,  
Елизавета Болендер
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Иерей Тарасий Борозенец — клирик храма иконы Божией 
Матери «Знамение» города Ханты-Мансийска и доцент 
кафедры истории и философии ЮГУ. В 2015 году он был 

вынужден покинуть Украину, где он вырос, обрел семью и 
веру, строил научную карьеру. Он рассказал о своем решении 

уехать, переписывании истории и разрушении УПЦ как 
последней духовной связи с русским народом.

«УКРАИНСКАЯ 
ВЛАСТЬ УНИЧТОЖАЕТ 

ПРАВОСЛАВИЕ КАК 
ПОСЛЕДНЮЮ СВЯЗЬ 
С РУССКИМ МИРОМ»

Священник Тарасий Борозенец: 

НЕПРОСТОЕ  
РЕШЕНИЕ

— Расскажите немного о себе 
и о том, почему вы решили 
уехать в Россию?

— Я родился в Свердловске 
в 1975 году, сейчас это Ека-
теринбург. Когда мне было 
около пяти лет, мы с роди-
телями переехали на Укра-
ину. Там учился, работал, 
формировался как личность. 
Создал семью, родились мои 
первые трое детей. Защи-
тил диссертацию по специ-
альности религиоведение, 
получив степень кандидата 
философских наук. Препода-
вал в ВУЗе.

После Майдана 2014 г. 
я понял, что там нет будуще-
го для меня и моей семьи. 
Как раз тогда старшая дочь 
пошла в школу и началась 
«антитеррористическая опе-
рация» на Донбассе, как ее 
назвали на Украине. Детям 
предлагали рисовать рисун-
ки в поддержку воюющей 
там украинской армии. 

Я понимал, что эта идеоло-
гия проникнет в моих детей 
и они будут воспринимать 
меня как врага.

Я видел, как формировались 
русофобские настроения 
на Украине с начала 90-х. 
Когда была провозглашена 
независимость, советские 
учебники истории были 
заменены. В новых изда-
ниях, привезенных из-за 
рубежа, говорилось о том, 
что Россия — главный враг 
Украины, источник всех её 
бед в прошлом и настоящем. 
Что Великая Отечественная 
вой на — схватка двух дик-
таторов, двух тоталитарных 
систем. Победа Советского 
союза для Украины — тра-
гедия. Что на самом деле 
наши настоящие герои — это 
Бандера, Шухевич и прочие 
националисты, потому что 
они боролись за независи-
мость Украины.

Я уже по этим учебникам 
сдавал экзамены в школе, 
выпускные и вступительные 
в вуз. Постепенно, изучая 

историю на студенческой 
скамье, пришёл к прорус-
ским убеждениям. Повлияли 
русские корни по матери, 
русский язык общения 
в семье, чтение русской 
литературы и принятие 
Православия. Вместе с этим 
я окончательно осознал 
себя, как русский человек — 
исторически, культурно, 
духовно, религиозно.

Вместе с тем, после госу-
дарственного переворота 
2014 г., названного «рево-

люцией достоинства», стало 
понятно, что мне с моими 
прорусскими взглядами 
оставаться на постмайдан-
ной Украине просто опасно. 
В 2015 году было принято 
решение уехать в Россию.

СТОРОННИК 
РУССКОГО МИРА

— В чем выражалась эта 
опасность?

— Я был сторонником Рус-
ского мира, публично защи-
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щал эту концепцию. Как 
только произошел перево-
рот, эта идеология была объ-
явлена антигосударствен-
ной, враждебной. Те, кто 
ее защищал, стали прирав-
ниваться к врагам народа. 
После массового расстрела 
людей на Майдане, после 
избиения сторонников 
антимайдана под Корсунь- 
Шевченковским, после 
сожжения людей в одес-
ском Доме профсоюзов, 
расстрелов мирных людей 
в Мариуполе в праздник 9 
Мая и других преступлений 
стало понятно, что люди 
моих взглядов находятся 
под угрозой физическо-
го уничтожения. Потом до 
меня дошла информация, 
что мной заинтересовались 
СБУ.

Накануне всех этих собы-
тий ко мне обратились 
студенты- заочники Киев-
ской духовной семина-
рии, просили почитать 

им лекции про исихазм, 
православную аскетику, 
богословие и философию. 
Мы с ними встречались, 
занимались. Они также 
занимались единобор-
ствами, тренировались. 
Со стороны виделось так, 
что я пишу статьи о рус-
ском мире и встречаюсь 
с спортсменами- боевиками. 
Таким образом складыва-
лось впечатление, что есть 
некая пророссийская боевая 
организация, потенциально 
опасная для новой власти.

Я пережил первый майдан 
2004 года, когда относи-
тельно бескровно все про-
шло. Здесь же была перей-
дена кровавая черта. Кровь 
полилась полным потоком. 
Началось все с расстрела 
на Майдане, до сих пор не 
расследованного. Потом 
Корсунь- Шевченковский, 
Одесса, АТО, когда бомбили 
и расстреливали мирных 
людей.

Стало понятно, что тем, кто 
пришел незаконно к власти, 
уже нечего терять. Удержать 
власть они могут только 
террором и оголтелой про-
пагандой. Что они не хотят 
и не будут ни с кем догова-
риваться, учитывать другую 
точку зрения. Поэтому нуж-
но было спасаться.

ИДЕЯ 
НЕЗАВИСИМОСТИ. 
ОТ КОГО?

— По сути, попытавшись 
выставить Москву главным 
врагом, власти Украины взя-
ли курс на самоуничтожение. 
Почему они пошли на это?

— Когда в 90-е годы Укра-
ина обрела независимость, 
к власти пришла местная 
партийная элита: Крав-
чук, после него Кучма. Они 
взяли на вооружение идею 
независимости: «Мы за 
нее боролись и наконец 
обрели». Хотя им ее просто 

подарили, но в украинской 
идеологии это представ-
лено так, будто это выбор, 
который произошел в том 
числе, благодаря жертвам 
всех тех, кто боролся за 
независимость раньше — 
Мазепа, Сичовые стрельцы, 
Петлюра, Бандера, Шухевич 
и другие. То есть все, кто 
был против России, — все 
они были провозглашены 
героями, потому что вно-
сили свой вклад в дости-
жение независимости от 
России, которую и обрели 
в 1991 году.

Элита была заинтересована, 
чтобы народ забыл общее 
имперское и советское 
прошлое, общие ценности 
и отделился идеологически. 
Украинская элита хотела 
контролировать украинский 
народ через украинскую 
идеологию. То есть, наци-
онализм им был выгоден, 
чтобы получить в свои руки 
власть над умами и созна-

нием масс, которая в свою 
очередь укрепляла их власть 
над ресурсами, экономикой 
страны.

Парадоксально, но все пре-
зиденты Украины, агитируя 
за себя, подчеркивали важ-
ность хороших отношений 
с Россией, но как только 
получали власть после 
выборов начинали прово-
дить антироссийскую, про-
западную политику, про-
должали форматировать 
сознание людей национали-
стической идеологией.

«РУКОТВОРНЫЕ» 
НАЦИОНАЛИСТЫ

— То есть, пытаясь остать-
ся у власти, элита искус-
ственно создала диких наци-
оналистов, а в итоге они 
сами пришли к власти?

— Тут нельзя не рассматри-
вать фактор Запада. Одно-
временно свои щупальца 
во все сферы общественной 
жизни запускали Соро-
совские структуры (сеть 
грантов, основанная биз-
нес-магнатом Джорджем 
Соросом). Создавались 
общественные организа-
ции, выделялись гранты, 
на средства которых гото-
вились и внедрялись про-
западные кадры, ставились 
под контроль СМИ. Эту 
работу курировали амери-
канское, британское и евро-
пейские посольства.

Дело в том, что в России 
государство ведет свою 
самостоятельную внутрен-
нюю и внешнюю политику. 
Да, есть богатые люди, но 
они прямо не влияют на 
власть, на её решения. А на 
Украине сложился класси-
ческий олигархат. Самые 
известные её олигархи — 
Ахметов, Коломойский, 

Порошенко. Именно они и 
сбросили Януковича, финан-
сируя Майдан, осуществляя 
его информационную под-
держку. Все телеканалы, 
пресса принадлежат олигар-
хам, а кто платит, тот и зака-
зывает музыку.

— Согласны ли вы с тем, 
что Украина становится не 
такой как Польша и Венгрия, 
когда они присоединялись к 
Евросоюзу, а словно афри-
канским придатком?

— Украина до сих пор не 
имеет никакого офици-
ального статуса членства в 
Евросоюзе. Пока там идут 
боевые действия, у нее нет 
никаких перспектив всту-
пления. Украинская власть 
утешает народ тем, что они 
за интересы Европы умира-
ют, гибнут, борются с нена-
вистной Россией, являются 
щитом Европы. При этом 
они рушат свою же эконо-
мику, уничтожают чело-
веческий потенциал. При 
этом люди надеются, что 
все их жертвы не напрасны. 
Но кому будет нужна раз-
рушенная безлюдная стра-
на? Это как морковка висит 
перед носом осла, и чем 
дальше он идет, тем больше 
жертв, страданий, а морков-
ка ближе не становятся.

УЖЕ ТОГДА 
НАПАДКИ НА 
ПРАВОСЛАВИЕ

— Вернемся в 2015 год. Тогда, 
насколько я знаю, на Право-
славную церковь нападок не 
было?

— Были. С самого начала 
на Украинскую Православ-
ную Церковь, находящуюся 
в каноническом единстве 
с Русской Православной 
Церковью, оказывалось 
давление. От священников 

и верующих требовали, 
чтобы они не осуждали, 
поддержали Майдан, при-
шедшую в результате пере-
ворота власть, АТО. Сразу 
же стали захватывать хра-
мы, была неудачная попыт-
ка захвата Киево- Печерской 
Лавры. На государственных 
и олигархических СМИ 
велась агрессивная про-
паганда против канониче-
ской Церкви, её называли 
«пятой колонной», «рукой 
Москвы», её прихожан — 
предателями.

При Порошенко была соз-
дана Православная церковь 
Украины, которую при-
знал Константинопольский 
патриарх. Идеологически 
это подавалось так, что 
мол, у нас раньше была 
своя независимая церковь, 
которая только формально 
подчинялась Константино-
полю, а вот «злые русские» 
пришли, лишили нас неза-
висимости, переподчинили 
себе церковь.

До этого, еще Кравчук 
вместе с раскольником 
митрополитом Филаретом 
Денисенко создал Киевский 
патриархат. Они взяли на 
вооружение лозунг: «Неза-
висимому государству — 
независимую церковь». Но 
верующий народ в боль-
шинстве своём за ними не 
пошёл. В итоге образовался 
раскол. Киевский патриар-
хат никто не признавал как 
канонический.

С приходом Януковича, 
который позиционировал 
себя как православный, 
прорусский, произошло 
знаковое событие — откры-
тие третьей лавры на Укра-
ине — Святогорской. До 
этого на Украине было две 
лавры — Киево- Печерская 
и Почаевская. Он был открыт 

для сотрудничества с кано-
нической Церковью, много 
планировал сделать в этом 
направлении. готов отдавать 
корпуса, которые были отде-
лены под музей. Масса была 
проектов. Однозначно высту-
пал за каноническое Право-
славие, хотя раскольников 
никак не притеснял.

ЗАХВАТ ЛАВРЫ

— Но в перспективе все равно 
планировалось отделить его 
от российского?

— Да, после победы на 
выборах Янукович хотел 
добиться автокефалии для 
УПЦ, но канонически, без 
раскола. Намерения такие 
были. Этому помешал Май-
дан. Планировалось, что 
к следующим выборам он 
придёт с двумя своими 
достижениями — евроас-
социацией для Украины 
и канонической автокефали-
ей для УПЦ.

Все эти планы рухнули 
с победой Майдана. Но 
и Майдан был неоднороден. 
Там были разные военизи-
рованные формирования, 
ориентирующиеся на раз-
ные конфессии. Киевский 
патриархат, римо- и греко- 
католики открыто поддер-
живали Майдан. УПЦ ста-
ралась быть над схваткой, 
занимать примиряющую 
позицию.

Радикальные русофобские 
националистические силы 
Майдана, после его побе-
ды, хотели захватить Лавру 
в Киеве. Однако часть май-
дановцев вместе с право-
славным народом и духо-
венством объединились для 
защиты Лавры.

— Почему неканонические 
христиане хотели захва-
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тить Лавру? Что это для 
них это значит?

— Потому что Лавра — это 
главный сакральный символ 
Украины, её духовное, рели-
гиозное, мистическое серд-
це. Это главная святыня, 
выше ее нет на Украине.

В итоге главой Украин-
ской православной церкви 
Московского патриархата 
стал блаженнейший митро-
полит Онуфрий, который 
имел славу молитвенника, 
подвижника, аскета, крот-
кого и мудрого пастыря. За 
ним шли, его смиренному 
слову верили.

— Сейчас многие раздели-
лись на два лагеря. Одни 
говорят, что митрополит 
Онуфрий предал Право-
славную церковь, а другие 
говорят, что нет, он, наобо-
рот, старался всеми силами 
сохранить влияние и что 
в православных храмах до 
сих пор идет поминание рус-
ских святых и патриарха 
Кирилла. Что вы об этом 
думаете?

— Митрополит Онуфрий, 
возглавив УПЦ, вынужден 
был считаться с существую-
щими среди её епископата 
партиями. С одной сторо-
ны, была автокефальная 
группа митрополита Алек-
сандра Драбинки, который 
в итоге ушел в расколь-
ническое ПЦУ, с другой, 
владыки, выступающие 
за единство с Московским 
патриархатом, и колеблю-
щееся большинство между 
ними.

ЦЕРКОВЬ СТАРА-
ЛАСЬ ПОМОЧЬ 
ВСЕМ 

— Официальная позиция 
УПЦ была следующая: мы 
не против автокефалии 

(автономии от Москвы), но 
каноническим способом, 
не путем раскола. И вто-
рой был тезис о том, что 
у УПЦ и так была широ-
кая автономия. Москва не 
вмешивалась. Через нее 
только шли дипломатиче-
ские отношения с другими 
поместными Церквями. 
Но внутри УПЦ облада-
ла полной независимо-
стью в управлении, был 
свой устав отдельный, все 
пожертвования оставались 
здесь же.

После победы Майдана 
и начала АТО блаженней-
ший митрополит Онуфрий 
и вся УПЦ оказались в слож-
ной и трагической ситуа-
ции.

С одной стороны, её при-
ходы и верующие были 
и в отсоединившемся Кры-
му, и на восставшем Дон-
бассе, и на постмайданной. 
Началась братоубийствен-
ная гражданская вой на. 
Когда в Верховной Раде всех 
пригласили встать в честь 
«героев», которые погибли 
на Донбассе, митрополит 
Онуфрий демонстративно 
не встал, чтобы обличить 
братоубийство. Был большой 
скандал. Официально УПЦ 
выступала за мир, примире-
ние всех враждующих сто-
рон… Но при этом собира-
лись вещи, продовольствие 
солдатам АТО. Поставлялась 
гуманитарка и той, и этой 
стороне. Церковь старалась 
помочь всем нуждающимся 
и пострадавшим.

Во избежание конфликтов 
было молчаливо разрешено 
не поминать за богослуже-
нием патриарха Кирилла. 
Непоминовение патриарха 
обрело массовый характер. 
Некоторые священники 
делали это по убеждению, 

многие из-за страха за свой 
приход, свою семью. Ведь 
среди прихожан были те, 
кто уже воевал на Донба-
се. Понимая это, и патри-
арх Кирилл заявил, что не 
нужно ради поминовения 
рисковать жизнью.

Церковь живёт не в вакуу-
ме. Она состоит из людей, 
которые живут в обществе, 
ощущают на себе его вли-
яние — через образование, 
воспитание, СМИ. Мно-
гие молодые священники 
и верующие, родившиеся 
после распада СССР и про-
шедшие украинские школы 
и ВУЗы, вполне искренне не 
приемлют Россию.

ПОЙТИ ПРОТИВ 
СВОЕЙ ВЕРЫ

— Если УПЦ все равно пере-
ходила под украинскую 
власть, почему ее решили 
жестко уничтожать?

—УПЦ старается идти своим 
путём. Так на так называе-
мом Соборе УПЦ в Феофа-
нии (27 мая 2022 г), с одной 
стороны, заявлено о полном 
отделении УПЦ от РПЦ и 
самостоятельности, с другой, 
о возможности на местах 
определять свой канониче-
ский статус, в зависимости 
от ситуации. Также были 
отвергнуты призывы вла-
стей войти в состав ПЦУ. 
Поэтому украинские власти 
не доверяют УПЦ, считают, 
что это маскировка и обман 
для отведения от себя угро-
зы уничтожения.

— Они не могут присо-
единиться, потому что не 
могут пойти против своей 
веры и признать канонич-
ность?

— Да, не могут. Потому что 
это противоречило бы всем 

предыдущим заявлениям 
и позиции УПЦ по этому 
вопросу. С другой стороны, 
самовольное и самопро-
возглашенное отделение 
от Русской Церкви также 
является неканоничным. 
По сути сейчас и УПЦ поте-
ряла свой канонический 
статус, тоже впала в раскол. 
Духовенство и народ разде-
лились. Есть некоторые свя-
щенники, которые вопреки 
всему поминают патриарха 
Кирилла и не признают 
решения Феофаниевского 
собора. Например, один 
знакомый мне старый свя-
щенник демонстративно 
поминает патриарха и 
говорит: «Я боюсь бога, мне 
скоро умирать». При этом 
другие священники и неко-
торые прихожане этого же 
храма ругают его за это. 
Раскол существует на уров-
не приходов, семей.

— То есть задача у них не 
перейти на какую-то дру-
гую сторону, а уничтожить 
православную церковь?

— У них задача уничтожить 
любую связь с Россией. Сде-
лать из Украины абсолютно 
антироссийскую страну, 
чтобы не осталось никакой 
возможности для примире-
ния и воссоединения. Они 
считают, что УПЦ, даже в 
современном ослабленном 
виде, — это единственное, 
оставшееся из того, что объ-
единяет Россию и Украину.

В развязанной Западом 
войне с Россией ставится 
задача провести культур-
ную, духовную, религиоз-
ную зачистку, чтобы в умах 
и сердцах украинцев была 
только вражда, только нена-
висть к Русской церкви, рус-
скому государству, русско-
му народу и культуре. Это 
вписывается в планы Запа-

да по ослаблению России. 
Украина — это полигон, на 
котором испытывают раз-
рушительные русофобские 
технологии, чтобы потом 
переносить на другие пост-
советские страны.

ЗАЛОЖНИКИ  
РЕЖИМА

— Вы поддерживаете контак-
ты с людьми, которые оста-
лись на Украине? Что они 
говорят по этому поводу?

— После начала СВО кон-
такты прекратились, я 
боюсь звонить кому-то, 
чтобы не создать для них 
опасность. И мне никто не 
звонит. Люди, которые там 
живут, оказались заложни-
ками и жертвами преступ-
ного украинского режима.

— Что говорят православ-
ные о захвате лавры?

— Люди возмущаются, но 
ничего не могут сделать, 
чтобы это предотвратить. 
Все боятся. Нет лидера, 
который бы повёл людей. 
Те, кто осмеливается воз-
ражать власти, оказываются 
под арестом, им угрожают, 
издеваются, обвиняют в 
пособничестве России. 
Кто-то вышел, но там не 
так много людей, все боят-
ся. Сейчас военное время, 
это может быть приравне-
но к работе на врага.

Люди приходят сами, как-
то самоорганизовываются. 
Судя по видеоматериа-
лам в соцсетях, женщины 
верующие не боятся гово-
рить; наместник Лавры, 
митрополит Павел рас-
критиковал власти, на него 
браслет повесили, дело 
завели. Отправили под 
домашний арест, запрети-
ли пользоваться интерне-

том. Повестки вручаются 
демонстративно еписко-
пам, священникам, захва-
тывают или уничтожают 
храмы. Государство давит 
на УПЦ всем своим репрес-
сивным аппаратом.

МНОГИЕ 
СВЯЩЕННИКИ УЖЕ 
ПОГИБЛИ

— Можно ли их считать 
мучениками за веру?

Мученик — это человек, 
которого умер за свою 
веру во Христа, за вер-
ность Ему и Церкви. На 
Украине множество муче-
ников, многие священ-
ники уже погибли. Было 
много тех, кто выступал за 
Святую Русь, за духовное 
единство русского, бело-
русского и малороссийско-
го народов. Сегодня они 
преследуются вплоть до 
физического уничтожения. 
Есть случаи пропажи и 
гибели священников. При-
дёт время и все такие фак-
ты будут изучены.

На Западе все поддержи-
вают и закрывают глаза на 
беззакония в религиозной 
сфере. УПЦ обращается 
в ОБСЕ, другие мировые 
организации, но это абсо-
лютно бесполезно. Укра-
инское государство целена-
правленно дискриминирует 
УПЦ, полагая что война все 
спишет. Перед началом СВО 
Зеленский считался корруп-
ционером, продажным поли-
тиком, пустым человеком. Но 
СВО для него стало момен-
том славы. Он стал мировой 
звездой и воспринял это как 
карт-бланш. Все спишется, 
потому что он воюет с «миро-
вым злом», на роль которого 
назначена Россия. Его герои-
зировали. Я не удивлюсь, если 
скоро иконы его появятся. 
Ведь, уже были иконы Банде-
ры и Богородицы с джавели-
ном (FGM-148 Javelin, ПРТК 
производства США — ред.). От 
них и до иконы Зеленского не 
далеко.

Сейчас все зависит от того, 
как завершится СВО, какие 
будут результаты. По сути, 

от исхода конфликта России 
и Запада на Украине зави-
сит судьба Православия на 
этих землях.

— Получается, цель украинской 
власти уничтожить все это?

Да, идет планомерный про-
цесс уничтожения кано-
нического Православия на 
Украине. Православные 
люди — заложники этой 
ситуации. Нам легко судить 
здесь о каноничности или 
неканоничности УПЦ, не 
будем спешить, очень мно-
го неясного сейчас, всё 
очень сложно и неопре-
деленно. Пусть Бог судит. 
Гораздо лучше молиться за 
православных на Украине, 
за наступление истинно-
го мира на этой много-
страдальной земле. Чтобы 
Господь их сохранил, дал 
сил, мудрости, терпения и 
верности Христу и Церкви, 
спас их в этой ситуации.

ugra-news.ru 
Владимир Меркушев,  
Юлия Глушко
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О профилактике экстремизма, духовной жизни человека, 
современной молодежи и психологах.

ГОСПОДЬ ПРИЗЫВАЕТ 
ЛЮБИТЬ

— Сегодня много говорит-
ся об угрозах экстремизма 
и терроризма, большое вни-
мание уделяется профилак-
тике этих явлений. В этом 
всем какое место занимает 
религия?

— Давайте сначала раз-
беремся, что такое экс-
тремизм и терроризм. 
Экстремизм — это крайнее 
проявления людей, которые 
хотят прийти к власти. Тер-
роризм — это способ того, 
чтобы прийти к власти. Как 
работает терроризм? Задача 
сначала поселить в людях 
страх, ненависть, показать, 

Иерей Вадим Павловский, 
настоятель храма в честь 
иконы Божией Матери 
«Державная», председатель 
отдела по взаимодействию 
с казачеством и силовыми 
структурами Ханты-Ман-
сийской Епархии.

что власти официальные не 
справляется с той или иной 
проблемой. Люди начинают 
жить в страхе.

Как религия подключается? 
Если человек религиозен 
и по-настоящему знает 
свое вероучение, искренне 
верует в Бога, он никог-
да не будет экстремистом 
и террористом, потому что 
любое вероучение говорит 
совсем о другом — о любви 
и мире. Там нет ненависти, 
жестокости, кровожадности.

Те, кто в итоге попадают 
на удочку политических 

сты из Священного писа-
ния, перевирают их, трак-
туют в угоду своим целям. 

Но это не имеет отношение 
ни к истинной вере, ни к 
религиозной деятельности.

- Зло можно чем-то оправ-
дать? Какими-то высшими 
целями?

— Во благо зло невозможно 
делать. У Достоевского есть 
произведение, которое про-
ходят в школе, называется 
«Преступление и наказа-
ние». Муки Раскольникова 
очень ярко это показыва-
ют. Убийство — тяжелый 
грех и человек, который 

писание: «Не гневайтесь 
понапрасну, тот, кто гнева-
ется, тот подлежит суду. Не 
оскорбляйте брата своего. 
Кто оскорбляет, тот подле-
жит суду, а кто презирает 
брата своего, тот подлежит 
гиене огненной». Господь 
призывает любить.

— Скажите, а нужна ли 
современному человеку 
духовная жизнь, когда вокруг 
много психологов, психоте-
рапевтов?

— А что такое духовность? 
Нужна ли нам духовность 
и в чем она выражается? 
Духовность — это и есть сам 
человек. Ведь человек состо-
ит из тела, души и духа. 
Если человек духовный, 
он устремлен полностью 
к Богу, его тело подчине-
но душе, душа подчинена 
духу. Дух направлен к Богу. 
А если все наоборот — не 
устремлен к духу, а устрем-
лен к телесному. Например, 
человек подвержен стра-

сти алкоголизма. Он разве 
повернут к Богу? Нет, он 
повернут вниз, он телесно 
себя удовлетворяет.

Психолог не может выта-
щить человека, который 
находится во грехе, напри-
мер страсти алкоголизма, 
страсти наркомания. В свое 
время общался с одним 
полковником медицинской 
службы. Он специализиру-
ется как раз на наркомании. 
Он говорит, что нет методи-

убивал, сильно разрушен. 
Когда с ним общаешься, это 
видно. У него внутри неви-
димая огромная зияющая 
рана. Достоевский как раз 
показывает эту «рану». Рас-
кольников после убийства 
повреждённый. Он убил 
человека в своем сердце. 
И сам он в душе тоже умер.

Любое проявление агрес-
сии и экстремизма — это 
грех. Господь говорит, когда 
мы открываем Священное 

деятелей, которые под 
каким-то религиозном соу-
сом, пытаются их исполь-
зовать, прежде всего, мало-
грамотны и ее знает своего 
учения.

Власть – это большое испы-
тание. Люди заболевают 
властью, как болезнью. 
Власть всегда ведет к обога-
щению, властолюбие – это 
такой же грех. Поэтому те, 
для кого власть является 
целью любой ценой, уме-
ло используют не очень 
грамотных, но верующих 
людей. Манипулируют ими. 
Выдергивают какие-то тек-
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ки излечения наркомании! 
Ее просто нет. Это путь 
внутреннего осмысления 
и излечения человека. 
Только Бог поможет выта-
щить из этой ямы челове-
ка. Если человек осознает, 
в какой беде он находится.

в сердце залезть грязными 
руками. Он не сможет так 
помочь никак.

Человек приходит, испо-
ведуется Богу, не кому-то 
другому, он Богу испове-
дуется, и Господь его омы-
вает, все его грехи. И тогда 
Бог входит в душу челове-
ка, очищая его. Поймите 
разницу: Бог, а не человек.

Психологу помимо все-
го не каждый может 
открыться. А Богу — каж-
дый. Уверовав в Бога 
по-настоящему, каждый 
человек открывает свое 
сердце. Когда-то чело-
век разорвал свою связь 
с Богом. Адам нарушил 
заповедь Божью и разо-
рвал связь с Богом, стал 
одинок, стал тлеть и уми-
рать. Когда человек пони-
мает, где истинный путь, 
идет к Богу и восстанавли-
вает связь с Богом, тогда 
все меняется в его душе.

— Религия не отрицает 
научную медицину/?

— Нет, конечно. Не отри-
цает. Врачевание — это дар 
Божий.

— Когда человек осознал 
свою потребность быть 
причастным к религии, 
с чего ему начать?

— Был такой интерес-
ный священник Никон 
Воробьев, игумен Никон. 
Он родился в конце 19 
века и жил до 60-х годов 
20 века. Он рассказывал 
в своих воспоминаниях, 
что, когда была первая 
революция, то многие 
люди тогда отошли от 
веры, потому что процве-
тали новые политические 
лозунги, что Бога нет и так 
далее.

Многие молодые люди 
и он в том числе, ищущие 
смысла жизни, ищущие 
истинный путь, стали 
искать этот путь в других 
местах: в университете, 
изучая философию и дру-
гие науки. И они там ниче-
го не нашли, не нашли 
ответов на свои вопросы.

Любой человек задает 
вопрос: для чего я родил-
ся на этой земле? Игумен 
Никон не нашел ответ 
и был период в его жизни, 
когда он фактически подо-
шел к мысли о самоубий-
стве. Но потом пришло 
понимание: а во что вери-
ли мои родители? Ведь 
не зря они ходили в храм 
и к Богу обращались. Он 
сначала взмолился: Госпо-
ди, помоги, если ты есть, 
откройся мне… И Господь 
ему открылся, и он стал 
изучать подробно вероу-
чение церкви, и всю свою 
жизнь он шел к Богу.

Многие люди, дожив до 
глубоких седин, так и не 
поняли, для чего они 
живут, в чем смысл жиз-
ни, зачем они родились, 
какова цель их жизни, куда 
нужно прийти? Каждый 
человек видит, что все 
умирают, но жизнь прохо-
дит у всех по-разному. Так 
в чем тогда истина? Если 
человек открыт, если он 
мыслит, размышляет — то 
тогда он рано или позд-
но осознает себя. А если 
живет по накатанной, так 
вся жизнь и пробежит.

Но человек сам принима-
ет решение, верить или не 
верить. Мы рождены сво-
бодными.

Беседовал Александр Ли, 
«Городское телевидение 
Ханты- Мансийска»

Помните, притчу о блуд-
ном сыне? Притча как 
толкуется. Человек полу-
чает все от своего отца, 
иными словами, от свое-
го Бога мы получаем все. 
Но человек, получив все, 
отказался и пошел в яму. 
Все растратил полученное 
отцом, полученное Богом 
и оказался со свиньями, 
ел вместе со свиньями, 
спал вместе со свиньями. 
И только тогда он осознал, 

кто он и что он потерял. 
Осознал, что у отца его 
все есть. К кому он должен 
стремиться?

Один из Богословов гово-
рил, когда человек прихо-
дит к психологу, то видит 
перед собой человека, 
самого поврежденного 
грехом, у него у самого 
куча проблем, которые он 
не может решить. И вот он 
пытается в душу человека, 

«Исторический опыт 
свидетельствует, что 
смута и междоусобная 

брань, даже под лозунгами 
справедливого устроения 

общества, никогда не 
приносили блага народам 

нашего Отечества».
Патриарх Кирилл
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Выпечка просфор — отнюдь непростая кулинария: 
это дело, совершаемое особым образом и непременно 

с молитвой. Приходящие на службу люди обычно видят 
только его результат. Какова же история особого хлеба, 

в чем секреты процесса его приготовления.

НЕБЕСНЫЙ ХЛЕБ

Изготовление просфор — 
одна из самых ответствен-
ных работ в храме. Сам 
Господь в Евангелии назвал 
Себя Хлебом жизни, сошед-
шим с небес. И на Тайной 
вечери Он преломил хлеб 
со словами: «Примите, яди-
те, сие есть Тело Мое, еже 
за вы ломимое во оставле-
ние грехов». Господь Иисус 
Христос совершил Таинство 
Евхаристии, преподав Свои 
Тело и Кровь под видом 
хлеба и вина, и это Таин-

ство совершается везде, 
где служится Божественная 
литургия.

ЧТО ОЗНАЧАЕТ 
ТРАДИЦИЯ

«В первые века христиан-
ства эта история длится. 
Если говорить о самой про-
сфоре, то она была немного 
другой формы, — расска-
зывает Председатель отде-
ла социального служения 
и благотворительности 

Ханты- Мансийской Епархии 
иерей Леонид Бартков. — 
Это был обычный квасной 
хлеб, который мы можем 
купить в магазине сейчас, 
таким хлебом совершать 
евхаристию.

Евхаристия в переводе 
с греческого слова означает 
«благодарение». Просфо-
ра в переводе с греческого 
означает «приношение». 
Символизирует то, что 
именно люди, которые 

называли себя христианами, 
приносили в храм этот хлеб, 
который позже стал назы-
ваться просфорой. И в Вет-
хом завете мы встречаем 
понятие «бескровной жерт-
вы», когда хлеб приносили 
Богу. И вот среди христиан 
было то же самое, когда этот 
хлеб — прообраз Христа, его 
освящали за евхаристией за 
милость богу. Употребляя 
хлеб и вино, приходили 
и приносили в храм первые 
христиане.

ПРОИСХОЖДЕНИЕ 
ХЛЕБА

Просфоры — это особый 
хлеб, который используется 
во время богослужения: из 
них во время проскомидии 
вынимаются частички, ког-
да людей поминают о здра-
вии или о упокоении. Осо-
бая выпечка делится на два 
вида — служебные и поми-
нальные. Первые имеют 
гораздо больший размер, 
нежели вторые. В Русской 
Православной Церкви слу-
жат на 5 просфорах.

«Важно отметить, что в гре-
ческом мире используется 
одна большая просфора 
в виде хлеба, и из нее выре-
зается сначала агнечная, 
слева Богородичная, и по 
бокам — остальные. То есть, 
из большого хлеба делают 
те же самые просфоры, — 
объясняет иерей Леонид 
Бартков. — В Греции есть 
такая традиция, есть пекар-
ни, в которых также выпе-
кается просфоры, и люди 
имеют возможность приоб-
рести этот хлеб и принести 
в Храм, но у нас такой тра-
диции нет. Зато есть опре-

деленные люди, которые 
занимаются выпечкой про-
сфор. Как правило в боль-
ших городах имеется своя 
просфорня».

КОГДА СЛУЖБА 
СОРВАЛАСЬ

Есть такая просфорня 
и у Храма Покрова Пресвя-
той Богородицы в Ханты- 
Мансийске. Старшая 
просфорница — Надежда 
Александровна Сыромят-
никова — трудится здесь 
уже более 20-ти лет. Почто-
вик по образованию, она 
и не думала, что ее работа 
когда- нибудь будет свя-
зана с выпечкой особого 

хлеба. О женском возрасте 
говорить не принято. Но 
как же здесь умолчать, ког-
да в столь почетные лета 
Надежда Александровна 
трудится в просфорне. Она 
родилась в благовещенье 
7 апреля 1934 года в Омской 
области, городе Тара. Много 
лет проработала старшим 
инженером по подготовке 
кадров окружного узла свя-
зи. После того, как ушла на 
пенсию решила посвятить 
себя служению в храме.

«В просфорню я пришла 
дважды. Сначала я недолго 
поработала, когда меня 
пригласили в просфорню. 
И самое интересное, судь-

ба надо мной посмеялась. 
Теперь-то я это пони-
маю, — рассказывает Надеж-
да Сыромятникова. — Все 
уехали в отпуск, и я осталась 
одна, а я ничего не умею, 
ничего абсолютно. Меня 
никто не научил. А надо 
стряпать, а поручение дали, 
никто с меня его не сни-
мал. Раз меня благословили, 
я должна делать. Но я жду, 
что кто-то ко мне при-
дёт и будет мне помогать. 
Я одной позвонила…я уез-
жаю по святым местам, вто-
рой позвонила… а я ничего 
не знаю. Когда я пришла 
в просфорню, должна была 
быть служба поминовения 
усопших, а не было ничего 
и служба сорвалась. Там же 
пекутся просфоры специ-
альные — служебные. На них 
служат. И если я их не испе-
ку. Всё! Ничего не будет!».

БЕРИ РУЧКУ! Я ТЕБЕ 
ВСЕ РАССКАЖУ

Стоя на коленях перед 
алтарем, проливая слезы 
и молясь Господу о помощи, 
Надежда Александровна 
обратила на себя внимание 
одной из работниц Храма, 
которая помогла ей связать-
ся с главным помощником 
в освоении новой профес-
сии просфорником Кон-
стантином.

«У нас до этого работал 
Костя. Знаете, есть люди, 
которых никогда не забу-
дешь. Она набирает его 
номер телефона, а он уже 
в Тобольске. Он там один 
пёк на весь город. Вот такой 
просфорник был! Она его 
набирает и говорит: «Ну-ка, 
на тебе Надежду Алексан-
дровну». А я реву. Гово-
рит: «У тебя умер что ль 
кто?» Я говорю: «Нет, так 
и так…». Он как начал хохо-
тать, говорит: «Бери ручку! 
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Я тебе сейчас расскажу от 
а до я». Он мне рассказал 
всё. Я начала печь», — вспо-
минает Надежда Сыромят-
никова.

ЭТО БЫЛО КАК 
ЧУДО

Спустя время Надежда 
Александровна вновь полу-
чает предложение о работе 
в просфорне. Однако согла-

силась на него она не сразу. 
Полагая, что лучшим реше-
нием для нее будет знак 
судьбы. И она его получила.

«У нас староста была Вера 
Викторовна она подходит 
ко мне и говорит: «Надежда 
Александровна, батюшка 
благословляет вас печь про-
сфоры». Но у меня были 
какие-то сомнения. В то 
время приятельница пред-

ложила мне ехать по мона-
стырям. И мы с ней уехали. 
И я ещё так в шутку сказа-
ла. Если мне в монастыре 
кто-то что-то подскажет, 
что вот ты должна идти 
в просфорню, я тогда пой-
ду. У меня в внутри было 
какое-то чувство, что что-то 
должно произойти.

Мы заехали в Тобольск. 
Зашли, подали записки 
и там начался молебен Иоа-
ну Тобольскому. Молебен 
служил очень старый свя-
щенник. Он служит и потом 
жестом мне показывает… 
началось чтение Еванге-
лие. Он мне показывает, 
мол, сюда иди… А я думаю: 
опять может платок не так 
или еще что… Он второй 
раз меня зовет. Наконец 
я подхожу к нему, он кладет 
мне на голову Евангелие 
и начинает читать. Понима-
ете?! Вот это для меня было 
как чудо. Вот уже прошло 

много лет. Я это никогда не 
забуду!»

ТРИ ЛОЖКИ 
КРЕЩЕНСКОЙ 
ВОДЫ

Каждое утро у Надежды 
Сыромятниковой начи-
нается с молитвы. Сна-
чала дома, после — в хра-
ме. Работа в просфорне 
начинается с 9 утра. 
Перед тем как приступить 
к ней — общая молитва — 
преподобным Спиридону 
и Никодиму, просфорни-
кам Печерcким. Надеж-
да Александровна и её 
помощница идут заводить 
тесто. Справляются вдво-
ём. Мука, вода, соль, дрож-
жи — всё надо измерить, 
рассчитать и замешать 
таким образом, чтобы 
тесто на просфоры полу-
чилось средней консистен-
ции: не очень густое, но 
и не жидкое.

«Когда ты это все уже заве-
дешь, спустишь в машину, 
которая все тебе переме-
шивает, тогда ты туда льёшь 
три ложки крещенской 
воды. Во имя отца, сына 
и святого духа. Если ты Кре-
щенской воды не нальешь, 
то теста не будет. У меня 
однажды был такой слу-
чай. Я завела тесто, думаю, 
вот оно такое рассыпается 
и все, а я крещенской-то 
воды забыла налить. Нали-
ла и всё сразу получилось. 
Вот, что такое крещен-
ская вода» — рассказывает 
Надежда Сыромятникова.

С ЧЕМ В ДУШЕ ТЫ 
ПРИШЕЛ НА РАБОТУ

Работницы говорят, что каче-
ство просфор сильно зависит 
от духовного состояния про-
сфорниц. Это деятельность 
требует собранности и чисто-
ты мыслей. Иначе выпечка 
не получится.

«Когда ты начинаешь 
печь, когда-то получится, 
а когда-то нет. Это ведь все 
зависит от того, с чем ты 
пришёл на работу. С каким 
чувством ты пришёл в про-
сфорню, с каким чувством 
ты помолился, и с каким 
чувством ты начал. Если 
у тебя все хорошо и спокой-
но — значит, идёт все как по 
маслу. Тебе и Господь в это 
время помогает».

Работа просфорника имеет 
особое значение. За кажу-
щейся простотой в этом 
богоугодном занятии скры-
вается множество тонко-
стей, тайн и сокровенно-
го. Например, печати на 
каждой просфоре ставятся 
вручную. Поэтому обесце-
нивать такой труд не стоит.

Надежда Александров-
на — человек добрый 

и открытый. О своей рабо-
те в Храме рассказывает 
как-то по-душевному про-
сто, с теплотой. Все знания, 
которые когда-то она полу-
чила по приготовлению 
просфор, старается пере-
дать молодому поколению.

С МОЛИТВОЙ 
И СВЯТОЙ ВОДОЙ

«Я вот сейчас работаю, 
я стольких научила, и я учу 
всему, что знаю сама. 
У кого-то получается быстро, 
у кого-то нет, у кого-то хоро-
шо, у кого-то хуже. По край-
ней мере мне не стыдно — 
если я уйду, никто не скажет, 
что она ушла и ничего после 
себя не оставила».

Просфорня Храма Покро-
ва Пресвятой Богородицы 
окружной столицы обслу-
живает и храм в честь ико-
ны Божией Матери «Дер-
жавная» деревни Ягурьях 
Ханты- Мансийского рай-
она. Важно отметить, что 
просфора — это святыня, 
духовная пища, ее называют 
«небесным хлебом». Поэто-
му обращаться с ней нужно 
уважительно.

«Важно здесь вспомнить 
историю, связанную с жиз-
нью преподобного Сергея 
Радонежского, — пояс-
няет иерей Леонид Барт-
ков. — Мы знаем, что к нему 
обращаются в молитвах 
за детей, которым трудно 
в обучении. Это связано 
с историей, случившей-
ся в детстве. Однажды он 
сетовал и молился, просил 
у Бога, чтобы Господь дал 
ему даровал понимание 
грамоту, научил его гра-
моте. Есть такая картина 
у многих художников, где 
изображается у дерева 
схимник, который с откры-
тым ларцом держит про-

сфору и даёт её маленько-
му мальчику. И через это 
дарение и употребление он 
научился грамоте и пре-
успел в ней. Это необычный 
хлеб. Он наполнен благода-
тью духа Святого. И важно 
отношение человека к этой 
святыне. Естественно, чело-
век приобретает просфору, 
старается ее сохранить, 
у икон держать, нарезать 
небольшими кусочками, 
чтобы натощак ее утром 
употребить со святой водой. 
Сейчас даже принято при 
приготовлении просфоры 
добавлять святую воду. Поэ-
тому ее нужно употреблять 
натощак с определенной 
молитвой — на принятие 
святой воды и просфоры».

РАБОТА В ПРО-
СФОРНЕ — ТРУД 
НЕ ИЗ ЛЁГКИХ

Храниться просфоры могут 
долго. При соблюдении 
нужных условий — три-
четыре недели. Для этого 
их помещают в холщовый 
мешок, а после в целлофа-

новый пакет, плотно завя-
зывают, чтобы воздух не 
проходил, и убирают в холо-
дильник. Тогда и не засо-
хнет, и не заплесневеет.

Такой хлеб является свя-
щенным, а потому, его мож-
но есть только в особенных 
случаях. Просфора не долж-
на употребляться каждый 
день, ведь таким образом, 
ее прямое назначение будет 
утрачено.

Работа в просфорне — труд 
не из лёгких. Ведь нельзя ни 
на минуту отвлечься, доде-
лать «потом». И нужно все 
мирское оставить за поро-
гом, помолившись и часов 
6–8, не покладая рук, тру-
диться, зная, что твой труд 
так полезен другим. Несмо-
тря на серьезные нагрузки, 
эта работа Надежде Алек-
сандровне Сыромятниковой 
по душе. И это божие дело 
она совершает с благогове-
нием.

Мария Ширякова, радио 
«Югория»
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ИСТОРИЯ СЕМЬИ, ЛЮБВИ, 
СЛУЖЕНИЯ

Герои этого материала 
иерей Евгений Ефимов — 
настоятель храма блажен-
ной Матроны Московской 
города Нижневартовска и 
его жена, матушка Мария —
регент храма.

Мы расскажем историю из 
жизни их семьи. Очень тро-
гательную, нежную и поу-
чительную историю, кото-
рая заставляют задуматься 
о том, что такое брак, супру-
жеские отношения, семей-
ные ценности, смысл жизни 
человека, его долг, цели.

Отец Евгений:

— Подошла очередь всту-
пительных экзаменов 
в регентскую школу и при-
ехала моя будущая супруга 
Мария. Я увидел ее в тра-

пезной, в семинарской. 
И когда увидел, сразу понял, 
что это моя жена.

Мария Ефимова:

— Из регентской выйти 
незамужней очень тяжело, 
потому что действитель-
но очень много парней, 
которые непросто погулять 
и все… Там серьезные пар-
ни, которые понимают, что 
семья — это главное для 
человека и что должно быть 
один раз на всю жизнь.

Мой муж был всегда немно-
гословный, серьезный и что 
еще меня зацепило: каж-
дый раз, когда ему звонила 
мама, он очень трепетно 
к этому относился. Настоль-
ко он с мамой разговаривал 
с уважением, с трепетом. 

Меня это очень тронуло, 
я сразу обратила на это вни-
мание.

Отец Евгений:

— Готовился сделать пред-
ложение. Хотелось, чтобы 
все было красиво, чтобы 
это был запоминающийся 
момент на всю жизнь.

Как-то в один из вечеров 
я взял кольцо, которое при-
готовил. Мы в одном крыле 
здания находились — наше 
мужское общежитие, в дру-
гом крыле — девушки из 
регентской школы. Позво-
нил Маше. Как обычно 
все студенты встречались 
в коридоре. «Выходи», — 
говорю. В общем, я надел 
ей кольцо, сделал предло-
жение, было очень страш-

дется пройти. Я знала, что 
в любой момент может 
случиться такое, что мне 
скажут: поехали куда-то 
далеко- далеко, где нет ни 
света, ни воды. Мне придет-
ся не бросать мужа и вме-
сте с ним и детьми поехать 
«на край света».

Отец Евгений:

— Я закончил Московскую 
духовную академию и меня 
распределили сюда, в веде-
ние Владыки Павла, нашего 
митрополита.

Мария Ефимова:

— Когда ехали сюда, было 

страшно. Во-первых, не 
знали митрополита, к кому 
попадем, какое отношение 
будет. Учились в Москве, 
в большом городе, ехать 
в глубинку. Потом решили: 
поедем, раз Господь благо-
словил, значит мы здесь 
нужны.

Отец Евгений:

— Сердцем и душой я при-
кипел к этому храму. Ког-
да меня определили сюда, 
в эту епархию, я должен был 
здесь отслужить два года. 
В течение этого времени 
я мог выбрать любую епар-
хию или вернуться к себе 
домой.

Но уже через полгода 
служения здесь я понял, 
что, наверное, мое место 
именно здесь. Благодар-
ность нашему дорогому 
Владыке Павлу, потому 
что он нас принял и дал 
такое ответственное 
послушание.

На мою долю выпало вот 
такое великое дело. Не 
просто служить, но еще 
и строить храм. Не думал, 
что я буду заниматься 
строительством храма, 
созданием нового прихо-
да. То дело, которое мне 
доверил и благословил 
митрополит Павел, я ста-
раюсь нести с честью.

Регент храма — руководитель 
церковного хора. В его обязан-
ности входит подбирать 
певческий состав, обучать 
его, следить за ходом богослу-
жения. Иногда церковный хор 
называют клиросом. Клирос — 
место в храме на возвышении 
или балконе, где располагает-
ся певческий состав.

СПРАВКА

но. Также страшно, как 
перед хиротонией, когда 
меня посвящали в священ-
ный сан.

Я надел кольцо, сделал 
предложение, и она тут же 
сказала: «Да».

Мария Ефимова:

— Я когда дома пела в архи-
ерейском хоре, мы с Влады-
кой часто ездили на выез-
ды, и я видела, как живут 
священники. Как бывает им 
тяжело приходится. То есть 
я уже немного знала эту 
жизнь изнутри.

И когда муж позвал меня 
замуж, был серьезный 
вопрос: ты готова выдер-
жать все это? И я знала 
уже тогда, что мне при-

Мария Ефимова:

— Храм — это как еще 
один ребенок. Первый кир-
пич… Каждый гвоздик… 
Мне кажется, он с детьми 
столько времени не про-
водил, сколько проводил 
в храме, когда тот строил-
ся. Как-то он укладывал 
Киру маленькую спать, как 
раз возводились стены. 
Я захожу, она уже почти 
спит, а муж ей песен-
ку поет: «Вот кирпичик 
красный, наверное мы его 
положим, а эта штукатурка 
подойдет нам или нет…». 
И качает ее. Песенки у нас 
такие были дома.
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ятные вещи.

Я могу прийти к мужу 
и сказать: вот так и так, как 
мне поступить? И он мне 
как муж, и как священник. 
Как настоятель, как мой 
начальник. И он мне всегда 
советует.

Отец Евгений:

— Она носительница уни-
кальной лаврской традиции 
пения, которой она училась. 
Она все это видела. Она 
пела в хоре архимандрита 
Матвея, а это очень удиви-
тельный человек, извест-
ный в церковных кругах. Он 
создал хор, он практиковал 
лаврскую традицию петь.

У Марии есть группа 
в ВКонтакте, куда обраща-
ются регенты других хра-
мов, даже других стран. Она 
ведет специальные курсы, 
ее за это очень благодарят 
(Страничка в ВК — Мария 
Ефимова. Церковное пение. 
(vk.com) — от авт.).

Мария Ефимова:

— Мы оба вспыльчивые. 
Выскажем все друг дру-
гу. Потом обоим стыдно, 
подойдем, обнимемся, 
понимаем, что все прошло, 
зато мы выплеснули это 
все. На самом деле, сейчас 
понимаю, что нужно давать 
человеку возможность 
выговориться. Выплеснуть 
то, что накипело.

Отец Евгений:

— Очень часто мы забы-
ваем, что у человека есть 
такой великий дар — обще-
ние. И мы как-то закрыва-
емся в себе, а нужно уметь 
обсуждать проблему.

Когда я заканчивал шко-

лу, родители не стали мне 
навязывать, куда дальше 
идти, дали мне время. 
Я это время использовал 
для того, чтобы еще раз 
утвердиться в своем выбо-
ре, который я сделал, буду-
чи ребенком. Когда я зашел 
в алтарь, то понял, что 
хочу быть священником.

Я бы хотел, чтобы мои 
дети связали свою жизнь 
с Богом, не просто с Богом, 
а со служением Богу.

Мария Ефимова:

— Если дети выберут свой 
путь служения Богу, мы, 
конечно, препятствовать не 
будем. Единственное, я как 
мать буду просить детей 
сначала получить высшее 
образование светское, что-
бы в любой ситуации было, 
чем кормить семью, а потом 
уже идти получать духовное 
образование.

Меня часто спрашивают: 
трое детей, зачем? Зачем 
так много рожать. А что 
будешь делать, если оста-
нешься одна, муж бросит.

Еще до замужества у меня 
даже мысли не возник-
ло такой, что я могу при 
каких-то обстоятельствах 
развестись с мужем. Я даже 
подумать об этом не могу. 
Я сразу поняла, что брак 
должен быть один на всю 
жизнь.

Отец Евгений:

— Я очень горжусь, что 
Маша — моя жена, что такой 
человек рядом со мной. 
Я с ней спокоен.

Подготовлено по матери-
алам ГТРК Югория

Фотоматериалы – со 
странички в ВКонтакте 
Марии Ефимовой

Лаврский напев — это рас-
пев Киево- Печерской Лавры, 
самый древний знаменный 
распев. Мелодия (или напев) 
Лаврского пения получила свое 
начало со времени возникнове-
ния самой Лавры (9 в.).
Главная особенность Киево- 
Печерского распева — это 
общий торжественный, 
благозвучный, праздничный 
музыкальный колорит. Распев 
включает в себя целый ряд ак-
тивных, энергичных, звучных 
попевок и мелодий, сочетаю-
щих в себе оттенки духовной 
умилительности и молитвен-
ной настроенности.

СПРАВКАОтец Евгений:

— Самые большие слож-
ности любого сооруже-
ния — это финансы. Храм 
возводился на пожертвова-
ния, такие были моменты, 
когда не было ни копей-
ки. А какое-то дело нужно 
было сделать срочно. При-
езжаешь сюда под вечер на 
место строительства, похо-
дишь, помолишься Матроне 
Московской, а наутро при-
дет добрый человек и при-
возит ровно ту сумму, кото-
рая была необходимо, ни 
больше ни меньше.

Мария Ефимова:

— Что повлияло на то, что-
бы мы здесь остались? Это 
храм, он как наш ребенок. 
И наш митрополит, Владыка 
Павел. Такого начальника, 
который стал нам отцом, 
найти нереально.

Когда появился первый 
ребенок, строили верхний 
храм. Когда появился вто-
рой ребенок, начали стро-
ить нижний храм. И даже 
такая шутка была про нас, 
что дети растут вместе 
с храмом.

Мы хотели нескольких 
детей. Тут уж как получа-

ется. Родилась Кира, потом 
прошло уже немало вре-
мени, прежде чем родился 
Сережа. Мы хотели третье-
го ребенка, но не думали, 
что так скоро. А тут перед 
Новым годом, получает-
ся еще Сережке не было 
полугода, я говорю мужу: 
«Ты станешь папой в третий 
раз»… Такой вот новогод-
ний подарочек у нас полу-
чился — третий ребенок, 
Роман.

Отец Евгений:

— Моя жена является 
регентом нашего хора 
в Храме. И я спокоен за 
Богослужение. Я захожу 

в алтарь, я спокоен, я знаю, 
что богослужение состо-
ится, хор будет петь, чтец 
будет читать, потому что 
Маша очень хорошо раз-
бирается в музыке, разби-
рается в Уставе, богослу-
жении и поэтому я всегда 
спокоен.

Мария Ефимова:

— Я работаю с любителями, 
с теми, кто без образования, 
кому нужно учиться. Они 
приходят на клирос, и не 
могут сразу же все спеть, 
как профессиональные пев-
чие. Частенько люди, кото-
рые приходят, не понимают, 
что это работа.

Кто-то думает, что я сейчас 
приду и спою для души. 
Кто-то хочет, чтобы его 
услышали и сказали, что 
какой у него красивый 
голос. Кто-то хочет, чтобы 
ему дали побольше читать. 
Кто-то хочет, чтобы его 
хвалили. И вот до той поры, 
пока человек не поймет, 
что тебя здесь не похвалят, 
что ты не на сцене, не теа-
тре, тебе хлопать никто не 
будет. Ты сюда пришел не 
за этим. Пока до человека 
не дойдет, могут возник-
нуть какие-то сложности.

Я как регент могу прийти 
к настоятелю храма и все 
рассказать, что меня бес-
покоит. Без всяких опа-
сений и сомнений, что он 
на меня как-то посмотрит 
по-другому, осудит. Или 
я могу прийти и посове-
товаться с ним по поводу 
сложившейся ситуации. На 
самом деле, служение на 
клиросе — это очень тяже-
ло и женский коллектив, 
и всякие искушения. Чело-
век только приходит на 
клирос, начинают вылазить 
какие-то не очень лицепри-
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О своей деятельности в социальных сетях (t.me/sv_leonid_
bartkov) рассказывает настоятель храма в честь иконы 

Божией Матери «Знамение» города Ханты-Мансийска иерей 
Леонид Бартков в беседе с корреспондентом телеканала 

«Вести. Югория» Юлией Кузнецовой. 

«ЭТО ТАКАЯ ЖЕ 
ВОЗМОЖНОСТЬ НЕСЕНИЯ 

СЛОВА БОЖИЯ, ТОЛЬКО 
ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ»

Иерей Леонид Бартков — Я долго к этому шел 
и поначалу скептически 
относился, с другой сторо-
ны, я поразмыслил и понял, 
что это такая же возмож-
ность несения слова Божия, 
только через Интернет. Это 
одна из сфер, где мы тоже 
должны обозначить свое 
присутствие. Поэтому для 
меня социальные сети — это 
прежде всего площадка для 
несения Слова Божия.

— О чем вы рассказываете 
в своем телеграмм канале?

— Есть несколько постоян-
ных рубрик, например, про-
чтение книг и изложение 
своих мыслей по поводу 
прочитанного. Я предлагаю 
своим подписчикам самим 
выбрать произведение, 
я его прочту и напишу свое 
мнение. Если это им инте-
ресно. Люди сами пишут, 
что бы они хотели обсудить, 
какое произведение им 
интересно. По мере воз-
можности я читаю эти про-
изведения и оставляю свои 
суждения, комментарии. ТО 
есть один из видов контен-
та — это книги.

— Это классическая лите-
ратура, современная или 
книги духовные?

— Любого толка. Все жела-
ющие могут написать 
название любой книги. Есть 
и классика, есть и зару-
бежная литература, есть 
и современные авторы.

Есть еще направление кон-
тента, где я рассказываю 
о православных праздни-
ках, их истории, толкова-
нии, традициях.

Также делюсь личными 
впечатлениями от своих 
поездок. Это тоже всегда 
вызывает интерес у людей. 
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Недавно делился впечат-
лениями от путешествия 
по Абхазии.

Да, я размещаю не только 
материалы на церковную 
тематику, но и делюсь 
обычными вещами, пото-
му что я такой же человек, 
как и все остальные.

— Пользуетесь ли вы своим 
интернет- пространством, 
чтобы дать какие-то 
мудрые советы и наставле-
ния своим подписчикам?

— Конечно, если они в том 
нуждаются. Я делюсь свои-
ми мыслями, опираясь на 
Священное Писание, реко-
мендую человеку что-то, 
привожу примеры. Но 
в конечном итоге выбор 
остается за самим чело-
веком.

— Как вы думаете, что 
сегодня в целом интерес-
но современному человеку 
почитать и посмотреть 
в Интернете?

— Наверное, что-то нети-
пичное, необычное. Мы 
слишком быстро привы-
каем к текущим новостям, 
к привычным форма-
там. Человек перегружен 
информацией. А молодежь 
и вовсе находится в ином 
формате восприятия. 
Поэтому, конечно, больше 
шансов быть услышан-
ным в молодежной ауди-
тории, когда священник 
в каком-то короткоме-
тражном ролике попро-
бует донести мысль о том, 
что нужно делать или чего 
не нужно делать. С ауди-
торией необходимо разго-
варивать на ее языке. Это 
факт.

— Заметила такую тенден-
цию, что блоги популярных 

священников используют 
юмор. Православие и юмор — 
это совместимые вещи?

— Юмор не ведет к греху. 
Если это юмор пошлый, то, 
естественно, он неприем-
лем, а если добрый и остро-
умный, то почему нет. 
Иногда вполне уместен. 
И можно пользоваться 
шуточным подходом при 
создании контента.

— Когда приходит слава, не 
возникает искушением под-
даться греху тщеславия?

— У меня нет такой 
цели — стать популярным 
и иметь славу. У меня не 
так уж много подписчиков. 
Но, естественно, я пони-
маю, о чем вы говорите. 
Человеку, порой, трудно 
совладать с самим собой. 
Но надеюсь, что, опираясь 
на Священное Писание, 
на те постулаты церкви, 
которым следует каждый 
священник, это будет легко 
преодолеть.

«Образование должно 
созидать образ новой 
России. А для этого 

надо воскресить образ 
России изначальной, 

вечной».
Митрополит Павел

— А как русская право-
славная церковь относится 
к блогерству? Это поощ-
ряется или не приветству-
ется?

— Кто такие, по сути, бло-
геры? Это люди, которые 
на постоянной основе 
ведут свой блог, канал, то 
есть что-то рассказыва-
ют миру. Если это прино-
сить пользу людям, то что 
в этом плохого? Почему 
к этому нужно плохо отно-
ситься?

Поэтому собственно 
какого-то запрета на дея-
тельность священнослужи-
телей в социальных сетях 
нет. Но есть определен-
ные вещи, которые нужно 
соблюдать, понимать. Как 
и любая другая работа — 
это должно быть направле-
но на то, чтобы нести слово 
Божие в люди.

— А нет такого задачи 
свыше, чтобы наоборот 
священники развивали свои 
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личные аккаунты в соци-
альных сетях?

— Нет, такой задачи нет. 
Но была встреча Святей-
шего Патриарха с москов-
скими священниками, 
которые занимаются бло-
герством, где было сказа-
но, что главная задача — 
служение Богу и служение 
людям. Ведение социаль-
ных сетей не должно зани-
мать больше времени, чем 
служение Богу во всех его 
проявлениях.

— Где найти золотую грань 
между реальным миром 
и виртуальным? Чтобы 
раскручивать свои соци-
альные сети, нужно вре-
мя, нужно навыки. Может 
пострадать реальный при-
ход, меньше времени оста-
нется на реальных, а не 

виртуальных прихожан, или 
меньше времени останется 
семье. Как вы решаете эту 
задачу?

— Во-первых, у нас есть 
правящий архиерей, кото-
рый всегда укажет на 
какие-то ошибки, переко-
сы или перегибы в нашей 
работе. Но я вижу, что 
слава Богу деятельность, 
которую я веду в Интер-
нете и которая является 
второстепенной для меня, 
не влияет отрицательным 
образом на мое служение 
церкви.

— Какой совет вы дадите 
людям, которые слишком 
много времени проводят 
в телефонах и гаджетах?

— Семья не должна стра-
дать. Да ничто и никто не 
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должен страдать от этого. 
Надо просто себя уметь 
контролировать усилием 
собственного сознания. 
В детстве наши родите-
ли контролировали наше 
разумное поведение, так 
ведь? А во взрослой жиз-
ни наша задача — разум-
но относиться ко всему. 
Необходимо держать на 
контроле собственные мыс-
ли, поступки, действия. 
Наши увлечения не должны 
мешать семье, близким, 
социуму, в котором мы 
живем и так далее.

— Как вы думаете, почему 
у вас пока еще мало подпис-
чиков?

— Я об этом особо не 
замываюсь. В телеграмме 
я недавно, поэтому немного, 
да какая разница?! До этого 

я работал в другой соци-
альной сети до запрета, вел 
прямые трансляции. Была 
очень интересная рубрика, 
когда мы связывались со 
священниками из других 
регионов и стран мира. Было 
очень интересно, как раз-
вивается православие в Гер-
мании, Тайланде, Китае. 
Сегодня мы развиваемся 
в Телеграмм, находим инте-
ресные форматы, там тоже 
много инструментом, чтобы 
сделать контент интересным 
и востребованным.

Юлия Кузнецова, «Вести 
Интервью»

Храм в честь Покрова Божией 
Матери города Покачи



Храм в честь свт. Киллиника патриарха 
Константинопольского города Сургута 


